
VAYA MARCO en el que se relanzará hoy en
Washington el llamado Diálogo de Alto Nivel entre
México y Estados Unidos en el que participarán la
titular de Economía, Tatiana Clouthier; el de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard, y el subsecretario de
Hacienda Gabriel Yorio

LA REUNIÓN se da en medio de una crisis migratoria
por la porosidad de la frontera sur mexicana, re
clamos de empresas estadounidenses que acusan
incumplimientos del TMEC por parte de México y,
como cereza del pastel, la nada diplomática declara
ción de Andrés Manuel López Obrador de que su
gobierno no es pelele de EU.
MUY COMPLICADA se ve la tarea de convencer

a la vicepresidenta Kamala Harris y al secretario
de Estado, Antony Blinken, de que el camino a seguir
es invertir en infraestructura para facilitar el tránsito
de personas y que la Unión Americana invierta
en el sur de México y Centroamérica para frenar
la migración causada por la pobreza. Como diría
el clásico: Good luck with that!

ALLÁ en Puebla los morenistas tendrán que acudir
a la Parroquia del Señor de los Milagros para lograr
la unidad en su partido. Y es que, aun y cuando faltan
largos tres años para el fin de su gobierno, Miguel
Barbosa ya empezó a tirarles piedras a sus propios
correligionarios.

SIN VENIR mucho al caso, el otro día les tocó a dos
que podrían competir por la gubernatura: al senador
Alejandro Armenta y al diputado Ignacio Mier.
El gobernador Barbosa les mandó decir que ¡limpien
sus expedientes!, pues los van a poner bajo la lupa si
quieren sucederlo.

LO MÁS EXTRAÑO es que el mandatario poblano dice
que su gobierno pondrá condiciones parejas para la
contienda, como si la organización de las elecciones
fuera cosa del Ejecutivo y no de un organismo autóno
mo Da la impresión de que la democracia poblana es
más frágil que la talavera china.

UNA ¿BUENA?: el gobierno decidió desaparecer
el Fonden pues en Palacio Nacional aseguran
que era un "barril sin fondo" por el que se fugaban
recursos federales.

UNA MALA: que el dinero que se pudieron haber aho
rrado se está yendo a un "agujero negro" como el Tren
Maya, que recibió casi un 50 por ciento más del pre
supuesto asignado a ese proyecto para 2021 y, ahora,
buscan darle un 66 por ciento adicional para 2022,
algo así como 62 mil 900 millones de pesos.
UNA PEOR: que también crecerán los gastos progra
mables de la CFE y Pemex, las empresas "quesque"
productivas del Estado que lo único que producen
de manera regular son gastos, problemas y emisiones
que contribuyen al calentamiento global.
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CIRCUITO
INTERIOR

MUCHA cordialidad

en público, pero dicen
que la CDMX y DNV
tuvieron bastantes

fricciones previo a
la presentación del
segundo dictamen.
Tanto que la consultora
noruega ha remarcado
que su trabajo se
ha hecho con base
en la información

que proporcionó
Protección Civil, así
que si algo no gusta, ¡ya
saben a quién dirigirse!
LO ÚNICO bueno de
los desencuentros

es que ya acordaron
acelerar al máximo

la entrega del tercer
reporte para cerrar
lo antes posible la
colaboración.

• • •

DESPUÉS de declararse
culpable del cargo de
violación, el youtuber
"Rix" saldrá libre tras

pagar 30 mil pesos de
fianza. No es ilegal,
pero hace ver muy mal
al sistema judicial con
un tema tan sensible y
un caso tan mediático.

SIMBÓLICO el
monto... y de mucho
simbolismo el mensaje.
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Bolsonaro está
hundiendo a Brasil
Mientras el mundo está dis
traído con las últimas noti
cias sobre la pandemia de
Covid19 y la retirada esta
dounidense de Afganistán,
el Presidente de extrema
derecha de Brasil, Jair Bol
sonaro, está organizando
un posible golpe en cáma
ra lenta contra la democra
cia del país más grande de
América Latina.

El 7 de septiembre, du
rante una manifestación de
más de 100 mil partidarios
en Sao Paulo, el ex capitán
del Ejército conocido por
muchos como "el Trump
de los trópicos", escaló sus
denuncias sin fundamen
to de que las elecciones de
octubre de 2022 serán frau
dulentas.
4 Bolsonaro, que está ca
yendo en las encuestas en
medio de una desacelera
ción económica y casi 590
mil muertes por Covid19,
dijo a la multitud que las
elecciones del próximo año
solo pueden tener tres re
sultados posibles: "mi arres
to, mi muerte o mi victoria".

"Y déjame decirle a la
escoria; nunca seré arresta
do", añadió.

Cuando leí un titu
lar del diario Folha de Sao
Paulo calificando su discur
so como "Amenaza de gol
pe", mi primera reacción

fue que era una exagera
ción.

Pero después de ha
blar con varios analistas en
Washington y Brasil, ya no
estoy tan seguro de eso.

"No creo que los temo
res de un golpe sean exa
gerados: está clarísimo que
está haciendo un golpe en
cámara lenta", me dijo Ser
gio Fausto, un conocido po
litólogo que dirige la Fun
dación Fernando Henrique
Cardoso en Sao Paulo.

"No creo que vaya a te
ner éxito, pero tiene un po
tencial de desestabilización
política brutal".

Además de afirmar sin
pruebas que el sistema de
votación electrónica de Bra
sil será manipulado, Bolso
naro afirmó que la Supre
ma Corte y sus adversarios
en el Congreso están tra
tando de derrocarlo.

El Mandatario ya había
sugerido antes de que po
dría verse obligado a llevar
a cabo una "ruptura" cons
titucional, sin dar más de
talles.

"Bolsonaro está siguien
do paso a paso el manual
de Trump. Sabe que proba
blemente perderá las elec
ciones de 2022 y está cons
truyendo una narrativa si
milar a la de Trump sobre
un supuesto fraude para

preparar el terreno para
impugnar el resultado elec
toral", me dijo Rubens Bar
bosa, ex Embajador de Bra
sil en Washington.

El Presidente enfren
ta varias investigaciones
de corrupción de su fami
lia, y el líder brasileño sabe
que la mejor defensa es un

buen ataque.
"Bolsonaro necesita in

tensificar la confrontación
política para energizar su
base", me comentó Paulo
Sotero, analista del Institu
to Brasil del Wilson Center
en Washington.

"Muchos dicen que Bra
sil es país complicado, pero
hoy no lo es", tuiteó el ana
lista de Brasil y editor de la
revista Americas Quarterly,
Brian Winter, tras el discur
so del jefe de Estado.

"Un Presidente que está
en declive en las encuestas
y cuya familia tiene proble
mas legales movilizó, con
éxito, su base cada vez más
reducida pero enérgica en
las calles".

Lo más probable es que
Bolsonaro esté siguiendo
una estrategia política a dos
puntas.

Por un lado, está tratan
do de ampliar la grieta en
tre la derecha y la izquier
da, y convertirse en la me
jor esperanza de Brasil de

Fecha: 09/09/2021

Página: 17

Area cm2: 344

1 / 2

Columnas Políticas

Andrés Oppenheimer

Costo: 74,992

Página 3 de 9



derrotar al probable candi
dato de izquierda y ex Pre
sidente Luiz Inácio Lula da
Silva en las elecciones.

Si Bolsonaro llega a la
segunda ronda y pierde por
un pequeño margen, po
dría, como Trump, alegar
un supuesto fraude y espe
rar que las Fuerzas Arma
das de Brasil y los coman
dantes de la Policía regional
lo apoyea

La estrategia alternativa
de Bolsonaro, si pierde las
elecciones por un amplio
margen, sería denunciar un
presunto fraude electoral
y como Trump usar esa
narrativa para mantener

se como una fuerza política
importante y un candidato
viable para el futuro.

fin cualquiera de estos
dos casos, Bolsonaro está
haciendo un gran daño a
su país.

Uno de los mayores ac
tivos de Brasil ha sido que,
después de más de tres dé
cadas de Gobierno demo
crático, el país disfrutaba
de una reputación interna
cional de relativa estabili
dad política y económica, y
de respeto por el Estado de
Derecho.

Bolsonaro está destru
yendo todo eso, y sus ame
nazas de desestabilización
están comenzando a ahu

yentar a los inversores na
cionales y extranjeros, y a
afectar a la economía

Muchos economistas ya
están reduciendo sus pro
yecciones de crecimiento
económico para Brasil.

Los partidos de centro
están ahora discutiendo si
iniciar un juicio político a
Bolsonaro y, lo que es más
importante, si unirse detrás
de un candidato único de
centro para oponerse a las
probables candidaturas de
Bolsonaro y Lula

A menos que pase eso,
y que ese candidato gane,
Brasil tiene por delante un
futuro muy sombrío.
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Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

A la salida de la misa de alba Don Juan le
preguntó a doña Elvira:

¿Os puedo visitar esta noche en vuestra
casa?

Respondió doña Elvira:
No.

En el paseo de la vega Don Juan le
preguntó a doña Sol:
¿Os puedo visitar esta noche en vuestro
palacio?
Contestó doña Sol:

No.

Tras terminar el rezo del rosario en el

convento de las angelinas Don Juan le
preguntó a doña Luz:
¿Os puedo visitar esta noche en vuestra
quinta?

Doña Luz replicó:
No.

Entonces supo Don Juan que ya sólo en el
recuerdo y en el sueño podría visitar a las
mujeres a las que ayer amó.

¡Hasta mañana!...
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Demagogia
Don Chinguetas es un sujeto

sin conciencia de su estado
marital. Casado, actúa como

si no lo fuera; sigue de tingo lilingo, co
mo antes se decía de quien llevaba vida
frivola y despreocupada Una tarde su
esposa, doña Macalota, lo sorprendió
entrepernado en el lecho conyugal con
una suripanta de cabello rubio y raíces
sospechosamente oscuras. La tal daifa
habría podido servir de modelo al gran
pintor Peter Paul Rubens por su profu
so caderamen, suficiente para ocupar
dos sillas de dimensión normal, a silla
por nalga. "¿Quién es esta mujer? pro
firió, encrespada, la señora. ¿Cómo
se llama? ¿A qué se dedica? ¿Dónde
vive? ¿Cual es su origen? ¿Sabe que
eres casado? ¿Por qué se encuentra
aquí?'. Respondió, imperturbable, don
Chinguetas: "Ignoro todo eso, Maca
Iota. No soy tan preguntón como tú"...
El poder ensoberbece, y la soberbia
enceguece. Entonces se hacen cosas
indebidas pensando que nadie dirá
nada. La señora Sheinbaum ordenó
retirar la estatua de Colón, que cierta
mente embellecía el Paseo de la Refor
ma Dijo que eso era para restaurar el
monumento. No dijo la verdad; mintió.
Ahora anuncia que en el pedestal que
ocupaba el navegante se pondrá la efi
gie de una mujer indígena Demagogia;

demagogia pura Sucede que cada 12
de octubre unos cuantos badulaques
se disfrazan de indios, bailan en torno
del pedestal muy mal, por cierto y
luego pintarrajean la imagen del gran
marino y babosean pestes de él. Don
Cristóbal, claro, seguía ahí como si
nada Otros vientos vio, y otras tem
pestades. Ahora, en aras de la nueva
política, su estatua será quitada del
lugar donde estuvo durante muchos
años. Intentemos, sin embargo, po
nernos en la razón y la justicia ¿Qué
mal causó Colón? ¿Qué culpa tiene
de lo que hicieron los hombres arma
dos que vinieron después a las tierras
por él descubiertas en una de las más
portentosas hazañas marítimas de to
dos los tiempos? El Espartero, famosa
figura de la tauromaquia española, fue
invitado a venir a torear a México. Sus
familiares desaconsejaron el viaje: el
barco podía naufragar, y se ahogaría
Preguntó el torero: "¿Se ajogó Culón?".
No se ajogó: cambió el mundo; trans
formó la historia Tiempos ramplóna
mente indigenistas estamos viviendo
en la actualidad, parecidos en cierta
forma a la época de Calles, cuando
se ordenó a los maestros decir a los
niños que los juguetes no se los traían
los Reyes Magos: se los traía Quetzal
cóatL Había que deturpar a España y

a todo lo que con ella tuviera relación.
Renunciar a nuestra herencia hispá
nica agradaría a nuestros vecinos del
Norte, que tenían las armas y el dinero.
América para los americanos. O sea
para los norteamericanos. De ahí la
leyenda negra de España; de ahí las
absurdas peticiones de perdón por lo
sucedido en la Conquista y durante la
mal llamada Colonia; de ahí ese cursi
y mentiroso indigenismo oficialista de
tabla roca y papel maché, que cambia
los nombres de las cosas, pero no hace
nada para mejorar la condición econó
mica y social de los indígenas, sobre
todo de las mujeres. Mala es la dema
gogia, y peor cuando va acompañada
de estolidez y chabacanería.. Doña
Lupercia tenía siete hijos. Doña Gan
dolfa era madre de nueve Doña Rein
cida había dado a luz a 14. En cambio
doña Temperia tenía solamente dos
retoños, niña y niño. Le preguntaron
las otras: "¿Cómo has hecho para te
ner tan poca familia?". Contestó ella
"Cada vez que mi esposo y yo hacemos
el amor él emplea el método del ex
preso inglés". Sumamente interesadas
las amigas quisieron saber: "¿En qué
consiste ese método que usa tu marido,
el del expreso inglés?". Explicó doña
Temperia "Siempre sale a tiempo".
(No le entendí)... FIN.
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Los menos pobres
"'Primero ¡os pobres' no es una simple

frase o un eslogan publicitario,
es un principio que da sentido

a la actuación del gobierno".

Javier May

El presidente López Obrador
ofreció en su tercer informe
una lista de récords financieros

y económicos, muy a la usanza de los
gobiernos conservadores, pero recal
có: "Tengo muy claro que debemos
atender a todos con respeto, sin dejar
de ayudar a nadie; pero la preferencia
se debe seguir dando a los más pobres
y necesitados". Quizá el mandatario
debería prestar más atención a sus
propias palabras.

El gobierno está gastando más en
subsidios, pero ya no los enfoca a los
más pobres. "Si bien los programas
sociales y las becas educativas en su
conjunto aumentaron 45 por ciento
en dos años escribe Gonzalo Her
nández Licona, extitular de Coneval,
el apoyo a los más pobres disminu
yó en 32 por ciento". El Presidente
parece haber cambiado su lema de
'Trímero los pobres" a "Primero los
menos pobres".

Máximo Ernesto JaramilloMo
lina, activista contra la desigualdad,
pedía en Twitter el 3 de septiembre:
"Si realmente creen en 'Primero los po
bres' usen su militancia y/o activismo
para señalar el desastre de la política
social de este sexenio, peor en algunos

sentidos que la desastrosa política
social del pasado... Es una traición al
pueblo solapar y no criticar esto".

El Presidente afirma que 70 por
ciento de la población recibe progra
mas sociales, pero la Encuesta Nacio
nal de Ingreso Gasto de los Hogares
(ENIGH) registra que solo 29.7 por
ciento de los hogares recibió progra
mas sociales en 2020. "Los apoyos
fueron recibidos en mayor proporción
por los menos necesitados que en
2018", según el Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado. El
beneficio de los cinco deciles de ma
yores ingresos aumentó 114 por ciento
real entre 2018 y2020, el "de los cinco
deciles más pobres creció solo 17 por
ciento".

JaramilloMolina escribió en Ani
mal Político que, según datos de la
ENIGH, en 2016 "67 por ciento de la
población en pobreza extrema vivía en
un hogar que recibía al menos un pro
grama social... En cambio, para 2020,
esta cifra es de solo 43 por ciento. Es
decir, en el nuevo sexenio y durante el
año de crisis más grave de los últimos
tiempos se dejó de atender a 36 por
ciento de la población hogares en po
breza extrema que eran beneficiarios

lora no recibenanteriormente, y a
nada del gobierno", La población "no
pobre" que recibe pi ogramas sociales

tito en 2018 a 27subió de 20 por cié
por ciento en 2020, )ero la de pobres
extremos bajó de 6< a 34 por ciento.
"Los hogares más pobres (del decil

I) recibían 19 pesos al día por hogar
durante 2018 y en 2020 reciben solo 13
pesos en promedio... Desgraciadamen
te, este gobierno dejó aún más atrás a
los pobres, y no 'primero'".

Entre 2018 y 2020, según el Cone
val, la pobreza general subió de 41.9
a 43.9 por ciento y la extrema de 7 a
8.5 por ciento. Era previsible por la
pandemia, pero lo notable es que un
gobierno comprometido primero con
los pobres no solo no está usando las
armas que tiene, como los programas
sociales, para respaldarlos, sino que
dedica cada vez más recursos a ayudar
a los menos pobres.

¿Por qué está bajando el respaldo a
los más pobres? Una razón es el cam
bio de los padrones con el Censo del
Bienestar, que busca beneficiar más a
los políticamente leales que a los más
pobres. Otra es el fortalecimiento de
programas como los de adultos ma
yores y las becas que benefician más
a quienes no son los más necesitados.
'Trímero los pobres" se convierte así
en un simple lema político, muy eficaz,
por cierto, pero no en un compromiso
real con quienes menos tienen.

• SIN RESPIRAR

Catorce pacientes fallecieron en un
hospital del IMSS en Tula, Hidalgo,
porque un apagón dejó sin funcionar
los ventiladores. La planta de emer
gencia fue afectada también por las
inundaciones. Cada vez tenemos más
tragedias prevenibles.
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¿Nuevo golpe a pacientes con
cáncer?
::::: Las bancadas de la oposición en la Cáma
ra de Diputados pondrán lupa a la distribu
ción del presupuesto, particularmente en el
apartado de salud, pues ya advirtieron la in
tentona oficial de desaparecer el Fondo de Sa

lud para el Bienestar (Fon
sabi), que previo a esta ad
ministración se conocía co
mo Fondo de Protección
Contra Gastos Catastróficos.
Ese "cochinito" dispone de
66 mil 474.9 millones de pe
sos y tiene el objetivo de cu
brir padecimientos extrema

Ramírez damente costosos para las
de la O familias con pacientes en

hospitales públicos que pa
decen de males graves como el cáncer. Sin
embargo, en la iniciativa de Ley de Ingresos
de la Federación para el ejercicio fiscal del
2022, enviada por la Secretaría de Hacienda,
cuyo nuevo titular es Rogelio Ramírez de la
O, se busca modificar el 14 transitorio "para
que, durante el primer semestre de 2022, con
centre en la Tesorería de la Federación el re
manente del patrimonio de ese fideicomiso".
La oposición sostiene que su desaparición se
traducirá en la ausencia de financiamiento
para 66 padecimientos graves como el cáncer.
¿Habrá una garantía de que no será así, ade
más de la palabra empeñada del presidente
Andrés Manuel López Obradoi?

Antes "aseguraban" migrantes.
Ahora los "rescatan"
::::: En tiempos de Enrique Peña Nieto y Fe
lipe Calderón se usó el eufemismo de "ase
gurar" migrantes en lugar de decir lo que era:
detenerlos. Pero en estos días de persecución
y maltrato a migrantes, sin distinguir si son
niños, mujeres embarazadas o jóvenes, la si
mulación es peor, pues el Instituto Nacional
de Migración (INM) utiliza la palabra "resca
tar" cuando se detiene con lujo de agresivi
dad a los extranjeros que cruzan de manera
indocumentada por México. Las quejas en el
sureste del país, por el tema migratorio, no
dejan de llegar. El colmo es que ahora son los
propios mexicanos quienes han comenzado a
levantar la voz y acusan a la Guardia Nacio
nal de pedirles documentos solo por el hecho
de verlos transitando por el sureste del país,
hecho que va contra la Constitución. Esto ya
comenzó a ser documentado por organizacio
nes de la sociedad civil y las quejas no tardan
en terminar en la CNDH.

La cargada panlsta
::::: Nos cuentan que, en la búsqueda por la
dirigencia del PAN, pareciera gestarse lo que
muchos conocían durante el régimen priísta
como "la cargada" esta vez, a favor de Marko
Cortés, quien busca su reelección como pre
sidente del partido. Nos cuentan que en seis
días, el dirigente con licencia ya obtuvo las
firmas para su registro de tres gobernadores
panistas: Mauricio Vila, de Yucatán; María
Eugenia Campos, de Chihuahua, y Mauri
cio Kuri, electo de Querétaro, así como de di
versos alcaldes y legisladores federales, inclui
das la expresidenta de la Cámara de Diputa
dos Guadalupe Murguía, la senadora Mi
nerva Hernández y el diputado federal
Humberto Aguilar Coronado. ¿Los otros
dos aspirantes a la dirigencia, Adriana Dávi
la y Gerardo Priego, se quedarán con los
brazos cruzados o preparan algo con los de
más gobernadores panistas?
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ALLITO

Una aliada incomoda
de Morena
::::: Todo parece indicar que la coordinadora
del PT en el Congreso local, Circe Camacho
Bastida, será una aliada incómoda de la ban

cada de Morena, pues desde
la primera reunión de la
Junta de Coordinación Polí
tica (Jucopo) dejó en claro
que no será su incondicio
nal en los trabajos legislati
vos. Incluso, hace unos días
lo manifestó abiertamente
al mencionar que apoyará

Circe las causas que considere
Camacho justas, aun si son impulsa

das por la oposición. No hay
que olvidar que Morena le cedió a doña Circe
un diputado para conformar la bancada del
PT, por lo que veremos si aguanta la presión
en el futuro y cumple con hechos, no pala
bras, como dirían por ahí.

Covid19 sigue pegando
a los diputados
::::: Ahora que el diputado local del PAN,
Diego Garrido López, estaba decidido a de
mandar penalmente a su homólogo de Mo
  rena, Alberto Martínez

| Urincho, por presentarse a
| la sesión del pasado 30 de
2 agosto con Covid19, el pa
| nista dio a conocer que él
| también contrajo la enfer
* medad. Don Diego había

calificado como una irres
 ponsabilidad el comporta
Diego Garrido miento del legislador more
López nista por presentarse a la

sesión sabiendo que estaba
infectado. Ahora serán los demás diputados
panistas los que tendrán que hacerse la
prueba para ver si alguno más da positivo.
Esta pandemia, nos hacen ver, se niega a ce
der en el Congreso.

Dictamen que resulto
ser oro molido
::::: A quien le llegó como oro molido el dicta
men final de la empresa noruega DNV sobre
el colapso de la Línea 12 del Metro, fue a la

defensa del exdirector del
proyecto Metro, Enrique
Horcasitas, al revelar que
desde 2019 se detectaron
irregularidades en la zona
del accidente, con lo que los
abogados insistirán que la
caída de la trabe se debió a
una falta de mantenimiento.

Ayer, el secretario de Obras,
Enrique Jesús Esteva, aseguró que
Horcasitas dicha situación no influyó

en el percance y que no se
veía a simple vista. Todo indica que la histo
ria en tribunales por el caso de la llamada Lí
nea Dorada está en pleno inicio.

Se balconea sindica
panista
::::: No cabe duda que eso de las sesiones vir
tuales es un arma de doble filo. Por un lado,
permite continuar con las reuniones de traba
jo, pero por el otro, te pueden balconear. Eso
fue lo que le sucedió a la sindica del PAN,
Sandra León Hernández, quien durante la
reunión del Cabildo del ayuntamiento de
Naucalpan dejó el micrófono abierto y se es
cuchó claramente: "Tráeme mi ropa, mi cal
zón y todo para vestirme. Ciérrame la puerta
porque yo tengo frío". Esto generó la risa de
sus compañeros síndicos y regidores, al tiem
po que la coordinadora le pidió de inmediato
apagar su micrófono.
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Aborto, la deuda en Guanaiuato
que pone en la mira al fiscal
::::: Nos dicen que el fiscal del estado de Gua
najuato, Carlos Zamarripa Aguirre, tendrá
que anticiparse a desempolvar y mandar al
archivo al menos 25 carpetas de investigación

en trámite en contra de

mujeres que interrumpieron
su embarazo; ello, luego del
fallo de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que
pidió no criminalizar a nin
guna mujer por decidir so
bre su cuerpo. Pero eso no
es todo, nos apuntan, pues
la resolución es vista ade
más como una oportunidad
para que, en una de las en

tidades más conservadoras de México, el abo
gado guanajuatense ponga en práctica la
perspectiva de género que tanto han reclama
do a la fiscalía organizaciones defensoras de
derechos, lo que además vendría a levantar el
ánimo del fiscal, por la presión que, reconoce,
le ha causado la embestida mediática del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
¿Le entrará al quite o seguirá con la línea de
criminalización de las mujeres?

Fecha: 09/09/2021

Página: 13

Area cm2: 147

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 15,479

Página 6 de 12



Tapachula: Babel en llamas
::::: Los conflictos migratorios en la frontera
sur, nos detallan, han dejado al descubierto la
falta de oficio político del gobierno de Chia
pas, pero también de la alcaldesa de Tapa

chula, Rosa Irene Urbina
Castañeda (Morena), pues
ante los más de 100 mil mi
grantes varados en esa ciu
dad, quienes demandan
servicios básicos y empleos,
no ha habido un proyecto
consistente que brinde solu
dones, por el contrario, sólo
se han generado choques
con lugareños y comercian
tes que denuncian invasión

de espacios productivos por parte de migran
tes de diversas nacionalidades, quienes han
recurrido al comercio informal para subsistir.
Además, nos añaden, a la compleja conviven
cia en la llamada Babel fronteriza, se sumó la
salida de cuatro caravanas que fueron desarti
culadas con la fuerza pública, por lo que en
Tapachula se preguntan dónde quedó eso de
"abrazos, no toletazos", sobre todo porque do
ña Rosa Irene repetirá como presidenta mu
nicipal y más errores podrían ser fatales.
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Durante la sesión públi
ca del 31 de agosto de
este año, el magistrado

Reyes Rodríguez Mondragón,
actual presidente de la Sala Su
perior del TEPJF, expresó su
apoyo al proyecto elaborado

' por el magistrado José Luis Var
gas Valdez, en el que propuso
quitarle la única diputación
que le había sido asignada por
la Sala Regional Ciudad de Mé
xico a una mujer del partido
Movimiento Ciudadano, para
sustituirla por un hombre, a pe
sar de que dicha Sala Regional,
después de un análisis exhaus
tivo de las pruebas ofrecidas por
Lucía Alejandra Puente García

tuvieron por acreditada la dis
criminación que por más de 10
años ha realizado Movimiento
Ciudadano CDMX en contra de

las mujeres en la capital del país
al postular en el lugar 1 de su lis
ta de representación proporcio
nal únicamente a hombres, ga
rantizando su acceso al poder
público en perjuicio de cual
quier mujer que no sea postu
lada en ese lugar por ser un par
tido que apenas obtienen el
umbral mínimo para conservar
su registro.
La sentencia de Sala Supe

rior negó la oportunidad de ser
diputada a la única mujer que
visibilizó ante las autoridades

judiciales la competencia ine
quitativa y, por más, discrimi
natoria en el partido MC
CDMX, decisión que por un la
do fue en contra de sus propios
precedentes y por otro es uti
lizado para que los magistra
dos se autodenominan progre
sistas y defensores de los de
rechos de las mujeres, confor
mándose con leer encabeza
dos que promueven supuestas
sentencias históricas y rele
vantes en materia de paridad
de género, en un intento de le
gitimarse ante la poca con
fianza de que sus sentencias
obedecen a verdaderos crite
rios jurídicos y no a meras con
veniencias políticas.
La sesión del 31 de agosto de

nota la falta de sensibilidad ciu
dadana, de argumentación jurí
dica, claridad institucional y
confusión al resolver sobre la in
tegración del Congreso en la
CDMX, donde se modificó una
sentencia histórica y progresis
ta de la Sala Regional Ciudad de
México que sí visibilizó y no to
leró la discriminación en contra
de las mujeres y modificó el or
den de prelación de la lista de

MC para que una mujer ocupa
ra el primer lugar de la lista, co
mo parte de la reparación del
daño ocasionado al género fe
menino durante años por ese
partido y como una medida
ejemplar para que ningún par
tido lleve a cabo ese tipo de
prácticas.
Estoy convencida de la falta

de congruencia de los magis
trados de la Sala Superior en el
tema, pues la resolución ilegal
SUPREC1423/2021 no con
tiene los elementos mínimos
que derrumben (con un estu
dio de 48 horas), una senten
cia tan trascendente que me
diante el estudio de dos sema
nas llevó a los magistrados de
la Sala Regional a visibilizar
un tema de discriminación y
sancionarla, dejando la impre
sión de que la Sala Superior to
lera ese tipo de prácticas dis
criminatorias, no sólo repro
chable y sancionable por el de
recho electoral, sino en cual
quier materia y en cualquier
persona por atentar contra el
artículo 1 Constitucional. •

7Se negó la oportunidad de ser diputada
quien visibilizó la competencia inequitati
va y discriminatoria en MLS
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Las cartas de Alazraki
I CARLOS ALAZRAKI

Carta dirigida a
Delfina Gómez
(Es usted un ser
despreciable)
Sra Gómez: Es usted un SER DESPRE

CIABLE. Es un ser tan despreciable,
simplemente por la cerdada que le hi

zo a los trabajadores del municipio de Texco
co cuando usted era presidenta municipal.
Mire que descontarle cada mes el 10% de

su sueldo a esos empleados SIN LA AUTORI
ZACIÓN DE ELLOS, es no tener vergüenza
Si esto le pasara a usted en otro país, ya la

hubieran corrido a patadas y la hubieran
metido a la cárcel con una condena de cade
na perpetua. Y, por cierto, qué bueno, secre
taria, que usted es mujer, porque si usted
hubiera sido hombre, ya la hubieran colgado
por sus testículos.
Sra Gómez: ¿Por qué le quitaba el dinero

a sus empleados? ¿Por qué esa bajeza?
¿No le remuerde ni un poco la conciencia?

¿No cree que esos 4 millones y medio de pe
sos que les ROBÓ a sus 530 empleados son
un crimen? ¿Una corrupción?
Y hablando de corrupción, yo le pregunto:

¿Por qué dicen que no son corruptos cuando
ustedes son LOS MÁS CORRUPTOS de la
historia?
Y otra pregunta ¿Por qué MIENTE cons

tantemente? ¿Por qué miente con el tema de
las cartas responsivas de los padres de fami
lia? ¿Por qué miente cuando dijo que las es
cuelas ya estaban listas para el regreso a cla
ses, cuando la realidad es que no estaban lis
tas y que para el colmo, acaban de cerrar en
la primera semana las primeras 32 escuelas
de primaria por contagio de Covid?
Y otra pregunta
¿Por qué es tan vil? ¿Por qué es tan vil,

obligando a los padres de familia de escasos
recursos que cooperen con insumos para hi
gienizar las escuelas cuando estos humildes
padres de familia necesitan esos recursos pa
ra sus prioridades?
Sra Gómez: Es usted un ser despreciable,

que ni siquiera se preocupa por la higiene de
las escuelas porque ya está pensando en su

candidatura a gobernadora del Edomex.
Candidatura que —por cierto— estoy SE

GURO VA A PERDER.
Y aunque "Opinión no pedida es opinión

mal recibida", le diré lo que creo qué debería
de hacer:
En primer lugar, debería RENUNCIAR por

TRAMPOSA.
En segundo, lugar, debería RENUNCIAR

por TRAMPOSA Y MENTIROSA.
Y en tercer lugar, debería RENUNCIAR

por TRAMPOSA, MENTIROSA E INEPTA.
Y una vez renunciada, pedirle a nuestro

presidente que le rente o preste un cuarto en
su rancho La Chingada
Y si tuviera un poco de dignidad, quedar

se ahí para nunca más volver.
Y ya para terminar: ¿Se fija lo cínicos e hi

pócritas que son todos sus compañeros de la
4T? NADIE abrió la boca para criticar su ra
tería ¡NADIE!
Esas basuras se vuelven testigos ciegos y

mudos cuando las evidencias son tan claras.
Otras ratas igual que usted.
Aunque tengo que admitir que sí hubo

una excepción: Nuestro presidente sí habló.
Así es Delfina
Andrés dijo que eras maravillosa. Andrés

Manuel dijo que ibas a ser candidata
Andrés le echó la culpa de los ataques a

todos menos a ti. Andrés Manuel te ve igual
de limpia que a Bartlett, sus hermanos y de
más amiguitos corruptos.
Aunque veo una bronca: Andrés además

de bipolar, ya se volvió miope y no ve nada
claro. Así que yo en tu lugar, no le creería
mucho. •

Fecha: 09/09/2021

Página: 11

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Alazraki, "Las Cartas de Alazraki"

Carlos Alazraki,

Costo: 26,325

Página 5 de 12



Laempresa noruegaale
mana DNV Energy
Systems México pre

sentó una denuncia penal para
acusar que un paquete de sus
muestras de la obra de la Línea
12 del Metro que fueron envia
das para su análisis a Estados
Unidos fue violado, que abrie
ron el embalaje que contenía
las muestras para el peritaje y
que además se rompió la ca
dena de custodia judicial por
que en el paquete que recibió
en sus oficinas el pasado 30 de
agosto no contenía el registro
de la citada cadena de custodia
ysusmuestras habían sido vio
ladas y abiertas.
El pasado 3 de septiembre

la compañía contratada por el
gobierno de Claudia Shein
baum para realizar el peritaje
técnico del colapso de un tra
mo elevado de la Línea 12, que
causó la muerte de 26 perso
nas, y que el martes entregó su
dictamen final con las conclu
siones sobre la tragedia, acu
dió ante la Fiscalía de Justicia
de la CDMX y presentó su de
nuncia por ruptura de la cade
na de custodia y violación de
sus muestras ante la agentedel
Ministerio Público, María de la
LuzAlcantar, Espeeializadaen
Atención a los Usuarios del
Metro. La grave acusación de
DNV dio pie a que se abriera la
carpeta de investigación con el

numero

aHCUH/STCPM/UI3
C/D/00045/052Q2L
La denuncia fue pre senta

da por Ausencio López Ramí
rez, apoderado legal de DNV
Energy Systems México,
quien narró que dentro de las
investigaciones y peritajes que
llevabaacabo su empresa para
determinar las causas del de
rrumbe de trenes en Tláhuac
el pasado 3 de mayo, un pa
quete con muestras de la obra
fiie enviado a su filial en Es
tados Unidos para que fuera
analizado y el pasado 30 de
agosto, a las 12:50 se recibió ese
paquete de regreso en México
a través de la empresa de pa
quetería FedEx, remitido des
de territorio estadounidense
por DNV GL USA Inc., conte
niendo las muestras ya anali
zadasyla respectiva cadena de
custodia judicial con la que fue
enviado para su análisis al país
vecino, por tratarse de eviden
cia de una investigación judi
cial en curso.
En su denuncia, de la que

esta columna tiene copia, el
apoderado legal de DNV Mé
xico anexa las fotografías vin
culadasala recepción de la caja
que contenía las muestras y en
las que se muestra, dice, cómo
fue recibido el paquete por la

empresa, la violación de las
muestras para los peritajes y la
ausencia del registro de la ca
dena de custodia judicial.
Sin mencionar directamen

te al personal de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la CDMX,
la empresaDNVse deslinda de
las responsabilidades penales
y judiciales que puedan resul
tar de la ruptura de la cadena
de justicia y la violación de sus
muestras, lo que representaría
un hecho que puede invalidar
y alterar cualquier investiga
ción judicial sobre el colapsode
la Línea 12 del metro de 1a
CDMX. La pregunta es a quién

le conviene alterar y violen
tar el proceso judicial por
el que se busca castigar a
los responsables de la tra
gedia del Metro del pasa
do 3 de mayo. Y ahí en
tran muchos actores,
desde las empresas
constructoras de la
obra, las administra
ciones que contrataron
y ejecutaron la obra, pero

también la actual administra
ción del gobierno de la CDMX
que era responsable de su
mantenimiento.

¿Quién quiere alterar el de
bido proceso para evitar que se
sepa la verdad sobre la tragedia
del metro? ¿A quién le convie
ne que no se haga justicia ni se
castigue a los verdaderos res
ponsables de este hecho que
enlutó a la capital de la Repú
blica? Seguro a los que violen
taron las pruebas de DNV y se
robaron evidencias clave para
el descubrimiento de la verdad
y la administración de la justi
cia que todavía reclaman los fa
miliares de las víctimas de
aquel derrumbe fataL •

¿Quién quiere alterar el debido proce
so para evitar que se sepa la verda
sobre la tragedia del metro?

Fecha: 09/09/2021

Página: 9

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 30,958

Página 8 de 12



Hay un listado que con
tiene las peores inun
daciones en México.

Comienza en 1949, cuando in
tensas lluviaá provocaron que
ios ríos Fuerte, Yaqui y Mayo se
desbordaran. La crecida afectó a
159 mil personas. Se perdieron
miles de cabezas de ganado. La
presa Alvaro Obregón, que en
tonces se hallaba en construc
ción, quedó totalmente destrui
da. Las pérdidas se calcularon en
más de 10 millones de dólares.
En 1955 los huracanes Gladys,

Hilda y Janet devastaron Vera
cruz, Tamaulipas, San Luis Poto
sí, Yucatán y Quintana Roo. En las
zonas bajas de Tampico el agua
alcanzó 330 metros de altura.

En 1959 un ciclón conocido
como el Ciclón de Manzanillo
cayó sobre Colimay Jalisco. Dejó
1,500 muertos en unas horas.
En 1960 inundaciones provo

cadas por el desbordamiento de
los ríos Yaqui, Fuerte, Mayo, Ba
vispe, Humaya, Tamazula, Cu
liacán y Papigóchic anegaron
cerca de 60 comunidades. Según
información recopilada por Co
napred —de cuyos estudios so
bre las inundaciones he tomado
estos datos—, se perdieron 266
mil 550 hectáreas sembradas.
En 1976 el huracán Liza mató

en Baja California a 600 perso
nas. En 1982 el huracán Paul
afectó 256,800 pobladores. En
1988 el huracán Gilbert, con

vientos de hasta 300 km/h, arra
só Yucatán, Quintana Roo, Cam
peche, Tamaulipas, Nuevo León
y Coahuila. Los cíanos se estima
ron en 766 millones de dólares.
El huracán Diana llegó en

1990y anegó Veracruz e Hidalgo.
139 personas perdieron la vida.
En 1995 tres huracanes desata
ron inundaciones en Sonora, Si
naloa, Baja California Sur, Vera
cruz, Campeche, Quintana Roo
y Tabasco: Los daños se valua
ron en 418 millones de dólares.
Un daño semejante al que de

jó dos años después, en Guerrero
y Oaxaca, el huracán Pauline:
447 millones de dólares.
En 2005 llegó Wilma, el hura

cán más destructivo que ha gol
peado México: inundó Cancún y
dejó daños equivalentes a mil
752 millones de dólares.

En 2013 llegó Manuel. Su saldo:
123 muertos, un alud en la comu
nidad La Pintada, en Guerrero,
más de 59 mil personas evacuadas
y al menos 218 mil afectadas.
El pasado 6 de septiembre, el

Servicio Meteorológico Nacional
dio aviso a Protección Civil y al
gobernador de Hidalgo, Omar
Fayad, sobre la presencia de llu
vias intensas en la entidad.
Al mismo tiempo el río Tula

comenzaba a crecer debido a la
tromba que azotaba Ecatepec,
en el Estado de México.

La noche del 6 de septiembre
comenzó a llover con fuerza. Muy
pronto vino el desbordamiento
que dejaría anegadas al menos
dos mil viviendas. La crecida al
canzó a la medianoche del día 7
al Hospital General de Zona Nú
mero 5 del IMSS. En 20 minutos
el agua alcanzó metro y medio.
Había 56 pacientes internados, la

mitad por Covid19. De pronto,
todo quedó en tinieblas.
Había fallado el sistema de

energía y también la planta auxi
liar. Pronto se interrumpió el su
ministro de oxígeno: en ese ins
tante, 17 enfermos de Covid mu
rieron asfixiados —en tanto el
hospital se convertía en un caos.
El director del IMSS, Zoé Ro>

bledo, declaró que el instituto na
fue advertido, ni oficial ni infor
malmente, sobre el peligro.
El gobernador Fayad sostuvo

que la responsabilidad de emitir
alertas e informar sobre "la graí
vedad de las lluvias y la magnii
tud de las afectaciones es de la
Comisión Nacional del Agua", t
La tragedia de Tula, evacuada

ayer y con más de 30 mil perso
nas afectadas, figura ya en el lis
tado de las peores inundaciones
en México. Con un agravante:
hubo muertes que se tuvieron
que evitar y que otra vez, de nue
va cuenta, no hay responsables.
Otra vez, nadie se hace respon;'
sable: solo hay muertos.
Como siempre, solo tenemos

los muertos. •
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El publicitado encuentro
del jueves 2 de septiem
bre, entre senadores del

PAN y el priísta Manuel Añorve,
con Santiago Abascal, presiden
te de Vox, partido español de ex
trema derecha, ha causado un
legítimo revuelo. Militantes del
PAN tomaron la desesperada de
cisión de firmar un acuerdo con
la extrema derecha española. La
foto del encuentro, que primero
les enorgullecía, fue borrada
más tarde de sus redes. Este error
puede costarles muy caro.
Independientemente de lo que

al partido le retribuya o le reste es
ta reunión con la extrema dere

cha española, lo que a la ciuda
danía debe preocuparnos es que
evidencia la disponibilidad que
tienen de alejarse de las posturas
progresistas; a la hora de llegar a
coaliciones legislativas, pueden
echar raíces en terrenos conser
vadores e incluso autoritarios,
más que en terrenos de defensa
de derechos y libertades.
La empatia con el conservadu

rismo no está asentada solamente
en algunos grupos panistas, tam
bién tiene resonancia en ciertos
grupos de Morena. Si buscamos
coincidencias entre Morena y Vox
quizá la liga se reviente por la
füerza, pero no podemos negar

que comparten cuando menos
tres elementos: formas de popu
lismo contemporáneo, naciona
lismo, conservadurismo.
Entre los múltiples riesgos de

la polarización está sin duda la
fantasía de construir identida
des políticas sostenidas en cari
caturas extremas, que a fin de
cuentas terminan por tocarse. El
garrafal error del PAN con Vox
debería ser un buen termómetro
de autocrítica para Morena y sus
alianzas territoriales y políticas
con el Partido Encuentro Solida
rio. Si bien el PES es lo más ex
tremo en la derecha que tene
mos, su atracción por las postu
ras radicales se materializa en la
regulación de la interrupción vo
luntaria del embarazo, el matri
monio igualitario o la eutanasia,
la educación sexual en las escue
las públicas y en los libros de tex
to, y la difusión de la contracep
ción o la regulación de las dro
gas. Además de su apoyo incon
dicional para entregarle a las
fuerzas armadas el control de la
seguridad pública.
Para el PES ha sido muy redi

tuable la coalición con López
Obrador porque les permitió ac
ceder a una representación legi

slativa mayor a la de su votación
directa. Después de las elecciones
de 2018, el PES llegó a las cámaras
esencialmente gracias a la vota
ción por Morena, que no le alcan
zó para obtener el mínimo del tres
por ciento necesario siquiera para
lograr escaños de representación
proporcional y tampoco los votos
necesarios para mantener el re
gistro. Morena le regaló al PES 56
diputados y ocho senadores.

oportunidad para que
i eche sus barbas a remojar
! de violencia y racismo

antera sur, desde la sema
i vimos escenas desga

; de varios videos donde
en migrantes siendo agre

didos por agentes del Instituto
Nacional de Migración y elemen
tos de la Guardia Nacional. Sus
acciones brutales contra los mi
grantes no son aisladas. De acuer
do con la Comisión Nacional de
Derechos Humanos en México,
las denuncias han aumentado 80

por ciento en los últimos dos
años. La Guardia Nacional ha re
cibido 219 denuncias. Además, se
han registrado 51 detenciones ar
bitrarias, tres casos de tortura, dos
homicidios extraoficiales y dos
desapariciones forzadas.
Si hay algo que caracteriza a las

administraciones con tendencias
autorreferenciadasyconservado
ras es la violación de los derechos
humanos. El injustificable mal
trato a migrantes es modus ope
randi en la militarizada frontera
sur de México es una cobardía

que el Estado haga uso despro
porcionado de la fuerza contra
personas en vulnerabilidad extre
ma. Esos no parecen hechos de
un gobierno de "izquierda" que
busca restituir derechos.
En tanto los políticos insisten

en disputarse discursivamente
quién es más conservador o libe
ral, el impulso de sistema polí
tico cada vez más secularizado
se hace imperante. •

El garrafal error del PAN con Vox debería ser un bue
termómetro de autocrítica para Morena y sus alian
zas territoriales y políticas con el PES.
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Se llama SIDER. Lo tienen
los casi 20 mil "servido
res de la nación" en su

celular. Es la sencillísima ma
nera en la que un ciudadano se
vuelve beneficiario de los pro
gramas sociales. ¿Tú eres nini?
¿Cómo te llamas? ¿Dirección?
Clic. Clic. Listo, te llega tu beca
el próximo mes.
Este Sistema Informático de

Desarrollo Regional reparte el
presupuesto como si ftxera un
helicóptero que lanza billetes
desde el cielo: no hay corrobora
ción de datos, no hay ningún es
tudio sobre si realmente la per
sona necesita el apoyo, nada.
Quizá por eso el gobierno desti
na más dinero a los necesitados,
pero resulta que hay 4 millones
más de pobres.
El presidente se empecinó en

inundar el país de programas so
ciales. Se lo encargó a uno de sus
hombres de confianza, Gabriel
García. Sin metodología científi
ca y basándose sólo en los reco
rridos por tierra de los operado
res electorales de Morena que se
convirtieron en funcionarios pú
blicos, empezaron a inflar los pa
drones de beneficiarios.
En la campaña presidencial de

2018, los "servidores" habían lo
grado enlistar a 3.5 millones de
personas, prometer que si gana
ba AMLO les iba a tocar dinero y
darles credenciales de Morena
para decir que eran militantes.
¿Qué hicieron ya en el gobierno?
Regresar con esas personas y
preguntarles si tenían un papá
mayor de 65 años, un hijo nini, o
cualquier pariente que pudiera
ser considerado beneficiario de

un apoyo oficial. En la prisa de
alimentar el padrón, se clasificó
como "personas con discapaci
dad" incluso a quienes simple
mente usaban lentes. Así, el pa
drón engordó artificialmente de
3.5 a casi 18 millones de personas.
Todo esto me lo revelan fuentes
de la propia "4T" que han revi
sado el trabajo de Gabriel García,
ahora que fue despedido y orilla
do a regresar al Senado.
García tenía que construir un

padrón confiable de beneficia
rios. Es un mínimo estándar de
transparencia. Nunca lo hizo. Lo
más cercano que ha podido ofre
cer la administración actual es el
Padrón Único de Bienestar
(PUB), que vive en una platafor
ma tecnológica obsoleta y que
complica la verificación de si los
beneficiarios cumplen los requi
sitos, o siquiera existen. Tiene 39
millones de personas. Hay iloca
lizables, nombres repetidos y
otras fallas que se han ido detec
tando con las auditorías.
El PUB incluye los 10 millo

nes de adultos mayores, que
vienen de otro padrón que

construyó con más rigor la sub
secretaría de Bienestar, Ariad
na Montiel, basándose en las
casi 4 millones de personas que
recibían este apoyo en la admi
nistración Peña Nieto, y cru
zando los datos de jubilados del
IMSS, el ISSSTE y el Ejército.
Está por ahí también el pa

drón de Producción para el Bie
nestar, el programa para apoyar
al campo, encargado al subse
cretario Víctor Suárez. En reali
dad es el Procampo de gobiernos
anteriores. Qué tan mal andará
que hasta el presidente López
Obrador, el 29 de agosto desde
Chiapas, dijo: "Estamos a punto
de hacer una revisión, productor
por productor de los beneficia
rios del programa Producción
para el Bienestar, porque no que
remos que se mantenga la ten
dencia que había cuando se apli
caba el programa Procampo, que
se entregaba hasta a políticos, y
el campesino no recibía su apo
yo... vamos a revisar ese progra
ma que va dirigido a apoyar a dos
millones de productores". •

hlstx¡riasreportero@gma¡l.com

La sencilla manera de volverse beneficia
rio de programas sociales. ¿Eres nini? ¿Có
mo te llamas? ¿Dirección? Clic. Clic. Listo.
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1 Para eso es. La propuesta de Presupuesto de Egre
•sos de la Federación 2022 enviada por el Ejecutivo

Federal a la Cámara de Diputados contempla un in
cremento de 54.83% global para la Secretaría de Bien
estar, a cargo de Javier May Rodríguez, y encargada
de los programas estrella del gobierno de México para
el combate a la pobreza. Este importante aumento
con respecto a los recursos asignados en 2021, equi
vale a 105 mil 133 millones de pesos, para quedar en
poco más de 296 mil 858 millones de pesos disponi
bles para el próximo año, cuando se le otorgó 191 mil
725 millones de pesos. Se fortalecen los programas y
así se da garantías de desarrollo a todos los sectores.
¿Ya ven por qué en otros rubros la austeridad impera?

2 Alto diálogo. Marcelo Ebrard, secretario de Re
elaciones Exteriores, se encuentra en Washington

para encabezar hoy, junto a la vicepresidenta Kamala
Harris, el relanzamiento del Diálogo Económico de
Alto Nivel entre México y Estados Unidos. El propó
sito es acelerar las inversiones en México e impulsar
el trabajo conjunto en materia económica y del bien
estar. "Se van a tocar temas como infraestructura en
la frontera, qué tenemos que hacer para que se cierre
la diferencia entre uno y otro lado y podamos facilitar
el comercio y el tránsito de personas", explicó Ebrard.
Además, se dialogará sobre ciberseguridad para au
mentar el número de especialistas en nuestro país.
Agenda llena como ningún otro funcionario en la4T.

3 «Incumplido. A unos días de que tome protesta
•la gobernadora electa, Layda Sansores, recibirá

un estado con 15 obras inconclusas, de 23 que prome
tieron Alejandro Moreno y Carlos Miguel Aysa entre
2016 y 2019. Para estas apuestas se proyectaron mi
llones de pesos, pero nunca hubo un avance, con este
vacío inicia el nuevo gobierno morenista. Obras can

celadas por el propio gobierno estatal a petición de los
empresarios, quienes veían inviables las proyecciones
gubernamentales. Fallas por doquier. A estas altu
ras, sólo hay que esperar a que Sansores, mandataria
electa, empiece a descubrir todo lo que hizo el señor
gobernador en Campeche. Ya lo sabremos.

4 Humanismo. Es loable la labor que realiza el
•director general del IMSS, Zoé Robledo. En el

Hospital General de Zona No. 5, de Tula Hidalgo, con
versó con una paciente hospitalizada que será tras
ladada a otro hospital para continuar su tratamiento,
con lo que da seguimiento directo a las víctimas por
el desbordamiento del río Tula. El IMSS prioriza sus
esfuerzos de atención en tres grupos afectados por
la inundación: sobrevivientes, acompañamiento a
los familiares y reconocimiento al personal de salud
por su entrega para salvar vidas. Zoé Robledo asegu
ró que ha sido prioritaria la atención a los deudos, no
sólo para manifestar solidaridad, sino también para
otorgarles asesoría personalizada. Siempre atento, el
IMSS no defrauda nunca.

5 Pendiente. Maestros jubilados y pensiona
dos exigen al gobernador de Guerrero, Héctor

Astudillo Flores, el pago correspondiente a agosto y
demandaron al gobierno de la República auditar al
Instituto de Seguridad Social de los Servidores Públi
cos del Estado. José Luis García Benítez, dirigente del
grupo Pensionados y bilocados en movimiento, urgió
al gobierno de Astudillo Flores la entrega de los pa
sivos de 2014 a la fecha. "Usted como presidente de
este organismo, debe saber dónde están esos recursos
que nos pertenecen". Exhortó al gobernador saliente a
cumplir con sus compromisos. Desleal es dejarle este
encargo a la siguiente gestión. La gobernadora elec
ta Evelyn Salgado, no merece cargar con las culpas
del pasado.

Fecha: 09/09/2021

Página: 19

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 18,915

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Prohibición al testeo
en animales
El reconocimiento pleno a los derechos de los animales, a
partir de la Declaración Universal de los Derechos de los
Animales, nos lleva a un nuevo nivel de reconocimiento de

aj«su protección en el ámbito normativo. Se les reconoce su
""^individualidad y, por tanto, su respeto.

Siguiendo la redacción del artículo 2, inciso b de la mis
 ma: "El hombre, como especie animal, no puede atribuirse
el derecho de exterminar a los otros animales o de explotar
los, violando ese derecho" (CONANP, 2019). Y aunque aún se

^'debate respecto a la naturaleza de dichos derechos, no po
ggdemos negar la existencia de éstos; y que su inclusión en losSistemas normativos es ya una necesidad imperante ante la
gj; realidad que vivimos. La industria cosmética ha crecido enor
Jjfci memente en los últimos años, no sólo en términos económi
r eos, sino que ha sabido evolucionar a la par de la sociedad

misma en temas como la inclusión y la diversidad, conciencia
¿•ambiental y sustentabilidad, y en lo que atañe a esta iniciaü
íva: no utilizar animales en sus pruebas de laboratorio.

Esto ha traído importantes avances, como el desarrollo
de tejidos sintéticos que emulan la composición de la piel
humana, el desarrollo de fórmulas totalmente veganas y se
guras para el uso humano, y el alto grado de concientización
del consumidor respecto a estos temas.

En la era de la información, las redes sociales juegan un
papel vital en esta industria. Esto pudo verse claramente con
el apoyo recibido en meses anteriores al cortometraje Save
Ralph (Salva a Ralph) de Human Society International (HSI),
que aborda justamente estos temas desde la perspectiva de
un conejo que debe pasar por prácticas sumamente doloro
sas frente a los espectadores. Los consumidores hoy están
informados e interesados en estos temas y así lo respaldan
las más de un millón de firmas recabadas en México tras la
publicación del ya mencionado cortometraje. Por ello, era
importante que quedara regulado en nuestro marco norma
tivo ¡^ara hacerio una realidad.
Es así como, el pasado 2 de septiembre se aprobó, por

unanimidad, la iniciativa presentada por el senador Ricardo
Monreal, la cual reforma y adiciona diversas disposiciones de
la Ley General de Salud, la Ley Federal de Sanidad Animal y de
la Ley General de Equilibrio Ecológico y la Protección al Am
biente y, en términos claros, prohibe las pruebas en animales
en la industria cosmética. De esta forma, México se convierte
en el primer país de América del Norte en lograr dicha prohi
bición, el segundo de Latinoamérica y el 41 en todo el mundo.

Se trata de una transición a una industria más consciente
de sus procesos y que respalda y confía en los avances tecno
lógicos y científicos en esta materia, brindando la plena con
fianza de que este tipo de pruebas se han vuelto innecesarias.

Aplaudo totalmente esta iniciativa histórica, que es un gran
paso en pro del respeto de la vida de los animales que cohabitan
con nosotros en este gran mundo y merecen nuestro respeto.

'Senador de la República
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Saber decir "no" a EU
en migración
México tiene una oportunidad de "oro" para aprender a decir
"no" a la política fronteriza de Estados Unidos, ahora orde
nada por la Corte y jueces de ese país. La circunstancia es
propicia para tomar distancia con la política de bloqueo y
control de Trump hacia la migración y detener una crisis
humanitaria de la que vamos a arrepentimos por aceptar
o tolerar la violación de derechos humanos de haitianos y
centroamericanos. La importancia de saber decir "no" es el
comienzo para poner límites a eso y recuperar la confianza
en la visión propia.

Es momento de asertividad para reconciliar la política
migratoria y el discurso oficial, que avanzan en direcciones
opuestas en la crisis en la frontera sur del país. El presiden
te López Obrador adelantó que hoy entregará una carta
a Biden en el marco del diálogo de alto nive} con EU en
Washington para reclamar una "visión distinta" en migración
y en la política de "contención" que México asume como pro
pia. Desde que la Corte de EU fallara en contra del intento
de Biden por rescindir del programa Permanecer en México,
la única respuesta de la cancillería —en Twitter de Roberto
Velasco—fue para corroborar que, en efecto, no hay obliga
ción de acatarlo y que México diseña su política con base en
la soberanía y los derechos humanos. Es la hora de probarlo
con hechos para detener la violencia y violaciones ante el
flujo imparable de las caravanas en la frontera.

La orden de la Corte estadunidense, que restablece la po
lítica de bloqueo de Trump, mandata a preguntar a México
si acepta que los refugiados permanezcan en su territorio
mientras reciben respuesta a su solicitud de asilo, dado que
se trata de un programa binacional. López Obrador dijo "sí
a la intención de convertimos, defacto, en tercer país seguro,
cuando Trump amenazó con imponer sanciones económi
cas al país, pero ahora cómo explicar el se^'ir enajenando las
propias decisiones cuando ja rucccor canceló el programa
y desafía a la Corte. Tampoco es sostenible el doble discurso
de enviar ayuda humanitaria a Haití por el terremoto a la vez
que agarrar a palos a sus migrantes en Chiapas sin adjudi

carlo a la presión de EU. ¿Cómo explicar la idea de segregar
en campos humanitarios?

En todo caso, superar esas contradicciones implica saber
dar una negativa, como un ejercicio que está íntimamente re
lacionado con el respeto, y rechazar, en los hechos y no sólo
en el discurso, que "no somos peleles" de EU en migración,
como refuta López Obrador. El Presidente rechaza que haya
presiones, pero cada día tiene más problemas para defender
su política de "contención" con argumentos endebles, como
cuidar de los migrantes de la inséguridad, aunque eso se tra
duzca en violentar sus derechos o alcanzar niveles no vistos
en 20 años de detenciones en la frontera con EU. Tan sólo en
julio hubo la cifra récord de 212,672 migrantes aprehendidos
y un incremento de 24% de menores no acompañados.

López Obrador comienza a deslizar la idea de retomar
otra visión, como tenía al inicio de su gobierno, ante el evi
dente fracaso de una migración "segura y ordenada" en la
frontera norte y las escenas grotescas en el sur del país con
la represión a refugiados en las antípodas de la "protección".
Los dos gobiernos ya han comenzado a tener contactos para
explorar medidas que, si se alejan de la línea del bloqueo y el
control, tendrian que pasar también por decir "no" al modelo
de militarización del INM y el control operativo de la Guardia
Nacional. Pero esta otra negativa, aunque interna y soberana,
también es poco probable si, como dice el primer comisio
nado en este sexenio, Tonatíub Guillén. esta "interiorizado"
en la política migratoria. Y entonces el cambio de "visión" se
reducirá a empujar permisos temporales de trabajo y deman
dar dinero para el desarrollo en Centroamérica, aunque EU
no da muestras claras de estar dispuesto a abrir la cartera.

La migración es un problema internacional que no puede
resolver un país aislado, pero eso no significa tampoco licen
cia para desactivar leyes internas que obligan a atenderlo. Por
eso es tan importante saber decir "no" para cambiar la visión
hacia afuera, pero también para ver hacia adentro todo lo que
no está haciendo el Poder Judicial y la CNDH en su obligación
de vigilar el respeto a los derechos de los migrantes.
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Hace apenas unos días, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCjN) aprobó, por unani
midad, la despenalización del aborto en todo
el territorio mexicano y, ayer, el jefe del Eje
cutivo envió al Congreso el Paquete Econó
mico para el Ejercicio Fiscal 2022 que, entre
muchas otras cuestiones, contempla la taza
cero para los llamados impuestos rosas. ¿Qué
tienen ambos temas en común?, que repre
sentan un paso en favor de la justicia, la ca
lidad de vida y el desarrollo de las mujeres.

Aun cuando el fallo de la SCJN
no representa legalizar el abor
to en nuestro país, es un paso
importante en favor de las mu
jeres, sobre todo para las más
vulnerables y de escasos recur
sos, pues muchas de ellas, por
ejemplo, habitan en comunida
des cuyas leyes imponen multas,
castigos e incluso la cárcel para
aquellas que decidan interrum
pirse un embarazo, sin importar
el motivo.

Cuántas mujeres e incluso ni
ñas han tenido que enfrentarse
a estas normas castigadoras aun
cuando el embarazo fue produc
to de una violación o una rela
ción sexual obligada, cuando
decidieron interrumpir un emba
razo por no tener la capacidad,
los recursos económicos y las herramientas
para mantenerlos.

¿Por qué las mujeres tienen que seguir pa
gando el precio de serlo? Claro ejemplo de
ello es el costo extra que una mujer paga por
un producto o servicio por el Simple hecho
de ser mujer, el llamado "impuesto rosa", que
se ve reflejado en productos que pueden ser
de consumo específico como toallas sanitarias
y tampones, y en otros que, aunque su equi
valente sea el mismo que usa un hombre, es
más costoso sólo por estar dirigido a ellas. De
acuerdo con el informe Pink Tax del Obser
vatorio de Coyuntura Económica y Políticas

Públicas (OCEPP), productos como cremas,
desodorantes, champú, entre otros, pueden
valer hasta un 40% más si están dirigidos a
ellas.
La situación no es exclusiva de nuestro

país, sin embargo, sí fue el jefe del Ejecutivo
quien tomó la iniciativa y decidió poner tasa
cero a estos impuestos rosas. Y es que ningún
país puede hablar de un verdadero desarrollo
cuando crea y mantiene este tipo de obstácu
los cuyo comün denominador es la desigual
dad por razón de género.
México cuenta con una población ma

yormente femenina, pues esta
mos hablando de 64.5 millones
de mujeres, lo que representa el
51.2% del total de la población
contra el 48.8%, es decir, 61.5
millones de hombres, de acuer
do con el Censo de Población y
Vivienda 2020. En ese sentido,
es nuestra obligación impulsar
ciudades con perspectiva de gé
nero, pero debemos hacerlo a
conciencia, sin que se trate sólo
de un tema de cuotas, pues éste
es un tema de derechos huma
nos, igualdad y justicia.

Si en verdad aspiramos al de
sarrollo, debemos garantizar que
cada ciudad cuente y aplique sis
temas que operen en igualdad
de circunstancias para todas las

La situación
no es exclusiva

de nuestro país,
sin embargo,
sí fue el jefe
del Poder

Ejecutivo
quien tomó
la iniciativa y
decidió poner
tasa cero a estos

impuestos rosas.

personas.
El paquete del Ejecutivo ya

fue enviado, así como el fallo de la Suprema
Corte ya fue dado, ahora nos toca a los y las
legisladoras ponemos las pilas y transformar
las leyes para que, más allá de buenos deseos,
se conviertan en leyes efectivas.

O
En lo que a mí respecta, desde el Congreso de
la Ciudad de México refrendo mi solidaridad
con el género femenino y mi compromiso de
impulsar una ciudad más incluyente y justa
con sus mujeres, porque romper el costo de
ser mujer no es sólo cosa de ellas.
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Alerta
• Una presa cercana está por rebasar su límite y la orden
de las autoridades es desalojar la zona cercana a los ríos.

Las imágenes las vemos año con año. Localidades inunda
das no son una novedad en esta región del planeta. Ocurre
siempre en estas fechas. Lo nuevo, eso sí, es la intensidad
de las lluvias. Tormentas cada vez más severas, pero cuya
presencia no sorprende. Es la temporada, la misma que
siempre nos toma desprevenidos. Ha sido una tragedia:
vimos llegar a Grace, después a Nora¦ ambos fenómenos
que llegaron en carácter de huracanes. Pueblos enteros
destruidos, tantas familias que se quedaron sin nada, sólo
con la promesa de una ayuda que llegará después de un
censo. Y entonces más agua cayó del cielo. Se llevó autos,
hizo colapsar casas, convirtió calles en ríos y arrastró per
sonas, trajo consigo mucho dolor. Ana Karen salió por una
pizza, se encontró bajo la lluvia y terminó a 80 kilómetros
de distancia. De Tlalnepantla a Tula y, justo en esta última
localidad, la emergencia como pocas veces.

Quince personas murieron, el agua no necesita filtros ni
pases de visita, llenó el piso del Hospital General de Zona
No. 5, los aparatos de respiración asistida que utilizaban
los pacientes quedaron en la planta baja, imposible llegar
a ellos, para cuando llegaron insumos de emergencia ya
era demasiado tarde. Las víctimas, todas, estaban interna
das por contagio de covid19. La suma de tragedias. Bebés
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que tuvieron que salir dentro de
las incubadoras, personal mé
dico tuvo que ser evacuado por
la azotea. Tula está bajo el agua,
pero, además, a la hora en que
se escriben estas líneas (7:30 de
la tarde) se encuentra en alerta
roja: una presa cercana está por
rebasar su límite y la orden de las
autoridades es desalojar la zona
cercana a los ríos. Salvaguardar
la vida de las personas es la Unica
prioridad.

Aunque no sólo es Tula, es
también la zona oriente del Va
lle de México. Ecatepec también
está bajo el agua, Chalco tam
bién. Si las lluvias de hace 20
años causaban estragos, con más
población y poca inversión en infraestructura, éstas provo
can ríos capaces de llevarse autos, puestos de venta en las
calles y camionetas. Personas atrapadas en el primer piso,
sin oportunidad de bajar a la cocina a prepararse algo de
comer. Ahí los vimos ayer en Imagen Noticias en el repor
te de Ángeles Velasco. Y lo que pasa en Tula y Ecatepec,
pasa también en Jalisco, Guerrero y Oaxaca. Condiciones
meteorológicas cuya presencia no sorprende, pero sí su
impacto, cada vez más atroz.

AUn así, se fue el Fonden: "era un barril sin fondo, era de
esas partidas que se manejaban de manera discrecional,
que servía para que se robaran el dinero los funcionarios,
cada vez que había una situación de emergencia, a com
prar y a compr'ar carísimo (...) Ahora ya no existe eso y no
hay límite, no hay un presupuesto, no hay un techo, es lo
que se requiera porque, como ya no hay corrupción en el
gobierno, no es para presumir, pero tenemos presupuesto
para cuando se necesite...", respondió hace unas semanas
el Presidente tras el paso de Grace.

No hay dinero, no hay fideicomisos, no hay un plan B
para estas emergencias. Sólo están las condiciones climá
ticas de cada año y para las que nunca, nunca estamos
preparados.
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Para todos es claro que, en el inusitado cre
cimiento de las remesas. la 4T no ha sido
factor determinante, tampoco en el creci
miento del PIB. Toda cifra por debajo del
8% es mala noticia. En tiempos neoliberales,
tras una gran caída anual, al año siguiente
se alcanzaba un.porcentaje positivo, cuando
menos igual, a lá cifra negativa registrada.
Así fue en 1995y en el 2010. Hoy se pretende
festejar que no salimos del sótano financie
ro, y que los empleos creados no alcanzan
siquiera para arañar el nivel de empleo que
debió registrarse en los,dos últimos años.
El desastre se informa con

bombo y platijlp, engañando a
quienes carecen de elementa
les conocimiecitpS.ien finanzas,
gestión pública y desarrollo
económico. Claro, el número
de personas qae carecen de
referentes para valorar en su
justa dimensión lo que se dijo
en el informe,'jes simplemen
te abrumador. Los que no en
tienden cómo los abofetearon,
dando —entre risásf una rui
nosa cuenta deja administra
ción, son mayoría en los países
subdesarrollados.

El caudillo se identifica tan
to con la gente pobre, que ha
dedicado tres años para hacer
crecer el número de personas
que caen en ése rubro. La 4T
es una eficiente fábrica de po
bres, consciente que en ellos
encuentra la fuerza pára man
tenerse en el poder. Quienes no entienden
el nivel de su popularidad, inadvierten que
quienes lo aplauden no valoran, ni evalúan,
el cumplimiento de los deberes que la Cons
titución marca al Ejecutivo federal, sino que
lo aprecian por su efectividad para estable
cer un régimen persecutorio de las clases
altas y medias. De forma que, entre menos
personas pertenezcan a ellas, él tendrá ma
yor popularidad.

Fue tanto lo malo y tan poco lo bueno que
ocurrió en el tercer año, que tuvo que aludir

a eventos y maniobras desplegadas en los
dos años previos. Por supuesto, evadió el de
cir que todos sus proyectos se han conver
tido en pozos sin fondo, en los que las arcas
públicas se han ido a mayor velocidad de la
esperada. Le causa ansiedad el pensar que
estará al mando cuando le pasen la cuenta
al pueblo bueno, por obras que acabarán por
dar la razón a quienes las han objetado, en
tre éstos, el recién llegado encargado de las
finanzas públicas.

Es difícil saber cuál de los proyectos será
el primero en ser considerado obra chata

rra, ello, claro, si se completan
en este sexenio. Por supuesto
serán pueblerinamente inau
gurados, para respaldar el dis
curso oficial, pero difícilmente
les veremos adquirir condición
operativa.
Lo que lleva a preguntar

nos cuál es el objetivo de la
aplaudida lección. Sí, qué es
lo que quiere el incorruptible
que aprendan sus adversarios.
Su discurso se aleja tanto de la
realidad, como la imagen que
tenía a la espalda del Juárez que
fuera presidente. El desparpa
Jo con el que abultó supuestos
logros nos lleva a concluir que
la enseñanza que dio a sus ad
versarios, cruzándoles la cara,
reza: tengan, para que apren
dan a mentir, a engañar y a ha
cer politiquería, manteniendo la
popularidad.

Pero antes del cuarto año, hasta
Echeverría podía vender espejitos. Los vien
tos sembrados apenas retoñan, ya vendrá la
cosecha. Revocar el mandato sería sólo per
mitir que el caudillo no se haga cargo de los
resultados que ineludiblemente brearán de
las alcantarillas. Las remesas fondearán la
creación de potentes consorcios que deten
tarán quienes antes traficaban sustancias
prohibidas. México se habrá transformado,
estará a merced de un gobierno que hizo del
crimen organizado, el crimen autorizado.

Fue tanto lo malo

y tan poco lo
bueno que ocurrió
en el tercer año,
que tuvo que
aludir a eventos

y maniobras
desplegadas en los
dos años previos.

Consulte Llegando al
túnel al escanear el QR.
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:m Juegos de poder
Leo Zuckermann
'fot^í|)|naí.c®»:j,;ftií«.'. v;.

¿Veinte años no es nada?
:  Ha pas^dt;¦ íMcho 4mm cníome?.. ta rtacciors cié t^tóctós Utwtes tu<>
tón forox corno inetícaz. Círito: ao¿&íticMtóron a a¡ Oa^day mataran á
*CK,ima bm l ruten Peto cfeí^ron un tiradeto «¦>» Jcak y Atcjamstón

Dice el famoso tango: "Volver/ Con la frente marchita/ Las nie
ves del tiempo platearon mi sien/ Sentir/ Que es un soplo la
vida/ Que veinte años no es nada/ Que febril la mirada/ Errante
en las sombras, te busca y te nombra". Bueno, pues las nieves
han plateado mi sien y hoy siento, como ayer, el soplo de la
vida. ¿Veinte años no es nada?

El 11 de septiembre de 2001 formalmente comencé a es
cribir columnas en la prensa. Ese día, gracias a Roberto Rock,
entonces director de El Universal se publicó mi primera cola
boración pagada, ya como colaborador en toda forma de un
diario nacional. El editorial criticaba la decisión del presidente
Fox de expropiar los ingenios azucareros. Supongo que no mu
cha gente lo leyó porque ese día, a las 7:48 a.m.,
se impactó un avión en las Torres Gemelas de la
Ciudad de Nueva York.

Recuerdo cómo me enteré de la noticia. Suelo
escuchar las noticias cuando me estoy bañando.
En esa ocasión sintonizaba el noticiero de Pedro
Ferriz de Con, quien informó que una avioneta
al parecer había chocado contra el World Trade
Center (WTC) de Manhattan. Apuré el baño para
ver las noticias por televisión.

Estaba inquieto. Y es que me une un víncu
lo muy emocional cón Nueva York. Ahí viví casi
cinco años en la Universidad de Columbia. Años
inolvidables de la juventud.
Aunque mi casa quedaba en la parte alta de

Manhattan, conocía muy bien las Torres Gemelas,
símbolo neoyorkino por excelencia o, como alguien dijo de
manera genial, los dos puntos de exclamación donde termina
ba la gran prosa arquitectónica de la ciudad. Cuando visitaba
la parte baja de Manhattan, solía acostarme en una banca que
había en la plaza del WTC para ver la grandeza de esas dos
enormes torres cuadradas. En un par de ocasiones subí a su
mirador del último piso donde se podía admirar, en todo su
esplendor, la gran isla de Manhattan y su corazón verde, el
Central Park.

O
Yo vivía en Nueva York cuando un invernal viernes de fe

brero de 1993 se llevó a cabo el primer atentado terrorista
contra el WTC. Un grupo fundamentalista islámico, financiado
por Al Qaeda, explotó un camión con explosivos en el estacio
namiento de la torre norte. La intención era tirar los dos rasca

cielos. No lo lograron, pero mataron a seis personas. Recuerdo
perfectamente la rabia de los duros neoyorkinos tan orgullosos
de su ciudad. Nadie, absolutamente nadie, se imaginaba que,

en menos de diez años, Al Qaeda lograría su objetivo de de
rrumbar los emblemáticos edificios.

Regreso al 11 de septiembre de 2001. Salí del baño y sin
tonicé CNN. No había claridad en la información. Se seguía
manejando la versión de un posible choque de una avioneta
cuando, a las 8:06 a.m. hora de México, se impactó un segun
do avión, ahora en la torre sur. Ahí sí me cayó el peso de estar
contemplando algo histórico. ¿Qué estaba pasando?

Inmediatamente pensé en mi hermano, que entonces estu
diaba su posgrado en la Universidad de Nueva York, muy cerca
del WTC. Lo llamé, pero no me contestó. Algo gordo estaba
pasando. Se comenzó a hablar de la posibilidad de atentados

terroristas. En Washington, evacuaban los edi
ficios públicos incluyendo el Capitolio y la Casa
Blanca. A las 8:35 a.m. se estrelló el tercer avión

en el Pentágono. Ya no había duda: alguien esta
ba atacando a Estados Unidos en su mismísimo
territorio.

o
¿Qué es esto?, se preguntaba el mundo entero.

¿Aviones estrellándose contra edificios emble
máticos? ¿A quién se la había ocurrido semejante
genialidad diabólica?

El próximo sábado se cumplen veinte años de
este funesto acontecimiento. Ha pasado mucho
desde entonces. La reacción de Estados Unidos

fue tan feroz como ineficaz. Cierto: desarticularon a Al Qaeda
y mataron a Osama bin Laden. Pero dejaron un tiradero en
Irak y Afganistán. Hoy, el fundamentalismo islámico está vivo
y sigue siendo una amenaza para los países de Occidente.

Veinte años es mucho, pero también nada. Cuenta la anéc
dota que, en 1972, el entonces presidente Richard Nixon le
preguntó a Zou Enlai qué pensaba sobre la Revolución fran
cesa. Dicen que el líder chino respondió: "Es demasiado pronto
para valorarla". Creo que lo mismo puede decirse de los aten
tados terroristas del 11 de septiembre de 2001. Es muy pronto
para valorar todos los efectos del mayor acontecimiento his
tórico que nos tocó vivir a mi generación. Ese día cambió al
mundo. Yo, por lo pronto, aquí sigo, errante en las sombras,
buscando los inolvidables recuerdos de la gran manzana, es
cribiendo mis columnas y peinando mi sien cada vez más ne
vada. Veinte años, caray...

O
Twltter: @leozuckermann
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Razones
Jorge Fernández Menendez
wv.p^.cviro¿'! mx«I*. u^dc www«• n. kCK <.•• •<!¦ K >$t, o fi

Entre muertes, tragedias
cotidianas y evitables
Lov damnificados sufran ot alto costo ele haber desaparecido el Fondón.

Las tragedias se repiten y multiplican. Septiembre ha sido pro
lífico. Afortunadamente, el sismo con epicentro en Acapulco
y que azotó Guerrero, la Ciudad de México y otros puntos del
país, tuvo saldo blanco. Pero no ha sido así con las inundacio
nes que se repiten una y otra vez, desde hace años, y parecen
ser ya endémicas.

Un ejemplo de ello es lo sucedido en Ecatepec y Tula. Son
tragedias anunciadas que demandan obras de gran calado que
las eviten. Todos los años, en época de lluvias, allí, como en
otras partes del Área Metropolitana de la Ciudad de México y
del país, hay inundaciones, desbordes de ríos, aguas negras
que acaban con vidas, bienes, viviendas, aveces con colonias
enteras y nunca hay recursos ni voluntad políti
ca para emprender obras que se ven poco y, por
ende, son políticamente poco atractivas, pero que
podrían acabar con estas tragedias cotidianas.
Aunque en esta ocasión hubo un agravante: en
Tula, Hidalgo, murieron 17 personas en el hospital
del IMSS porque se les fue la luz, eran enfermos
de covid conectados a respiradores artificiales.
Murieron asfixiados. La información pública in
dica que desde el viernes 3 había advertencias de
que el río Tula se desbordaría. El hospital está a
cien metros del río. No se desalojó ni el hospital
ni a la población, tampoco se tomaron medidas,
como garantizar que en esa institución sanitaria
hubiera respaldo eléctrico. Con la inundación se
perdió la energía y dejaron de funcionar los res
piradores. Diecisiete personas 'mudadas por covid tuvieron
una muerte terrible, se quedaron sin oxígeno.

Por cierto, tanto los damnificados de Ecatepec y Tula, como
los de las tormentas Grace y Nora, están tomando conciencia
del alto costo que implica haber desaparecido el Fondo de
Desastres Naturales (Fonden). La ayuda llega sin coordinación
y los recursos, lisa y llanamente, no llegan. Es un error grave
que debería ser admitido y subsanado. El Fonden sirvió, bien y
mucho, durante décadas para lograr que la ayuda llegara coor
dinada y rápida ante los desastres naturales. Si hubo abusos se
deberían castigar, pero haberlo desaparecido es un error que
termina lindando con la negligencia.

La inseguridad es otra tragedia cotidiana. En esta adminis
tración, que ya traspasó su primera mitad, hemos tenido, en
poco más de mil días de gobierno, más de 100 mil asesinatos.
Un promedio de casi 100 asesinatos diarios durante todo el
sexenio. La cifra es altísima, mucho más que los que hubo en
los sexenios de Felipe Calderón y de Enrique Pefla Nieto,
para el mismo periodo, y el tema no mereció ni siquiera una
mención en el reciente informe de gobierno.

. La estrategia de seguridad no sirve, no funciona, no logra
avanzar en lo que se propuso, que es la paz y la tranquilidad de
la población: no se reducen los homicidios (están equilibrados
en el porcentaje más alto de la historia), pero tampoco muchos
de los principales delitos, los criminales están más empode
rados que nunca y la consigna es no responder ante ellos. Lo
que cuenta ayer Pascal Beltrán del Río en su columna respecto
a un grupo de sicarios que vienen de enfrentarse con policías
estatales en Sonora y que, cuando se cruzan con elementos de
la Guardia Nacional, éstos los dejan ir, todo exhibido en video,
es una demostración de ello.

Lo hemos dicho y lo reiteramos: la Guardia Nacional es
una gran institución que está en desarrollo y pue
de ser enormemente útil. En los hechos, lo que
se está haciendo es crear una policía nacional,
construida, en este caso, sobre bases militares. El
procedimiento es discutible, pero eso es lo que
tenemos y necesitamos. Lo que sucede es que ese
instrumento se inutiliza si la estrategia no permite
usarlo. ¿Qué sentido tiene reclutar a miles de ele
mentos, construir decenas de cuarteles, destinar
miles de millones de pesos, si la estrategia consis
te en no enfrentar a los grupos criminales, salvo
en situaciones muy específicas?

Como es otra tragedia y constituye una verda
dera crisis lo que está sucediendo en el ámbito
migratorio. Es una crisis con múltiples facetas y
que no puede ser cargada en su totalidad al go

bierno federal: hay muchos elementos, internos y externos,
que contribuyen a ella. Desde el cierre de fronteras en Estados
Unidos hasta el desastre cotidiano que se vive en la mayoría de
las naciones de Centroaméricay parte del Caribe, sobre todo
en Haití (y en Cuba, de donde llegan cada vez más migrantes).

Pero hay errores internos evidentes: primero, aquel anuncio
hecho al inicio del sexenio de la apertura de fronteras de México,
que propició las primeras caravanas masivas. Luego, el giro de
180 grados para evitar una ruptura con Trump y que obligó a
desplegar 37 mil elementos de la Guardia Nacional y el Ejército
en las fronteras norte y sur. Como todavía sufrimos del síndrome
del 68, no tenemos tampoco cuerpos realmente especializados
para el control de este tipo de caravanas y, cuando existen, por
razones equivocadas, se los desaparece, como ocurrió con los
granaderos en la Ciudad de México. Y en el tema migratorio con
un agravante, relacionado directamente con el empoderamiento
criminal: la migración ha quedado en manos del crimen organi
zado, con ramificaciones cada vez mayores en Centroaméricay
el Caribe. Y la migración alimenta entonces el secuestro, la vio1
lación, la trata, el sicariato. El peor escenario posible.
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k Avenida México
Jesús Sesma

' Romper el costo
' , de ser mujer, no es sólo

cosa de ellas

Hace apenas unos días, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCjN) aprobó, por unani
midad, la despenalización del aborto en todo
el territorio mexicano y, ayer, el jefe del Eje
cutivo envió al Congreso el Paquete Econó
mico para el Ejercicio Fiscal 2022 que, entre
muchas otras cuestiones, contempla la taza
cero para los llamados impuestos rosas. ¿Qué
tienen ambos temas en común?, que repre
sentan un paso en favor de la justicia, la ca
lidad de vida y el desarrollo de las mujeres.

O
Aun cuando el fallo de la SCJN
no representa legalizar el abor
to en nuestro país, es un paso
importante en favor de las mu
jeres, sobre todo para las más
vulnerables y de escasos recur
sos, pues muchas de ellas, por
ejemplo, habitan en comunida
des cuyas leyes imponen multas,
castigos e incluso la cárcel para
aquellas que decidan interrum
pirse un embarazo, sin importar
el motivo.

Cuántas mujeres e incluso ni
ñas han tenido que enfrentarse
a estas normas castigadoras aun
cuando el embarazo fue produc
to de una violación o una rela
ción sexual obligada, cuando
decidieron interrumpir un emba
razo por no tener la capacidad,
los recursos económicos y las herramientas
para mantenerlos.

¿Por qué las mujeres tienen que seguir pa
gando el precio de serlo? Claro ejemplo de
ello es el costo extra que una mujer paga por
un producto o servicio por el Simple hecho
de ser mujer, el llamado "impuesto rosa", que
se ve reflejado en productos que pueden ser
de consumo específico como toallas sanitarias
y tampones, y en otros que, aunque su equi
valente sea el mismo que usa un hombre, es
más costoso sólo por estar dirigido a ellas. De
acuerdo con el informe Pink Tax del Obser
vatorio de Coyuntura Económica y Políticas

Públicas (OCEPP), productos como cremas,
desodorantes, champú, entre otros, pueden
valer hasta un 40% más si están dirigidos a
ellas.
La situación no es exclusiva de nuestro

país, sin embargo, sí fue el jefe del Ejecutivo
quien tomó la iniciativa y decidió poner tasa
cero a estos impuestos rosas. Y es que ningún
país puede hablar de un verdadero desarrollo
cuando crea y mantiene este tipo de obstácu
los cuyo comün denominador es la desigual
dad por razón de género.
México cuenta con una población ma

yormente femenina, pues esta
mos hablando de 64.5 millones
de mujeres, lo que representa el
51.2% del total de la población
contra el 48.8%, es decir, 61.5
millones de hombres, de acuer
do con el Censo de Población y
Vivienda 2020. En ese sentido,
es nuestra obligación impulsar
ciudades con perspectiva de gé
nero, pero debemos hacerlo a
conciencia, sin que se trate sólo
de un tema de cuotas, pues éste
es un tema de derechos huma
nos, igualdad y justicia.

Si en verdad aspiramos al de
sarrollo, debemos garantizar que
cada ciudad cuente y aplique sis
temas que operen en igualdad
de circunstancias para todas las
personas.
El paquete del Ejecutivo ya

fue enviado, así como el fallo de la Suprema
Corte ya fue dado, ahora nos toca a los y las
legisladoras ponemos las pilas y transformar
las leyes para que, más allá de buenos deseos,
se conviertan en leyes efectivas.

O
En lo que a mí respecta, desde el Congreso de
la Ciudad de México refrendo mi solidaridad
con el género femenino y mi compromiso de
impulsar una ciudad más incluyente y justa
con sus mujeres, porque romper el costo de
ser mujer no es sólo cosa de ellas.

Fecha: 09/09/2021

Página: 12

Area cm2: 326

1 / 1

Columnas Políticas

Jesús Sesma

Costo: 23,181

Página 11 de 18



México sin maquillaje
Gabriel Reyes Orona

TW»l pf<>

Fakerécord
• Los vientos sembrados apenas retoñan,
ya vendrá ta cosecha.

Para todos es claro que, en el inusitado cre
cimiento de las remesas. la 4T no ha sido
factor determinante, tampoco en el creci
miento del PIB. Toda cifra por debajo del
8% es mala noticia. En tiempos neoliberales,
tras una gran caída anual, al año siguiente
se alcanzaba un.porcentaje positivo, cuando
menos igual, a lá cifra negativa registrada.
Así fue en 1995y en el 2010. Hoy se pretende
festejar que no salimos del sótano financie
ro, y que los empleos creados no alcanzan
siquiera para arañar el nivel de empleo que
debió registrarse en los,dos últimos años.
El desastre se informa con

bombo y platijlp, engañando a
quienes carecen de elementa
les conocimiecitpS.ien finanzas,
gestión pública y desarrollo
económico. Claro, el número
de personas qae carecen de
referentes para valorar en su
justa dimensión lo que se dijo
en el informe,'jes simplemen
te abrumador. Los que no en
tienden cómo los abofetearon,
dando —entre risásf una rui
nosa cuenta deja administra
ción, son mayoría en los países
subdesarrollados.

El caudillo se identifica tan
to con la gente pobre, que ha
dedicado tres años para hacer
crecer el número de personas
que caen en ése rubro. La 4T
es una eficiente fábrica de po
bres, consciente que en ellos
encuentra la fuerza pára man
tenerse en el poder. Quienes no entienden
el nivel de su popularidad, inadvierten que
quienes lo aplauden no valoran, ni evalúan,
el cumplimiento de los deberes que la Cons
titución marca al Ejecutivo federal, sino que
lo aprecian por su efectividad para estable
cer un régimen persecutorio de las clases
altas y medias. De forma que, entre menos
personas pertenezcan a ellas, él tendrá ma
yor popularidad.

Fue tanto lo malo y tan poco lo bueno que
ocurrió en el tercer año, que tuvo que aludir

a eventos y maniobras desplegadas en los
dos años previos. Por supuesto, evadió el de
cir que todos sus proyectos se han conver
tido en pozos sin fondo, en los que las arcas
públicas se han ido a mayor velocidad de la
esperada. Le causa ansiedad el pensar que
estará al mando cuando le pasen la cuenta
al pueblo bueno, por obras que acabarán por
dar la razón a quienes las han objetado, en
tre éstos, el recién llegado encargado de las
finanzas públicas.

Es difícil saber cuál de los proyectos será
el primero en ser considerado obra chata

rra, ello, claro, si se completan
en este sexenio. Por supuesto
serán pueblerinamente inau
gurados, para respaldar el dis
curso oficial, pero difícilmente
les veremos adquirir condición
operativa.
Lo que lleva a preguntar

nos cuál es el objetivo de la
aplaudida lección. Sí, qué es
lo que quiere el incorruptible
que aprendan sus adversarios.
Su discurso se aleja tanto de la
realidad, como la imagen que
tenía a la espalda del Juárez que
fuera presidente. El desparpa
Jo con el que abultó supuestos
logros nos lleva a concluir que
la enseñanza que dio a sus ad
versarios, cruzándoles la cara,
reza: tengan, para que apren
dan a mentir, a engañar y a ha
cer politiquería, manteniendo la
popularidad.

Pero antes del cuarto año, hasta
Echeverría podía vender espejitos. Los vien
tos sembrados apenas retoñan, ya vendrá la
cosecha. Revocar el mandato sería sólo per
mitir que el caudillo no se haga cargo de los
resultados que ineludiblemente brearán de
las alcantarillas. Las remesas fondearán la

creación de potentes consorcios que deten
tarán quienes antes traficaban sustancias
prohibidas. México se habrá transformado,
estará a merced de un gobierno que hizo del
crimen organizado, el crimen autorizado.
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El desengaño
de un inmigrante
naturalizado
Wilner Metelus nació en Haití. Hace más de veinte años
migró a nuestro país. Se naturalizó hace 17. Activo defensor
de las personas que abandonan sus países de origen en
busca de una vida digna, es fundador del Comité Ciudadano
en Defensa de Naturalizados y Afromexicanos.
El hombre nos confiesa que tenía fe en el presiden

te López Obrador. Pensaba que con su gobierno iba a
mejorar la situación de los migrantes. Está decepcionado.
Los imperativos de las relaciones con Estados Unidos se
impusieron a principios y convicciones.
"Lo que estamos viendo ahorita es la brutalidad de

la Guardia Nacional y los agentes de Inmigración", la
menta. Y sin rodeos remata: "Hay una política racista
antiinmigrante".
Wilner llegó al Senado, donde lo entrevistamos, de la

mano de Emilio Álvarez Icaza, hombre de trayectoria in
tachable en la defensa de los derechos humanos.

Junto con otros representantes de la sociedad civil, de
nunció públicamente el maltrato a los migrantes en el sur
del país.

Ya encarrerado, pidió la renuncia de Francisco Garduño,

comisionado del Instituto Nacional de Migración:
"Como comisionado tiene responsabilidades. Los mi

grantes viven en una situación infrahumana en la estación
Siglo 21. Murieron varios haitianos y africanos. La respuesta
sigue siendo la brutalidad continua. Un personaje así, no
debe seguir en una institución así", subrayó.
* Nuevo golpe, uno más, a las ambiciones presidenciales
de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum. El análisis que la empresa noruega DNV hizo
del tramo colapsado en Línea 12 la deja mal parada.

Gabriel Regino, abogado de quince exfuncionarios del
Proyecto Metro, se apoya en ese reporte para señalar que
las autoridades capitalinas tenían conocimiento de las fallas
en las columnas 12 y 13 de la Línea 12.

"La tragedia (murieron 27 personas) se pudo evitar, pero
no se hizo lo que se tenía que hacer", sostuvo.

Sheinbaum puede seguir tranquila. López Obrador irá
con ella hasta el final. Lo aseguran en el entorno del ta
basqueño. No lo dudamos. Cumple a cabalidad con los re
quisitos que ha establecido la 4T: 9096 de lealtad; 10% de
capacidad.
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En la mañanera, por ejemplo, López Obrador la defen
dió de las críticas por su anunciada decisión de reemplazar
la estatua de Cristóbal Colón por una mujer indígena. "Los
ataqúe_s son porque la ven como candidata", asevera.
* Ya se presentó el Paquete Económico 2022 al Congreso
de la Unión. Ningühá sorpresa, según los especialistas. "Si
gue fluyéncjo dinero bueno al malo, a proyectos insignia y
Pemex". subrayan.

El Ejecutivo pide a los diputados le autoricen 400 mil
millones de pesos para los programas sociales. Una "cifra
récord".

Va uri ejemplo: el programa de adultos mayores tendrá
un presupuesto de 238 mil millones de pesos, seis veces
más que en el 2018. Suena muy bonito.

La bronca es que faltan de recursos para financiarlo.
Se acabaron las reservas presupuéstales. No hay fondo de
contingencia ni fideicomisos. Hay riesgo que se produz
ca lo que los expertos llaman "una bola de nieve fiscal
imparable".

Para Pemex, el gasto progi amable es de 638 mil 28 mi
llones de pesos. Un 16% más que en el 2021.
* El caso lo llaman "la caja negra de Aguascalientes". Tiene
que ver con el desvío de 140 millones de pesos detectado
en el Congreso local, vía empresas, algunas fantasma.

Ya se presentaron denuncias ante la Fiscalía Especiali
zada en el Combate a la Corrupción en Aguascalientes y la
Fiscalía General de la República.

Los denunciantes son Francisco Miguel Aguirre Arias,
integrante del Sistema Estatal Anticorrupción de Aguasca
lientes y Francisco Javier Ruiz López, presidente de Co
parmex en ese estado.

Juran que no hay tintes políticos ni cobro de facturas
entre adversarios. Es una denuncia de ciudadanos con
tra diputados y diputadas, sin distinción de colores.

La finalidad es que, en el curso del litigio, los ciudadanos
puedan constituirse como víctimas del delito y ser coadyu
vantes de la investigación, ante "la deficiencia del Estado
en el combate a la corrupción", señalan.
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Lamento mexicano
Cada vez que ocurre una inundación en este país, de inmedia
to se ofrecen dos explicaciones: que llovió de forma "atípica"
y que la gente tira tanta basura en la calle que las coladeras se
tapan. Es decir, acaba por no ser culpa de nadie. Y, con ello,
jamás se ofrece solución alguna al problema con lo que, de
seguro, la inundación se repetirá.

Ecatepec es la mejor muestra de lo que estoy diciendo. En
muchas colonias de ese municipio mexiquense uno de los
más poblados del país, las paredes llevan las marcas de las
últimas veces que subió el agua. Como sucedía en el Virreinato.

Por Ecatepec han pasado gobiernos de varios signos po
líticos. Hasta 2000 sólo había tenido ayuntamientos de ma
yoría prilsta, pero luego vinieron los del PAN, PRD y Morena.
Todos tienen algo en común: ninguno ha logrado evitar las
inundaciones ni convencer a distintos gobiernos federales de
contribuir en lo que les tocaba.

El Atlas de Riesgos municipal dice claramente que "las llu
vias extraordinarias históricamente han causado los mayores
desastres" en Ecatepec. De hecho, ese riesgo se conoce desde
la Colonia, cuando se construyó el Albarradón de San Cristóbal,
para contener las aguas de los lagos de Zumpango y Xaltocan.

¿Por qué se repiten casi cada año las inundaciones en Eca
tepec? Porque hay gente cientos de miles de personas vi
viendo donde no es seguro. Se podrá alegar que las colonias
ubicadas en zonas de riesgo se fundaron por necesidad, luego
de invasiones de tierras. Así es, sin duda, pero describir un
problema no equivale a resolverlo.

Ningún gobierno, ni municipal ni estatal ni federal, quiere
echarse a cuestas el trabajo que se requiere para evitar las
inundaciones: reubicar a quienes se asentaron irregularmente
en lugares como la Barranca de San Andrés, por donde bajan
los torrentes de agua de la Sierra de Guadalupe cuando llueve
como llovió esta semana.

Si uno ve el mapa del municipio, las colonias que sufrieron
más daños son aquellas comunicadas por la avenida San Andrés
construida sobre una bajada natural del agua, desde San An
drés de la Cañada, en la parte alta, hasta Santa Clara, en la baja.

Lo mismo puede decirse de la inundación en Tula, Hidalgo,
que produjo el fallecimiento de 15 pacientes internados en el
Hospital General de Zona número 5 dél Instituto Mexicano del
Seguro Social. A esos no los mató una "lluvia atípica", sino la
indolencia en la planeación gubernamental.

Una semana antes de la tragedia, una joven que había sa
lido a comprar una pizza con su novio, en medio de una tor
menta, cayó accidentalmente en la canaleta de la avenida La
Presa, en Tlalnepantla, Estado de México, que desemboca en el
río de los Remedios. Su cuerpo fue localizado al día siguiente,
a 72 kilómetros de ahí, en la presa Endhó, en los límites de los
municipios de Tula y Tepetitlán.

Su muerte fue una triste comprobación de la fuerza de la
corriente y lo expuesto que está el sur del estado de Hidalgo a
los escurrímientos de la zona metropolitana de la capital, cosa
que se ha sabido siempre. Aun así, el hospital que se convirtió
en epicentro del desastre se construyó, durante el gobierno de
José López Portillo, a sólo una cuadra de la ribera tradicional
del río Tula, que cruza de norte a sur la cabecera municipal,
lo que lo dejó completamente propenso a ser afectado por
cualquier desbordamiento, como el que ocurrió.

Al novio de la chica ahogada lo detuvieron en lo que se
investigaban los hechos. En Tula se considera que 15 muertes
fueron cosa de la naturaleza.

El cambio climático va a exacerbar la vulnerabilidad en la
que viven millones de personas en este valle. Las decisiones
que no se tomen hoy para corregir la irresponsabilidad de su
cesivos gobiernos se lamentará en los años por venir.

O,BUSCAPIÉS
Durante el gobierno de Vicente Fox, un director de Notimex
fue cesado porque se consideró que la cobertura que dio la
agencia a la presentación de su libro constituía un uso irre
gular de recursos públicos. Hoy a nadie parece importar que
se utilice una conferencia pública para promover una obra y
presumir el resultado comercial.
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ANALGÉSICOS/ÓSCAR RAMÓN
VILLEGAS

¿Cómo funcionan los analgésicos como el
Tylenol los que usan el acetamlnofén?
R. Don Óscar, actualmente uno pensaría que
la accesibilidad del acetaminofén (Tylenol),
como analgésico de venta libre, indicaría una
comprensión completa de sus propiedades
medicinales, pero las grandes farmacéuti
cas todavía están tratando de resolver esto.
Ciertamente, se conocen los peligros de las
dosis excesivas, pero sigue siendo un miste
rio cómo funciona exactamente para aliviar
el dolor. En algún momento se pensó que el
acetaminofén funcionaba de la misma ma
nera que los medicamentos antiinflamato
rios no esteroideos (AINE), como la aspirina
y el ibuprofeno, que bloquean la formación
de compuestos que producen dolor en el sis
tema nervioso central. Sin embargo, pruebas
adicionales indicaron que esta supresión de
enzimas sólo ocurre bajo ciertas condiciones
químicas en el cuerpo. Otros investigadores
han examinado los efectos del acetaminofén
sobre la neurotransmisión en la médula es
pinal, pero un mecanismo definitivo sigue
siendo difícil de alcanzar. Confiemos en que
no nos va a causar mucho daño.

PAPITAS FRITAS
Las bolsas de papltas fritas vienen medio
vacías, no medio llenas. OK, ¿con qué gas o
aire las llenan?

R. Las bolsas de papas fritas no están llenas
de aire, sino de gas nitrógeno. Esto se hace
para evitar que las papitas se oxiden, lo cual
es parte de lo que las hace rancias. El oxí
geno es muy reactivo y le gusta combinar
se con otras moléculas siempre que puede,
lo que provoca que se produzcan cambios
químicos.

LOS HOMBROS/AVIADOR DE
caí ai cWLMJLII

Me parece un tanto desconcertante que
existan leyes para que todos los autos ten
gan clnturón de seguridad, no sólo para la
cintura, sino para el hombro también, pero
no se usan en los aviones comerciales,

donde, creo, serían más útiles. ¿A qué se
debe?

R. Don "Aviador de Bolsillo", no es sorpren
dente si se fija usted en las estadísticas. Volar
es el medio de transporte más seguro en el
mundo. El más inseguro, los vehículos te
rrestres: automóviles.

El historial de seguridad de las aerolíneas
comerciales es la razón abrumadora por
la que no se han exigido arneses para los
hombros en los grandes aviones de pasaje
ros. Por ejemplo, en 2017, nadie murió en un
incidente de un avión comercial en ningún
lugar del mundo, lo que lo convierte en el
año más seguro para los grandes aviones de
pasajeros. La consultora aeronáutica holan
desa To70 estimó que hubo "0,08 accidentes
mortales por millón de vuelos [en 2017]. Ésa
es una tasa de un accidente mortal por cada
12 millones de vuelos".
Sin embargo, en aviones más pequeños, los
arneses para los hombros, que son nece
sarios para todos los asientos en todos los
aviones pequeños fabricados desde el 12 de
diciembre de 1986, funcionan, y funcionan
bien. Se ha demostrado que, utilizados con
cinturones, los arneses de hombros en avio
nes más pequeños reducen las lesiones gra
ves por accidentes en un 88% y las muertes
en un 20%, según la Administración Federal
de Aviación (FAA).
PD: Los vehículos terrestres más mortales:
bicicletas y motocicletas, con y sin cinturón
de seguridad.

AÑO
Actualmente, ¿en qué año están en el calen
dario islámico?
R. Actualmente, el año islámico es el 1443,
a partir del 10 de agosto A. H. En latín, A.H.
significa Anno Hegirae, el año de la Hégira
o emigración.
Interesante diferencia de muchas tradiciones
que celebran el año nuevo como una oca
sión alegre, el Año Nuevo islámico suele ser
un asunto sombrío. El primer mes islámico
es Muharram, un tiempo sagrado de oración
y reflexión para los musulmanes sunitas y
chiitas.
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Basada en el peritaje de la empresa norue
ga DNV —que ella misma financió—, Claudia
Sheínbaum señaló que la tragedia en la Línea
12 del Metro se debió a fallas en su construc
ción, a cargo del gobierno de Marcelo Ebrard

Aunque no mencionó al canciller por su
nombre, la jefa de Gobierno fue muy clara
en que la conclusión de los peritos es que la
muerte de los 26 usuarios se debió a la mala
ejecución del proyecto.
"El elemento sustantivo es una falla en

la construcción... Es muy claro el dictamen",
dijo en conferencia de prensa.

Aunque aclaró que las impli
caciones legales del caso las tie
ne que determinar la Fiscalía de
Justicia de la Ciudad de México,
Claudia ya le echó la pelota de
este espinoso caso a Marcelo.

Quizá aprovechó la ausencia
del canciller, quien está en una
misión oficial en Washington,
para aventar la pedrada y darle
una buena descalabrada.

Y no es que Sheinbaum esté
inventando u opine sin funda
mento, pues basa sus dichos en
la opinión científica de peritos
de 16 países, quienes ratificaron
que esa obra estuvo hecha con los pies.

Muchos se preguntan si las declaraciones
de la jefa de Gobierno tuvieron el aval del
Presidente —o cuando menos fueron de su
conocimiento previo—, sobre todo después
de que él mismo había advertido que ese
tema se iba a manejar directamente desde
Palacio Nacional.

El asunto, de por sí delicado, tiene otros
matices, pues implica en una investigación
penal a sus dos favoritos para la sucesión pre
sidencial de 2024, y por fuerza, uno de ellos
saldrá raspado.

La primera descalabrada se la lleva Ebrard
y con ello quedará tiznado el resto de su vida
política, porque, aunque la fiscal Ernestina
Godoy — ¿|ue debiera ser autónoma—, sa
liera con que el culpable es el ayudante que
compró los pernos en la ferretería, nadie lo
creerá jamás.

Por mucho que le siga apostando a la am
nesia ciudadana, el canciller no debe estar
nada contento allá en los Estados Unidos,
pues en México sus enemigos políticos de
ben estar brincando de alegría por el nuevo
descontón que la jefa de Gobierno le recetó.

No es la primera vez para Marcelo, pues
en noviembre de 2004, cuando era jefe de
Policía con Andrés Manuel López Obrador,
le quemaron vivos a tres policías federales en
Tláhuac, sin que ninguno de sus uniforma
dos lo evitara, mientras todo México lo veía

en vivo por TV.
Por ese motivo el entonces

presidente Vicente Fox lo cesó
y quería meterlo a la cárcel, pero
López Obrador lo cubrió y lo
hizo jefe de Gobierno del DF en
2006. A pesar de los muertos, la
gente olvidó la tragedia y votó
por él.
Esta vez tendría que inter

venir de nuevo López Obrador
para librarlo del problema, y
en una de esas hacerlo otra vez
su sucesor, pero ahora por la
Presidencia de la República.
Parece que a Marcelo lo persi
guen las tragedias, aunque siem

pre la libra.
Los marcelistas aseguran que el último

out no ha caído, ya que el dictamen de los
noruegos también señala indicios sobre de
formaciones que nunca fueron atendidas. O
sea, que faltó mantenimiento.

En vía de mientras, el Presidente tendrá
que calmar los ánimos entre las fracciones
morenas que apoyan a alguno de sus dos
favoritos, porque si se tarda más, la división
interna le puede crecer.

©,
CENTAVITOS

Ahora hay que estar atentos a la actuación de
Ernestina, que presentará su propia investi
gación del caso. Aquí el tema es que sus peri

lesiones y daño en prqpiedad, y como la fiscal
es carnala de Claudia...

El dictamen de

los noruegos
también señala
indicios sobre
deformaciones

que nunca fueron
atendidas. O

sea, que faltó
mantenimiento.
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Paquete Económico...y no hay
comisiones en ¡a Cámara
Ya con el Paquete Económico 2022 encima, los diputados aún no alcan
zan acuerdos y la negociación por el reparto de las presidencias de las co
misiones en San Lázaro está atorada. Para darle a todos los partidos sus
espacios de poder y de dinero, ya hasta decidieron desmoronar y dividir
algunas comisiones para que haya más que repartir. Por ejemplo, la del
Medio Ambiente y Cambio Climático la dividirán en dos, entre otras. La
idea es, en principio, aumentarlas de 46 a 49 o a 50 si es necesario. Por
lo pronto, aseguran, la de Presupuesto es para Morena, la de Hacienda
para el PAN y la de Economía para el PRI... El titular de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, acudirá ya entre el 21 y 23 de este mes al pleno.

¿Porfirio se queda en San Lázaro?
Tras su larga e intensa batalla legal en pos de la reelección que le negó
su partido, Morena, parece que Porfirio Muñoz Ledo finalmente
se quedará en San Lázaro. Sin embargo, no lo hará como diputado
federal, pues la 4T no le perdonó sus desafíos al líder máximo y no lo in
cluyó en las listas de candidatos a reelección, situación que el octogena
rio político guanajuatense no logró revertir en el Tribunal Electoral. No
obstante al menos él ya lo da por hecho, aunque no ha sido ratificado
oficialmente, don Porfirio se quedaría en el recinto legislativo como
coordinador del Centro de Estudios Parlamentarios. Ya hasta tuiteó
fotos dialogando con jefes de las bancadas del PAN y del PT, Jorge Ro
mero y Alberto Anaya.

Zaldívar ajusta estrategia
de comunicación
El ministro Arturo Zaldívar, presidente de la SCJN, fue muy prolífico
ayer en declaraciones. Lo hizo en una conferencia de prensa que ase
guró se institucionalizará, aunque sólo una vez por mes. El minis
tro habló del aborto y lo polémico que éste resulta en la sociedad. No
desaprovechó el momento para decir que sus decisiones siempre han
estado en la polémica y no han sido "populares", y rememoró el caso
Florence Cassez, en el que, lamentó, toda la opinión pública "me
quemó en leña verde" por defender el "debido proceso". No obstante,
estimó que el tiempo le dio la razón.

Oootro respaldo presidencial
aSheinbaum
Por enésima vez, el presidente López Obrador dio un espaldarazo a
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, al
celebrar la sustitución de la escultura de Cristóbal Colón por la de una
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mujer indígena, lo que ha generado una buena controversia. Así, el
mandatario se congració con dos de las mujeres más cercanas a él, pues
su esposa, la historiadora Beatriz Gutiérrez Müller, también reconoció
la acción.

La Corte pega al SATy favorece
a Carmela Azcárraga
La Corte dio ayer un revés al gobierno de López Obrador, al avalar la
procedencia de que el Ejecutivo federal devuelva a la sucesión testa
mentaria de la fallecida Carmela Azcárraga Milmo hija del fun
dador de Televisa, Emilio Azcárraga Vidaurreta, y hermana de Emilio
el Tigre Azcárraga Milmo 338.9 millones de pesos que pagó al SAT, en
noviembre de 2007, más actualizaciones acumuladas durante 14 años.
Esperemos la respuesta, que, seguramente, no tardará en salir de Pala
cio Nacional sobre esta situación.

Ulises, expulsado
Luego de semanas de pugna con Alejandro Alito Moreno, líder
nacional del PRI, de quien exigía su renuncia, ayer finalmente el
exgobernador oaxaqueño Ulises Ruiz fue echado del tricolor. "En
la Comisión Nacional de Justicia Partidaria acabamos de expulsar por
UNANIMIDAD a Ulises Ruiz, de las filas del PRI. Me da muchísimo
gusto que este rufián ya no sea integrante de nuestro partido", tuiteó
Paul Ospital. ¿Se quedará con los brazos cruzados el exmandatario que
fuera acusado de represión a la APPO?
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Las desgracias de LópezGatell

Hace mucho tiempo el sub
secretario de Salud, Hugo
LópezGatell, perdió cre

dibilidad como zar de la pandemia
del coronavirus. Su palabra pasó
a ser objeto de burla y desprecio,
y su soberbia generó frustración y
enojo creciente. Hacia el interior
del gobierno se confrontó desde
octubre con la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, y con el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, choques que no han ba
jado de intensidad y, al contrario,
se han ampliado en el interior del
gabinete. Ebrard no deja de tener
problemas con él por su prepoten
cia, y hasta el vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, ha probado
malos tratos del altanero funciona

rio. Hace unos días, en el extremo,
Sheinbaum le pidió su renuncia al
Presidente.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador, quizás porque
cree que el cese de LópezGatell
sería equivalente a reconocer que
se equivocó, no se la entregó y lo
sigue protegiendo, aunque, como
desde hace semanas, no deja de
maltratarlo. Los enojos en Palacio
Nacional con él son por la no dis
tribución de millones de vacunas y
porque todavía no ha logrado pre
sentar una estrategia para la ter
cera ola de Covid19, aunque para
su fortuna, va cediendo, pero no
gracias a él, sino por la forma como
gobiernos locales y, sobre todo, la
gente, se ha cuidado y reforzado
sus medidas preventivas.

Nadie duda hoy que el subse
cretario es un incompetente en su
trabajo, pero la megalomanía de
quien, por las cosas que decían sus
subalternos hace algunos meses,
acariciaba la candidatura presi
dencial, se sigue tropezando en
sus contradicciones y en su notable
falta de empatia que raya a veces
en lo criminal, como sucedió el
martes, cuando mezclando fobias y
desviaciones ideológicas, empapa
das en manipulaciones con tufos
conspiracionistas, criticó a quienes
buscan amparos para vacunar a
sus hijos menores, particularmente
quienes tienen comorbilidades.
El fracasado zar del coronavirus

argumentó que cada dosis que se
aplica como consecuencia de una
acción judicial, le quita la opor
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tunidad a una persona que tiene
un riesgo mayor. Es cierto que los
menores no son el grupo más vul
nerable, pero de igual forma se po
dría argumentar, como hizo Juan
Sierra, infectólogo del Instituto Na
cional de Nutrición, que "por cada
vacuna que se aplica a una persona
de 25 años sana, se quita la oportu
nidad a un menor con comorbilida

des que tiene mayor riesgo".
LópezGatell ha justificado el no

aplicar vacunas a los menores por
que no van a caer presa de las pre
siones de los laboratorios que las
fabrican. Sin embargo, sus alegatos
políticos no borran la memoria. El
que quiera utilizar como criterio de
vacunación tínicamente la planea
ción por edades, de acuerdo con
el Plan Nacional de Vacunación

anunciado en abril del año pasado,
tergiversa a su conveniencia que
incluía a las personas con comorbi
lidades, sin precisar edades, entre
los grupos vulnerables que debían
estar inscritos en la primera ronda
de inmunización. Lo olvida tanto

como en que el plan comenzó
a desmantelarse desde enero,
cuando por decisión presidencial
se empezó a vacunar a operadores
electorales de Morena, a la Guar
dia Nacional y, para apresurar el
regreso a clases, a maestros.
El Presidente y su asesor en

coronavirus ignoran ahora por
completo a los menores con co
morbilidades, e incluso sostienen
su negación de que son población
vulnerable, un abandono que es
probable que causara muertes
que podían haberse evitado. De
acuerdo con las estadísticas publi
cadas por Elizabeth Hernández en
Eje Central, de los 835 fallecimien
tos por Covid19 que se han regis

trado entre menores de 17 años
durante la pandemia, el 44.07%
tenía alguna comorbilidad consi
derada de riesgo, que conforme al
plan de vacunación, eran suscepti
bles a recibir sus dosis.

Sólo durante la tercera ola,
agregó Hernández, cuando México
ya contaba con vacunas antiCo
vid para las poblaciones vulnera
bles, murieron 172 menores de
edad por esa causa, de los cuales el
40.1% tenía al menos una comor
bilidad. Ninguno de ellos, pese a
que entraban en el grupo de pobla
ción en riesgo, fue inmunizado. No
debía sorprendernos. LópezGatell
ha dado pruebas a lo largo del casi
año y medio de pandemia en Mé
xico, que los contagios y las muer
tes las ve meramente como una
estadística. Es un hombre misera

ble en el trato humano y un char
latán, que no son calificativos, sino
descripción de su actuar público.
Pero LópezGatell se siente em

poderado porque el Presidente lo
defiende en los choques palacie
gos, yes refractario a las críticas
públicas, pese a todas las equivoca
ciones de su estrategia antiCovid,
equivocando sus proyecciones so
bre el comportamiento del virus de
manera escandalosa, negándose
durante semanas al uso de la mas

carilla y al distanciamiento social,
rechazando las pruebas para mo
nitorear la velocidad del Covid19,
su oposición a las vacunas y, en los
últimos días, en el último enfren
tamiento con Ebrard, sobre una
estrategia que más responde a sus
creencias que a las necesidades del
país, para el reforzamiento de va
cunas el próximo año. LópezGatell
sigue saboteando los esfuerzos del
gobierno y ha logrado mantener

el oído de Presidente, tocándole la
música política que le gusta.
El subsecretario podrá no dar

explicaciones al Presidente por sus
actos, pero deberá ser sometido a
una rendición de cuentas pública,
porque parece dispuesto a sacrifi
car a los niños con comorbilidades.

Se han presentado más de 260 am
paros para que se vacune a meno
res de 18 años, pero los dos López
lo han manejado como si fuera una
estrategia de sus enemigos políti
cos para lastimar al gobierno. Si
lo creen o no, es irrelevante. Si los
jueces están resolviendo a favor
de los demandantes, es porque
argumentaron sólidamente la ur
gencia para que los menores sean
vacunados.

Es tan profundamente frus
trante escuchar a LópezGatell con
su desprecio por los menores con
comorbilidades, como indignante
el cinismo rampante que despliega
en las mañaneras, cuya soberbia
sobresale en un gobierno donde
abundan los prepotentes. Hoy se
siente poderoso, pero nada es para
siempre. Un juicio en tribunales,
probablemente, está en su futuro.

El subsecretario se

siente empoderado
porque el Presidente
¡o defiende en ¡os
choques palaciegos
Es refractario
a las críticas

públicas, pese a las
equivocaciones de su
estrategia antiCovid
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IMSS: defraudar
la confianza

En México pasan demasia
das cosas malas, y si me
apuran ocurren dema

siado a menudo. Por ello, para
que las muertes de 16 personas
en un hospital del IMSS en Tula,
Hidalgo, no se nos traspapelen
como una tragedia más, hay
que seguir hablando de ello,
hablando y demandando una
investigación.
El gobierno se inventó para que

nos cuide. De enemigos extran
jeros, de amenazas, de calamida
des naturales. Pero también de

enfermedades y de negligencia
de actores privados o públicos.
Esta semana el gobierno de la Re
pública le falló a las personas que

fallecieron en Tula, Hidalgo, en el
Hospital 5 del Seguro Social
Es terrible que familias que con

fiaron al IMSS a sus enfermos hoy
reciban el pésame por una inun
dación que dio múltiples avisos.
La relación con un gobierno,

con cualquiera, pasa por la con
fianza. Los ciudadanos confían

en las autoridades y éstas tienen
la obligación de no defraudar a
la sociedad

Con su proceder, las autorida
des del Instituto Mexicano del Se
guro Social han fallado en lo más
elemental. Tenían que cuidar a
esos enfermos; en la medida de
lo posible debían devolverles la
salud, pero sobre todo era su de

ber no complicar sus males, no
provocarles la muerte.
En las versiones iniciales se

dijo que al menos 14 de las 16
personas que fallecieron en el
IMSS esta semana murieron

porque ese instituto, orgullo de
las familias mexicanas en tantas

ocasiones, no tomó las más ele
mentales medidas para que esos
enfermos no perecieran por una
falta de oxígeno provocada por
fallas de electricidad debidas a la
inundación del río Tula. Cuesta
trabajo imaginar una muerte más
absurda, una negligencia tan
grande y evitable.
El gobierno de la República

está obligado a hacer una in
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vestigación tan imparcial como
exhaustiva que deslinde respon
sabilidades. La sociedad debe

saber quiénes fallaron, y debe
saber que esos que no hicieron lo
debido y lo correcto no volverán
a estar en un puesto de responsa
bilidad donde puedan hacer un
nuevo daño.

Eso es lo mínimo que tienen
que hacer si quieren recuperar
algo de la confianza perdida por
este grave percance.
A las familias no se les podrá

devolver con vida a sus seres que
ridos. Pero merecen saber quién
les falló y saber que ésos no falla
rán a otros o a ellos mismos en
esa clínica o en otra.

Todos los niveles de autori
dades de Protección Civil deben

aclarar qué debió hacerse para

prevenir esas muertes. Lo mismo
las autoridades electas en Tula y
en Hidalgo. Lo mismo aplica para
aquéllos que sean responsables
de las cuencas y presas aledañas.
Y, por supuesto, el IMSS debe
hacer público todo su proceder al
interior de ese hospital y en otros
niveles de ese instituto.

En última instancia, el go
bierno de la República debe des
tinar recursos a la investigación y
tiene que mostrarle a la ciudada
nía que es el actor más interesado
y comprometido con encontrar y
sancionar a los responsables
Porque el gobierno también se

inventó para cuidar a los ciuda
danos de las malas acciones del

propio gobierno.
Y aquí no cabe la actitud con

descendiente que frente a otras

desgracias ha mostrado el Presi
dente, ésa de que los pobres son
comprensivos con las tragedias
No existe la mala suerte ni la

voluntad divina. Las tragedias
tienen padres, el gobierno debe
decirnos quién dentro y fuera
del IMSS no hizo lo debido para
evitar que hoy esas familias vivan
un duelo.

No puede permitirse que el
caso se vuelva sólo una mala no

ticia más, una de las muchas que
ocurren demasiado a menudo en

México, y más a los pobres.

El gobierno de ¡a
República le falló
a ¡as personas que
fallecieron en Tula,
en un hospital
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MéxicoEU: paren esa vergüenza

MIAMI, FL. Lo que ocu
rre en las fronteras

mexicanas, al sur y al
norte, es una vergonzosa exhi
bición de crueldad institucional

que pasará a la historia de la in
famia de este siglo.
Ni los xenófobos de Vox de

España la han emprendido a
patadas y culatazos contra mi
grantes, ni los xenófobos que
gobiernan Hungría, ni los italia
nos de Salvini ni los brasileños
de Bolsonaro.

En México lo hace el gobierno
federal.

Lo hace la Guardia Nacional,
que lleva el emblema de nuestro
país en los brazaletes de los gol

peadores, que pisan el rostro de
los niños, golpean mujeres em
barazadas y a gente pobre que
huye de la violencia y la miseria.
No es el exabrupto excepcio

nal de un soldado, o de tres,
sino una política institucional
del gobierno de la República.
Esa demostración de salva

jismo es para cumplir con una
disposición de la Suprema
Corte de Estados Unidos y
quedar bien con el presidente
Biden, luego del error de ha
ber jugado abiertamente en
favor del supremacista Donald
Trump.
México no es así. ¿Qué nos

pasa?

Pasa que nos hemos vuelto
indiferentes.

Hay formas de ordenar e in
cluso contener la inmigración
ilegal, pero se optó por la ma
nera más sucia.

Tienen que parar esa
vergüenza.
Aunque pongan 20 o 100 esta

tuas de indígenas en el Paseo de
la Reforma, no se les va a quitar
jamás la mancha de haber pa
teado, pisoteado y hacinado en
pocilgas insalubres a seres hu
manos que buscan vivir al cobijo
de la ley.
Pasa a segundo plano que los

orquestadores y ejecutores de
esa barbaridad sean del partido
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que dice "primero los pobres".
Lo inadmisible es que lo ha

gan con el escudo nacional en el
brazo, y en nombre de México.
Las imágenes no mienten, y lo

que se ve no se juzga: la Guardia
Nacional se da la media vuelta y
deja ir a narcotrafícantes arma
dos e insolentes, pero se ensaña
a golpes contra haitianos des
validos y mujeres con sus hijos
apretados al pecho.
Los grupos criminales han

asesinado a más de 100 mil per
sonas en lo que va del sexenio. Y
se les deja proseguir su marcha
macabra.

¿Cuántos mexicanos han
matado los guatemaltecos, los
salvadoreños, las mujeres haitia
nas o los niños que cargan en sus
espaldas? Ninguno.
Contra ellos, toda la furia del

cuerpo militarizado que se creó
en esta administración.

La reunión de alto nivel que
hoy celebran Estados Unidos
y México es la última llamada
para frenar esa atrocidad que
perpetra la Guardia Nacional
mexicana en las fronteras sur y
norte del país.
Una salida práctica e inme

diata es que la Agencia de los
Estados Unidos para el Desarro
llo Internacional (USAID) asigne
más recursos para apoyar a las

organizaciones que albergan a
los migrantes centroamericanos
y caribeños en México.
Cuando Trump le impuso

al recién estrenado gobierno
mexicano el "Quédate en Mé
xico", nuestras autoridades lo
aceptaron sin pedir dinero para
operarlo. Y Estados Unidos, ob
vio, tampoco le dio.
Eso tiene que ser distinto con

Biden. No son iguales.
El presupuesto federal en este

país aún no está aprobado, y es
el momento idóneo para hacer
los ajustes necesarios.
No tiene lógica que México

reciba sólo 157 millones de dó
lares de ayuda directa, frente a
los más de 400 millones de dó
lares que se le asigna a Colom
bia. Hoy México juega, para EU,
un papel más estratégico que
Colombia.
Sólo con recursos se pue

den tener "salas de espera"
en condiciones humanitarias

aceptables. Si México no quiere
destinar dinero a esa tarea que
le asignaron y aceptó, que lo
provea Estados Unidos.
Éste es el momento de exi

girlo. Lo que no se puede es
seguir con tamaña salvajada
en nuestro territorio (sugiero
leer, para el caso de los haitia
nos, https://www.eluniversal.

com.mx/opinion/leonkrauze/
lavozdeloshaitianosenchia

pas).
La organización internacio

nal Médicos Sin Fronteras emi
tió un comunicado esta semana

en el que anunció "una inter
vención de emergencia en la
ciudad de Tapachula, Chiapas,
donde unas 40 mil personas es
tán atrapadas por el fracaso del
sistema de asilo".
Denunció "las condiciones de

hacinamiento y falta de acceso
a servicios médicos y servicios
sociales que sufren estas comu
nidades tanto en el norte como
en el sur" de México.

"Estas personas se encuen
tran con pocas alternativas de
albergue, hacinadas o en situa
ción de calle con condiciones

sanitarias precarias y riesgo de
contagio por Covid19", afirmó
Christoph Jankhófer, coordina
dor en México del proyecto de
migrantes de MSF.
Son decenas de miles. Hasta

eso, no tantos.
¿No quiere el gobierno mexi

cano gastar dinero en dar un
trato digno a los refugiados?
Que se lo exija a Estados

Unidos, pues para allá van los
migrantes.
Pero deben parar esa ver

güenza cuanto antes.
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Primero lo socioemocional

El regreso a las escuelas no
es un evento, es un pro
ceso. Ya comenzó, en casi

todo el país, y eso es una gran
noticia. Las casi dos semanas de

actividades presenciales que lle
vamos nos muestran el triunfo
de la voluntad sobre el temor.
Con los datos que reporta la

Secretaría de Educación Pública
que pedimos sean públicos y
verificables por toda la ciudada
nía, escuela por escuela, con el
número preciso de alumnos que
se reciben cada día nos estamos
acercando al 35% de los alumnos
de educación obligatoria que ya
han estado de nuevo en las aulas.
Para muchas familias aún no

es opción, pues su plantel no está
en condiciones; porque tienen
un enfermo en casa o sus hijos
tienen alto riesgo; porque las au
toridades del estado, el nivel, la
supervisión o el director, o bien
la asamblea de madres, padres
y tutores, definieron que aún
no abriera la escuela; o senci
llamente porque aún no les da
confianza de que sea un espacio
seguro para el desarrollo de sus
niñas y niños.
Pero ya que comienzan a llegar

a la escuela, es fundamental que

el regreso tenga sentido, tenga
propósito: de todos depende que

no sea un simple volver: volver a
lo mismo, a la rutina, y además
sin posibilidad de remontar da
ños y rezagos; o, por el contrario,
que sea un regreso que sirva para
dejar atrás aquello que se mostró
ya caduco, secundario; todo lo
que sea lastre, injusticia, repeti
ción, inercia, exclusión.
El regreso es un proceso, no el

evento de un día, y si el aspecto
socioemocional fue el principal
argumento del presidente para
empujarla apertura, debemos
reconocer que los recursos, los
materiales, las oportunidades y
enfoques centrados en lo socioe
mocional de repente ya no son
prioridad y corren hoy el riesgo
de quedarse en la sombra e irse
empequeñeciendo. Hubo fiesta
los primeros días, pero ahora la
tentación está en regresar a la
lección frontal, en "apurarse"
para ver todo el plan de estudios,
en ponerse a examinar lo que
no se aprendió y dejarlo como
deuda a pagar sobre las espal
das de las y los estudiantes, en
lugar de reconocer con aprecio
y partir con solidez de lo que sí

aprendieron.
La evidencia, la convicción y

el enfoque de derechos nos hace
decir "primero lo socioemocio
nal". No es un contorno, no es un
adorno, no es un complemento.
Una cálida bienvenida no com
pensa una fría continuación.
Recobrar el ánimo y el propó
sito no es algo de media hora. La
primera barrera al aprendizaje
y la participación se vive en la
dimensión socioemocional: la
violencia sufrida, el miedo, la de
presión, la frustración, el enojo,
el desánimo no dejan apren
der y dejan una secuela de bajo
aprovechamiento.
Lo socioemocional es primero;

es condición necesaria para el
aprendizaje cognitivo, pero es
también verdadero aprendizaje
en sí mismo. La formación del
carácter es, en muchos sen
tidos, anterior y superior a la
formación instrumental, y por
supuesto a toda la información
académica, que se puede consul
tar en un celular. Si en térmi
nos de aprendizaje de lengua y
matemáticas ahora cada grupo,
cada salón está en situación mul

tigrado, en términos de situación
socioemocional la diversidad
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puede ser, además, dispersión y
grave asimetría.
Necesitamos reconocer con

claridad que regresar no se
reduce a abrir la puerta de la
escuela, sino que implica recons
tituir la comunidad: la prioridad
es el reencuentro. A maestras

y maestros les mandaron a ha
cer un curso en línea, a seguir
las indicaciones genéricas de la
Guía, y a organizarse apresura
damente y con pocos recursos en
la sesión intensiva del Consejo
Técnico. Hay que poner todo el
apoyo para que maestros y di
rectivos reconozcan que la edu
cación socioemocional está en

todo, que lo que de verdad sirve
es un enfoque sistémico, orgá

nico y transversal; que desarro
llen el autocuidado y el diálogo
entre compañeros para animarse
y sostenerse, pues no se puede
ofrecer a los alumnos lo que no
se vive. La comunidad educadora

puede abrazar los sentimientos
y proyectos de los niños si puede
abrazarlos sentimientos y pro
yectos de sus maestros.
A la autoridad le exigimos

que se haga realidad la inver
sión en la formación docente,
que se opere el despliegue de los
asesores técnico pedagógicos y
los especialistas de las unidades
de apoyo; que se normalicen los
pagos de la función de tutoría,
más necesaria que nunca; que
se establezcan convenios con

universidades y asociaciones
para canalización y apoyo tanto
de docentes como de alumnos;
que la autoridad ofrezca mate
riales secuenciados, basados en
evidencia, para diseñar expe
riencias de logro y realización,
de juego y gozo como lógica coti
diana del aprendizaje.
Si regresamos con serenidad y

flexibilidad podemos sentirnos
seguros, escuchados, valorados.
Que niñas y niñas no tengan que
decir: "no me hallo". Que de ver
dad todos en el plantel puedan
hallarse a sí mismos, las perso
nas hallarnos unas a otras, ha
llarnos como comunidad. Vamos
a hallarnos en la escuela.
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Ni ellos se ponen de acuerdo

Nuevamente corrobo

ramos que las confe
rencias mañaneras del

presidente López Obrador no
son, como el gobierno pretende
mostrar, un ejercicio "inédito" de
rendición de cuentas: una confe

rencia de prensa diaria que "in
forma" y establece un contacto
directo con el "pueblo". Muchos
analistas, medios de comunica
ción y organizaciones de la so
ciedad civil han dado cuenta, en
muchas ocasiones, de que la "in
formación" que presenta el pre
sidente de la República no tiene
sustento documental directo,
muchas veces no corresponde a
la información oficial dada por su
propio gobierno, y en numerosas
ocasiones simplemente se aparta
de la realidad. Por ejemplo, Ve
rificado Mx, Animal Político y
Nexos han realizado ejercicios
de esta naturaleza, encontrando
que los datos, en una gran pro
porción, no concuerdan. La orga
nización SPIN ha contabilizado
las ocasiones en que el presidente
miente o dice medias verdades y
se acercan a las 90 por conferen
cias mañaneras. Mexicanos Con

tra la Corrupción y la Impunidad

ha mostrado las violaciones sis

temáticas a la ley por parte del
gobierno y fue de los primeros
que se topó ante la inexistencia
de información documental de

las cifras presentadas por el man
datario. Signos Vitales muestra
constantemente cifras en diver

sos ámbitos que no corresponden
con la realidad, como puede ob
servarse en su reporte "El valor
de la verdad".
Tocó ahora el turno a Causa

en Común, que preside María
Elena Morera. En su reporte "No
hay, no quieren o no entienden.
Análisis de las conferencias de

prensa matutinas", en lo que
concierne a la información sobre

Fuerzas Armadas y seguridad,
Causa en Común corrobora que
las conferencias del presidente
no son, ni por mucho, un ejerci
ció de rendición de cuentas. Con
una metodología sólida y apli
cada sistemáticamente, hicieron
1,283 solicitudes de información
a 20 instituciones sobre seguri
dad. De ellas, se analizaron 999
solicitudes correspondientes a
solamente seis dependencias
(Secretaría de Seguridad Ciuda
dana, Segob, Sedeña, Guardia

Nacional, Marina y el Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública). Los
hallazgos son impactantes. En
el 69% de las respuestas se dio
información completa (56%) o
parcial (13%), y de ese pocentaje,
sólo el 66% concuerda total

mente entre la información que
se da en las mañaneras y la que
reportan las entidades públicas.
El 12% adicional concuerda sólo
parcialmente. Por tanto de las
999 solicitudes de información,
sólo en el 37% de ellas, la infor
mación es completa y concuerda
con lo dicho en las mañaneras.

Es decir, la mayor parte de los
dichos del presidente no coinci
den, no existen o el gobierno no
quiere otrorgar la información.
Este hecho no sólo constituye

una violación al derecho de los
mexicanos a conocer la informa

ción pública, sino que además
que esa información al menos
sea consistente al interior del go
bierno. Ojo, ello no quiere decir
que la información dada por el
gobierno sea, además, verdadera.
Más bien, hay muchas instan
cias en que se ha comprobado la
falta de veracidad de los datos
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que nos "informa" el presidente.
Por lo tanto, el ejercicio de las
mañaneras no es una rendición

de cuentas, donde se informe
verazmente ni con el análisis re

querido para que efectivamente
el presidente rindiera cuentas
constantemente.

Un problema adicional es
que la información no es útil
para realizar diagnósticos, los
cuales son componentes fun
damentales para el diseño de

políticas públicas que busquen
resolver los problemas del país.
Si no se cuenta con buena in

formación, es prácticamente
imposible diseñar buenas po
líticas públicas que posterior
mente sean evaluadas para su
ajuste y mejora. Por eso, no es
de extrañar la falta de resulta
dos en casi todos los ámbitos a
tres años de esta administra

ción. En corto, con la política
de "otros datos" se mutila el

gobierno mismo de uno de sus

instrumentos esenciales para
gobernar, y deja a los ciudada
nos sin herramientas para ejer
cer sus derechos. No contar con

información fidedigna lastima
los valores democráticos y los
derechos humanos fundamen

tales, al tiempo que el uso de
"otros datos" por el presidente
distorsiona la realidad y faci
lita la polarización del país. Y
lo peor, es que se trata de una
estrategia premeditada que
tiende a la perversidad.
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Las migajas del PAN

El principal partido oposi
tor de México, con base en
los más recientes resulta

dos electorales, se debate entre
sus principios doctrinarios, la
ideología extraviada de algunos
miembros y la inexistencia total
de liderazgo.
Vaya vergüenza la de las y los

senadores panistas que su
ponemos como resultado del
desconocimiento o de plano, la
ignorancia se reunieron y fir
maron con Santi Abascal, líder
del partido ultraderechista VOX
de España una carta de adhesión
de principios en días recientes
La Carta de Madrid, un do

cumento repleto de lugares
comunes y referencias a un co
munismo que dejó de existir con
la Guerra Fría hace 30 años, fue
firmado por los senadores mexi
canos en un ejercicio de ¿libre ex
presión?, ¿principio ideológico?,
¿contención gubernamental?
De verdad resulta inexplicable y
después del impacto que el acto y
el documento han tenido, la serie
de disculpas no alcanza a conte
ner el daño.

Primero que fue a título perso
nal y no como un acto institucio

nal del partido o de la bancada,
risible puesto que tuvieron la
osadía de realizar el encuentro
al interior de las instalaciones

del Senado de la República y ahí
mismo, firmar el documento.
No puede ser a título personal
cuando utilizaron el espacio de
los representantes de la nación y
en esa calidad firmaron.

Segundo, los tímidos deslin
des de Marko Cortés presidente
con licencia en búsqueda de la
reeleccióny de Héctor Larios
presidente interino en funcio
nes acusan un escandaloso

vacío de liderazgo ¿El senador
Julen Rementería compartió con
la presidencia del PAN ambas
para efectos prácticos el evento
y la invitación a Abascal? ¿Les
pasó por alto? ¿Nadie registró el
riesgo de la reunión con un líder
de abierta derecha radical en

España?
Tercero, la vergonzosa soli

daridad de las y los senadores
corresponsables y firmantes del
ridículo texto, cerraron filas para
defender a su líder de bancada,
Julen Rementería.

Qué oportuno momento esco
gieron los señores del PAN para

avivar la polarización política
que desde el púlpito mañanero
fustiga a diario el señor pre
sidente de la República. Vaya
ceguera al carecer de absoluta
sensibilidad para este encuentro,
hacerlo público, refrendar su em
patia de pensamiento ya desde
ahí un despropósito histórico y
peor aún, dejar todo esto signado
en una carta. ¡Y son estos las y los
senadores de la República! ¡Bue
nos estamos!

No alcanzan las disculpas,
senadores, ni sus absurdas jus
tificaciones: VOX defiende prin
cipios franquistas, radicales, de
extrema derecha, que no tienen
cabida en la convulsa democra
cia mexicana. No necesitamos
extremismos de un lado ni del

otro, por eso envuelve una tor
peza mayúscula su acto de en
cuentro y solidaridad. Dan pena.
Y lo mismo sucede con San

tiago Creel y su gris deslinde, o
la presencia de Josefina Vázquez
Mota al lado de Rementería.
Pero este evento no hace sino

exhibir las auténticas caren
cias del PAN. Por décadas han

permitido que ese rancio grupo
yunquista del Bajío siga presente
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en las filas del blanquiazul. Han
sido incapaces de cerrar las puer
tas al extremismo, de olvidar el
coqueteo con la extrema dere
cha, religiosa, doctrinaria y deci
monónica. México es otro hoy en
día, y el debate no atraviesa por
los cristeros y la defensa de una
iglesia, por cierto, anquilosada,
decadente y cada vez más dis
tante de sus fieles.

El PAN, que conquistó hace 20
años las preferencias electorales,
que gobernó 12 años seguidos
en medio de confrontaciones y
desavenencias entre gobierno
y partido, ha sido incapaz de
reformularse, reconstruirse,
proyectarse como una fuerza re
novadora hacia el siglo XXL Pa
recen señores, señoras, el mismo
PANcito cándido y clasemediero
de Maquío hace 25 años.
El paso devastador de Ricardo

Anaya y la imposición fraccio

naria de su candidatura (2018)
acabaron con la unidad, con
el debate político, con la cons
tante discusión ideológica. Su
esfuerzo enorme por no ser el
PRI, vertical, autoritario, servil,
lo convirtió en el partido de los
"moches" del inolvidable señor

de San Miguel de Allende, de
los compadrazgos y las alianzas.
Eran minidinosaurios en proceso
de aprendizaje tricolor. No les al
canzó el tiempo para convertirse
en dinosaurios adultos y depre
dadores, como tantos priistas.
Tres años después, han sido

incapaces de reconstruir a un
partido dividido, con diferencias
internas irreconciliables, con
cuestionamientos de fondo en

torno a ideología, ideario y pro
yecto de nación.
Ganaron más diputaciones y

votos en el 2021, por el descré
dito de Morena y su ineficiente
gobierno, no porque tienen pro

puestas innovadoras y atractivas
para el electorado.
Rementería en su ánimo cle

rical y derechista, arrastró a la
alianza parlamentaria y a los
otros partidos que hoy se cuestio
nan su seguir o no con estos pos
tulados de la Carta de Madrid.
El control de daños indicaría el

retiro de Rementería al frente de
la bancada: el PAN tendría no

creo que lo haga que enviar un
mensaje inequívoco de que ellos
no son VOX ni comparten sus
principios. Pero la inexistencia
de autocrítica, de liderazgo, de
voces firmes y conscientes de su
responsabilidad opositora, obli
garán al silencio, a la apuesta por
el olvido. YaAMLOyMorenase
encargarán de no olvidar la pifia
y el torpe traspiés de la bancada
en el Senado.
El costo político y electoral aún

está por medirse.
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ARLOS TREVIÑO TIENE ahora
dos grupos de derechos: los de

X cvíctima, derivado de haber de
nunciado a Emilio Lozoya y a
personal de la Fiscalía General de

la República (FGR) por inducirlo a declarar
como lo hizo y omitir investigar para corro
borar sus afirmaciones, y los de imputado,
derivado de que se le señaló como tal ante el
juez Daniel Ramírez Peña.

Esa denuncia busca en parte que se investi
gue a los fiscales, por creerle al ex director de
Pemex sin investigar.
Oscar Zamudio ahora es defensor y asesor

jurídico de Treviño, por igual. Y esto gracias
a que la FGR, que comanda Alejandro Gertz
Mañero, falló en su intento por ingresarlo al
penal federal de Almoloya el 25 de agosto.

Carlos Treviño Gracias a ello, Zamudio es ahora el único
abogado en México que tiene ese doble carác
ter de defensor y asesor jurídico.

Al respecto, la práctica consistente en que las personas perseguidas huyan para
que no se puedan defender y así exponer las falsedades que se les imputan, es algo
que por sus deficiencias, la FGR ya no puede hacer.
Treviño ha desarrollado sentido, como el toro que advierte que es el torero a

quien debe atacar y deja de poner atención al capote que utiliza.
Ese doble carácter que se ha señalado genera que esta sea una defensa con este

roides, por la flexibilidad que le da tener el doble carácter de imputado y víctima.
Lo que no señala Lozoya en su denuncia es que inmediatamente después de

que inició el sexenio de Enrique Peña Nieto, el mismo Lozoya eliminó la cláu
sula de inmunidad soberana en el contrato celebrado por Pemex Gas y Petroquí
mica Básica.

Esto permite a Braskem demandar a la empresa ante tribunales internaciona
les. Esto es atribuible únicamente a Lozoya. Se debe destacar que Lozoya nunca ha
señalado que esto le haya sido ordenado por Luis Videgaray.
Lo anterior explica por qué el contrato y sus términos subsistieron durante ese

sexenio de Peña Nieto.

Una parte de las afirmaciones de Lozoya consiste en que se le dio continuidad
al contrato de suministro de etano, pero esto también lo hizo la actual administra
ción de Andrés Manuel López Obrador, por lo menos durante estos tres prime
ros años.

Con la denuncia se introdujo un catéter a la fiscalía de Gertz Mañero y a través
de ahí se va a introducir el veneno. El asunto de Treviño es la vacuna para Lozoya,
porque no tuvo miedo y ha enfrentado también a la fiscalía.
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LOS PROBLEMAS DE la Línea 1 del Me

tro, a cargo de Guillermo Calderón,
se dividen en tre
nes, vías, sistema
de control (pilo
taje automático)
y retrasos genera
dos por factores
externos. Los tre

nes presentan alto
nivel de averías, Guillermo

Calderóninterrupciones
frecuentes para
efectuar reparaciones (bajo nivel de
fiabilidad), retrasos continuos y ma
yores tiempos de recorrido, dismi
nución de capacidad de transporte,
reserva insuficiente de trenes, altos
costos de mantenimiento y aglome
raciones y quejas continuas de los
usuarios. Además, sus vías presentan
infraestructura deteriorada y eleva
do costo de mantenimiento. Con res

pecto al sistema de control, presenta
un sistema obsoleto, baja frecuencia
de los trenes, retrasos en el servicio
y elevado nivel de averías y dificul
tad para conseguir refacciones. Y por
último retrasos generados por fac
tores externos como suicidios, ingre
so de personas ajenas y animales al
área de vías y objetos extraños arro
jados por accidente a las vías. Todos
los problemas anteriores, tendrán
que esperar fecha de reparación, ya
que Calderón heredó estos y otros
problemas de parte de la ex directo
ra Florencia Serranía, quien falló
a favor del consorcio China Railway
Construction Corporation en la li
citación de la Línea 1 para la remo
delación y compra de vagones. El
consorcio chino no podrá cumplir
con los plazos del contrato, ya que
existe un retraso importante en el
cronograma de entrega en el rubro
de etapa de implementación.

LA NOM que busca regular a las es
cuelas particulares se va a segmentar
en tres. La Direc
ción de Normas
de la Secretaría

de Economía, que
comanda Alfon

so Guati Rojo, ya
tiene listas las dis

posiciones por lo
que hace a la edu Alfonso

Guati Rojocación básica, esto
es preescolar, pri
maria y secundaria. Se va a regular la
prestación del servicio y la informa
ción comercial que los particulares
deben de informar al usuario antes

de la contratación del servicio. Apun
te informar clara y verazmente los
términos y condiciones de servicios,

promociones, becas, descuentos y
apoyos, entre otros. Asimismo costo
total de: inscripción o reinscripción;
colegiaturas, exámenes extraordi
narios, certificados, constancias y
credenciales; servicios adicionales
como transporte y alimentación, y
descuentos por pago anticipado y
recargos por morosidad. También
la obligación del particular durante
todo el ciclo escolar de no incremen
tar las colegiaturas, no establecer
cuotas o aportaciones extraordina
rias a los usuarios, no exigir a los
usuarios que adquieran con determi
nados proveedores útiles escolares,
vestuario, libros, y otros artículos o
servicios que puedan ser adquiridos
en el comercio en general. Por otro
lado, en otra NOM se van a regular
los demás niveles de media supe
rior y superior, así como una tercera
NOM para la formación en el trabajo,
educación física, artística y tecnoló
gica. El proceso de normalización se
va a realizar en el próximo año 2022.

EL GRAN DESAFÍO para muchas ciuda
des de México está en la planeación
de desarrollos ur
banos sustenta

bles e incluyentes,
es decir: prospec
tar y construir
proyectos que ten
gan un carácter
social, que ayuden
al medio ambiente Renán

Barreray que remedien los
niveles precarios
de vivienda. Solo nueve ciudades
han logrado cumplir con la compli
cada trama interinstitucional. Una

es Mérida con su complejo San Mar
cos, una reserva territorial al sur de
la zona urbana, que podrá culminar
se con la reubicación del aeropuerto
que le referí hace un par de días. Su
traslado a Umán liberará 600 hectá

reas que corregirán el desequilibrio
en el crecimiento de la llamada Ciu
dad Blanca, respetando la traza orto
gonal original, integrando ahora la
zona sur y apoyando el crecimiento
por los próximos 30 años. San Mar
cos es un desarrollo habitacional de

inversión privada a cuenta de Grupo
Escorfin, principalmente. Contará
con más de diez mil unidades de vi

vienda. El proyecto se encuentra ya
en su tercera etapa. El alcalde de Mé
rida, Renán Barrera, tiene enfren
te la posibilidad de dejarle una gran
herencia a la capital yucateca, pues
la construcción de servicios y vialida
des en torno a este desarrollo sacaría

de la marginación a una buena parte
de la población.

Fecha: 09/09/2021

Página: 6

Area cm2: 716

2 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 159,524

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


MAESTRO DE CEREMONIAS. El

presidente nacional del Partido de la Re
volución Democrática, Jesús2ambrano
Grijalva, piensa que el gobierno de la
Ciudad d# México, encabezado por
Morería, debe castigar a lós funcionarífl
responsables de la tragedia ocurrida en
la Línea 1 2. "Ahora van a querer respon
sabilizar a los trabajadores qu& partici
paron eií ese tramo y no a los exfunciona
rios negligentes que a marchas forzadas
hicieron eSJ obra para lucirse, aunque
haya Hieclcféfe deficiente y diJspuésBer
ron omisos ante las evidencias de deterio
ro", subrayó Zambrano Grijalva.

GLOBOS. Jorge Inzunza, presidente
del Partido Acción Nacional en el Estaj
do de México, dio a conocer que el par
tido iría en una gran alianza con el Par
tido Revolucionario Institucional, Partido
de la fesplución Democrática y otros par
tidos políticos, organizaciones sociales y
la sociedad cívil, salvo con Morena pa
ra el 2023. Lo anterior a pesar de ten®
grandes diferencias con el Revoluciona
rio Institucional. "Sí por una gran alianza,
no de.carácter programático, sino estra
tégico para evitar que Siga la catástro
fe que vive el país a manos de Morena",
¡sentenció.

CARRUSEL. El Presupuesto de Egresos
de la Federación contiene poco más de
24,000 millones de pesos como monto
del ppsupuesto que aprobó el INE pa
rael próximo año. En números groéSOSi
1 3,000 millones de presupuesto ordinario,
más de 5,000 millones para revocación
de mandato y nueva consulta popular, en
caso de haber, y poco más de 6,000 mi
llones de pesos, por la fórmula constitucia
nal, no del INE, para partidos políticos.
Resta esperar b que aprueben las y los di
putados. En suma: Hacienda no puede
reducir lo aprobado por el INE, dada la
condición deorganismo autónomo.
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Acaba de llegar al Senado de la República el
dictamen con proyecto de decreto que expi
de la Ley Federal de Juicio Político y Decla
ración, que abrogará la legislación vigente
en materia de responsabilidades de los ser

vidores públicos. Mientras la Cámara concluye ese trámi
te, el Tribunal Federal de Justicia Administrativa resolvió la
impugnación que presentó Rosario Robles Berlanga
contra su inhabilitación por 10 años.
La exfuncionaria peñista rechazó la sanción que le

impuso la Secretaría de la Función Pública por la Esta
fa Maestra. Admitida su promoción, el juicio contencio
so administrativo 24334/1917062/966/20PLl 004
fue remitido, en primera instancia a la sexta sala regional
metropolitana. El Pleno del Tribunal atrajo el caso y su re
solución quedó en la ponencia del magistrado Carlos
Mena Adame.

Además de controvertir la competencia del director ge
neral de responsabilidades patrimoniales y sostener que la
presunta falta ya había prescrito, Robles Berlanga cuestio
nó la aplicación de la Ley Federal de Responsabilidades de
los Servidores Públicos, que en julio del 2017 fue sustituida
por la Ley General de Responsabilidades Administrativas.
Sus argumentos fueron declarados improcedentes y la

sanción por las conductas graves que le imputó la SFP fue
ratificada ayer por votación unánime del Pleno del TFJA.
En la pista administrativa, la Estafa Maestra es cosa juz
gada. La causa penal contra Robles Berlanga y sus prin
cipales colaboradores en Sedesol y Sedatu entre el 2013
y el 2017 va lento.

En breve, sobre estos asuntos deberá resolver la tercera
sección del TFJA. El Senado de la República ya seleccionó
a dos de los tres magistrados de esa instancia en un cum
plimiento tardío de la reforma del 2015 que dio paso al
Sistema Nacional Anticorrupción.

La reforma a la ley orgánica del Tribunal contempla la
instalación de la tercera sección, con tres magistrados que
tendrán competencia en casos que involucren responsabi
lidades administrativas de servidores públicos y particu
lares vinculados con faltas graves promovidas por la Se
cretaría de la Función Pública y los Organos Internos de
control de los entes públicos federales, o por la Auditoría
Superior de la Federación.

Entonces, el legislador previo la creación de cinco salas
especializadas en estas materias, cuya integración está pen
diente. En uso de las facultades que le confiere la Ley Orgá
nica, la Junta de Gobierno del Tribunal Fiscal habilitó a la XIII
sala regional metropolitana para recibir las demandas para
que los justiciables no quedaran en estado de indefensión.

El artículo 1 1 de ese ordenamiento contempla que el
magistrado presidente de la Sala Superior, los presidentes
de Sección o por alguno de los magistrados del Pleno Ju
risdiccional, en orden alfabético de sus apellidos, pueden
suplir las ausencias temporales de un magistrado en la Ter
cera Sección. Ya fuera por una ausencia por causa mayor
o por impedimento, el presidente del TFJA puede solicitar
a cualquiera de los presidentes de las otras Secciones pa
ra que participe en las sesiones de la Tercera Sección, en
orden de turno.

Fuentes del Senado de la República estiman "poco pro
bable" que el Ejecutivo federal remita las ternas que per
mitirían nombrar a los 15 magistrados. En el Tribunal Fe
deral tampoco esperarán a que se concluya ese trámite.
Las restricciones presupuestarias y la austeridad republi
cana explicarían esas reticencias, pero sobre todo una vi
sión de eficacia y maximización de recursos: entre entre
el 2006 y el 201 ó —de acuerdo con los informes anua
les— el Tribunal Fiscal dictó casi 1 8,000 sentencias por
responsabilidad de servidores públicos. Una cifra consis
tente con el promedio de casos desahogados en las dos
secciones, que es de 1,500 casos anuales.
Si las cinco salas en materia de responsabilidades ad

ministrativas entraran en funcionamiento estarían subutili

zadas. La legislación que contempla esa división de traba
jo previo que la Tercera Sección atraiga los casos graves y
actúe como instancia de apelación, en asuntos ya juzga
dos. Pero actualmente no hay más de una decena de ex
pedientes de este tipo en trámite.
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Se reanuda el Diálogo Económico de Alto Nivel
entre México y Estados Unidos, al cual acuden
el canciller Marcelo Ebrard, la titular de Eco
nomía, Tatiana Clouthier y el subsecretario
de la SHCP, Gabriel Yorio a resolver proble

mas comunes.

Se afirma que el objetivo es convencer a Estados Uni
dos que para enfrentar la competencia con China la op
ción más conveniente es aprovechar las ventajas que ofre
ce México, su socio en el TMEC.
Serán negociaciones difíciles, desgastantes, por lidiar

con la reticencia de complejos intereses financieros y co
merciales estadunidenses. Ojalá y esos objetivos tengan de
antemano el respaldo del presidente. Si no, todo será inútil.

Un presupuesto responsable para 2022
A pesar de las críticas a programas del gobierno de la Re
pública, de nuevo el Presupuesto Federal para el 2022 pre
sentado por el titular de la SHCP, Rogelio Ramírez de la
O es un ejemplar ejercicio de responsabilidad del Ejecutivo.

Hay presupuestos que se incrementan, como el destina
do al Programa de Adultos Mayores o los de las obras in
signia del sexenio, o se reducen, como el de vacunación,
pero en ningún momento, como en el pasado, se vislum
bran decisiones irresponsables.
Eso, a pesar del descontento de algunos sectores y la

inquietud por la meta de endeudamiento, debe al menos
serenar muchos ánimos, pues, si en los próximos tres años

mantienen la disciplina financiera, podrían entregar cuen
tas razonablemente buenas.

Un reto cubrir emergencias sin Fonden
Todavía ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador aducía, como cuando decretó la desaparición
del Fondo Nacional para Desastres Naturales, el Fonden,
que había mucha corrupción. Los desastres actuales po
nen a prueba sus soluciones.
Además de las víctimas y daños materiales por el des

borde del Río Tula, en Hidalgo, hay grandes daños en
Ecatepec, en Jalisco y otras regiones de la República por
temporales inusuales atribuidos al cambio climático.
En Palacio Nacional explican que ya está en marcha

el Plan DN3 y ya actúa Protección Civil, pero la nueva fór
mula presidencial debe probar que es capaz de atender
bien a los damnificados y reparar los daños materiales.

Notas en remolino

Mario Delgado, o quien quiera que dirija Morena en
el 2023, batallará para explicar cómo es que, desde sep
tiembre del 2021, al estilo del siglo pasado, el presiden
te "destapó" a la maestra Delfina Gómez, titular de la
SEP, como la candidato a la gubernatura del Estado de
México... Hoy, dicen fuentes judiciales, los ministros de
la Suprema Corte de Justicia darán un fallo que permiti
rá a médicos y enfermeras que estén en desacuerdo con
el aborto, alegar objeción de conciencia... Innegable la
necesidad de un seguro de desempleo, pero la propuesta
presentada por el diputado de Morena César Augusto
Hernández tiene el mismo fallo que otras, una incierta
fuente de recursos para fondearlo... Por cierto, quizá por
que algunos programas pasaron a la Secretaría del Bien
estar es que al presupuesto de la Secretaría de Economía
para el 2022 lo recortan 42%... "Lo peor que hacen los
malos es obligarnos a dudar de los buenos", dijo don Ja
cinto Benavente. Si, era español, sorry...
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Para ganar el 2024
II fracaso de un gobierno que prome
(ió tanto y se irá con cajas destempla
das brinda el escenario propicio para
los radicales si desarrollan una pro
puesta atractiva para el electorado, el
ejemplo más cercano es Brasil.
Lo que faltaba, abrirle un hue

co a la extremaderecha. Por si
no han caído en cuenta la he

rencia que dejará el régimen
de López Obrador al próximo

gobierno será de pronóstico reserva
do, las cosas no dan para el optimis
mo, serán tantos los problemas lega
les, económicos, de salud pública,
educativos, de rezago social, pobre
za, desigualdad, división social y le
podemos seguir porque conforme se
acerque el 1 de octubre de 2024 la
lista irá en aumento.

Vamos por partes. Difícilmente Mo
rena repetirá, no hay un candidato só
lido, respetado por sus tribus a cabali
dad y menos por el electorado.
La oposición está desarticulada, la

frágil alianza legislativa es porosa, ya
la puso a prueba López Obrador en
días pasados sacando a balcón al lí
der de la fracción priísta en la Cáma
ra de Diputados, Rubén Moreira, al
ventilar sus nexos con Alonso Ancira,
lo que quiere decir que este gobierno
seguirá usando los recursos y titulares
de la Fiscalía y la Unidad de Investiga
ción Financiera para el chantaje y la
amenza; como lo hicieron con Medi
na Mora.

Pero, obvio, este "recurso" se lo va
a gastar el presidente, no le da para
heredarlo a su elegido o elegida. La
oposición debe tener claro que para
ganar necesitará alguien de rabo cor
to y, si se puede, sin rabo.
El PAN pagará el costo por la deci

sión de sus legisladores que se reunie
ron con el líder de VOX, pero al final
de cuentas es más tema del círculo ro

jo que de la ciudadanía en general.
Por otro lado, se equivocan quienes

creen que esa corriente está huérfana,
hay en el mundo ejemplos suficientes
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del fortalecimiento de la ultraderecha,
Polonia, Hungría, India y Brasil son
ejemplos del crecimiento de grupos
radicales que llegaron al poder por la
vía electoral aprovechando el desáni
mo o el descontento de la sociedad

que se cansa de dar cheques al porta
dor sin que le cumplan las promesas.
El fracaso de un gobierno que pro

metió tanto y se irá con cajas destem
pladas brinda el escenario propicio
para los radicales si desarrollan una
propuesta atractiva para el electora
do, el ejemplo más cercano es Brasil.
La decepción con el Partido del Traba
jo terminó con la caída de Dilma Rous
seff, quien ni siquiera terminó su ges
tión y el encarcelamiento de Lula da
Silva, quien, por cierto, se encamina
a regresar a la presidencia, pero esa
es otra historia, que merece análisis
aparte.
Poco se ha reparado en el costo

que significarán en el mediano y lar
go plazo las controvertidas decisiones
de López Obrador como Texcoco, Pe
mex, Dos Bocas, Santa Lucía, el Tren
Maya, litigios diversos, tragedias co
mo Tlahuelipan o la Línea 12.
La historia nos recuerda que el le

vantamiento zapatista ha perseguido
a Salinas de Gortari, como Acteal a
Zedillo, San Mateo Ateneo a Fox, la
guerra contra el crimen a Calderón y
Ayotzinapa a Peña Nieto. Hasta aho
ra no han derivado en un juicio efec
tivo, no siempre será así; a Ricardo
Anaya le costó amenazar con cárcel
a Peña Nieto, en el futuro una prome
sa de esas puede atraer votos.
Quedan dos años para que vea

mos al elenco para el 2024 y tres
para la elección, hay tiempo para
construir una candidatura ganado
ra, porque los elementos para hacer
una prospectiva del gobierno de Ló
pez Obrador no dan para el optimis
mo, de hecho sus debilidades pueden
ser las fortalezas para los opositores,
siempre y cuando acierten en el can
didato, sepan interpretar y traducir el
clima social.
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seff, quien ni siquiera terminó su ges
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a regresar a la presidencia, pero esa
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de López Obrador como Texcoco, Pe
mex, Dos Bocas, Santa Lucía, el Tren
Maya, litigios diversos, tragedias co
mo Tlahuelipan o la Línea 12.
La historia nos recuerda que el le

vantamiento zapatista ha perseguido
a Salinas de Gortari, como Acteal a
Zedillo, San Mateo Ateneo a Fox, la
guerra contra el crimen a Calderón y
Ayotzinapa a Peña Nieto. Hasta aho
ra no han derivado en un juicio efec
tivo, no siempre será así; a Ricardo
Anaya le costó amenazar con cárcel
a Peña Nieto, en el futuro una prome
sa de esas puede atraer votos.
Quedan dos años para que vea

mos al elenco para el 2024 y tres
para la elección, hay tiempo para
construir una candidatura ganado
ra, porque los elementos para hacer
una prospectiva del gobierno de Ló
pez Obrador no dan para el optimis
mo, de hecho sus debilidades pueden
ser las fortalezas para los opositores,
siempre y cuando acierten en el can
didato, sepan interpretar y traducir el
clima social.
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El Secretario de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), Rogelio Ramírez de la O, entregó
ayer al Congreso el Paquete Económico 2022,
que incluye los Criterios Generales de Política
Económica (CGPE), la Iniciativa de Ley de In

gresos de la Federación (ILIF) y el Proyecto de Presupues
to de Egresos de la Federación (PPEF).
Sobre la ILIF, Hacienda aseguró que "no propone la

creación de impuestos nuevos, ni el incremento en tasas
de los impuestos vigentes, salvo ajustes por inflación".
Como la mayoría de los mortales, me desagrada pa

gar impuestos, y menos porque no obtengo ningún be
neficio a cambio de hacerlo: ni educación de calidad,
ni servicios médicos adecuados, ni seguridad pública
que minimice las probabilidades de que mi persona y
mis bienes no sean perjudicados por la delincuencia, ni
servicios públicos dignos, ni una infraestructura pública
que permita vivir mi vida sin tantas complicaciones, ni un
medio ambiente limpio, ni una burocracia honesta y efi
ciente, ni un sistema adecuado de impartición de justicia
entre otras muchas cosas.

Y, al igual que millones de personas, recibo muy po
co porque el gobierno carece de los recursos necesarios
para proporcionarme todo lo que por mi condición de
ciudadano y ser humano merezco.

¿Y cómo van a tener recursos suficientes nuestros go
biernos si no se atreven a cobrar más y diversos impues
tos, como sí lo hacen los gobiernos de muchos otros
países?
En lo que respecta a los ingresos fiscales como por

centaje del Producto Interno Bruto (PIB) de 35 de los 37
países que conforman la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos, México queda en el
último lugar, con apenas el 16.5 por ciento.
Con ese porcentaje minúsculo, en nuestro país jamás

se darán servicios médicos como los de Dinamarca, No
ruega, Suecia o Finlandia, como prometió proporcionar

cuando era
los Andrés Manuel López Obrador
candidato a la Presidencia de la República.

Veamos. En Dinamarca los ingresos fiscales como
porcentaje del PIB son del 46.3%, en Suecia del 42.9%,
en Finlandia del 42.2% y en Noruega del 39.9%. Bas
tante más que en México.
El porcentaje es mayor al 40% en tres de los países

arriba anotados y en Francia (45.5%), Bélgica (42.9%),
Austria e Italia (42.4% cada uno).
Además de Noruega, es mayor al 30% en: Países Ba

jos (39.3%), Luxemburgo (39.2%), Alemania (38.8%),
Grecia (38.7%), Eslovenia (37.7%), Islandia (36.1%),
Hungría (35.8%), Polonia (35.4%), República Checa
(34.9%), Portugal (34.8%), República Eslovaca (34.7%),
España (34.6%), Canadá (33.5%), Estonia (33.1%),
Reino Unido (33.0%), Nueva Zelanda (32.3%), Letonia
(31.2%), Israel (30.5%) y Lituania (30.3%).
De más del 20% es en Suiza (28.5%), Corea del Sur

(27.4%), Estados Unidos (24.5%), Turquía (23.1 %), Ir
landa (22.7%) y Chile (20.7%).
En Colombia, que ocupa el lugar 34 entre los 35 paí

ses, es del 19.7 por ciento.
De aquí a 2024 no tendremos servicios de salud al

nivel de los países escandinavos, como nos lo prometió
varias veces el candidato López Obrador.
¿Por qué insiste AMLO en no aumentar impuestos

aunque por ello incumpla con su palabra? ¿Realmente
cree que el IMSS o el INSABI van a ofrecer servicios de
calidad nórdica antes de que acabe su sexenio? ¿O te
me alborotar el gallinero y que Morena pierda la presi
dencia en 2024?
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VOX nació en el 2013, con el apoyo de la Fundación
para la Defensa de la Nación Española (DENAES).
Fue una escisión ultraderechista del de por sí dere
chista PP —Partido Popular—. En mi opinión, VOX
es una organización anacrónica que se arroga la re

presentación de 700 millones de personas que forman parte de
la "iberósfera", otra atribución sin mayor respaldo que la ocu
rrencia del neologismo que probablemente signifique "esfera
propia de los países de la Península Ibérica (España y Portugal)
y naciones donde se hablen los idiomas español y portugués",
sin que haya habido un mínimo convenio político de por medio.

Una de las características de la ultraderecha es que se sien
ten dueños de la "verdad absoluta", por lo tanto lo que ellos esta
blezcan es una ley universal. Santiago Abascal ha dicho que
el gobierno actual de España es el peor en 80 años con lo cual
se ha revelado como un nostálgico de la dictadura franquista.
VOX está en franca confrontación con el presidente del Go

bierno español Pedro Sánchez y su pacto con el partido
Unidas Podemos; una coalición electoral de varias organiza
ciones de izquierda. La modificación del género femenino por
el masculino se realizó como un reconocimiento a la lucha del
movimiento feminista.

Pedro Sánchez, ha asegurado, de manera hiperbólica, en el
Congreso que VOX desea una España "grande, única y libre" en
alusión a uno de los lemas más usados por el generalísimo Fran
cisco Franco (el funeralísimo le apodó el poeta Rafael Alberri).

Inclusive VOX ha regresado al lenguaje agresivo del fran
quismo contra la oposición y a declararse anticomunista co
mo si viviéramos en la guerra fría. Han vuelto los desfiles para
militares, actos religiosos con banderas franquistas y cánticos
de cara al sol. Se persigue con violencia a las comunidades
feministas y LGBT.
Por eso ha causado escozor que en México el PAN, por

conducto de Julen Rementería, recibiera al líder Abascal y
lo llevara a la Cámara de Senadores acompañado de 14 se
nadores panistas 9 de ellas mujeres; así como cuatro diputa

dos, dos mujeresydos hombres, dos del PANydosdel PRI. He
querido enfatizar a la mayoría de mujeres que acudió porque
tal vez, éstas ignoren el trato que el franquismo dio a la mujer.

Para contrarrestare! que la república hubiera permitido el
voto femenino y el divorcio, al llegar Franco al poder se le dio
fuerza a la falangista Sección Femenina y al Auxilio Social,
cuyo objetivo hasta 1977 fue la tutela emocional de la mujer
española. Reducirlas a su papel de madres y esposas. Con la
ayuda del escritor Benjamín Prado, señalaré algunos de
los conceptos de comportamiento que obligaba el franquismo
al género femenil: "El temperamento femenino se manifiesta
en dos únicas virtudes: la abnegación y el silencio. Vosotras
no tenéis que tener más que obediencia, fortaleza y fe (...) En
lo que respecta a la posibilidad de relaciones íntimas, es im
portante recordar tus obligaciones matrimoniales: si él siente la
necesidad de dormir, que así sea, no lo presiones ni estimules.
Si tu marido sugiere la unión, entonces accede humildemen
te, teniendo siempre en cuenta que su satisfacción es más im
portante que la de la mujer. Cuando alcance el momento cul
minante, un pequeño gemido tuyo será suficiente para indicar
cualquier goce que hayas podido experimentar".

Por último quiero hacer una sugerencia, si ellos insisten en
escribir Méjico, con jota, rescoldo de la sumisión con la que
les gustaría tratarnos, que nosotros escribamos y digamos
VOJ, que no significa nada. Sugiero hacerlo nada más por
joder que sí se escribe con J.
Temblor

Si usted se pone nervioso por los temblores, usted sufre de
Nerviosismo.

¿Dónde te agarró el temblor?
En las rodillas.

¿Qué hiciste cuándo terminó el temblor?
Me vestí y me fui a mi casa.

Consigna: Chilango que se respeta no se asusta con sismos
menores de 7.5 grados.
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Bloqueos ferroviarios
Aunque la reforma educativa de Peña
Nieto ya quedó revertida, los bloqueos
ferroviarios por parte de la CJNTK vuel
ven a repetirse...

En el empeño periodístico por en
contrar tema para mi editorial
semanal, me topé con una no
ta aquí en El Economista bajo
la cabeza "CCE exige poner fin

a bloqueos de la CNTE". Esos bloqueos
por parte de la Coordinadora de Trabaja
dores de la Educación no tienen nada de

nuevos; se remontan al tiempo en que los
integrantes de esa organización sindical
se oponían a la reforma educativa que im
pulsaba el gobierno de Enrique Peña Nie
to. Pero aunque esa reforma ya quedó re
vertida, los bloqueos ferroviarios por parte
de la CNTE vuelven a repetirse.
El actual bloqueo, en Uruapan, Mi

choacán, se inició el 11 de julio, con moti
vo del supuesto pago de quincenas venci
das y la garantía de pago para quincenas
futuras. Pero cabe preguntarse: ¿Qué cul
pa tienen los transportistas de bienes e in
sumos, de los problemas laborales de una
sección de maestros en esa localidad? Los

afectados por el bloqueo alegan que los
daños ya ascienden a 1,750 millones de
pesos, cantidad que sigue en aumento. La
estimación es que el quebranto diario se
ubica en 50 millones para el sector pro

ductivo del país y la cuenta se ha venido
acumulando, toda vez que los bloqueos
se mantienen sin visos de solución. Con

todo, hay en este caso otros costos cola
terales con respecto a los cuales las auto
ridades de la actual administración han
venido mostrando, desde sus inicios, una
gran desatención e incluso insensibilidad:
conflictos en los que no se respetan las le
yes y solo se pone atención en una de las
contrapartes, tienen un efecto inhibitorio
muy importante sobre la propensión a in
vertir en la ampliación de la planta pro
ductiva. ¡Así cómo quieren que haya cre
cimiento económico!

El actual gobierno viene presumiendo
que se va a convertir en una cuarta trans
formación de México. Pero ciertamente, la
aplicación de la ley y la protección del Es
tado de Derecho no son precisamente su
karma más apreciado. Desde luego que
los integrantes de la CNTE tienen su dere
cho a manifestarse y protestar, sin embar
go, el secuestro de líneas férreas es un ac
to calificado como delito en las leyes. Si
ese es el caso, por cuáles razones las au
toridades no hacen nada al respecto y se
han cruzado de manos complacientemen
te. ¿Hay problema e inquietudes por esa
actitud? Si y muchas. Mandan el mensa
je político de que en México a cualquier
transgresión hay que darle abrazos no
balazos.
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En 1979, la censura a una exposición de la BBC en
Polonia en la entonces llamada Plaza de la Victoria
(hoy Plaza Pitsudski) para conmemorar la cobertura
informativa de los tiempos de guerra por parte de
la Sección Polaca de la cadena británica, sería el

preludio de la primera fisura en la cortina de hierro: barre
ra, emblema y frontera de la Guerra fría.
La noche previa a la inauguración, el Jefe de Servicios de

Europa Central de la BBC, Noel Clark, sería notificado de
que la exposición debería ser retirada por "no ser oficial" y
mostrar archivos bélicos que no debían ser exhibidos. Clar
ke, en una entrevista diez años después, se lo atribuiría a
una orden directa por parte de los soviéticos.
En 1980, una ola de huelgas adquiriría notoriedad y la

atención de los medios de comunicación de todo el mundo

y, en específico, el movimiento Solidaridad, dirigido por
Lech Walesa, que se convertiría en el primer sindicato libre
en el bloque socialista.
En este sentido, el papel de la BBC World Service sería

clave para el monitoreo, comunicación y cobertura informa
tiva de dichos movimientos que serían parte del ocaso del
comunismo.

La censura de la exposición en la Plaza de la Victoria
anunciaba las preocupaciones del régimen soviético sobre
la estrecha relación y el vínculo que existía entre la emiso
ra y su audiencia polaca. Como señaló la Embajada britá
nica en Varsovia en febrero de 1 979, "el valor de la BBC
es infinitamente mayor que el trabajo de información de la
Embajada".
Tras décadas de gobierno comunista las autoridades po

lacas estaban siendo sometidas a una intensa presión públi
ca a favor de una reforma política, económica y social y el
declive económico, indujo a que el primer ministro, el gene

ral Wojciech Jaruzelski, declarara la Ley Marcial en diciem
bre de 1981 llevando así, a la mayoría de los líderes de la
oposición a prisión.
Dicha Ley Marcial, provocó que fuera extremadamente

difícil hacer llegar noticias actualizadas desde el interior de
Polonia al resto del mundo. Eugeniusz Smolar, subdirector
de la Sección Polaca de la BBC, descubrió una línea telefó
nica internacional alternativa a Polonia a través de Estam

bul, que no había sido bloqueada bajo esta ley.
Este teléfono se convirtió en un conducto que transporta

ba información de las organizaciones reformistas en Polo
nia, como KOR y Solidaridad al mundo exterior, "(la BBC)
fue la fuente más autorizada" sobre los eventos en Polonia
en la década de 1 980", asevera Smolar.

En semanas recientes, la aprobación de una polémica ley
de medios en Polonia ha provocado un cisma no solo en la
coalición gobernante encabezada por el partido ultranacio
nalista y conservador PiS (Ley y Justicia) sino en las calles,
donde a esta reforma se le conoce como "ley anti TVN", por
ser este medio (estadunidense) el único afectado y el único
medio crítico al gobierno.
La ley en cuestión pretende prohibir a cualquier empresa

fuera del Espacio Económico Europeo que sea propietaria
de más del 50% de un canal de televisión con "el objetivo
de prevenir una eventual apropiación de los medios de co
municación del país por parte de empresas o gobiernos hos
tiles". PiS, ya controla la televisión pública TVP y gran parte
de la prensa regional.
En la actualidad, la beligerancia por parte de gobiernos

en contra de los medios constituye un termómetro que per
mite medir el estado de salud que goza la libertad de expre
sión o, más aún, la misma democracia.
Los medios, como la democracia, no se construyen en

un día.
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El importante rol
de las mujeres en el
periodismo de comida
Con frecuencia visto como un tema banal,

la comida ocupa hoy los titulares de sec
ciones de los periódicos más célebres
del mundo. Las secciones dedicadas a

temas gastronómicos, de salud, de so
ciedad o política alrededor de la comida, son hoy un
uso habitual en el periodismo, aunque este hecho no
siempre fue así.
La sección de comida en un medio, evoca para

muchos la referencia a nuevas tendencias gastronó
micas o la crítica sobre el restaurante de moda en la

ciudad. Pero más allá de estas acepciones, el perio
dismo alrededor de la comida fue uno de los pilares
por los que el trabajo periodístico de las mujeres y su
ocupación de espacios en la esfera pública, trascen
dió en notoriedad.

Los ancestros de las secciones de comida en los pe
riódicos, estaban constituidos por las secciones dedi
cadas a las mujeres a finales del siglo XIX. En estas
"secciones femeninas", se empleaba constantemente
a editoras que seleccionaban las recetas de cocina
que las lectoras enviaban a los periódicos por el sim
ple placer de ver publicado su nombre. Varios espe
cialistas coinciden en señalar que estos eran los pri
meros atisbos de un rol más activo y visible que las
mujeres querían tomaren la esfera pública.

Las guerras mundiales tuvieron como consecuencia
que muchas más mujeres ocuparan puestos de edito
ras en periódicos célebres en los Estados Unidos Es
tas mujeres se fueron dando cuenta de la importan
cia de la comida no sólo a nivel de la cocina de un

hogar, sino que los tintes y posicionamientos políticos
podrían establecerse en función de las recetas y pu
blicaciones. Por ejemplo, editoras progresistas de los
Derechos Humanos, fueron de las primeras en querer

publicar deliberadamente recetas de la cocina creó
le en Estados Unidos, asociada a la población de ori
gen afroamericano. Las editoras de estas secciones
se dieron cuenta también de cómo las recetas de co

cina que iban publicando en sus secciones tomaban
notoriedad en cuanto a las aspiraciones de las amas
de casa de clase media por parecer más sofisticadas,
dando cuenta de las tendencias de ese momento.

Hubo quienes como la periodista Jane Nickerson,
editora de la sección en el New York Times (1942
1957) que consciente del impacto de estas secciones,
decidió publicar en una variedad de temas que no te
nían que ver propiamente con las recetas, sino con la
inseguridad alimentaria, con la diversidad de las co
cinas de migrantes y minorías en Estados Unidos, o in
cluso, con temas de psicología social de las amas de
casa en un objetivo de hacer visible este trabajo. Dife
rentes editoras de estas secciones dieron voz a través

de las secciones de comida, a las poblaciones de mi
grantes a través de artículos que mostraban la diver
sidad de sus comidas en las grandes ciudades esta
dounidenses. Además, quienes trabajaban en estas
secciones eran frecuentemente periodistas que no ocu
paban puestos en las secciones "serias "de los periódi
cos, como afroamericanos. Gracias al intenso traba
jo de diferentes editoras, las secciones de comida de
los periódicos fueron transformándose en espacios de
análisis serio sobre las desigualdades, la diversidad
cultural, la política alimentaria y la economía, entre
muchas otras cuestiones que eran considerados como
temas "serios" que trascendían las recetas de cocina.
Estos cambios fueron paulatinos y sin embargo con un
impacto que hoy puede atestiguarse en la notoriedad
y familiaridad con la que nos relacionamos con las
secciones de comida de diferentes periódicos.
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Diego Petersen Farah
El derecho a decidir

EN TRES PATADAS

En los momentos de crispación so
cial es la Suprema Corte quien

termina siendo el gran legislador. Es
to sucede no solo en México sino en

todas las democracias. En aquellos
temas que tienen una carga ideológi
ca importante, y por lo mismo un im
pacto electoral, los poderes suj etos al
voto popular, el Ejecutivo y el Legis
lativo, prefieren no correr riesgos.
Por eso son los ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación,
que no están sujetos a los tiempos po
líticos y tienen un nombramiento por
un tiempo definido, quienes terminan
resolviendo esos asuntos complejos
que los políticos no quieren tocar. De
su trabajo hablan sus sentencias, no
sus declaraciones.

Al igual que sucedió con la des
penalización del uso lúdico de la ma
riguana, lo que revisó la Corte esta
semana es si penalizar a las mujeres
por la interrupción voluntaria de un
embarazo en los primeros meses de
gestación es o no Constitucional. Di
cho de otra manera, si dicha prohibi
ción contradice los derechos funda

mentales de las personas, en este
caso particular de las mujeres.

El gran avance de esta sentencia
está en el reconocimiento de que pe
nalizar el aborto o limitar los casos
en que éste pueda llevarse a cabo
atenta contra los derechos de las mu
jeres y estigmatiza el ejercicio libre
de su sexualidad. Reconocer a la mu

jer como el sujeto pleno de los dere
chos y de su sexualidad pareciera
una obviedad, pero no lo es. El dis
curso y en la práctica, no solo de Pro
Vida o los grupos conservadores, si
no en políticos de izquierda y grupos
progres, sigue existiendo una clarí
sima diferenciación en los derechos

y las obligaciones del hombre y la
mujer, desde las cosas más básicas
del trabajo del hogar hasta la sexua
lidad. Todos, principalmente los
hombres, tenemos que reeducarnos.

Lo mejor de la sentencia de la
Corte es que no es solo sobre el dere

en que éste pueda llevarse a cabo
atenta contra los derechos de las mu

jeres y estigmatiza el ejercicio libre
de su sexualidad. Reconocer a la mu
jer como el sujeto pleno de los dere
chos y de su sexualidad pareciera
una obviedad, pero no lo es. El dis
curso y en la práctica, no solo de Pro
Vida o los grupos conservadores, si
no en políticos de izquierda y grupos
progres, sigue existiendo una clarí
sima diferenciación en los derechos
y las obligaciones del hombre y la
mujer, desde las cosas más básicas
del trabajo del hogar hasta la sexua
lidad. Todos, principalmente los
hombres, tenemos que reeducarnos.

Lo mejor de la sentencia de la
Corte es que no es solo sobre el dere

cho a la libre interrupción del emba
razo, sino que es consecuencia de al
go mucho más profundo: el recono
cimiento de las mujeres como
sujetas plenas de derecho a decidir
respecto a su cuerpo, su vida, sus re
laciones. No se despenaliza el abor
to, se descriminaliza a las mujeres.

Falta mucho tiempo y muchas
batallas para que esta decisión se
convierta en derecho con plena vi
gencia en la vida cotidiana, para que
el machismo subyacente en nuestra
cultura sea erradicado en las fami

lias, las escuelas y los centros de tra
bajo. Pasarán años, habrá resisten
cias, manifestaciones de un lado y
otro, pero el paso dado esta semana
es enorme.

Falta mucho

tiempo y muchas
batallas para

. je esta decisión
se convierta
en derecho

con plena
vigencia en la
vida cotidiana

Fecha: 09/09/2021

Página: 41

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Peterson Farah

Costo: 156,096

Página 12 de 13



Rayuela
¿Ya qué le teme el

presidente de Colombia
cuando veta a escritores
de la talla de Laura

Restrepo y Fernando
Vallejo?
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CIUDAD PERDIDA
Morena, mero espectador en el lío que hizo Vox
//Nadie pone orden allí//Inminente fin del PRD
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Aunque parezca increí
ble, mientras la agrupación de
derecha que encabeza el Vox
panismo, y donde participan el
PRD y el PRI, se consolidan como

una opción conservadora, Morena permanece
inmóvil, vacío de ideas, sumido en el silencio
que le imponen las guerras internas donde sólo
importan las ambiciones inconfesables por
el momentoy relega el proyecto general de
la4T.

HAY QUIEN DICE que lo dicho arriba no
es tan cierto o es una verdad a medias, que
las ideas sí fluyen, pero las neutralizan las
ambiciones personales, y que los diputados
federales y locales, además de los alcaldes
de ese joven partido, sí están dispuestos, en su
mayoría, a ofrecer un flanco duro a la derecha,
aunque por ahora se han topado con posturas
inamovibles por parte de algunos alcaldes que
han puesto sobre la mesa el ultimátum: ellos
ella o él o nadie.

DESDE LUEGO, COMO en Morena no existe
una figura que pueda poner orden Héctor
Ulises García, quien cobra como presidente del
organismo, aunque no haga nada, no cuenta
con el respeto ni respaldo déla militancia,
cada alcalde supone que debe ser quien se con
vierta en la cabeza del accionar del grupo, es
decir, unos anulan a otros y para decir verdad
no hay nada.

EN EL GOBIERNO central se dice que los cri
terios para nombrar a un representante se han
equivocado. No son, advierten, las alcaldías
más grandes o pobladas las que deben repre
sentar a la demás por ese sólo hecho, pero los
alcaldes, que además se sienten llamados a
gobernar la capital, usan el argumento para
malograr cualquier iniciativa que no los colo
que en el liderazgo del grupo.

NOS DICEN EN los corrillos del gobierno
central que sí, que ha habido reuniones, que sí

se ha intentado consolidar un grupo, pero no
hay acuerdos, mientras en otras esferas de la
política en Morena ya hay algo más que deses
peración porque los problemas se acumulan y
las soluciones escasean.

YA NO QUEDA mucho tiempo. Las alcaldesas
o los alcaldes de Morena, relectos o no, carecen
del tamaño político que requiere el gobierno de
la ciudad; buscar acuerdos que fortalezcan a su
partido debería ser la prioridad y tal vez en ese
trabajo se impulse a alguien que sea reconoci
do y apoyado por la militancia que hoy camina
sin rumbo.

De pasadita
HACE UN PAR de entregas dijimos aquí que
un familiar de la fiscal Ernestina Godoy, el di
putado Carlos Cervantes, de apellido materno
Godoy, era protegido de la funcionaría, pero
esto no es verdad y desde la propia Fiscalía nos
han hecho el reclamo, por lo que aquí queda la
corrección a la mala interpretación.

POR CIERTO, EN el muy deshilachado PRD
ahora se ha dado un rompimiento que segura
mente traerá consecuencias dentro de lo que
queda de ese partido. Resulta que la lideresa de
la organización en la capital, Nora Arias, rom
pió de todas con Víctor Hugo Lobo, líder de la
muy disminuida bancada de los amarillos en el
Congreso local.
AUNQUE YA NO hay mucho por perder en el
PRD, la ruptura entre ambas figuras parece
anunciar que por fin la agonía del chuchismo
llegará. Si Arias abandona ese partido, los
pocos que quedan emigrarán porque ahí ya no
hay nada por defender y nada por que luchar.
DE TODAS FORMAS, huecos como nunca,
los perredistas sobrevivientes, los únicos que
permanecen más allá de Los Chuchos, apelarán
a las necedades del diputado Jorge Gaviño
para mantenerse en la discusión política y a las
malas artes de Lobo a fin de lograr acuerdos
que les dé un poco de oxígeno y así seguir en la
nómina del Congreso. Lamentable.
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Multa, que algo (¡mucho!) queda tí Pagar para
comprarpoden? Delfina, Samuel, Verde y
sim ilares// Tamaulípas: aspirantes por Morena
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL INSTITUTO NACIONAL Elec
toral (INE) ha impuesto una multa
de 4.5 millones de pesos a Morena
por la red ilegal de financiamiento
político y electoral que se montó en

Texcoco a partir de descuentos a trabajado
res municipales, cuando la profesora Delfina
Gómez ocupaba la presidencia de ese lugar y
luego, cuando era candidata a diputada federal
(la decisión del INE estará sujeta a eventuales
resoluciones del tribunal electoral federal).

EL 5 DE mayo de 2017 se había abordado el
caso en esta columna: "Iría contra la intención
original de lo que es el partido Morena que se
pretendiera disminuir la gravedad de lo que
hasta ahora se ha documentado: el descuento
de un porcentaje del sueldo de trabajadores
de ese municipio mexiquense, supuestamente
por su voluntad, para destinarse al Grupo de
Acción Política, cuyo jefe es Higinio Martínez,
y, luego, el manejo irregular del fondo de aho
rro de esos mismos empleados (...) en estricto
sentido, las evidencias hasta ahora disponibles
muestran irregularidades en el manejo de las
cuentas durante el tiempo en que la profesora
Delfina ocupó la presidencia e Higinio Martí
nez colocaba familiares y allegados en puestos
clave de control de la operación municipal"
(https://bit.ly/3yU8xsL)/

A PESAR DE todo, el Grupo Texcoco ha teni
do un avance impresionante: la profesora Del
fina fue candidata a gobernar el estado de Mé
xico, pero su muy probable triunfo fue abatido
por la mapachería del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) y el aparato presidencial
de Enrique Peña Nieto, primo de Alfredo del
Mazo, el pésimo gobernante que podría ser el
último de la batería de pésimos gobernantes
que sobre todo en las pasadas décadas ha teni
do esa entidad.

DELFINA GÓMEZ ES ahora titular de la Se
cretaría de Educación Pública, sin que a la fecha
se noten ahí grandes brillos. Pareciera estar de
paso, en espera de ser candidata de Morena a la
gubernatura del estado de México. Otro perso
naje del grupo, Horacio Duarte, es director de
Aduanas y también aspira a esa postulación.
COMO PUEDE VERSE, de poco sirven las
tardías y reducidas sanciones económicas por
irregularidades o delitos electorales que per
miten a los autores llegar a importantes cargos
de poder. Hay una frase de jugoso cinismo que
reza: lo que en política se puede resolver con
dinero, siempre será barato.

EL ENTE DE las cuatro mentiras (autodeno
minado Partido Verde Ecologista de México)
es un ejemplo depurado de ese desembolso
táctico de miles o millones de pesos, por
multas, para alcanzar puestos que luego
permitirán recuperar con creces lo invertido.
El Verde infringe de manera sistemática las
reglas electorales para conseguir cargos de
representación popular o puestos de gobier
no, a sabiendas de que llegarán multas, recon
venciones o protestas que sólo enmarcarán
el carácter sumamente ganancioso de sus
maniobras.

OTRO EJEMPLO CORRE por cuenta de
Samuel García, gobernador electo de Nuevo
León, quien presumió con anticipación que el
tribunal electoral federal estaría por denegar
la multa por decenas de millones de pesos que
el INE le había impuesto por las aportaciones
a su campaña electoral que le hizo su esposa,
empresaria dedicada a propaganda en redes
sociales.

POR OTRA PARTE, en Tamaulipas la pelea
más fuerte por la próxima candidatura a go
bernador se da al interior de Morena, no del
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PAN, que está en franco declive (como conse
cuencia de la mala gestión de Francisco García
Cabeza de Vaca), ni del PRI (que carece de
cartas viables).

POR MORENA SE menciona principalmen
te al senador Américo Villarreal (hijo del ex
gobernador priísta del mismo nombre); a
Maki Ortiz Domínguez, presidenta muni
cipal de Reynosa, de historial panista pero
expulsada por haber apoyado a su hijo, Carlos
Víctor Peña Ortiz, para sustituirla a nombre
de Morena; Rodolfo González Valderrama,
monrealista que ocupa la Dirección de Radio,
Televisión y Cinematografía de la Secretaría
de Gobernación, y José Ramón Gómez Leal,
el superdelegado del gobierno federal. ¡Hasta
mañana!

COMO PUEDE VERSE, de poco sirven las
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ROZONES

• Arranca Maru Campos en CMHiuahua
Y quien finalmente se convirtió ayer en la primera gobernadora de Chihuahua es la panista Maru
Campos quien, nos recuerdan, debió superar duras batallas adentro y afuera de su partido, y
lo hizo con el mensaje de que no enderezará "persecuciones aleatorias" contra quienes estuvieron
en el poder antes de ella, aunque tampoco dejó de advertir que recibe una administración de
Javier Corral, quien se encargará, por cierto, de llenarle de piedras el camino que se encuentra
"al borde de la insolvencia". Y es que Campos exhibió lo que, consideró, es un engaño que duele y
que no es otra cosa que el supuesto combate a la corrupción que "sólo fue un discurso". El secre
tario Víctor Villalobos fue quien acudió con la representación del Presidente López Obrador, a
la toma de posesión de Campos, quien decidió que éste se realizara en Ciudad Juárez.

• Estado Mayor en evolución
Asi que la Secretaría de la Defensa Nacional, a cargo del general Luis Cresencio Sandoval, se
encuentra acometiendo una obra tan compleja como las de infraestructura y operativas en
materia de seguridad a su cargo. Esta obra relevante no es otra que la reconfiguración de la ins
titución, porque implica todo un proceso de reingeniería, descentralización y modernización.
Consecuencia de lo anterior es la reorganización del Estado Mayor que evoluciona a Estado
Mayor Conjunto del Cuartel General Superior del Ejército y Fuerza Aérea Mexicana, y que ha
quedado a cargo del general Ricardo Trevilla. Ayer, precisamente en la conmemoración del 198
aniversario de la creación del Estado Mayor, Sandoval reconoció la labor de sus integrantes, en
tanto que Trevilla destacó que esta estructura ha estado siempre a la altura de las exigencias en
el entorno nacional e internacional.

• Aureoles manda el balón hacia cancha federal
Y es el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, el que desde hace varios días patea la
pelota del conflicto con los profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Edu
cación hacia la cancha federal. Y lo está haciendo a través de mensajes dirigidos al Presidente.
Por ejemplo, ayer en las redes escribió: "Le pido que cumpla con el compromiso que hizo pú
blicamente de resolver la nómina del magisterio michoacano. La esperanza de que eso suceda
aún la tienen miles de maestros y maestras". Señaló que miles de docentes a los que no se les ha
cubierto su salario "están pasándola muy mal por falta de ingresos". De acuerdo con los datos del
mandatario de afiliación perredista, durante su administración y hasta antes de 2018, la Fede
ración le envió 18 mil millones de pesos para los compromisos con el magisterio; sin embargo,
de esa fecha para acá sólo le han llegado 8 mil 500 millones. Y así volvió a patear el balón hacia
la cancha federal.

• Honduras "observa" su flujo migratorio
La que ayer se fue a dar una vuelta por la frontera sur de México fue la primera dama de Hondu
ras, Ana García de Hernández, quien aseguró que su propósito era "observar el flujo migratorio
de familias y menores no acompañados de varias nacionalidades, incluidos hondureños que
cazan por ese punto fronterizo". Varias cejas se levantaron, porque resulta que, salvo por la co
yuntura actual, en donde la presión migratoria es principalmente haitiana, son los ciudadanos
hondureños los que más transitan por nuestro país para tratar de llegar a Estados Unidos y
cuando son entrevistados sobre las motivaciones que los mueven siempre señalan que por
las condiciones de inseguridad y violencia, además de las económicas. La esposa de Juan Or
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lando Hernández estuvo en varios puntos de Chiapas, adonde llegó con una amplia comitiva
de camionetas. ¿Será que la visita tendrá un impacto importante en la fuerte crisis migratoria
que afecta a varias naciones? ¿O lo tendrá en las condiciones durísimas con que migran los
hondureños? Uf.

Dávila, en pie de guerra
A los señalamientos que han venido cuestionando la contienda interna para elegir presidente
nacional en el PAN, ayer se sumaron los de la exdiputada federal Adriana Dávila, quien presen
tó una denuncia ante la comisión organizadora de la elección del blanquiazul por los "abusos
e inequidad" en que han incurrido los responsables de ese órgano partidista como el uso de la
estructura partidista, los medios de difusión interna, el presupuesto del partido y la pauta de
radio y televisión. Recordó, nos cuentan, que los esfuerzos de los dirigentes del partido deben
orientarse al fortalecimiento de sus colores y no de algún otro candidato. Dávila, quien anda
muy activa buscando apoyos entre gobernadores y legisladores, adelantó que también acudirá
ante el INE porque no debe confundirse la prudencia, con la sumisión o complicidad, por lo
que la exlegisladora parece que se mantendrá firme en sus aspiraciones para relevar a Marko
Cortés, quien nos confían, tiene lista una cartera del CEN para negociar con su hasta ahora
opositora para amarrar su reelección.

Calmando las aguas
Así que, aunque el abogado de Enrique Horcasitas, exdirector de Proyecto Metro, cuestionó la
legalidad del informe emitido por la empresa DNV respecto a la Línea 12 del Metro de la Ciudad
de México, la Jefa de Gobierno ayer dijo que no entrará al debate que intenta establecer el defen
sor para desacreditar la versión de las causas del desplome. Y hace bien, nos dicen. El abogado
Gabriel Regino señaló que el Gobierno actual no dio mantenimiento adecuado a la L12, pero
Claudia Sheinbaum afirmó que a esta administración le corresponde la reconstrucción. Así
de clara fue y ayer mismo se planteó en qué consistirán esas tareas. Los abogados, en lo suyo,
buscan defender a su cliente, pero las investigaciones siguen y en los próximos días habrá nueva
información de la Fiscalía local, la cual, hasta el momento, no ha detenido a ninguna persona.
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Las delegaciones de Méxi
co y Estados Unidos están
sosteniendo el Diálogo Eco

nómico de Alto Nivel (DEAN), la
sede es en Washington, D.C. El en
cuentro será hoy y mañana.

Funcionarios mexicanos como el canciller,
Marcelo Ebrard; la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier; elsubsecretariodeHacienda,
Gabriel Yorio, y la subsecretaría de Comercio
Exterior, Luz María de la Mora, han viajado a Es
tados Unidos para platicar con sus contrapartes.

Hace vinos días, enMéxico, Tatiana Clouthier
declaró: "nomeasusta el diálogo, no me asusta
que tengamos diferencias. Me asusta que no
tengamos mecanismos para dialogar, pero los
tenemos en el TMEC".

Y claro que está complicado poder dialogar,
y aunque se tenga el TMEC, los estadouniden
ses aseguran que México no está cumpliendo
los acuerdos,
Y es que las posturas de los mandatarios

de ambos países parecen ser diametralmente
diferentes.

Por ejemplo, mientras el Presidente López
Obrador ve como uno de sus principales proyec
tos la refinería de Dos Bocas, el Presidente de
Estados Unidos, JoeBiden, anunció justo ayer
un plan para que la engería solar produzca el 45
por ciento de la electricidad de ese país para el
2050, una ambiciosa meta para transformar el
sector energético, y aseguró que así se le hará
frente a la crisis climática.

Si bien en la reunión de alto nivel que se
está llevando a cabo en Estados Unidos los
principales temas a tratar son los económicos,
el tema energético será central, pero también
se hablará de seguridad y migración.

Hace dos meses entró en vigor el nuevo
Tratado de Libre Comercio entre México, Es
tados Unidosy Canadá, el TMEC, ylasnuevas
políticas energéticas en nuestro país podrían

provocar que México incumpla sus compro
misos energéticos y ambientales, así lo han
indicado varios especialistas.

Se debe a que estas nuevas políticas limi
tan la generación privada de renovables para
priorizar a las estatales Petróleos Mexicanos
(Pemex) y Comisión Federal de Electricidad
(CFE), lo cual contradice el acuerdo comercial.

El TMEC, que va hacia un libre mercado y
una menor intervención del Estado, así como a
la protección deinversionesdelos tres países, so
bre todo en el tema de energíay medioambiente.

Incluso, empresas internacionales se han
acercado al World Resources Institute, WRI
México, para denunciar que sus inversiones
están en riesgo, incluso la Asociación Mexi
cana de Fibras Inmobiliarias (Amefibra), la
Asociación Mexicana de Parques Industriales
Privados (AMPIP), y otras empresas textiles
han mostrado su preocupación.

Y es que son contratos de miles de dólares de
inversión para México que hoy están en el aire.

Un ejemplo claro de posibles daños son los
contratos firmados en el sexenio pasado entre
privados y CFE, en las tres subastas de largo
plazo se estima que asciende a 16 mil 783 mi
llones de dólares. El monto podría elevarse dos
mil millones de dólares más si los contratistas
solicitan también la indemnización.
Y como éstos también en Pemex existen

contratos firmados que deben respetarse para
evitar multas, sanciones o indemnizaciones.

Con los temas energéticos, la delegación
mexicanala tendrá complicadísima para poder
llegar a acuerdos con sus contrapartes.
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Pero, además, está el tema de la migración
y seguridad que, si bien no es un tema central
para este encuentro, sí es una crisis que hoy se
ha desatado en nuestro territorio de migran
tes que buscan pasar por México para llegar a
Estados Unidos.

El tema migratorio, que, sin duda, acaparará
la agenda bilateral.

El Presidente López Obradorinsistió en que
a través de una carta pedirá a su homólogo, Joe
Biden, que para la atención del fenómeno mi
gratorio quiere la colaboración del vecino país
para implementar un Plan de Desarrollo inte
gral para Centroamérica, el cual incluye, entre
otros puntos, poner en marcha los programas
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro en Guatemala, HondurasyEl Salvador.

La delegación mexicana lleva, de parte del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, una
carta dirigida al mandatario de Estados Unidos,
JoeBiden, solicitándoleotorgar visas de trabajo
en ese país a los centroamericanos que formen
parte de alguno de los programas impulsados
por la 4T, como Jóvenes Construyendo el Fu
turo o Sembrando Vida.

Para Estados Unidos, el plan Sembrando
Vida no funciona, ni para detener la migración
y mucho menos para el control de la seguridad,
pues sienten un México desbordado por el
crimen organizado.

Pero además, después de la abrupta salida
de Estados Unidos de Afganistán, Biden no se

encuentra en su mej or momento político y está
endureciendo sus políticas migratorias.

Mientras tanto,aquí enMéxico, las imágenes
que hemos visto en la frontera con Chiapas
son desgarradoras; hasta el momento, cuatro
caravanas no mayores a mil personas han sido
desarticuladas.

En Estados Unidos hoy se visualiza una po
lítica migratoria como la implementada por el
expresidente Donald Trump, quizá un poco
más ligera.

A México no le conviene que Estados Unidos
endurezca sus posturas migratorias hacia los
mexicanos, porque se ha reducido el número
de connacionales que llegan al vecino país del
norte, lo que sostiene parte importante de la

economía de México con las remesas que envían.
Hay otro tema que permanece en medio de

la agenda económica: es el incremento de la
violencia en México y el incremento de tráfico
de fentanilo hacia Estados Unidos.

Los cárteles Jalisco Nueva Generación y el
de Sinaloa son los principales proveedores de
esta droga. Hay más de 90 mil decesos, una
cifra récord.

Mientras las muertes allá son por el consumo
defentanilo, de este lado de la frontera el aumen
to de fallecimientos se debe a la violencia que
esos mismos cárteles y otros grupos criminales
generan por la disputa de plazas.

Está también a discusión el tema de la venta
de armas que ha nutrido al crimen organizado
enMéxico.

El DEAN fue creado en 2013 por los presiden
tes Obama y Peña, como parte de un acuerdo
integral de cooperación entre ambos países
para fortalecer la relación bilateral.

Estuvo suspendido mientras Trump estuvo
al frente de Estados Unidos, pero a partir de este
año la reinstalación de este diálogo económico
fue uno de los primeros acuerdos a los que
llegaron las administraciones de Joe Biden y
López Obrador.

Esperemos que sea un encuentro benéfi
co y en donde se lleguen a acuerdos. De no
hacerse, Estados Unidos pierde, pero México
mucho más.

EL CANCILLER

Marcelo Ebrard,
en reunión de alto
nivel con autori
dades de EU en

marzo pasado.
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Hace unos días recibí en un grupo
de WhatsApp un mensaje que
hacía una crítica al lenguaje In

cluyente. Narraba cómo un grupo de co
mensales increpó a quien les recibió con
un "bienvenides", señalando que si eran
incluyentes por qué no tenían menú en
braille, intérprete de señas mexicanas o
carta con pictogramas, entre otras.

Quienes acudieron a este restaurante seguramente no
sabían la diferencia entre lenguaje incluyente y acciones
de accesibilidad que, por cierto, todos los establecimien
tos públicos deberían de tener. Últimamente hemos ob
servado un linchamiento a quienes, a través del lenguaje,
buscan nombrar lo que antes no se nombraba o se decía
incorrectamente. Y es que la homofobia, machismo,
transfobia, xenofobia y el racismo también se expresan
cuando se rechazan adecuaciones que nombren a las
personas, sus actividades y características, para hacer
palpables sus diferencias, pues preferirían seguir invisi
bilizadas, olvidando que las personas no somos iguales
y que reconocer la diversidad enriquece a las sociedades.

El uso de la "e", por ejemplo, tiene como fin señalar
que existen otras expresiones genéricas, más allá de lo
masculino y lo femenino, y por eso el "compañere", o el
"bienvenides", pero quienes creen que el género sólo es
una expresión dual rechazan esta forma de lenguaje. Sin
embargo, cuando se trata de nombrar a una mujer en una
actividad que originalmente sólo era ocupada por varones,
al decirle "presidenta", argumenta que la "e" es una term i
nación neutra y que llamarle "presidente" es lo correcto.

Es común escuchar que el genérico masculino es ir,
cluyente, y que cuando se usa la palabra "hombres" se
está hablando de la humanidad en su conjunto. Habrá
que preguntarnos, ¿por qué es el genérico masculino el
usado como incluyente? Si lo cierto es que no visibiliza ni
a las "médicas" cuando decimos "médicos", ni a las "em
pleadas" cuando decimos "empleados", ni a las "ingenie

ras" cuando decimos "ingenieros", y bien sabemos que lo
que no se nombra, no existe, y para prueba un botón: las
mujeres nos tardamos más de 100 años en ejercer el voto,
porque aunque la Constitución mexicana usaba el gené
rico masculino para llamar al voto con "son ciudadanos",
no se quiso hacer la interpretación genérica del masculi
no, y fue necesario modificar el párrafo para que quedara
explícito con "son ciudadanos todos los varones y muje
res", y hasta entonces las mujeres ejercimos el derecho.

Está también la postura que argumenta que no se
debe usar el lenguaje incluyente porque la Real Acade
mia Española (RAE) no lo autoriza. Empezaría diciendo
que la RAE es una institución dedicada al conocimiento
de la lengua española, cumple con su deber fundacional
de orientar a una población de hispanohablantes en sus
dudas idiomáticas y emite opiniones, pero nunca regula
y menos prohibe. Es fundamental recordar que las perso
nas hacemos el lenguaje a partir de contextos. Sin ir más
lejos, hace unos meses la palabra Covid19 no nos signi
ficaba nada, y hoy es referente de una de las pandemias
más memorables que tendrá la humanidad. Así que va
yamos haciendo costumbre, que no es tan difícil nombrar
las diferencias, para reconocerlas e incluirlas en un marco
de derechos.

¡Este artículo fue escrito con lenguaje incluyente y no
sexista!

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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La violencia en México crece, ni épi
ca, retórica o abrazos frenan su es
calada. Homicidios y feminicidios

son el elefante a media sala del cual el

Gobierno federal prefiere no hablar. En
tre los sexenios de Miguel de la Madrid y
Vicente Fox, mitad del periodo neolibe
ral, los asesinatos no sumaron cien mil.

El domingo el país alcanzó y rebasó esa cifra. Con
datos del Inegi y del Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) con 407
muertes violentas reportadas entre el l y el 8 de sep
tiembre, en 34 meses el actual sexenio acumula cien
mil 345 homicidios y feminicidios.

Durante la administración de Enrique Peña Nieto
transcurrieron 54 meses antes de romper la funesta
marca. Y en la de Felipe Calderón 63. Para abril del
próximo año se alcanzarán y superarán las 120 mil
víctimas registradas en todo el sexenio calderonista.

El registro por año en la presidencia de Andrés Ma
nuel López Obrador es el siguiente: En diciembre de
2018 se reportaron 3,091 crímenes mortales. En 2019
fueron 36,661. Durante 2020 pandemia mediante
36,579 (82 homicidios menos) que, aunque parezca
absurdo, se presume en la estadística y comunicación
oficial. En el periodo del l de enero al 31 de agosto el
SESNSP reconoció 23,318 vidas arrebatadas.
El promedio diario de asesinatos en México ha

sido, cifra oficial, durante junio 75.0, en julio 76.8,
agosto 77.9 y septiembre 83.7. Fuente: Víctimas re
portadas por delito de homicidio (fiscalías estatales y

dependencias federales).
Arrebatos ideológicos centran la atención pública

en revocación de mandato, juicio político, acoso al
INE y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, futurismo presente que no altera realidades
en regiones encapsuladas en la ley de la selva. Ene:
gía oficial que madruga no desvela el secreto de la
resiliencia criminal. Discursos, regaños y comedidas
peticiones caen ante la contundencia de la brutalidad
delincuencial.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador está
convencido del abordaje a la problemática más pe
ligrosa que enfrenta el Gobierno y junto a él, todos.
Apostar por la distención a través de acciones esfér:
cas, dinero, becas, historia remozada y empatia dis
cursiva no revierte la matazón cotidiana en la cual

vivimos desde hace ya dos sexenios y medio.
El mayor riesgo es que una mayoría, vulnerada

en su certeza primaria de seguridad física, material y
emocional, impulse el surgimiento y escalada de per
sonajes que atinen a colmar un clamor popular polí
ticamente incorrecto, pero humanamente presente;
poner orden.

Imponer la paz y seguridad, así sea con el uso legi
timo de la fuerza pública. Nunca como hoy más Guar
dia Nacional y nunca como hoy menos imperio de la
norma legal y social.

Datos oficiales alertan sin confrontar. Llamado es
tadístico para inventar alternativas. Urgencia de resu 1
tados tangibles, no pírricos. La percepción de vivir en
tierra de nadie en donde tomar, bloquear, extorsionar
se tolera, donde matar no tiene pena, hacen un caldo
de cultivo para malas ideas y peores propuestas de un
peligroso futuro colectivo.
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La carta de AMLO y la propuesta de Biden

Pareciera que poco o nada les importa a
los migrantes la pesadilla que significa

tratar de llegar a la frontera sur de México,
recorrer nuestro país y alcanzar lo que hoy
en día ya no hay motivo para llamar "sueño
americano".

Las condiciones son cada vez más adversas. Las rutas están

controladas, lo que deriva en buscar nuevos caminos, los cua
les son de mucho mayor riesgo que los que se utilizaban, que
de suyo lo eran.

Nuevas rutas llevan a que aparezcan "polleros" y la de
lincuencia organizada que "vende" la idea de que conocen
caminos para poder llevarlos hasta la frontera, los cuales son
de riesgo, pero al mismo tiempo se alejan de la mano de los
agentes de migración y de la Guardia Nacional.

A los migrantes les llegan a "pedir" hasta 4 mil dólares por
guiarlos por caminos en verdad peligrosos por llevarlos a la
"línea", lo que en la gran mayoría de los casos no es otra cosa
que una trampa y una estafa. La desesperación los lleva a pagar
cantidades de dinero que se consiguen bajo enormes esfuer
zos familiares; terminan por hacer muchas cosas que nunca
imaginaron hacer.

En medio de escenarios cada vez más crispados, violentos,
represivos y ausentes de respeto de los derechos humanos,
muchos mexicanos también se han visto afectados. Las auto

ridades están deteniendo indiscriminadamente a quien parece
ser migrante, muchos connacionales han sido "confundidos" y,
si no traen identificación, viven una larga pesadilla hasta que
logran demostrar su nacionalidad.

Conversando con investigadores del Colegio de la Frontera
Sur, nos alertan sobre el despliegue de fuerzas de seguridad en
las terminales de camiones en algunas ciudades del sur. Bajo
criterios confusos y persecutorios, solicitan a todo aquel que
suponen migrante una identificación. Muchos mexicanos han
sido detenidos por no traer su credencial del INE.

La situación se ha venido complicando riesgosamente por
que el presunto proceso de "contención" está pasando por una
acción del Gobierno cada vez más violenta con dosis de irisen 

sibilidad. No se soslaya el hecho de que los migrantes, en mu
chos casos, propio de su desesperación, atacan y agreden a los
cuerpos de seguridad. Sin embargo, no se aprecian protocolos
que resuelvan los problemas, sin pasar por alto que la situación
es de suyo de enorme complejidad.

Existe otra variable inquietante. Los habitantes de las ciu
dades en donde se encuentran concentrados muchos migran
tes están confrontados. Las cosas llegan a tal grado, que en Ta
pachula defensores de derechos humanos nos dicen que sus

Fecha: 09/09/2021

Página: 2

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,635

Página 7 de 10



habitantes están divididos sobre el quehacer de la autoridad.
En las calles de la ciudad ya se han manifestado las diferentes
formas de ver las cosas.

Si se detiene a los migrantes como una forma de protege r
los de la delincuencia, por la forma en que se están haciendo
las cosas, en buena medida en función de lo que quiere EU, no
hay indicios de que se les esté protegiendo.

Las violentas escenas muestran la ausencia de protocolos.
En muchos casos tratan a los migrantes como si fueran delin
cuentes, pasando por alto que migrar es un derecho humano.

En estos días se pudieran atemperar las cosas. No creemos
que sustancialmente vayan a cambiar, pero habrá que ver qué
pasa con las modalidades que Joe Biden va a presentar al pro
yecto de Trump de "Quédate en México".

Al mismo tiempo, López Obrador le estará enviando una
carta al mandatario estadounidense para atacar una de las ra
zones que llevan a la migración, bajo el no somos "pelele" de
EU. La estrategia ya había sido diseñada por el tabasqueño y
Trump, la cual no se cumplió.

La crisis ya nos está rebasando y ya se habla de que es
humanitaria.

• RESQUICIOS.
El susto fue mayúsculo, pero los capitalinos vamos enfren

tando los temblores sabiendo qué hacer. El problema está en
Guerrero y sobre todo en Acapulco. Con Fonden o sin él, la
atención y la urgencia están en Hidalgo con sus inundaciones,
y en el puerto con sus temblores.

SI SE DETIENE a los

migrantes como una
forma de protegerlos

de la delincuencia,
por la forma en que
se están haciendo
las cosas, en buena

medida en función de
lo que quiere EU, no

hay indicios de que se
les esté protegiendo
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Que más o menos en el tono que
estaba previsto, lapanistaMaría Eu
genia Campos rindió protesta como
gobernadora de Chihuahua y denun
ció que recibe un estado endeudado de
manosde Javier Corral, aquienacu
só de haber comprometido las finan
zas con créditos a corto plazo y haber
combatidolacorrupciónsoloenel dis
curso. EnelcasodelexgobernadorCé
sar Duarte, declaró que "niperdón ni
olvido"ygarantizó que continuará con
las investigaciones, apegadas a debido
proceso, en tanto se lleva a cabo el trá
mite de extradición desde EU.

Que la mayoría de Morena en
el Senado se pregunta si el punto de
acuerdodelapanistaXóehitl Gálvez
para investigar los hechos en la clínica
5 del IMSS en Tula, enlaque murieron
17 personas, 15 de ellas pacientes de
covid intubados, por falla de la energía
eléctrica durante las inundaciones del

lunes, no espolitizar la tragedia de cara
al proceso electoral de Hidalgo, cuna
de la ex delegada, que ahoragobiemael
priista Ornar Fayad, a quien literal
mente se le hizo agúala canoa durante
el siniestro.

Que el Presidente declaró ayer
sobre la llegada de Adán Augusto
López a Bucareli: "Necesitaba en esta
nueva etapa que alguien me auxiliara
en todo lo relacionado con cuestiones

políticas,esdecir,larelaciónconlosgo
biernos de los estados, con el Legislati
vo, con la Fiscalía, con el Poderjudicial,
y también todo lo relacionado con ini
ciativas de ley, la defensa cuando están
de por medio amparos, denuncias. To
do eso le corresponde al secretario de
Gobernación y eso me libera, porque
yo también tenía que hacer eso". La
que entendió, entendió.

Fecha: 09/09/2021

Página: 2

Area cm2: 119

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 14,518

Página 18 de 19



ecir oposición no es decir derecha, como
tampoco es de izquierda el gobierno mexicaD no. Existe un campo más amplio en las pos
turas dentro de la política nacionaly muchas
de ellas están exentas de la carga ideológica

favorable al maniqueísmo.
Por encima de lo escrito hasta el cansancio alrededor

de la reunión entre el PAN y VOX, sorprende la falta de ca
pacidad de nuestra clase política y parte de sus cercanos
para conectar puntos. Hay un abandono absoluto por el
análisis de los entornos.
Las formas de acercarse a la realidad buscan moldear

la y en un contendiente político con el poder menguado
lo son todo. Más si éste se encuentra en
construcción no sólo de sí como de una

alianza opositora ala que se le restregará
la imbecilidad de sus pares.
VOX es indisociable del racismo, la

intolerancia y la xenofobia, como Chi
na de los crímenes contra uigures en
sus campos de trabajo forzado, o Co
rea del Norte y Cuba de la violencia de
Estado y la falta de libertades. Para la
lectura local una línea los separa y si se quiere hacer
política no hay derecho a obviarla. Todas las simpatías
totalitarias del gobierno mexicano son, además de de
leznables, expresiones que transforman la barbarie en
política pública desde su brutalidad; es decir, desde lo
apolítico. Con dos dedos de frente no es posible su legi

timidad. VOX es un intento político por hacer admisi
ble esa barbarie y el daño.
La otra diferencia es tan evidente que molesta: unos

buscan el poder que los otros tienen. No se encuentran en
la misma posición. Necesitan conquistar un electorado

con el que no cuentan en un país que
sólo sabe hacer política a través de los
partidos.
Pienunciar a los apoyos que en un

futuro les pueden dar legitimidad so
lo exhibe su arrogancia. Espetaron
su desprecio sobre feministas, perio
distas serios, activistas de derechos
humanos y el sector cultural. La legi
timidad es un asunto que otorgan los

demás y no encontrarán en sus deslindes, grillas internas
o analfabetismos consumados.

La nula capacidad de generar identidad que no sea por
oposición llevó al coqueteo abierto con el fascismo. Un
grupo que no aprendió de sus errores, ni siquiera los in
mediatos, es incapaz de ver la totalidad del contexto.

La nula capacidad
de generar identidad

llevó al coqueteo
abierto con el

fascismo
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Migrantes a palos y
Solalinde, el simulador

Lo que se ha visto en la televisión y los periódicos es una forma de la protección,
un acto humanitario. Como todos sabemos, Trump convirtió a México en la
antesala de miles de migrantes y a la Guardia en la policía migratoria deEU

Para protegerlos a veces
hay que decirles: usted
no pasa, porque si pasa lo

matan en el norte
Gil leyó y se frotó los ojos: "te

nemos que cuidar a los mi
grantes aunque resulte pa
radójico. Si nosotros permi
timos que transiten al norte

del país para cruzar la frontera, estamos
corriendo riesgos (...) No queremos y no
deseamos una desgracia, entonces, en el
sur no hay la delincuencia organizada que
se tiene lamentablemente en el norte". Así
lo dij o el Presidente. Lo que ustedy Gil han
visto en la televisióny los periódicos es una
forma de la protección, un acto humanita
rio con grupos de pobres desesperados.
Como todos sabemos, Trump convirtió a
México en la antesala de miles de migran

tes y ala Guardia Nacional en la policía mi
gratoria de Estados Unidos. Muy bonito.
En entrevista con su periódico El País,

Tonatiuh Guillen, quien fuera primer co
misionado del Instituto Nacional de Mi

gración en el gobierno de AMLO, quien
desde luego renunció, le dij o a Pablo Ferri:
"(Los videos del trato a migrantes) re

tratan una iniciativa muy agresiva de lo
que se llama política de contención, en lo
que han sido muy explícitos el Presidente y
el Secretario de la Defensa. He visto accio

nes que ameritarían sanciones penales a
funcionarios. Están enunlímite inaceptable
desde todoslospuntosdevistaYretratauna
regresión profunda de la política de migra
ción de este Gobierno, que yo creo que pen
só un escenario muy diferente, de respeto a
los derechos humanos. Estamos al otro lado
ahora". Tonatiuh Guillen no entiende: cuida

mos alos migrantes, a veces hay que proteger
a palos. Usted no pasa, porque sipasalo ma
tanenelnorte,yvuelaun madrazo.

El ambicioso

Games no quisiera dejar en el tintero esta
afirmación: el cura Solalinde es un oportu
nistayunsimulador, se les llamaba arribis
tas, un supuesto defensor de los migrantes
que de un tiempo a esta parte pasea por los

pasillos de Palacio Nacional muy preocu
pado por el porvenir del gobierno de López
Obrador. Este cura fanfarrón ha llegado a
decir que las caravanas de migrantes son
una trampa en contra del gobierno del Pre
sidente: Solalinde le dijo aAzucenaUres
ti que al gobierno de Estados Unidos no le
gusta el de México y trata de emplear a los
migrantes para golpear al gobierno de Ló
pez Obrador.
El cura Solalinde dice que ya no hace

tanto activismo porque ahora su táctica ha
cambiado: "La pandemia me ayudó, yo pu
de dedicarme a los migrantes, ahora pue
do hacer una estrategia de mano del DIF,
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de la Procuraduría Federal de Protección

a niñas y niños, de Migración, de todos los
actores (...) soy muyfeliz conlos migrantes,
nunca voy a dej arlos".
Permita, padre Solalinde, que Gilgale di

ga que es usted un haragány un mentiroso,
no se sabe si más de lo uno que de lo otro.
Por su parte Tonatiuh Guillen afirma: "Hay
que explicar que la inercia que vemos he
reda la interiorización institucional de los
acuerdos de contención establecidos con
el Gobierno de Trump. Interiorizamos ese
acuerdo y sus lineamientos, cosa que se ex
presa en dos medidas. La primera, que la
ley de la Guardia Nacional le diera atribu

ciones de control migratorio a la corpora
ción. Y como sabemos, la Guardia Nacional
es un aparato militar, cosa que el Presiden
te mismo ha dicho. Y segunda, que el INA
MI fue permeado por militares".
Lean esto, por favor: "Y otra cosa. Lo

que vemos es la punta del iceberg. Sobre la
punta se concentran las medidas de con
tención agresivas. Pero miles de personas
cruzan todos los días, gracias al aparato que
manejan los traficantes de personas. ¡Mi
ra el tamaño del mercado que hay ahí, son
mil millones de dólares por mes, es una ci
fra brutal! La política de contención debe
ría estar centrada en estas organizaciones
criminales". ¿Cómo laven? Sin la menor

intención de un albur migratorio.
Gabinete de curiosidades

Del Diccionario del siglo XXI de Jacques
Attali (Bolsillo Paidós, 2007): "Deseo: ins
trumento de la superación y de la desgra
cia, del descubrimiento y del sufrimiento.
Donde se lo combata triunfará la ignoran
cia; donde se lo aliente se extenderálafrus
tración. Para escapar a este dilema, se pro
pondrá satisfacer deseos virtuales, expe
rimentar delirios, perder la conciencia de
sí para vivir lo inconsciente de otro en una
especie de carnaval de los apetitos y de los
fantasmas".

Gils'enva
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Como en un castillo de naipes, la supues
ta agresión homófoba a un chaval de 20
años el pasado domingo en Madrid, des
granada al detalle como un pasaje de los
horrores en los últimos días, se desploma
ba ayer con su confesión asustadiza a la

Policía. Ni fueron ocho encapuchados en
el trajín de la media tarde, ni le grabaron
a la fuerza la palabra «maricón» con una
cuchilla en el glúteo. Maricón en la piel co
mo un estigma, como un tatuaje símbolo
de lucha, como arma arrojadiza.
Lo salvaje del atestado sacudió Twitter y

calentó titulares, e incluso todos los partidos
parecieron condenar lo sucedido con más o
menos firmeza, con más o menos malabaris
mos, con más o menos rabia o puntería po
lítica. Madrid pulsaba el botón rojo a esta
agresión impresentable. Hasta ayer, cuando
el protagonista de esta historia reconoció, tal
vez acorralado por la inconsistencia de su
espeluznante aventura, que las lesiones fue
ron consentidas. Y que fueron proferidas por
un chico con el que mantenía una relación.
Se cayó, pues, el relato del ataque homó

fobo, que en las últimas semanas venía avi
vando la calle y los escaños tras el asesina
to de Samuel. Y de pronto, a media tarde, se
quedaron las pancartas congeladas como
en una película de serie B y la militancia

muda. Todos los colectivos LGTBI que des
de el domingo vienen dando aliento al mis
terioso chico de Malasaña, defendiendo su
derecho a ser y a amar libre, organizándole
manifestaciones de repulsa, quedaron con
el grito de guerra en la punta de la lengua.
Tras la muerte de Samuel en La Coruña,

que espoleó la conciencia colectiva y vol
vió a colocar en el tapete político este
asunto, flotaba en el ambiente la sensación
de que las denuncias por delitos de odio se
habían multiplicado, enrareciendo aún
más el debate a izquierda y a derecha.
Después de mártir, Samuel se convirtió en
otra ficha más de la gresca política, ele
vando el término «maricón» a la categoría
de eslogan electoral.
No es momento ahora de hacer juicios

sumarísimos al muchacho, pues a saber en
qué requiebros vitales andará metido. Pero
su denuncia falsa es un torpedo en la línea
de flotación de la lucha LGTBI. Es, tam
bién, más madera para los negacionistas,
que vienen poniendo en tela de juicio las
motivaciones de algunas agresiones. Y una
ofensa a los que, de verdad, siguen sufrien
do cada año delitos de odio por razón de
sexo, género y orientación sexual. A saber:
168 agresiones en 2015; y 277 en 2020. Mi
nisterio del Interior dixit.
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Geopolítica de la mezquindad
Traslada el endurecimiento de fronteras a los 1 imites entre México y Guatemala representa para la Casa Blanca
una medida para disminuir los fluj os migratorios, mientras a la IT le lleva a traicionar la causa de los haitianos

La crisis que enfrenta
Joe Biden y la trage
dia que vive Haití han
puesto a México con
tra la pared. El huma

nismo y el nacionalismo nunca
han sido buenos compañeros; al
gunos "ismos" pueden congeniar
entre sí, pero por lo general se es
torban unos a otros. El amor que
se dispensa en función de un pa
saporte suele ser mezquino con el
resto de la especie humana.
Los mexicanos estamos atrapa

dos justo en esta perversa parado
ja. La dura disyuntiva que supone
elegir entre los intereses nacio
nales inmediatos y la solidaridad
tantas veces prometida frente a
millones de seres humanos de

sesperados. Abrir fronteras a los
que piden refugio por hambru
nas, persecuciones políticas y ra
ciales, violenciay otras calamida
des nunca ha sido una medida po
pular entre los ciudadanos de un
país anfitrión. Lo vive Europa con
los refugiados sirios y Colombia y
Ecuador con oleadas de angustia
dos venezolanos.

México no ha sido particular
mente bondadoso con los mi

grantes procedentes de Centroa
mérica. El calvario y las tragedias
que nuestros vecinos del sur en
frentan al cruzar nuestro territo

rio constituye una página negra
en la historia geopolítica local,
por no hablar simplemente de
una traición a la decencia misma.

Tampoco se trata de satanizar
unilateralmente. Las autorida

des y la sociedad civil podrían ha
ber hecho mucho más para evitar
que el crimen organizado y los ca
nallas se cebaran en contra de los
más desvalidos entre los desva

lidos. Pero también es cierto que
es inmoral acusar de inmoralidad
desde la comodidad de la Ciudad
de México alos habitantes del su
reste, que observan la invasión de
parquesybanquetasporparte de
oleadas de seres humanos deses

perados, con todo lo que eso con
lleva. Ya no digamos a las autori
dades locales, crecientemente
intolerantes, al ser desbordadas
y llevadas a situaciones insoste
nibles, pese a que ni siquiera ha
bían sido capaces de responder a
las necesidades de sus electores.

Esto no es privativo de Méxi
co, insisto. Con matices está su
cediendo en diversas zonas del

planeta. Lo novedoso o singular
de nuestra situación es que a es
ta mezquindad "natural", justi
ficable o no pero real, que lleva
a cerrarse frente al sufrimiento

ajeno, México ha comenzado a
recibirun perverso bono. Unaes
pecie de premio al egoísmo.
Joe Biden se encuentra en un

atolladero y está desesperado por
salir de él. En las últimas semanas
pasó de un nivel de aprobación de
49 por ciento a 41, y su desplome
amenaza con convertirse en caí

dalibre. Los expertos lo atribuyen

mayormente a tres fenómenos.
Uno, la desastrosa salida de Afga
nistán, sobre lo cual ya nada pue
de hacerse salvo esperar que el te
ma desaparezca de la agenda, cosa
que sucederá poco a poco. Dos, la
persistencia de la tercera ola de
covid, a contrapelo de los augu
rios optimistas del gobierno fede
ral; aunque elhecho de que se con
centre en estados republicanos y
zonas de resistencia a la vacuna,
ofrece un campo de batalla para
construir una narrativa defensi

va. Y tres, el incremento acelera
do de la migración producto de la
desolación económica provocada
en nuestros países por el covid, pe
ro en parte también como resul
tado del desmantelamiento, real
y presunto, de las políticas antin
migrantes de Trump. Y si bien no
es del todo cierto tal desmantela

miento, los generosos plantea
mientos de Biden al arranque de
su gobierno ofrecen a los conser
vadores plenas municiones para
responsabilizarlo del "asalto de
los hispanos" a sus fronteras.
Los dos primeros factores,

Afganistán y covid, tendrían fe
cha de caducidad al mediano pla
zo, no así el tercero que habrá de
convertirse en la punta de lanza
en la intentona de los republica
nos para regresar al poder. Los
factores que provocan la expul
sión de mexicanos, caribeños
y centroamericanos a Estados
Unidos difícilmente van a cam
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biar en los próximos dos o tres
años. Tampoco las presiones so
bre la Casa Blanca. Una situa

ción de perderperder para Bi
den, porque endurecer fronteras
le llevaría a imitar a Trump y a
malquistarse con su propia base
social; pero ser percibido como
el artífice de un muro poroso po
dría costarle la reelección.
Justo es en este punto en don

de el gobierno mexicano se con
vierte en un aliado estratégico.
Trasladar el endurecimiento de
fronteras a los límites entre Mé

xico y Guatemala representa para
la Casa Blanca una medida vicaria

para disminuir los fluj os migrato
riosypaliar el problema, sin pagar
la factura política. En estos mo
mentos la presión sobre el gobier
no de la4T es inmensa, aunque no
agresiva; por el contrario, se trata
de una constelación de incentivos

que para López Obrador consti
tuirán oxígeno puro.
El mandatario mexicano está

urgido de levantar la economía,
recuperar los empleos perdidos
y generar los faltantes para darle

una oportunidad a su promesa se
minal de aliviar la pobreza crónica
del país. Pero la inversión privada
y en general la economía nacional
han perdido fuelle, después de un
momentáneo rebote, y amenazan
con estancarse; en tales circuns
tancias la reactivación sostenida

solo puede proceder de la posibi
lidad de hacerse de un mordisco

mayor de la recuperación econó
mica que experimenta Estados
Unidos. Enlos últimos días AMLO
ha insistido en el potencial de Mé
xico parasustituirlasfábricas esta
dunidenses que se encuentran en
suelo asiático, particularmente en
China. Un argumento que ahora
encuentra oídos extraordinaria
mente blandos enlaCasaBlanca.

La cruel realidad que enfren
ta el gobierno mexicano, en teo
ría comprometido con los des
validos, le lleva ahora a traicio
nar la causa de los haitianos, los
seres humanos más necesitados

de ayuda en el Hemisferio Occi
dental. No se trata de crucificar

en particular al jefe de Estado
mexicano o sacar raja política; al
margen de posiciones ideológicas

cualquier otro presidente estaría
haciendo lo mismo. Incluso ha

bría que reconocer la insistencia
de AMLO en la necesidad de in

vertiry llevar progreso enlas zo
nas de origen de los migrantes y
su deseo de involucrar a Estados
Unidos en la tarea. Pero eviden

temente, se trata de estrategias
de largo plazo. Por lo pronto, esto
es lo que es. Los haitianos han si
do víctimas de todos los infiernos

posibles, y no hay limbo en que
puedan refugiarse o aliviar sus
penas dentro de su propio país.
Las autoridades mexicanas pre
tenden que el territorio nacional,
y por extensión el norteamerica
no, no se conviertan en ese limbo.
Los incentivos ofrecidos a cam

bio, podrían ser inmensos. Lo di
cho, laRealpolitik apesta.

"Si el país no se
convierte en

un limbo para
migrantes, los
incentivos podrían
ser inmensos"
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"17
1 consumidor asume que si ios autos se

i venden en el mercado es porque deben
JMLser seguros, no habría por qué descon
fiar cuando la compra se hace en agencias automo
trices con permiso para operar y que todo indica
operan dentro de la legalidad.
La publicidad automotriz es omnipresente en

México. Hay programas de televisión, radio y po
dcasts que revisan las marcas y recomiendan a los
usuarios qué automóvil es más veloz, cuál consume
menos gasolina, si una SUV tiene más espacio que
otra, los detalles de lujo o accesorios que distinguen
a los modelos.

Nadie supondría que las autoridades autorizarían
la venta de vehículos inseguros, que pudieran poner
enriesgolavidadesus usuarios,pero así es. Las marcas
aún nos venden vehículos inseguros y las grandes au
tomotrices aún se amparan en la falta de rigor de parte
de las autoridades para salvar vidas.
También se asume que cuando hablamos de acci

dentes, siniestros viales, colisiones, choques o como
se les llame, la responsabilidad es del conductor del
vehículo: se descuidó, se quedó dormido, se distra
jo, fue imprudente, iba tomado, etc. Se supone que
si algo falló es el factor humano.
Solo que esto no es así, al menos no enla mayor par

te de las veces. La Organización Mundial de la Salud
desarrolló desde hace años los cinco pilares de la segu
ridad vial, unodedicado alos vehículos.
Por ello recomienda que los

automóviles ofrezcan altos ni

veles de protección, pero duran
te décadas los autos más popula
res en México (Tsuruy Volkswa
gen) se vendieron masivamente
a pesar de no contar con prácti
camente ninguna medida de se
guridad de las que se volvieron
obligatorias en Europa desde

los años ochenta: bolsas de aire, cinturones de seguri
dad de tres puntos, seguros de retención para las sillas
de menores y control electrónico de estabilidad (bit.
ly/controlESC),cuyafaltaocasionalossobrevirajesy
volcaduras avelocidades relativamente bajas, es decir,
apenas por arriba de los 60 kilómetros por hora
En México apenas hace unos años comenzó a

revisarse la seguridad de los vehículos con mayor
atención, gracias en mucho a la intervención de
agrupaciones de consumidores y organizaciones
de la sociedad civil.

También alas pruebas independientes que rea
liza una organización civil sin fines de lucro, deno
minada LatinNcap, que consiste en un programa de
evaluación de vehículos nuevos, creado en 2010 con
apoyo del BID.
Aunque la norma oficial mexicana 194 regula la

seguridad y características de los vehículos en Mé
xico, ha sido difícil avanzar, al punto que Renault y
Suzuki acaban de ser expuestas por vender vehícu
los con cero estrellas de seguridad.
Se trata de la popular camioneta Duster, que en

las pruebas de seguridad que organiza la agrupa
ción independiente LatiNcap obtuvo cero estrellas
de seguridad, lo mismo que el Swift. Las empresas
respondieron que cumplen con todo lo que la ley les
pide, lo cual puede ser cierto, pero no quita la inse
guridad a sus vehículos.
Así, hay automotrices que mantienen un doble

estándar. Envían fuera del país vehículos más segu
ros y acá los venden con lo mínimo. El mercado no
garantiza nada

En México apenas
comenzó a revisar

se la seguridad de
los vehículos con
mayor atención
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Para qué sirve celebrar el Grito, como
a haremos en unos días en las plazas de

m3P todas las ciudades de México? ¿Para
qué sirve conmemorar la consumación de la In
dependencia, como la festejaremos en unas se
manas, el día de su Bicentenario? Sirve no para
explicar los episodios del pasado —las ceremo
nias nos lo explican— sino para organizar ese pa
sado en función de los requisitos del presente. Es
la función ideológica de la historia, que hay que
distinguir de su función científica. Los fines de la
historia son científicos cuando no pretenden si
no describir un hecho, singular, irrepetible, para
dar una representación verídica del pasado; son
ideológicos cuando buscan interpretar los he
chos en función de una idea, con el objeto de dar
una visión pragmática del pasado. Ambas facetas
son distintas, aveces contradictorias, pero tam
bién complementarias. La historia como ciencia
plantea preguntas que no pueden ser articuladas
fuera de un marco ideológico y la historia como
ideología corre el riesgo de perder su autoridad si
desprecia en exceso el rigor científico.
Tucídides, interesado en "conocer la verdad de

las cosas pasadas", es el padre de la historia cientí

fica. Plutarco, evocador de "vidas ejemplares", es el
padre de la historia didáctica. La historia didáctica
(o reverencial o pragmática o monumental) es la
que predomina en México. Luis González la llama
ba "historia de bronce". Su propia historia es larga.
Fue celebrada por la Antigüedad ("maestra de la vi
da", la llamó Cicerón) y sacralizadapor la Edad Me
dia ("gran anciana consejeray orientadora", la lla
mó Eneas Silvio). Pero llegó a su plenitud en el si
glo XIX, cuando, al ofrecer la certeza de un pasado
colectivo, se impuso como elemento de unificación
entre las naciones que surgían en América y Euro
pa. La historia hacía inteligibles los lazos que unían
a la colectividad, con lo que contribuía a dar cohe
sión y unidad los pueblos.
Todos los gobiernos del mundo privilegian la

historia didáctica sobre la historia científica, por
medio de sus discursos, sus actos y sus monu
mentos. En México, en el siglo XIX, esa historia
fue utilizada para consolidar la nacionalidad. Los
mexicanos conocieron entonces su primera his
toria oficial, la del liberalismo triunfante, centra
da en el culto a don Benito (el Hemiciclo, la Ave
nida Juárez). Esa historia oficial culminó con las
Fiestas del Centenario. La Revolución no la cam
bió: la refrendó.
El poeta y pensador Paul Valéry detestaba la

historia didáctica, que predominaba en su país,
Francia, y que predomina en México. Sus pala
bras al respecto son legendarias, y las quiero re
cordar aquí. La historia de bronce, dice, es algo
que debemos temer y rechazar. Pues ha sido la
maldición de las naciones desde el siglo XIX. Y la
causa de muchas de sus guerras más devastado
ras. "Hace soñar, embriaga a los pueblos, engen
dra en ellos una falsa memoria, exagera sus refle
jos, mantiene sus viejas llagas, los atormenta en
el reposo, los conduce al delirio de grandeza o al
de persecución, y vuelve a las naciones amargas,
soberbias, insoportables y vanas".

Fecha: 09/09/2021

Página: 9

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 32,214

Página 11 de 19



17
I 1 reemplazo del conjunto escultórico

de Cristóbal Colón por una estatua
dedicada a la muj er indígena se ins

cribe en el contexto del revisionismo histórico que
promueve el gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
Sin duda, es plausible reivindicar el papel de las

muj eres indígenas al dedicar una escultura en algún
destacado lugar, pero tan loable acción no debería
ocurrir en detrimento de un monumento declarado

histórico que ya existía desde 1877, representativo
de una época finisecular del México porfirista.
En esa época, se planeó que el grandioso Paseo

de la Reforma tuviera una unidad, un hilo conduc
tor para honrar a nuestros héroes, en sus glorietas
y aceras, con monumentos representativos de la
historia nacional, desde Cuauhtémoc hasta Colón;
desde los insurgentes, en la columna de la Indepen
dencia, hasta los liberales.
El homenaje escultórico a Benito Juárez estaba

previsto en alguna glorieta de Reforma, pero final
mente se instaló en el hemiciclo en la Alameda, por
disposición de Porfirio Díaz.
El escritor Francisco Sosa propuso que cada esta

do enviara dos esculturas de sus hijos ilustres, de tal
manera que toda la República estuviera representa
da a lo largo de los camellones del paseo.

Las estatuas de los libera
les tienen una secuencia or

denada y una calidad homo
génea, algunas esculpidas por
Enrique Alciati, autor de la
Victoria Alada que corona la
columna de la Independen
cia. Qué ironía, un italiano es
el autor del símbolo más co
nocido de la Independencia,

mientras que un español, Jaime Nunó, es el autor de
la música del Himno Nacional Mexicano.
El ilustre historiador Silvio Zavala se preocupó

por restaurar la visión original que incluía dedicar
una glorieta al Virreinato, ante las ocurrencias de
poner una Diana Cazadora, sin ninguna relación
con la historia nacional, y cuyas partes pudendas
mandó cubrir la esposa de Manuel Avila Camacho.
Carlos Martínez Assad escribió la estupenda

obra La patria en el Paseo de la Reforma, indispen
sable para conocer la visión republicanay liberal so
bre la famosa avenida neoclásicay moderna.
Al sustituir la escultura de Colón, estando ya

presente la de Cuauhtémoc, símbolos de nuestra
cultura hispánica e indígena, ambos indisolubles
de nuestra identidad nacional, no solo se afecta el
equilibrio escultórico, sino que se recurre auna vi
sión maniquea de la historia, como un instrumen
to político.
Lanaciónmexicanafueconcebidahacecincosiglos

enla Conquista, gestada durante 300 añosenelvirrei
natoyalumbradahace200enla Independencia.
La nación comenzó en el siglo XIX con un lento

desarrollo equivalente a la infancia, continuó en el
siglo XX enla etapa adolescente y, cuando en el XXI
parecía que finalmente iba a transitar de la juven
tud a la madurez, existe el absurdo de retroceder al
pasado, cuando lo importante es enfrentar unidos
el presente.
Por lo pronto, dej en a Colón en paz y acordemos

por medio del diálogo el futuro de la nación mexi
cana que queremos, sin rencores ni complejos.

Al sustituir la
escultura se recurre a
una visión maniquea
de la historia como

instrumento político
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"17
¦ J n 2017, cuando contendía por Morena para

i la gubernatura del Estado de México (pa
ra fortuna de los mexiquenses perdió), a la

profesora Delfina Gómez le sacaron a relucir lo que se
sabía desde que fue alcaldesa de Texcoco: en 2013, te
merosos pero temerarios empleados municipales co
rrieron la voz de que la señora les descontaba 10 por
ciento de su salario.

La extorsión asegurabala conservación de los traba
j os y el dinero fue para financiar la causa de la señora y
el partido en gestación, que a la vuelta de ocho años es
mayoritario.
Vista en detalle, la mecánica que descubrieron el

Instituto Nacional Electoral y la Comisión Nacional
Bancariay de Valores es repugnante y burda:

Delfina, al mes de asumir el cargo municipal, comen
zó a esquilmar a 550 servidores públicos (incluidos los
del Desarrollo Integral de la Familia local).
Casi de inmediato (marzo de 2013) su alcaldía em

pezó a girar cheques como si fueran recursos públicos a
María VictoriaAnaya Campos, por apoyos al Grupo de
Acción Política, según reza la póliza firmada por la pre
sidenta municipal y sus achichincles Elíseo Edmundo
Rosales López (síndico), Horacio Duarte Olivares (se
cretario del ayuntamiento) y Alberto Martínez Miran
da (tesorero).
La expoliación era quincenal y perduró hasta julio

de 2015. El monto del despojo sumó algo menos de 13
millones de pesos.
Además de María Victoria Anaya Campos, en la re

cepción de los cheques parti
cipó Sara Iveth Rosas en los
últimos meses por un total
aproximado de dos millones.
María Victoria fue des

pués coordinadora de giras
de Delfina cuando la actual
secretaria federal de Educa

ción buscó la gubernatura

del Edomex, en tanto que Sa
ra Iveth Rosas, a cargo de la administración de la alcal
día texcocana, fue luego candidata suplente a síndico
por Morenay tuvo cargos en el área de finanzas.
El consejero Ciro Murayama narró el viernes que

"la retención del dinero a los trabajadores se transfe
ría luego a dos empleadas públicas del mismo ayunta
miento, contratadas por la propia presidencia munici
paly militantes de Morena..".
María Victoria giró 31 cheques apersonas üsicaspor

un monto de 4 millones 279 mil pesos; otros los expi
dió a cinco personas morales por un millón 697mil,yse
despachó varios a sí misma para cobrarlos en efectivo
por un millón 841 mil pesos (endosó además aterceros
cheques por484 mil).
Entre los destinatarios, informó Murayama, "están

proveedores de las campañas políticas de Morena en
2015: Luis David Miranda Gómez, José Víctor Magaña
GómezylaComercializadorade Oriente Mavihe.
Por su parte, Sara Iveth Rosas cedió los ocho che

ques que recibió a cuatro personas, de las que tres co
braron cinco en efectivo (su rastro se pierde por ser di
nero en efectivo que no pasa por los bancos).
Atrapada en el delito, la hoy secretaria de Estado y

reincidente aspirante al Edomex goza sin embargo
de una providencial salida: para el presidente López
Obrador (mañanera de ayer), "se trata de una mujer
honesta...

La expoliación era
quincenal y perduró
hasta 2015; a monto

del despojo sumó algo
menos de 13 mdp
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Los hay que solo cuentan las
caídas y allí se quedan; yo solo

cuento las levantadas y ahí me quedo.
Florestán

r<
uando el presidente López Obrador

i sostenía al principio de su gobierno
* la política migratoria de brazos abier
tosparatodos los migrantes centroamericanos,
fue parado en seco por la amenaza de su amigo
Trump con la aplicación de aranceles.
Aquel día cambió su política migratoria hu

manitaria y la convirtió, como hasta ahora, en su
muro mexicano.
La maroma se dio con el mismo discurso na

cionalista de que no somos pelele del gobierno de
Estados Unidos. Así lo dij o para abrir la frontera
sur y así lo dijo para cerrarla y tratar de contener,
vía la fuerza, alas oleadas de migrantes.
Hasta ahora todas sus decisiones, incluso las

más controvertidas, han tenido costo cero.
Pero el caso migratorio es diferente atodos los

que ha enfrentado o eludido, porque no hay so
lución. Ningún país la ha encontrado, pero todos
los que han tratado saben que la contención nun
ca ha funcionado. Al contrario, ha provocado vio
lenciay muertes por miles, como en Europa, y no
han resuelto nada.

Aquí como allá, el problema migratorio sigue,
como seguirá aquí si el gobierno insiste en ce
rrarles el paso con vallas de la Guardia Nacional
y patadas de los agentes del Inami.
A esa gente desesperada no la van a poder de

tener, como no han podido.

El punto será cuando, deseo que nunca ocurra,
se dé una muerte, que muchos de los migrantes
están dispuestos ofrendar y muchos a vender.
Entonces la crisis será internacional y vendrá

la primera grietay sin poder hacer control de da
ños mañaneros.

No sé si ese se lo habrán dicho. Pero por prime
ra vez López Obrador está en una crisis fuera de
su alcance, pero ya no de sus costos, entre los mi
grantes y una solución inexistente.
RETALES

1. PLANTA. La escena más dramática la noche
del temblor en Ciudad de México fue ver cómo se
mecían las cabinas del Cablebús sin energía eléc
tricay con gente atrapada en el terror de las alturas.
ClaudiaSheinbauminformóqueyaibaparaellugar
Adrián Lajous con ¡unaplanta de luz!, que nolepu
sieronaesa, su obra paradigmática ¿Ñola pusieron
y nadie lo revisó? ¡Qué modo de engañarla!;
2. OTRA La planta que también falló, reveló Zoé
Robledo, fue la del hospital regional de Tula, que
provocó el corte de energíay oxígeno que mante
nía con vida a 14 enfermos de covid intubados y
que murieron asfixiados. Esta sí es tragedia, y en
un hospital y público. Robledo dij o que nunca se
recibió un aviso de la tromba que venía; y
3. LOPEZ GATELL. Dice López Gatell que no
hay vacunas para menoresy que si desvían250pa
ra niñasy niños, se las quitan a quienes corren más
riesgos; y le vale lo que recordó ayer Carlos Marín:
que el 24 de junio anunció que la Cofepris había au
torizado la Pfizer para mayores de 12 años, lo que el
martes negó (ser) vilmente para complacer al Pre
sidente. ¡Cuánta mi seriahumana!^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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La historia de las drogas y su
persecución en México no
ha tenido buenas épocas,

su trayecto es un ascenso continuo ha
cia épocas peores cada vez.
Este es el sentido de la narrativa que

Benj amín Smith ha desplegado en su li
bro The Dope, al que me referí ayer en
este espacio.
Nada ha mejorado en esa historia,

todo ha ido a peor, bajo una regla apli

cable atodas las épocas: entre más per
secución, mayor y peor violencia, ma
yores ganancias ilícitas, más corrup
ción, mayor tráfico y más muertes.
La espiral de ascenso en el número y

labrutalidad de las muertes es un buen
indicador del universo criminal en ex

pansión que ha sido la historia del nar
co e n México.
El salto cuántico en brutalidad pue

de marcarse a principios de este siglo
con la aparición de
Los Zetas, en su ori
gen un grupo de élite
del Ejército que de
serto para volverse
el brazo armado del
Cártel del Golfo.
Ahí empiezan las masacres rutina

rias, los cuerpos decapitados y los des
cuartizamientos en vida para infundir
respeto a los rivales mediante el terror.
Ahí empieza, con Los Zetas, la expan

sión territorial del narco hacia el control

de las ciudades que necesitan para ga
rantizar los fluj os de droga hacia la fron
teray el mercado estadunidense.
Ahí empieza también la pesadilla de

las armas largas, de los narcos mej or ar
mados que el Ejércitoy de las ejecucio
nes profesionales.
Ahí empieza, finalmente, el giro más

temible parala sociedad del crimen or
ganizado, que es la apropiación de te
rritorios para exprimirlos.
La persecución de grandes capos y

grandes cárteles, asumida como estra
tegia de combate a las drogas, termina
con muchos capos muertos o presos y

cárteles fragmenta
dos por luchas intesti
nas. Lafragmentación
de los cárteles da lugar
alultimograncambio:
de los dos o tres cárte
les originales nacen

en la última década cerca de 300 ban
das con dominio territorial sobre pue
blos y ciudades.
El negocio de estasbandasyano es el

tráfico, sino la extorsión, el derecho de
piso, la trata de personas.
No por nada Benjamín Smith titula

la última parte de su libro, la que va de
1990 a 2020, como "Dentro del abis
mo". En él estamos.

El negocio ya no es el
(SÍllO la ('Xtoisióll.
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iempre asombran los cam
i bios legales, pero mucho
^ W más las trasformaciones
culturales. Desde el martes 7 de sep
tiembre de 2021 quedó expulsada del
sistema constitucional mexicano la

prohibición absoluta de interrumpir
el embarazo.

Hace 38 años, por primera vez en
México, se planteó desde la Presiden
cia de la Repúblicalaposibilidad de una
reforma que legalizara el aborto.

En aquel entonces se abrió el diálo
go entre grupos feministas y el gobier
no federal para explorar la posibilidad
de hacer avanzar el derecho de la mujer
a decidir sobre su cuerpo.
Aquella propuesta enfrentó, sin em

bargo, un problema serio: era demasia
do de avanzada para la época.
El mero voluntarismo del presiden

te Miguel de la Madrid o el de las líderes
feministas de entonces no tuvieron su

ficiente solvencia como para vencerun
contexto cargado de resistencias.
Las presiones pro

venientes de la Igle
sia católica, la élite
conservadora, tanto
política como empre
sarial, y también la in
tervención del circulo

familiar del primer mandatario, desba
rrancaron aquella iniciativa.
Casi cuatro décadas han transcu

rrido desde entonces y ahora el país
es otro, prácticamente por entero.
Prueba de ello es que 10 ministros de
los 11 que integran la Suprema Corte
de Justicia de la Nación votaron por
unanimidad en contra de los artícu

los del Código Penal del estado de
Coahuila, que penalizaban tanto a
la muj er que decide terminar con un
embarazo como a las personas que le
ofrecieran ayuda.
El proyecto elaborado por el minis

tro Luis María Aguilar Morales es his
tórico. Pero jamás habría ocurrido si
antes las normas del derecho interna

cional que hoy forman parte del bloque
constitucional que rige lavidaen el país
no hubiesen transformado la cultura

jurídica mexicana.
Y tampoco si no hu

biesen perdido vigor
los enclaves autorita
rios de la derecha ran

cia, siempre obsesio
nados, cruel y discri
minatoriamente, con

el cuerpo y la intimidad de las muj eres.
Zoom: mención aparte (tema para

otro texto) fue haber introducido en
la resolución el término "persona con
capacidad de gestar" para referirse no
solo al derecho de las mujeres, sino
también al de otras identidades sexo
genéricas como las personas trans, no
binarias y lesbianas.!

El proyecto elaborado
por Luis María Aguilar

es histórico
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M on un titulo similar publi
i qué hace tres años un tex
to sobre el aeropuerto hoy

cancelado de Texcoco.

Todo gran proyecto de infraestructu
ra descansa en las proyecciones de de
manda del servicio, y esas proyecciones
en todo el mundo y hace mucho tiempo
comparten dos características: sobrecos
toysubaforo. Hace tres años,elNAIM ya
tenía sobrecostos y las proyecciones de
pasaj eros (cuyo impuesto pagaría el cos
to) eran —seré generoso— fantasiosas.

El mundo tiene suficientes ejemplos:
En 1975 se inauguró el aeropuerto de
MontrealMirabel, en su tiempo el más
grande por superficie delmundo. Enunos
años recibiría, según el gobierno cana
diense, 17 millones de pasaj eros. En 1995
recibió menos de cuatro. En 2004, ya un
fracaso, cerró a la aviación comercial. El
sobrecosto del nuevo aeropuerto inter
nacional de Denver que costó 5 mil millo
nes de dólares, inaugu
rado en1995, fue cerca
no a200 por cientoyel
tráfico de pasajeros en
elprimer añofiie solo la
mitad deloproyectado.
El túnel que comunica a Inglaterra

con Francia tuvo un sobrecosto de 80

por ciento. La empresa responsable del
"Channel" ha estado cerca de la quiebra
varias veces en los años posteriores a
su inauguración. Para su primer año de
operación, 1995, se habíanproyectado 15
millones de pasajeros. En 2001 alcanzá
ronlos 7 millones anuales; su mejor año
(2016) ha vendido 11 millones de boletos.
Los ej emplos sobran en el mundo.
Segúnlos expertos,hayvariosfactores

para que estosuceda:lametodologíaapli
cada, el comportamiento discontinuo y
factores complementarios, los cambios
inesperados y factores exógenos, situa
ciones políticas y económicas inespera
das o falta de políticas complementarias
o el sesgo de sus promotores. Ahora po
dríamos agregarlas pandemias.
Dijo el subsecretario de Comunica

ciones que están pensando en limitar
vuelos en el AICM pa
ra promover el Felipe
Angeles. Suerte, pero
no está ahí la solución.
Como había suce

dido después de la de
1994, después de la de 2008los aeropuer
tos de CdMx y Toluca tardaron cuatro
años enrecuperar los pasajeros de aquel
año: 29 millones, la mayoría ya solo en el
AICM. En 2019 hubo 50 millones, pero
el año pasado solo 22. ¿Cómo cambiará
poscovid la dinámica de viajes de nego
cio, personales y turismo? Dijo Kevin
Costner en Field ofdreams: "Constrúye
lo y vendrán". Los grandes proyectos de
infraestructura en el mundo han proba
do que eso solo pasa en las películas.

Están pensando en
limit ar vuelos en el

ÁICM para promoverlo
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Osea, que aplicarle una va
cuna a un niño —no de

manera espontánea ni
por razones estrictamente sanitarias,
sino por órdenes de un juez— es "des
viar" la inoculación, quitársela a su des
tinatario original, a saber, un adulto
presuntamente más vulnerable y, por
lo tanto, mucho más merecedor de que
nuestros organismos públicos de salud
le concedan el supremo beneficio de
estar protegido contra el SARS CoV2.
Pero, a ver, ¿cuántos infantes par

ticipan en el abusivo despojo? O, más
bien, ¿cuántos padres, preocupados
por la salud de sus pequeños y nada
dispuestos a quedarse con los brazos
cruzados ante la decisión del nefas
to subsecretario de no facilitar vacu

nas a los menores, han recurri do a los
buenos oficios de la justicia para, me
diante amparos oportunamente con
cedidos en algún juzgado, lograr que
a los chicos les sean

asegurados los de
rechos ciudadanos

que les ha negado
un mequetrefe ruin
y miserable?
Pues, miren uste

des, 250 criaturas. Ese es el núme
ro que alcanzan los conjurados de la
trama y, justamente, deben ser in
vestigados porque, bajo la tutela de
la 4T, los mexicanos que reclaman

que el supremo gobierno cumpla con
sus obligaciones no están ejerciendo
meramente una facultad garantizada
a los individuos en las democracias li

berales, sino complotando por encar
go de terceros. Alguien está movien
do los hilos, hay oscuros intereses de
trás de esas 250 familias y los jueces
que otorgaron los amparos son, muy
seguramente, cómplices de los con
servadores que no solo pretenden
mantener sus privilegios de siempre,
sino desprestigiar al régimen actual.
Mientras tanto, ese mismo go

bierno que tanto se preocupa por
las "oportunidades que se le están
quitando" a personas que tienen

"un riesgo mayor" al

mismísimo gobierno
repito acaba de

donar 300 mil vacu

nas a Bolivia y Hon
duras. No es una "desviación", desde
luego, sino un desinteresado acto de
generosidad. Ah, y en lo que toca a las
"oportunidades", quitadas de un tajo
y sin preguntarles a 300 mil mexica
nos, el insufrible subsecretario Ló
pez Gatell no ha abierto la boca.
¿Cuánto tiempo más debemos seguir

soportando atan infame sujeto?

¿Cuántomás del*»*
seguir soportando a tan

infame sujeto?
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El presidente nombró a la maestra Del
fina Gómez secretaria de Educación Pú
blica para enfilarla a la candidatura de
Morena para el Edorrtex en el 2023.
Gómez es parte del llamado Grupo Tex
coco que ocupa los carriles centrales de
esa competencia. El presidente le dio
una estupenda plataforma, pero tam
bién, como es lógico, entró en el radar de
la oposición que ya la tiene en la mira.
Eso es cierto. Pero también es verdad

que los problemas legales que encara
Delfina se derivan de que instrumentó
un esquema de financiamienro político
ilegal cuando era alcaldesa de Texcoco.
Los organismos electorales Ja encon
traron culpable y el caso tiene cuer
da, incluso, para acusaciones penales.
El presidente estaba al tanto del operati
vo ilegal porque su partido, Morena, fue

el beneficiado, y de cualquier forma la
incorporó en su gabinete. ¿De qué se
sorprende?

HarrisEbrard
Este jueves se llevará a cabo, en Washin
gton, el diálogo económico de alto nivel
entre México y Estados Unidos. Se tra
ta de un espacio de deliberación que se
paró en seco durante la administración
Trump pero que loe Biden resolvió re
lanzar Es oportunidad para que el go
bierno de la 4T y la Casa Blanca se sin
tonicen porque han andado desconecta
dos en remas cruciales como la migra

ción, ia seguridad fronteriza, la puesta
en marcha del TMEC.
El canciller Marcelo Ebrard es cabe
za de la delegación mexicana. Sos
tiene que van por más inversiones

norteamericanas en México, pero lo
cierto es que hay incertidumbre, in
cluso desconfianza, entre la comuni
dad empresarial del vecino país ante
los bandazos de la 4T.
Del otro lado de la mesa, encabezando
al grupo norteamericano, estará Kamala
I larris, la vicepresidenta a la que le urge
entregar buenas cuentas en materia de
migración y seguridad fronteriza. Será
una negociadora muy ruda.

¿Qué pasó ahí?
Ayer en la tarde circuló la versión de que
en el presupuesto 2022 para la Sedeña
hay un apartado para la adquisición de
un avión para uso presidencial.
En necesario que alguien de Hacienda
aclare si es verdad o no, porque el go
bierno no ha podido vender el avión
antiguo, el TP01, a pesar de que lo ha
intentado todo, incluso dizque rifarlo,
como para querer adquirir uno nuevo.
El presidente ha hecho de sus traslados
aéreos en líneas comerciales una divi

sa de gobierno. ¿Quiere decir que ya lo
pensó mejor y piensa corregir"?
Se esperan las aclaraciones.

Corregir sobre la marcha
Conforme pasan las horas, se establece

que uno de ios factores que provocaron
la inenarrable tragedia registrada en el
hospital del IMSS en Tula fue la falta de

comunicación efectiva entre Conagua,
el Instituto y el gobierno de Hidalgo,
Esclarecer lo ocurrido es indispensa
ble no solo para deslindar responsa
bilidades, que es importante, sino so
bre todo para que no ocurra otra vez.
Esa región sigue pasando por momen
tos de apuro y la mejor manera de en
frentarlos es que todos sepan a qué ha
cer a partir de información oportuna y
de calidad.

Desde el estado grande
Al cabo de cinco años como alcaldesa
de Chihuahua capital, Maru Campos ga
nó, contra viento y marea, 1a candidatu
ra del PAN al gobierno del estado. Tam
bién ganó la elección y ayer, en Ciudad
Juárez, tomó protesta como ia primera
gobernadora del estado.
Un estado grande con grandes proble
mas que pondrán a prueba las destre
zas de Campos desde el primer día.
Las grandes expectativas generadas por su
triunfo suponen que 1a gente espera que se
note el cambio. La gobernadora Campos lo
sabe y actuará en consecuencia •

Los problemas legales que
encara Delfina se derivan de
que instrumentó un esquema
de /mandamiento ilegal
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Como siempre sucede, sólo que esra vez ba
jo un inmundo silencio, al parejo de Jas trage
dias humanas que ocasionó antier ei rarreneiaf

aguacero en Hidalgo, se dio que también la pasa
ron muy mal los orros animales, particularmen
te los i'esiÉfenres del "Parque Ecoturístico Beni
to Juárez~ de ¡xmiquilpan, inundado en la zo

na que mantenía cautivas diversas criaturas que
debieron morir ahogadas a decir de Eríka Orti
gozaFnndación Invictas, Ja única organización
protectora que ai momento acudió al lugar para
vanamente intentar su restare ante la carencia

del plan de manejo obligado para atender estas
contingencias por parre de Jos responsables técni
cos del lugar. La sola imagen compartida es des
garradora. Rebasados por agua se aprecian par
te de ¡os estrechos recintos de lo que alguna vez
denuncié ramo uno de Jo? peores dizque zoológi
cos de la República Mexicana. No pude confirmar

finalmente ¡o que terminó de suceder con esa
fauna cautiva, como tampoco con Ja enorme can
tidad de perros y gatos sin hogst y asj'misjno con
familia, que seguramente no ¡a habrán librado,

especialmente en Tilla., donde Jo que se desfwrdó
fueron Jas aguas negras.

Y lo anterior sucedía cuando to

davía los animalistas seguía
mos celebrando, uno, la apro
bación el pasado jueves de las
diversas disposiciones que pro

hibirán productos cosméticos que hayan
sido probados en animales y, dos, justo pa
ra la fecha, LA INICIATIVA del diputado
perredista Jorge Gaviño Ambriz que por
obviedad y congruencia con la Constitu
ción de CDMX. propone que los animales
no humanos dejen de ser conceptuados ju
rídicamente cual "cosas71 o "bienes", para
entenderse sí o sí, corno seres "síntientes",
punto que siendo asi deberá contar con la
aprobación inmediata de las comisiones

correspondientes y pasar al Pleno con vo
tación unánime. No se entendería reclamo
u opinión en contra, solo que...
Llama mi atención que mí estimado

Jorge, persona orgánicamente comprome
tida con el tema y de amplia trayectoria no
solamente legislativa sino igualmente den
tro de la administración pública, propon
ga mezclando incluso inadecuadamente
temas que sea el Sector Salud quien lleve
la batuta en esta proyecto, iniciando con
un registro ¿obligatorio? de los ''seres sin
tientes de compañía" que, ¡OJO!, no sola
mente son canutos. En tal caso, únicamen
te le correspondería a esa dependencia au
torizar y llevar el padrón de los diversos
animales de asistencia, pero nada más,
partiendo de que históricamente ha sido
la parte enemiga de la fauna en general,
y actualmente poco más, al estar al fren
te una Oliva López Arellano que ya de
mostró su total antipatía privativamen
te hacia ios animales más pobres de la
capital mexicana, por cuanto una de sus
primeras acciones fue desvincularse con
descalificaciones y acusaciones que nun
ca acreditó del primer hospital veterina
rio público enclavado, para mejor seña,
en una de las zonas más urgidas del ser
vicio y, para colmo, traspasando las ins

talaciones al ente menos productivo del
gobierno capitalino como es la Agencia de
Atención Anima í, meramente operando
en su beneficio burocrático. Igualmente,
el proyecto determina que los animales
sobre los que no se detenten propietarios
o cuidadores solamente podrán ser repre
sentados jurídicamente por asociaciones

de protección animal "legalmente consti
tuidas ante notario y autorizadas por Sa
lud", siendo que tales y en mayoría, ya se
encuentran debidamente registradas an
te Medio Ambiente, sin omitir que lo re
ferido va en franca contradicción con el

espíritu de la Ley de Protección a los Ani
males de CDMX que nos otorga esa facul
tad prácticamente a cualquier ciudadano.
Dado lo anterior...

Respetuosamente solicito al proponen
te rectificar esos detalles y de momento,
salvo lo del embargo, no mezclar lo del
registro (de pésimo historial] con la PRO
PUESTA ESTRELLA que, para los efectos
jurídicos del Código Civil local, aplicaría
sin excepción a todos los animales no hu
manos, iQueasí sea!,.,»

Los animales sobre los que
no se deten [en propietarios o

cuidadores solamente podrán ser
representados jurídicam ente...

"Parq ue Ecoturístico Benito Juárez" de
I xmiquilpan, inundado,
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Todos hemos escuchado, qui
zá hasta la saciedad, esa sín
tesis de! pensamiento de Ni
colás Maquiavelo, pensador
citable, sobre todo por quie

nes nunca lo han leído: el fin justifica
los medios. Pero eso era antes. Ahora
la IVT nos ha regalado otra versión de
eso mismo

La moral justifica los medios.
Para la transformación nacional en

marcha la recepción de dinero irregu
lar no constituye delito se se trata de
una "ap optación" revolucionaria, como
en su tiempo hizo Leona Vicario, pero
con una diferencia: doria Leona sacaba
la pasta de su peculio (o del de su mari
do és), pero ios fraternos recaudadores
de ahora lo toman de fuentes descono
cidas, aunque de fácil deduccción.

También la moral depende de la
comparación. Se es limpio y puro si no
se han cometido los excesos de otros en

circunstancias similares. El peculado,
ta rapiña, la colecta forzosa, el diezmo
y el abu so de autoridad en colectas jifas
o aportaciones, no es necesariamente
malo, mucho menos censurable, por
que otros hicieron cosas peores.

Por eso es muy notable la defensa
a capa y espada hecha ayer por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
de su secretaria de Educación, Delfina
Gómez, quien ya se prepara —lo de ayer
fue una confirmación— a desplegar una
segunda campaña electoral en pos de la
última joya de la abollada corona del
PRI: el gobierno del
Estado de México.

La primera vez
fue derrotada por Al
fredo del Mazo.

Como se sabe

Morena fue multada
por los abusos de la
maestra Delfina cuando era alcaldesa
de Texcoco. Les retenía dinero avícola

(a huevo) a los trabajadores del muni
cipio. Pero eso tiene una explicación.
Todo tiene una explicación aun cuan
do los argumentos sean inadmisibles.

Dijo el jefe del Estado:
"...La maestra Delfina es una mu

jer honesta, no es una patentada, no vi
ve como los dueños de El Universalr pa
ra ser claros pues, ni siquiera como Lo
ret de Mola pues, que no es dueño de El
Universal, sino nada más escribe ahí, y
es la secretaria de Educación, y fue pre
sidenta municipal de Texcoco, diputada
federal, senadora y ahora secretaria de
Educación, y les puedo garantizar que no
tiene los bienes que tienen los dueños de
El Universal, ni columnistas de El Uni
versal, es una mujer honesta.

"¿Qué es lo que
seguramente es ta
sucediendo?

ue ya veh 0
la maestra coíno

posible candidato,
porque en el 2023
vienen elecciones

en el Estado de México. Siempre digo:
No hay texto sin contexto..."

De acuerdo con esta parrafada si al
guien se hace de un millón de pesos no
importa porque con eso no se constru
ye una fortuna como la de un verdade

ro potentado. Ta güeno.
Más adelante dijo:
"...Pero no es un asunto de coraje ni

a ti ni a los dueños de El Universal, no,
es que me sirve para exponer cómo era
antes porque los que son jói'cnes pues ro
do esto ío desconocen. ¿I Jn joven va a sa
ber que la maestra Delfina fue presiden
ta municipal de Texcoco, que fue diputa
da federal...?
"...Y luego es candidata a senado

ra y gana, debe de haber ganado con
más de un millón de votos de venta
ja. A ver si no está por ahí el resultado
del Estado de México. Y ahora resul

ta que el INE sanciona a Morena por
que supuestamente cuando la maestra
estuvo de presidenta municipal pedía,
igual, mochesr como lo del aeropuerto,
pero ahí era para que compraran sillas
de ruedas, y presentaron una denuncia
por eso..."

El curriculum como prueba de ho
nestidad, no explica las cosas en reali
dad. Se afirma: era para comprar sillas
de ruedas... ¿Y? Aunque fuera. No se
niega el hecho; se confirma.

"...¿Ustedes creen que El Universal se
ocupó de decir que en esa campaña par
ticiparon, entre otros, ta señora Josefina
Vázquez Mota y el actual gobernador?,
¿y por qué con la maestra Delfina?
Honestidad por decreto#

Como se sabe Morena fue m u ka da
por ¡os abusos de la maestra Delfina
cuando era alcaldesa de Texcoco. Les
retenía dinero avícola (a huevo) a ¡os

trabajadores del municipio.
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SUBE Y BAJA

El pleno del Consejo Universitario
de la UNAM aprobó por unanimidad
designar ai ex director del Conacyt,
como integrante de la Junta de Go
bierno,

Enrique Cabrero M.
Doctor en Ciencia

Eduardo Vcrástegui
Actor

El también fan de Trump afirmó que
el sismo de 7.1 y las tormentas ocu
rridas en diversos estados se pre
sentaron por la despenaiización del
aborto...

Fecha: 09/09/2021

Página: 2

Area cm2: 61

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,100

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


BRA
Nos cuentan que la Dirección General
de Recursos Materiales y Servicios
Generales de la Secretaría de Salud,
que lleva Christian José Jiménez
Costas, se encuentra bajo la lupa de la
Función Pública de ROBERTO

SALCEDO AQUINO, pues pretende
asignar un contrato para al
Arrendamiento de Equipos de
Cómputo Personal y Periféricos con
sobreprecios según el propio Órgano
Interno de Control de hasta 150

millones de pesos.

Jiménez Costas viene de desempeñarse en es
ta misma administración como subdirector de

Maquila y Compra de Leche Nacional de Li
consa, en la muy cuestionada Segalmex de Ig
nacio Ovalle, por lo que muy seguramente es
tos antecedentes influyeron para que el OIC
revirtiera ya en una ocasión el fallo de la men
cionada licitación.

Ahora que Netzahualcóyotl Salvatierra, ex
presidente de la Cámara Nacional de la Indus
tria de la Construcción (CMIC), obtuvo cons
tancia para continuar en sus intenciones por
presidir la Confederación de Cámaras de In
dustriales (Concainin). entre el Consejo Direc
tivo de)ó buen sabor de boca el rumbo que
busca dar al organismo de consulta obligada
para los tres órdenes de gobierno.

En primera instancia ha captado reflector que
Salvatierra López tenga muy claro el panora
ma económico, político y social, por lo que su
visión estratégica va por la edificación de
puentes para conseguir el crecimiento econó
mico sostenido del país, sobre todo al conside
rar que los integrantes de la Concamin gene
ran alrededor del 42 por ciento de los empleos
a nivel nacional, además de aportar el 35 por
ciento del Producto Interno Bruto (PIB).

Asi pues entre sus primeros planteamientos
está la atracción de inversiones, y vaya que
tiene experíise en el área, pues fue parte de la

elaboración y gestiones del Pacto Oaxaca,
mismo con el que se detonarán inyecciones en
obra por 70 mil millones de pesos para cata
pultar a la región occidente, misma donde
avanzan proyectos irisignia de la administra
ción actual, le hablo por su puesto del Tren
Maya, el Corredor Interoceánico y la Refinería
de Dos Bocas

Que antes de concluir su gestión como rector
de la Universidad Autónoma de Puebla, Al
fonso Esparza Ortlz se propuso mejorar la in
fraestructura hospitalaria de esa institución e
incluso ampliar los servicios que se ofrecen a
los miles de derechohabientes.

Por lo anterior, recientemente fneron inaugu
rados una Clínica de la Mujer y un Hospital
Universitario Infantil que permitirán brindar
mejor atención a la población femenina y a la
niñez de esa entidad; adicionalmente, el Hos
pital Universitario, que flie varias veces reco
nocido durante la emergencia sanitaria, tuvo

un proceso de dignificación en el que se dispu
sieron diversas salas de 2 y 4 camas, habita
ciones privadas y nuevos sistemas de abaste
cimiento y distribución de apa potable.

Mucha preocupación generó en México que la
Fiscalía de Nicaragua acusó y pidió detener al
escritor Sergio Ramírez, excolaborador del
presidente Daniel Ortega, por actos que su
puestamente incitan al odio y por conspirar
contra la soberanía de esa nación.

Millones de mexicanos están observando lo

que pasa en esa nación amiga, o pensada alia
da de los mexicanos, en medio de una trans
formación y persecución de los que no pien
san igual que ya toca niveles de locura y re
presión. "Se presentó acusación en contra de
Sergio Ramírez Mercado por realizar actos que
fomentan e incitan al odio y la violencia", emi
tió en un comunicado la Fiscalía, apuntando
directamente contra el narrador que, dicen los
que saben, nada teme, nada debe.
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Tres ideas para México
La semana pasada mencioné que el desastre de Estados
Unidos en Afganistán tenía pocos precedentes y que ha
bría de marcar el rumbo de la administración del Presi

dente Biden; especialmente aquel que apunta a Noviem
bre de 2022, en el que habrá elecciones legislativas y en
las cuales los demócratas se estarán jugando el control
del congreso que necesitan de forma toral si quieren go
bernar y sacar adelante algunas prioridades, como es el
modelo de inversión en infraestructura, elevar el techo de
la deuda estadunidense que está a punto de llegar a su
límite, etc. En ese sentido, al gobierno de íoe Biden y Ka
mala Harris le urge un cambio de narrativa y de ideas en
la opinión pública. El tema de la vacunación se ha estan
cado últimamente y enfrenta una grave crisis debido a
que muchas personas se rehusan a recibir la inyección,
por diversas razones. Esto ha generado una nueva ola de
casos de COVID y por ende, de hospitalizaciones, etc.

Aquí hay tres ideas que México podría proponer para
ayudar a Estados Unidos a cambiar la narrativa y darle
un giro a la discusión pública; además, son temas en los
que nuestro país tiene mucho que ganar y Washington
necesita desesperadamente un punto de inflexión en este
momento. Veamos.

El primero de ellos tiene que ver con la ruta para lega
lizar a los jóvenes beneficiarios del programa "DACA"
{llamados "dreamers") y cuyo caso podría resonar con
diversos sectores del elec
torado en Estados Unidos.

A México le interesa por Al gobiernoque la mayoría de estos jó
del presidentevenes que viven en el lim

bo legal son nacionales de loe Biden y la

nuestro país (o podrían vicepresidenta Ka
serlo, en caso de no tener mala Harris le urge
papeles debidamente do un cambio de narra
cumentados). Ello signifi

tiva y de ideas en lacaría sacar de las sombras
opinión públicaa jóvenes con enorme po

tencial y darles una voz
clara y beneficios que no tienen actualmente.

La segunda cosa que México podría posicionar en la
opinión pública y avanzar en la agenda bilateral es la
oportunidad de verdaderamente desarrollar un progra
ma de inversión y crecimiento en la región centroameri
cana y su frontera sur. No se trata solamente de que la
Guardia Nacional contribuya a detener migrantes para
evitar que lleguen al norte, sino de generar condiciones
óptimas que atiendan el problema de forma estructural.

La tercera cosa que México podría intentar avanzar en
su agenda bilateral es la integración de las cadenas de
suministro que pertenecen y forman parte del nuevo T
MEC que recién fue negociado y firmado hace unos me
ses. Hay todavía temas pendientes, pero de cara a la
reactivación económica tan necesaria para los tres países
del tratado, México tiene la oportunidad de avanzar los
temas que considera importantes.

Todo lo anterior son solamente ideas y quizás ya se
estén haciendo cosas en este sentido, pero México puede
aprovechar el momento; está en una posición única para
que su voz sea escuchada en Washington. Claro, esto im
plicará ser flexibles, negociar y ajustar algunos detalles.
Pero las circunstancias vuelven a mostrarle al país una
cara favorable. No dejemos pasar la oportunidad; aquí es
tas ideas de por dónde avanzar en una ruta ganarganar.
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Las oficinas del Sistema de Administración Tributaria

(SAT) en el país fueron las que mayor despliegue militar
tuvieron en el último año, entre septiembre del 2020 al
30 de junio del 2021 fueron destinados mil B9 efectivos
para vigilar sus 44 edificios. Que las sedes de recauda
ción fiscal fueron consideradas este sexenio como "ins

talaciones estratégicas", algo tendrá que ver que se ha
ya roto el récord de recaudación y los sistemas de in
formación estén considerados "delicados", y su funcio
namiento sea vital para la buena marcha del gobierno.

El número de efectivos destinados a custodiar al
SAT equivale a dos regimientos, cada uno compuesto
por poco más de 500 soldados, y comparativamente
fueron más vigiladas que las 56 instalaciones de la Co
misión Federal de Electricidad (CFE), donde se desti
naron 896 soldados. De acuerdo a los anexos del tercer

informe de gobierno sin contar las B tareas que el
Ejército realiza como construcción de obras, apoyo a
programas sociales, aduanas, capacitación policiaca,
entre otras—la secretaría de la Defensa Nacional desti
nó dos mil 465 efectivos para vigilar B0 instalaciones
estratégicas, de las cuales 56 fueron de la CFE y 44 del
SAT. Ambas dependencias concentraron el mayor des
pliegue de efectivos del Ejército, muy por arriba de la
Comisión Nacional del Agua donde 100 militares fue
ron desplegados en cinco de sus instalaciones, mien
tras que en el Centro Nacional de Control del Gas, ocho
de sus plantas fueron vigiladas por 72 soldados.

Entre febrero y octubre del año pasado, en coordi
nación con la Conagua, la Sedeña proporcionó seguri

dad con 787 elementos a cinco presas del cauce del río
Conchos en Chihuahua, donde estalló un conflicto so
cial por los derechos de extracción de los embalses.

La Marina mantuvo un despliegue operativo per
manente en este lapso en 56 empresas paraestatales,
de las cuales 44 pertenecen a Pemex, 11 a la CFE y una a
la Compañía de Nitrógeno de CantarelL

El recuento de labores en este apartado lleva por
título "Repensar la seguridad nacional y reorientación
de las Fuerzas Armadas", donde el registro de las acti
vidades realizadas están aderezadas con la retórica

presidencial presente cada mañana en palacio.
Dentro del ámbito de defensa y seguridad nacional

lo que más resalta es que en septiembre del año pasa
do militares mexicanos participaron en distintas ope
raciones de paz en misiones de las Naciones Unidas,
como el Referéndum del Sahara Occidental en Mali,
en Colombia y en República Centroafricana.

La clave en los anexos asoma como hoja de ruta
para las operaciones de defensa común entre México y
EU. Más allá del discurso presidencial, que solo distin
gue entre blanco y negro, lo sucedido en octubre pasa
do en la junta de Interoperabilidad de Mando y Control,
donde participaron los titulares de Sedeña, Marina y el
jefe del Comando Norte estadounindese, es que se es
tablecieron bases de cooperación bilateral sobre ope
raciones comunes en ciberseguridad, seguridad en las
comunicaciones e intercambio de informaáón/siste
mas de enlace de datos tácticos. Por ahí asoma la otra
"reorientación" de las fuerzas armadas, la ciberdefen
sa conjunta como reto del futuro inmediato.
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Defiende a su Delfina
Abrid de facto el presidente López Obrador la carrera
por la gubernatura del Estado de México, a disputarse
en 2023. Al defender a la titular de la SEP, Delfina
Gómez, de los señalamientos de cobro de diezmo
siendo alcaldesa de Texcoco, el mandatario la ubicó
como aspirante al gobierno mexiquense. No dijo si es
su corcholata, pero se sabe que no es la única.

Se aplicó la CFE
Nos hacen ver que la Comisión Federal de Electricidad,
a cargo de Manuel Bartlett, se puso las pilas para
restablecer el suministro eléctrico para el millón 600
mil usuarios, de cinco estados, que sufrieron apagones
tras el sismo de la noche del martes. La mayoría de
las zonas afectadas amaneció ayer con el servicio
normalizado y no hubo mayor problema.
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A revivir el Fonden
La bancada del PAN en la Cámara de Diputados, al
mando de Jorge Romero, inicia este jueves una batalla
legislativa para revivir el Fonden, que desapareció la
4T. De entrada, pedirán una explicación sobre el destino
de los recursos que tenía ese fondo, y promoverán su
restitución, sobre todo ante los recientes desastres en
Tabasco, Veracruz, Edomex e Hidalgo.

Proyecto solar
Plan de energía sustentable trae el alcalde electo
de Hermosillo, Sonora, Antonio Astiazarán. Toma
protesta el próximo 16 de septiembre y entre sus
primeras medidas está impulsar un programa para
que toda la electricidad que consume el gobierno
municipal sea de origen solar. Prevé ahorros de 150
millones de pesos al año y beneficios ambientales.

Ulises, fuera del PRI
Es un hecho que el ex gobernador de Oaxaca, Ulises
Ruiz, quedó expulsado del PRI. La Comisión Nacional
de Justicia Partidaria acordó por unanimidad echarlo
del partido, tras acusarlo de ser el autor de los actos
de violencia de junio pasado en la sede nacional de ese
instituto político, en el que hasta balazos hubo. Misma
suerte se prevé para Nallely Gutiérrez Gijón.
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• Rosario Cruz es de las

400 cocineras reconoci

das como "Guardianas de

la Tradición" en un con

greso en España, por su
aportación a la gastrono
mía, al preservar recetas
originales mexicanas.

• El youtuber Ricardo
González, Rix, fue sen
tenciado a tres años de

prisión luego de declarar
se culpable por tentativa
de violación contra Nath

Campos. Ella dijo sentirse
"muy satisfecha".

• El actor y exasesor de
Donald Trump, Eduardo
Verástegui, lanzó un tuit
en el que decía que, a
causa de la despenaliza
ción del aborto, fue que
se originó el temblor de
7.1 del martes
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atalla neocolonizadora disputan en México
los dos partidos más radicales de España.
El ultraderechista VOX, de Santiago Abascal,
y el chavistacastrista Podemos, de Pablo
Iglesias. Yambos han encontracioterritorio
fértil para esparcir su ideología política: el
PAN y Morena. El pasado jueves, el líder

de los senadores panistas, Julen Rementería, recibió en las
instalaciones del Senado a Abascal, cuyo partido enarbola
banderas como derogar las leyes de violencia de género,
prohibir el aborto y la formación de organismos feministas.

También propone deportara migrantes legales e ilegales,
cerrar mezq u ¡tas, proteger la cacería y la tauromaquia como
"patrimonio cultural", sancionar a "los partidos, asociaciones
u ONC que persigan la destrucción de la unidad territorial de
la nación"y extinguí rías "televisiones regionales", entre otras.

Tras el lógico escándalo, la dirigencia panista debió des
lindarse de VOXy de esa reunión con sus senadores. También
Rementería tuvo que ofrecer disculpas ante la ola de críticas,
la mayoría de ellas vociferadas desde Morena, partido que

tampoco canta mal las rancheras
con sus alianzas con extremistas.

Podemosfinanció con al menos

308 mil euros (unos siete mdp],
en 2019, al partido del presidente
Andrés López Obrador, de acuerdo
con una investigación de la justicia
española. No sólo eso: uno de los fun
dadores del partido español, Abra
ham Mendieta, trabaja en Morena

como "consultor político en distintas campañas federales".
La plataforma de Podemos incluye expropiación directa

de inmuebles cuyos propietarios los mantengan "aban
donados", servicios de electricidad, agua y gas gratis para
pobres, prohibir los desalojos a inquilinos morosos, crear un
impuesto a "las grandes fortunas", y obligar a las empresas
a entregar acciones y cargos directivos a sus empleados.

Pero, a diferencia de los panistas, nadie en Morena se ha
deslindado del partido de Iglesias, personaje que considera
a la Venezuela de Nicolás Maduro "una de las democracias

más saludables del mundo", y cree que "el mayor ataque
contra la libertad de expresión es que haya medios de co
municación privados".

Acuerdo de transmisión multianual con la Liga Mexicana de
Béisbol logró Grupo Televisa para transmitir los partidos por
los siguientes tres años, por lo que a través de su plataforma
TUDN se puede disfrutar desde el pasado lunes la esperada
final entre Toros de Tijuana y los Leones de Yucatán.

Alberto Sosa, director general de TUDN México, señaló:

"Para nosotros es muy emocionante sumara la LMBa nues
tra oferta de contenidos, ayudándonos a consolidar nuestro
liclerazgo dentro de la industria". Mientras que Horacio de la
Vega, presidente ejecutivo de la LMB destacó que "el tener
la posibilidad de ser transmitidos por TUDN nos llevará al
interés de nuevos aficionados y acercarnos a esos fervientes
seguidores que ya tenemos".
A diferencia de
¡os panistas, en
Morena no se

han deslindado

de Podemos

O
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La propuesta de Morena de plantear la pregunta
de la consulta como una ratificación proviene del
objetivo de iniciar la campaña rumbo al 2024

a revocación de mandato a la mitac! del se

xenio fue una ocurrencia de Andrés Manuel

López Obrador para reafirmarsu gobierno
y en algún momento pensar en la prolon
gación del periodo sexenal.

Los regímenes presidencia listas utilizan
la revocación como una medida extrema

ante la imposibilidad de remover al Presidente a través del
retiro del apoyo en el Congreso, como sucede en los modelos
parlamentarios,

El concepto de "referéndum", es decir, la posibilidad de votar
un sí o un no a la permanencia en funciones del mandatario
elegido, es un instrumento que va en contra del interés del
propio Presidente, quien puede verse removido de su cargo
en determinado momento.

Es por eso que la insistencia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en la reforma constitucional y en la ley
reglamentaria de la misma para llevar acabo este proceso
tiene otras intenciones.

La propuesta de Morena de plantear la pregunta cíe la con
sulta en modo afirmativo, o sea más como una ratificación

que como una revocación, proviene
del objetivo primordial de la misma,
que es iniciar la campaña electoral
rumbo a 2024.

Andrés Manuel López Obrador ha
conseguidoque la ciudadanía disocie
su figura de los pobres resultados de
una administración que tiene poco, o
casi nada que presentar como logro

de gobierno.
Al conseguir Andrés Manuel López Obrador separar su

imagen de la de su gestión, la idea de una ratificación cíe
mandato le permitiría a partir cíe marzo iniciar una intensa
gira portoclo el país acompañado ele su candicíata, la jefa cíe
Gobierno ele la Ciudad ele México, Claudia Sheinbaum, a la cual
habría que proteger fuera de la tormenta política en la que se
convertirá la capital de México gobernada en dos mitades,
por Morena y por la oposición.

Para PANPRiPRD, la aprobación de la ley reglamentaria de
la revocación de mandato los obliga a participar de acuerdo
a las normas aprobadas por ellos mismos.

En este sentido no tienen otra salida que la de conseguir
el mayornúmeroclevotosenfavorclela revocación del man
dato, para así legitimar no sólo un rechazo significativo a la
figura presidencial, sino demostrar, como en junio pasado,
que la alianza tiene capacidad ele convocatoria y de presentar
un frente unido ante Morena y el presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador.

Y mientras el país sigue sin crecer, con graves problemas
provocados por la pandemia del COVID19 y la falta ele una
atención eficiente a consecuencia ele un sistema de salud

desmantelado, con zonas copadas por el crimen organizado
y sin inversión productiva, la atención se centra en otro pro
ceso electoral más. Vivir en campaña es el signo de Andrés
Manuel López Obrador, y por ello la revocación de mandato
es algo inútil en términos prácticos, pero fundamental para
su estrategia de gobierno.
AMLO ha

conseguido
disociar su

figura de sus
resultados
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CRUZ Y
GRAMA

«OPINIÓN

PARA 2024,
¿ GALLINA(I Y NO GALLO

HUGO
CORZO EN EL PAN?

La nueva gobernadora María Eugenia Campos
ha demostrado ser un personaje con mucho qué
ofrecer para buscar la candidatura

on su más reciente ex candidato presi
dencial en fuga, el Partido Acción Nacional
no tiene más que una caballada flaca. Sin
embargo,ese pensamiento revela nosólo
un profundo sesgo de género (al pensar
solo en potros, siguiendo la analogía,y no
en yeguas], sino un desconocimiento total

de las figuras carismáticas que tienen en sus filas.
Por ejemplo: ayer asumió como Gobernadora de Chihuahua

Maru Campos, la panista ex alcaldesa de la ciudad capital
de este boyante estado norteño. Y en el evento, al atardecer
fronterizo en Ciudad Juárez, se notó que, si bien en el PAN no
se le ve a nadie patas para gal lo, sí hay una gallina con mucho
qué ofrecer para buscar la candidatura en 2024.

María Eugenia Campos enfrentó una elección de Estado
en su propio terruño ¡y ele parte cíe su propio correligionario!
En la campaña que la llevó al gobierno estatal, se midió no
solamente con los candidatos de Morena que ostentaban
en hombros la apreciada marca López Obrador, sino que
padeció el acoso del hasta ayer gobernador Javier Corral,
panista converso al conveniente morenísimo.
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  En su momento, en este diario, en
esta columna y en el espacio Ruta
2021, que condujo mi colega Alejan
dro Cacho, se retomaron esos seña 
lamientos c!e acoso, principalmente
referidos a la siembra de despensas
del DIF en el equipo de campaña de
Maru Campos, con presuntosvolan
tes coercionando el voto en favor c!e

la panista. Lo cual no sólo resultó falso, sino que fue un cohete
que le tiró en las manos al propio Corral.

Frente a eso, ganó la propuesta ele la ex alcaldesa chi
huahuense. La misma que cautivó las recles sociales con su
espontaneidad y los recorridos en tierra con su coherencia
y probidad. Cual influencerclel servicio público y rockstardel
panismo sobreviviente, Maru Campos habló ayer para los
chihuahuensesy para los mexicanos, en general, a sólo unos
metros de la línea fronteriza con Estados Unidos.

Si todo esto no es el anticipo de la crónica de una candida
tura anunciada, ¿qué otra cosa lo podría ser? Por cierto, acá
en Chihuahua han cambiado un poco aquel refrán: "cuando
veas los corrales de tu ex mandatario acortar, pon tus bigotes
a remojar". Parece que se entiende.

TRAGEDIA EN TULA

En medio de la pandemia, al estado de Hidalgo le llovió sobre
mojado. Las torrenciales lluvias de los días recientes provo
caron la tragedia que ya atestiguamos. El gobernador Ornar
Fayad estuvo, recién recuperado ele salmonelosis (no de
Covicl, como soltaron por ahí), presenciando los trabajos ele
rescate y auxilio. Contó con el apoyo ele sus vecinos Alfredo
?el Mazo, gobernador del Eclomex, y Claudia Sheinbaum, jefa
de gobierno de la CDMX. Pero la tragedia exige más trabajo.

Ahora, como primera tarea, a la recién instalada Legislatura
local que preside el diputado morenista Francisco Xavier
tocará gestionar y aprobar reasignaciones presupuéstales
para poder paliar lo que sucedió.

HUCO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO
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Llegó al poder gracias a la promesa de meter a la
cárcel a César Duarte Jaques, y no lo consiguió

n el primer minuto de ayer Javier Corral Ju
rado terminó su encargo como gobernador
de Chihuahua y dejó detrás una estela cíe
decepciones, agravios y fracasos. Llegó
al poder gracias a la promesa ele meter
a la cárcel a César Duarte Jaques, su an
tecesor, y fracasó. Se va con el reproche

de los chihuahuenses que esperaban mucho más de él.
Corral se mantuvo prácticamente de principio a fin de su
gestión como uno de los gobernadores peor evaluados en
las encuestas ciudadanas. Intentó imponer a su sucesor en
el PAN y fue rechazado. Entonces, traicionó a su partido. Se
dedicó a perseguir judicialmente a la cancliclata panista, hoy
gobernad ora, Maru Campos, y a poyó al candidato de Morena,
Juan Carlos Loera.

Javier Corral recibió el gobierno con una deuda de 49 mil
millones c!e pesos. En su Quinto Informe de Gobierno, asegure
"nos vamos sin haber aumentado un solo peso más la deuda
del Estado, incluso la redujimos, en términos cuantitativos en
cerca de mil millones de pesos". Mintió. La deuda es superior
a los 75 mil millones de pesos, según la Auditoría Superiorclel
Estado de Chihuahua. El presupuesto 2021 para el estado es

de 74 mil 225 millones de pesos. Lo
deja prácticamente quebrado.

Javier Corral no dejó una sola obra
emblemática cíe su paso como go
bernador. La única es un sistema cíe

transporte urbano que está deteni
da desde hace tres meses y tiene
a amplias zonas de Ciudad Juárez
como de guerra. Le invirtió más de

mil 300 millones de pesos y la dejó
inconclusa. Maru Campos,ya gobernadora constitucional cíe
Chihuahua, reconoce que enfrentará un entorno financiero
difícil. Simplemente, no hay liquidez. "Los chihuahuenses me
eligieron para tomar decisiones difíciles, pero éstas serán
bajo un análisis y con la información correcta, no a través cíe
ocurrencias o dependiendo del humor con el que despierte".

Su gabinete tiene la instrucción de reestructurar las secre
ta ríasy ponerorden administrativo. La gobernadora Campos
dijo que si se encuentran irregularidades, cada secretario
tendrá que interponer las denuncias correspondientes.

Javier Corral nunca dejó de hostigar a Maru Campos, las
cicatrices siguen abiertas. Muestra clara de ello fue el hecho
mismo de que sólo se vieron las caras un instante para firmar
las actas de entregarecepción del gobierno. Ni siquiera ba
jaron por la misma escalera al acto protocolario en el Palacio
de Gobierno. Maru Campos escribe su historia a partir de hoy.
Javier Corral la dejó sellada con ineficienciay traiciones. Ante
la ausencia de un legado, será recordado como el que quiso,
pero no pudo.

BON APPÉTIT: El coordinador de los senadores panis
tasjulen Rem entería, se aparta ya del ruido y golpeteo po
lítico para concentrarse en lo verdaderamente importante

la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Proce
dencia y la Ley de Revocación de Mandato. En ambas hay
rampas que la aplanadora morenista pretende imponer,

ojo con eso. Marko Cortés tiene en él una pieza clave.
Nunca dejó
de hostigar
a la hoy

gobernadora
Maru Campos
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Ahora el Congreso de lo Unión tiene como
fecha límite el 15 de diciembre para subsanar
las deficiencias de la legislación

n 2015, Artículo 19 promovió ei primer
amparo en contra de la omisión legis
lativa para emitir una ley que regulara
la publicidad oficial, al violar el dere
cho a la información y a la libertad de
expresión, al no contar con criterios
claros de asignación.

En 2017, el organismo obtuvo el fallo a favor: el Con
greso de la Unión no estaba haciendo su trabajo y debía
aprobar una legislación al respecto.

Presionado por los tribunales, organismos públicos y

la opinión pública, la LXIII Legislatura aprobó una polémica
ley en publicidad oficial que fue severamente cuestiona
da por las ONC y Artículo 19, pues estaba claro que la Ley
General de Comunicación Social no frenaba la asignación
discrecional de recursos públicos ni la utilización de éstos
para fines proselitistas o electorales.

Fueron poco más de 61 mil millones de pesos los que
se ejercieron durante el sexenio de Enrique Peña Nieto,
alrededor de 10 mil 200 millones de pesos al año, muy
superior si se compara a los seis mil millones en los pri
meros dos años del gobierno de López Obrador, es decir,
tres mil millones por año.

Aunque el gasto era menor, seguía siendo
imposible conocer con precisión cómo se
destinan los recursos en la 4T,y los detalles
ele las contrataciones que se llevan a cabo
con los medios de comunicación.

! a bancada de Morena en la LXIV Legis
latura determinó mandar a la congeladora
todas las iniciativas correspondientes, a
pesarcle habersiclo una de sus principales
demandas como oposición.

Las afectaciones de la Ley General de Comunicación
Social impactan en detrimento del objeto social o en la
esfera jurídica de Artículo 19, al ser una organización civil
dedicada a la defensa y la promoción de los derechos hu
manosen libertad de expresión y derecho a la información.

Entonces, la decisión ele la Suprema Corte marca un
precedente muy importante y similar al de la sentencia
pasada. Ahora el Congreso cíe la Unión tiene como fecha
límite el 15 de diciembre para subsanar las deficiencias
de la ley.
PIDE SEDEÑA PARA AVIÓN PRESIDENCIAL

¿Ya le gustan los aviones a la Presidencia?
De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Fede

ración (PPEF) 2022. de la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña), en el apartado Programas Presupuestarios
con Programas y Proyectos de Inversión, se contempla
la partida 12071320003, denominada: "Adquisición de una
aeronave de transporte estratégico para uso presidencial
y el Estado Mayor". Y menciona que el costo es de cinco
mil 792 millones 115 mil 303 pesos.
MÁS DESAPARICIÓN DE FONDOS

La Ley de Ingresos propuesta ayer por parte de Hacienda
al Congreso dejaría sin atención a millonescle mexicanos
que puedan padecer algunas de las 66 enfermedades que
provocan gastos catastróficos para lo que fue creado el

fideicomiso. A junio de 2021, el Fideicomiso
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de Salud para el Bienestar (Fonsabi) dispone
de 66 mil 474.9 millones ele pesos.

Éctor Jaime Ramírez Barba, diputado del
PAN, alertó sobre dicha desaparición al ase
gurar que Hacienda contempla esa bolsa
como ingresos para las arcas de la Federa
ción para el año entrante,y por consiguiente
elimina de focto el Fonsabi.

Eso es lo que explica que aumentaran los
ingresos, de acuerdo con la propuesta del gobierno federal.

UPPERCUT: La Cámara de Diputados discutirá
este jueves la Ley de la Armada de México, proveniente

del Senado. De acuerdo con especialistas en derecho
constitucional, como José Ramón Cossío Díaz, lo que

pudiera parecer una mera actualización orgánica de las
funciones que ya realiza la Marina, en realidad se trata

de una ampliación de facultades en favor del proceso de
militarización que vive el país.

EPN gastó más
de 61 mil

millones durante
su sexenio
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Otras señales, otros nombramientos,
el libro mismo A la mitad de camino,
apuntan hacia una mayor radiealizaeión

I concluir la lectura de A la mitad del camino,
el reciente libro de Andrés Manuel López
Obrador, me quedé con esta certeza: el
Presidente se va a radicalizar para su se
gunda etapa ele gobierno.

Es el todo de la narración: su andar, sus
logros, sus sueños no meramente frases

sueltas dispersas entre las páginas lo que deja esa impresión
?estaco el tema de la radiealizaeión por las señales en

contradas que pudiera uno recibir a partir de comentarios
de sus colaboradores cercanos, o de las señales enviadas a
partir ele algunos cambios realizados en su equipo.

Desde tiempo cuando más fuerte lucía el enfriamiento
con el sector privado y los medios; o cuando más mella hacían
sus comentarios, pues aún no nos acostumbrábamos a los
"balconeos"en las mañaneras había quienes auguraban que
para el tercer año ele gobierno, el Presidente bajaría el tono de
la confrontación y comenzaría una etapa ele acercamiento y
negociación. No fue así. No ha sido así. El tabasqueño siguió
con su rijosidad. En algunos casos, incluso, la incremento.

Alfonso Romo, su enlace con los empresarios, terminó por
tirarla toalla cansado ele tejeracuer
clos con el sector privado que en un
santiamén el Presidente deshacía.

La relación con Carlos Salazar,
presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, cruzó por la estepciy no
termina de recomponerse.

El propio temperamento del ta

basqueño se ha enconado espe
cialmente después de la elección

intermedia. Buena parte de quienes han abandonado el
gabinete legal y ampliado han dado portazo en sendas cartas,
o han sido exhibidos por el propio López Obrador en vicíeos
y en la mañanera. En este tercer año y camino al cuarto, hay
quienes piensan que, "ahora sí", AMLO va a conciliar; que ya se
plantó, que ya no tiene que demostrar quién manda en el país;
y que los números de Morena y sus aliados en el Congreso lo

obligarán a ceclery a negociar.
El nombramiento de Adán Augusto López Hernández

en Gobernación lo leen de esa manera: como el del hombre

que entrará a conciliary a negociarcon las distintas fuerzas
políticas, con diputados y senadores, con gobernadores y
hasta con el Poder Judicial (la Suprema Corte y la Fiscalía
General de la República incluidas).

Necesito más tiempo para consolidar la obra de trans
formación, dijo ayer Andrés Manuel al comentar por qué se
¡ba a reunir antier a desayunar con Arturo Zaldívar y Gertz
Mañero. Iba a informar quién sería su nuevo interlocutor

¿Eso significa que vendrá mano suave? En absoluto. Otras
señales apuntan hacia una mayor radiealizaeión (abundare
mos en ellas más adelante).

GEMAS; Obsequio de Alejandra Méndez, coordina
dora del Sistema Meteorológico Nacional: "En el caso de

Hidalgo, se notificó al gobierno del Estado de las previsio
nes de las lluvias extraordinarias a través del oficio número

B008216 enviado vía correo electrónico".

El

temperamento
del tabasqueño
se ha enconado
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El gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad señaló que la Comisión
Nacional del Agua (CONAGUA) es la responsable de emitir alertas
meteorológicas y pues simplemente no se avisó.

También el director general del IMSS, Zoé Robledo coincidió que nadie
les avisó de lluvias en esa entidad.

La intensa lluvia los tomó por sorpresa con las consecuencias de 17
personas fallecidas del Hospital General del IMSS en Tula.

Si bien busca el IMSS echar todos los esfuerzos como prioridad de
atender a los aféctados, Zoé Robledo se le ve más desencajado. La frase
que soltó lo dice todo, que es hoy un día triste para el IMSS y lo es por la
irreparable pérdida de vidas de sus derechohabientes.

Que es un desastre súbito que en cuestión de minutos puso bajo el agua"
a toda la ciudad que incluyó el hospital.

Los datos que Zoé Robledo registró de los empleados del hospital
es que no fueron advertidos ni el personal directivo del hospital, ni la
jefatura de Prestaciones Médicas, ni la delegación de Hidalgo ni
oficial ni informalmente del fenómeno y su potencial. Las lluvias generaron
un torrencial que incrementó súbito en el caudal del río Tula que lo llevó
a su desbordamiento.

Desde luego que tanto el gobernador como el propio director del IMSS
coinciden que la CONAGUA como responsable no emitió alerta mínima del
fenómeno meteorológico.

Como dato, Zoé Robledo reveló que los trabajadores del Hospital,
unos 106 entre todos y muchos fuera de turno que se quedaron de volunta
rios, le relataron que a las 3 de la mañana por unos 20 minutos el
nivel del agua incrementó de manera repentina y que ello colapsó la planta
de emergencia.

El escenario de desesperación por movilizar y poner a salvo a los pa
cientes del Hospital mostró una vez más que el personal en general o tra
bajadores se jugaron la vida por salvar la de otros, fueron rescatados 48
pacientes hacia la planta alta, lamentablemente otros 14 no pudieron recu
perarlos y perdieron la vida igual que dos más que recién habían fallecido." ~

Ahora la gravedad del escenario no es sencilla y si huele a negligencia
pues los estragos de la naturaleza tienen un responsable de advertir
sobre los pronósticos con un tiempo razonable para tomar las
precauciones adecuadas.

Parece que aquí la CONAGUA está en graves problemas si se comprue
ba que efectivamente no emitió la alerta meteorológica.

Por lo pronto lo primero para el IMSS y el gobierno de Fayad es aten
der los afectados y después presentar las facturas al Presidente López
Obrador para que aplique el cobro a o los funcionarios que se les
responsabilice.

DESNUDA SISMO DEFICIENCIA EN CABLEBUS

Fecha: 09/09/2021

Página: 9

Area cm2: 320

1 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 8,128

Página 3 de 5



El susto de los pasajeros que se quedaron suspendidos en el Cablebús por
el sismo de 7.1 destapó las deficiencias de su funcionamiento.

Esas empresas de acuerdo con el contrato ofrecieron a la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum la seguridad de funcionar con o sin energía
eléctrica, pues cuentan con una plata de luz que de inmediato se activa
para no frenar la ruta.

Desde luego que es uno de los requisitos principales ofrecer la seguri
dad al viajero, pero con el sismo quedaron al desnudo los constructores
porque la planta de luz simplemente no se activó. 

A ver que dice la flamante jefa de gobierno sobre este asunto que no es
tema menor porque estaban en las canastas varias personas suspendidas
por más de 30 minutos y con el Jesús en la boca.

SIN SORPRESAS PRESUPUESTO 2022, ASEGURAN PENSIONES
No hubo sorpresas en el paquete económico del 2022, es decir el
Presupuesto que envió el Presidente López Obrador a la Cámara de
Diputados y que entregó el Secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la 0
al presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez simplemente refrendó
los programas sociales y las obras del Tren Maya.

Anote que el propio Presidente antepuso desde principios de año que
los adultos mayores recibirían sin problema sus pensiones, además de los
programas sociales que integran unos diez millones de becas entre
educativo, madres solteras, discapacitados etcétera. Que los recursos
estaban asegurados.

LISTO EL BANQUILLO PARA SECRETARIOS EN SENADO

Ricardo Monreal, como líder del Senado adelantó que para el 13 de sep
tiembre iniciara la glosa del tercer informe del Presidente López Obrador.
Ya está preparado el banquillo para sentar a los secretarios de Estado en
su comparecencia en la Cámara Alta para que respondan, el más espe
rado el de Salud. Dicen los que saben que Monreal está tejiendo fino para
evitar descalabros a sus aliados de la oposición.

Jachavez77@yahoo.com
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| árcelo Ebrard Casaubon está en Washington.m; Encabeza la reunión de los enviados de Andrés Manuel López
I Obrador al diálogo económico de alto nivel así le llaman con

Kamala Harris, que no se lleva a cabo desde 2016.
El vicepresidente de facto secretario de Relaciones Exteriores

oficialmente lleva una carta en la maleta para entregarla a Joe Biden,
presidehte de Estados Unidos.

En ésta, Andrés Manuel López Obrador pide al demócrata presupuesto,
billete, inversión para ampliar el programa Sembrando Vida a
Centroamérica y evitar, asegura, que los habitantes de la región migren e
intenten llegar a ese país, en busca del sueño americano.

Harris mantendrá su posición: difícilmente reabrirán la frontera cuando
la epidemia de Covid19 está en plena tercera ola, cuando los mexicanos
no han sido vacunados ni siquiera con la primera dosis, cuando hay mil
muertos diarios en promedio, y cuando hay un creciente movimiento
migrante que amenaza con desbordar la región.

Y mantendrá, también, la exigencia que comenzó con Donald Trump
de enviar a casi 30 mil elementos de la Guardia Nacional a vigilar tanto la
frontera norte sur para ellos, como la sur de México.

Cabe recordar cómo Andrés Manuel López Obrador invitaba a
los migrantes a venir a México con la promesa de darles empleo y
acompañarles en su destino hacia Estados Unidos.

Eso molestó a Trump, que en 2019 amenazó con incrementar los
aranceles a los productos mexicanos.

Biden, con un discurso y política presuntamente flexibles, alentó también
la esperanza de miles de aspirantes a ganar dólares y, cuando ya no pudo
controlarlos, endureció su posición con México.

Anoche, Ebrard tuiteó un mensaje en video, en el que asegura que los
temas de la reunión son infraestructura en la frontera, movilidad eléctrica
de la industria automotriz... e inversión en Centroamérica para evitar la
migración.

La vicepresidenta no es un flan.
Es amigable, sí, pero con una estrategia y, créame, ésta no pasa por

consentir a los mexicanos.

Ayer se conoció, por cierto, la carta que la Alianza para el Control del
Comercio (AFTE, por sus siglas en inglés) envió a Kamala, en la que acusa
que Andrés Manuel López Obrador no cumple con las responsabilidades que
tiene el país dentro del nuevo tratado de libre comercio con Estados Unidos
y Canadá (TMEC).

Ebrard Casaubon ahí continúa, navegando, en espera de 2024.
Espera que Andrés Manuel le cumpla, tal como él lo hizo en 2012, por

segunda ocación cuando se hizo a un lado para que él fuese el candidato
presidencial del PRD.

Asume Maru Campos

María Eugenia Campos ya es la gobernadora de Chihuahua.
Anoche, Maru, como le llaman, rindió protesta, en medio de reclamos de

feministas, que rechazan su proyecto.
Es clave, porque representa lo poco que le queda al Partido Acción

Nacional (PAN) a nivel estatal, después de las elecciones del 6 de junio.
El farsante Javier Corral Jurado se ha ¡do y ya lo investigan por

presuntas irregularidades. Seguirá el camino de Horacio Duarte Jácquez,
exgobernador emanado de las filas del PRI.

Vámonos: La presidenta municipal de Atizapán, la saltimbanqui Ruth Olvera
Nieto fue panista y alcaldesa de Tlalnepantla, y hoy es, dice, de Morena,
aceleró la ofensiva en contra de Raiders de Arboledas para desalojarles del
predio en el que han estado desde hace 40 años.

Ayer los desalojaron.
Ese es el apoyo al deporte. Al fútbol americano, que inculca valores a

los niños y a los jóvenes.
cY qué harán con el terreno?
Negocio.

albermontmextiyahoo.es @albermontmex
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Los ineludibles

La delegación encabezada por el
canciller Marcelo Ebrard, ya está
en Washington para sostener una
reunión de alto nivel con repre
sentantes del Gobierno estadou

nidense, y más allá de la agenda
formal del encuentro con temas

como la consolidación de la rela
ción bilateral y la integración eco

nómica entre ambos países, habrá
temas muy espinosos para ambos
gobiernos que resulta Complicado:
que queden fuera por la coyun
tura. El más evidente es la crisis

migratoria, pero el Gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
también tiene interés en lograr
un acuerdo para la apertura de la
frontera; además, la delegación de

Estados Unidos podría poner so
bre la mesa las inquietudes de una
poderosa alianza de industriales
norteamericanos que enviaron
una carta a Kamala Harris para
expresar su preocupación por el
incumplimiento de México de
algunos de los compromisos del
TMEC. Atentos.

Chocan por
Ley de Juicio Político
En el Senado de la República se
vivirá hoy el primer gran choque
de la LXV Legislatura entre Mo
rena y sus aliados y los partidos
opositores cuando se lleve al
pleno el dictamen de la Ley de

Juicio Político y Declaratoria

de Procedencia. Esta ley, que
tiene su origen por lo que ocurrió
en el Congreso de Tamaulipas
debido al proceso de desafuero
del gobernador Francisco García
Cabeza de Vaca, pretendía ser
aprobada por el partido guinda,
sin embargo, la oposición pidió
una discusión sobre la misma,

pues han amenazadocon buscar
una acción de inconstitucionali

dad en casó de que se apruebe en
los términos actuales. Será una

larga y rispida sesión.

Con el pie izquierdo
El Congreso de la Ciudad de
México no arrancó de la mej or
manera la Legislatura. Además

de la polémica porque Morena
registró de último momento al
experredista Janecarlo Lozano
en su bancada, supuestamente
en contra de la ley, la segunda Le
gislatura capitalina inició con el
pie izquierdo por su opacidad. La
coordinación de Comunicación
Social comenzó a clasificar las
reuniones de la Junta de Coordi

nación Política (Jucopo) como
"privadas" y no pueden ser consul
tadas ni por medios de comunica
ción ni por la ciudadanía. Lo que
va en contra del principio de parla
mento abierto. Además, ya no se
facilita a la prensa los materiales
por los medios institucionales.
¿Qué estarán ocultando?
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BUSCAN LIQUIDAR A
MEDIAS Y REGRESA
TAPIA AL CONGRESO
La salida de Gerardo Treviño

Delgado de la Dirección
de Recursos Humanos a

menos de un mes de que
concluya la administración de
Jaime Rodríguez Calderón
ha preocupado a muchos
trabajadores, que están en
modalidad de plaza.

Treviño Delgado tenía la
intención liquidar con IDO
por ciento a los empleados
que no entraban en planes del
gobernador electo, Samuel
García, y con esta salida,
que no fue voluntaria, sino
renuncia forzada, se tambalea

un finiquito con respeto a las
leyes laborales.

Nos aseguran que Carlos
Garza, secretario de Finanzas
y Tesorería, simplemente
obligó a que Treviño dejara el
cargo, ya que se comprometió
con García a que no se
gastarían muchos recursos

porque el plan es liquidar
a medias. Los empleados
podrían recurrir a apoyo legal
para que tengan su finiquito al
100 por ciento.

Esto significa, como lo
adelantó el gobernador, que
la administración no tiene

un centavo. Carlos Garza ha

fallado en gastar de manera
eficiente el dinero público,
incluso, ya se comienza a pedir
más deuda estatal.

REGRESA TAPIA

ALCONGRESO

Claudia Tapia, quien fuera
diputada independiente en la
pasada legislatura, regresó al
Congreso, pero ahora como
Ciudadana, para promover una
iniciativa contra los diputados
brinquen de bancada en
bancada.

Tapia nos dice que cuando
fue legisladora tuvo muchas

ofertas de otros partidos para
llegar a su Grupo Legislativo y
que esto se ha convertido en
una práctica muy común en el
Congreso.

Esta sería la segunda
iniciativa ciudadana que se
propone para poner candados
a los legisladores, y que
cumplan toda su gestión en el
partido por el que llegaron.

Un ejemplo muy claro
de este problema sucedió
recientemente con la diputada
plurinominal de Morena,
Guadalupe Guidi Kawas,
quien brincóa Movimiento
Ciudadano, después lo
descartó y luego aceptó
vestirse de naranja.

Y bueno, Carlos Rodríguez
dejó al Partido Verde para irse
como independiente y formar
su propia bancada, pero aún
está la posibilidad de que se
integre a MC.
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Claudia Tapia propuso: una iniciativa ciudadana contra el 'chapulines!
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LOS GIROS DE LA POL [TICA
El Tercer Informe de Gobierno

de Guadalajara, encabezado por
el presidente municipal interino,
Eduardo Fabián Martínez

Lomelí, y que contó con la
presencia del gobernador del
estado, Enrique Alfaro Ramírez,
tuvo un "elefante en la sala": el

aciago destino que ha tenido
que enfrentar Ismael del Toro
Castro, hasta hace no mucho,
alcalde en funciones de ese

ayuntamiento.
Si los planes del alfarismo

hubieran resultado, ese informe
habría sido encabezado por el
propio del Toro Castro en un
ambiente festivo, pues habría
llegado al mismo ya como alcalde
reelecto, y listo para emprender
su segundo periodo de Gobierno
al frente del ayuntamiento
tapatío. El proyecto alfarista
contemplaba que del Toro
Castro repitiera en la alcaldía
para entonces competir por la
gubernatura en 2024.

Pero nada salió conforme a

lo planeado. En marzo de 2021,
de forma imprevista, del Toro
anunciaba que debía renunciar
a su candidatura por la alcaldía
de Guadalajara, lo que en los
hechos significaba el colapso del
proyecto transexenal que había
trazado el alfarismo.

Durante el informe, Alfaro
Ramírez expresó: "hoy lo que
tengo que decir es que Ismael
del Toro, alcalde con licencia,
amigo entrañable, tiene el
reconocimiento de la gente
porque encabezó un Gobierno
ejemplar e hizo su trabajo con
altura de miras y con dignidad. A
Eduardo Martínez le tocó vivir

una coyuntura muy difícil, estoy
seguro que la responsabilidad
que asumió representó para él un
reto y cumplió muy bien".

Del Toro Castro ya nunca
regresó a su puesto, y aunque la
versión oficial es que se retiró de
la vida pública por un problema
de salud familiar, los rumores
al respecto continúan. La caída

del tapatío significó, quiérase o
no, el ascenso de Pablo Lemus
Navarro.

DIFERENCIAS IDEOLÓGICAS

La declaratoria de

inconstitucionalidad de la

penalización del aborto por
parte de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación ya generó
reacciones políticas en Jalisco.

Mientras que diputadas locales
y regidoras electas de Morena,
como Mariana Fernández y
Candelaria Ochoa afirman que

con esto se obliga al Congreso
local a legislar para quitar la
penalización en el Código Civil
del estado, los diputados locales
del PAN, como Carlos Eduardo
Sánchez Carrillo, presidente de
la Mesa Directiva, refrendaron
que el partido mantendrá su
postura "a favor de la vida",
además de que recordó que, en el
Legislativo local, el tema aún no
se ha puesto sobre la mesa.

Si se comienza a discutir

sobre el tema en la Legislatura,
sin duda se abrirá un choque
ideológico entre las distintas
posturas, pero de momento no
se ve voluntad para revisar las
implicaciones de la resolución.

Eduardo Fabián Martínez Lomelí, presi
dente rinu nici paI interino ele Güádátájara.
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La trastienda
EL POWER
DE PALACIO

>Con la salida de julio
Scherer Ibarra de la Conse
jería Jurídica de la Presi
dencia, se vio quiénes
tienen poder en Palacio Na
cional y quiénes no. Entre
estos últimos, dicen los que
saben, destacan el fiscal
para asuntos electorales,
Agustín Ortiz Pinchetti
quien sin tener con firmada
la renuncia de don Julio, se
apresuró a proponer a su
esposa, Loretta Ortiz Ahlf

como la próxima consejera.
Obviamente, lo batearon y
quedó mal parado. La sus
tituía, María Estela Ríos
quien ya había trabajado
hace años con el presidente
Andrés Manuel López
Obrador te propuesta y
aceptada porBertha Lujan,
la número dos de Morena,
madre de la secretaria del
Trabajo y esposa de quien
realmente manda en esa
dependencia. Olé.

EL OTRO OPORTUNISTA

Ya que hablamos de oportunistas,
hay otro a quien le acaban de ce
rrar la Puerta Mariana en su cara.

Quien se quedó con su palmo de narices
fue el presidente de Morena, Mario Delga
do, quien pidió ser invitado al mensaje del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor por su Tercer Informe de Gobierno,
pero el secretario particular del tabasquefio
y mandamás de Palacio, Alejandro Es
quer, le dijo que no. Sólo iría el gabinete y
quien es casi parte del gobierno federal,
Claudia Sheinbaum, que cobra como jefa
de Gobierno de la Ciudad de México pero
actúa, perdone usté, como regenta.

DOLORES DE CABEZA

En la crisis de imagen por las palizas
a los migrantes centroamericanos,
no son pocos los que recuerdan al

arquitecto de lo que sería el desastre que
vemos ahora en Chiapas, Alejandro Enci
nas, subsecretario de Derechos Humanos,
quien fue el autor intelectual de abrir los
brazos a todos los inmigrantes que quisie
ran venir a México, camino a Estados

Unidos. Le salió caro al gobierno el roman
ticismo de Encinas, apoyado por la enton
ces secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, quien, a decir de los que
saben, no ha aprendido la lección. El Presi
dente, agregan, le ordenó controlar las ca

ravanas migrantes, pero quién sabe cómo
le hizo que provocó mayores molestias al
gobierno de Estados Unidos y tensiones
innecesarias con el equipo de Joe Biden, al
que dejó mal parado, como también al
mexicano, por el trato duro a los migrantes.
DESCONFIANZA DEEU

Aunque en la reunión de alto nivel
que el jueves 9 de septiembre sos
tendrán las delegaciones de Méxi

co y Estados Unidos abordarán temas
económicos, se prevé que surja la estrate
gia migratoria, al menos los mexicanos son
los más interesados que eso ocurra; no só
lo por la crisis que ha escalado en la fronte
ra sur del territorio y amenaza con
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agravarse, sino porque es evidente que el
gobierno estadounidense no confía en el
morenista. Por ejemplo, recientemente
con Guatemala y El Salvador las agencias
de Estados Unidos han trabajado
investigaciones importantes contra polle
ros y estructuras criminales que alimentan
la migración ilegal, y pese a que tienen ligas
en el país, a los mexicanos nada le han
compartido. Resulta que no confían en el
comisionado del Instituto Nacional de Mi

gración, Francisco Garduño, ni tienen
contacto estrecho con la Secretaría de Se

guridad y Protección Ciudadana, que enca 
beza Rosa Icela Rodríguez, menos con la
Fiscalía General de la República de Alejan
dro Gertz, algo que al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador le urge resolver.
EL COSTOSO NIVEL 1

Por más que ha querido maquillar
los errores cometidos por la falta
de oficio del subsecretario de

Transporte de la SCT, Carlos Moran Mo
guel, ha sido imposible. El presidente An
drés Manuel López Obrador primero sí
le había creído cuando le aseguró que to
das las observaciones que había hecho la
Administración Federal de Aviación de

Estados Unidos (FAA, por sus siglas en in
glés) se atendieron, pero que no dio tiem
po de que asilo acreditara el organismo, y
luego le garantizó que sería en cuatro me
ses cuando México recuperaría el Nivel 1
para el sistema aeroportuario. Peeero
ahora sí ya se enojó don Andrés Manuel
cuando se enteró que será hasta junio
cuando podrían reestablecer el nivel, que
eso podría afectar a su nuevo aeropuerto,
que como primer pago por asesorías de la
propia FAA se pagarían 750 mil dólares,
pero podrá haber otros pagos, y que se
tendría que invertir varios millones de

pesos para resarcir las faltas señaladas por
el organismo. Lo único que sostiene a don
Carlos, dicen los que saben, es que tam
bién está en su cancha la operación aero
náutica de Santa Lucía, y si falla, Siberia
será insuficiente para irse a vivir.

CONTRA TREVIÑO

El exdirector de Pemex, Carlos Trevi

ño Medina, apenas vio la punta del
iceberg con la acusación que enfren

ta por los sobornos en los que presunta
mente estaría involucrado y que otorgó
Odebrecht a funcionarios mexicanos por el
contrato de la planta de Etileno XXI, porque
dicen los muy bien enterados que la Fisca
lía General de la República (FGR) prepara
otras acusaciones en su contra. Revisaron

y aseguran que fue tan detallada 1a. revi
sión de todos sus gastos e ingresos que en
contraron desembolsos bastante onerosos

en comidas, bebidas alcohólicas y otros
placeres, todo con recursos públicos. H3
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Mañaneras vs.
contramañaneras

Dicen que la verdad duele, por eso las senadoras de Mo
rena, Malú Micher y Antares Vázquez, quieren censu
rar las contramafianeras de la vicecoordinadora del

PAN en el Senado, ICenia López.
Las mañaneras del presidente Andrés Manuel López Obrador

encontraron la horma de su zapato. ICenia está decidida a eviden
ciar las mentiras que se dicen desde Palacio Nacional, un trabajo
titánico si se considera que del 1 de diciembre de 2018 al 31 de
agosto pasado, AMLO hizo 61 mil 79 declaraciones falsas o enga
ñosas, de acuerdo con la consultora SPIN. Saquemos las cuentas:
si hubo 684 mañaneras de AMLO, en promedio, el tabasqueño
dice 89 mentiras por conferencia. ¡Así de fuerte!

La contramañanera que desató el enojo de las legisladoras
Malú Micher y Antares Vázquez fue la del 23 de agosto, cuando
ICenia comparó al presidente con Pinocho y lo bautizó como
"AMLOcho". Obvio, el sobrenombre enfureció al otro bando.

En la plenaria de su partido, las morenistas exigieron poner
fin a esas conferencias por ser "fantochadas" y porque dicen tras
greden los límites de la libertad de expresión y la ética.

De hecho, Malú Micher se le fue encima al Canal del Congreso
por transmitirlas. ¡Así como lo están leyendo! Se le olvida que la
Cámara tiene voces plurales, que la obligación de la institución es
transmitir la voz de los 128 senadores e intentar quitar una parti
cipación incómoda se llama censura.

Mientras, la senadora Antares Vázquez dijo que ya es tiempo
de que Morena ejerza su mayoría y remató: "Algo tenemos que
hacer con esa señora que se ha pasado de lista ya muchas veces,
van muchas amenazas. La vamos a quitar de la presidencia de la
Comisión de Derechos Humanos". ¡Quiúboles!

"¡Ahora quieren callar la voz de Lilly Téllez y la mía! En Morena
son autoritarios y se arrodillan a López Obrador. No nos van a
callar, somos millones de mexicanos que están hasta el gorro de
este gobierno que genera muerte y pobreza. ¡La contramañanera
Seguirá!", respondió la vicecoordinadora del PAN.

Por cierto, esta no es la primera vez que Morena intenta quitar
le la presidencia de la Comisión de DH a Kenia. Hace justamente un
año, Malú y Antares lo exigieron y argumentaron omisiones en la
gestión de la panistay "golpeteo político" en contra de la aviadora,
perdón, perdón, de la ilegítima titular de la CNDH, Rosario Piedra.

Por lo visto y escuchado, al menos hay tres mujeres en el Se
nado que incomodan y que, conociéndolas, no las van a callar. Es
más, les puedo asegurar que Kenia López, Lily Téllez yXóchitl Gál
vez se han convertido en la piedrita en el zapato de Morena.

Ahora bien, la gota que derramó el vaso es la contramañane
ra de cada lunes, donde la vicecoordinadora del PAN ha hablado
del desabasto de medicinas para el cáncer, del sistema de salud
que no es como el de Dinamarca, la desaparición de estancias
infantiles, las masacres, la estigmatización a los medios de co
municación, el asesinato de activistas, la corrupción en el go
bierno y de la justicia selectiva. Ella tiene otros datos, pero con
fuentes que podemos consultar para confírmalas.

Por lo pronto, el rating de la contramañanera no le llega ni a
los tobillos al de la mañanera, pero vaya que ha sacado ampollas.

Por ejemplo, el lunes pasado, la conferencia de AMLO sobre
pasó las 63 mil vistas en YouTube, sólo en la cuenta de la Presi
dencia. La conferencia de la panista tuvo ese día poco más de mil
vistas en la página de YouTube del Senado.

Estas son dos de las frases de la panista que pusieron los pelos
de punta:

— "Si Walt Disney viviera y quisiera hacer una nueva versión
de la película Pinocho, sin duda, el presidente López Obrador
tendría que ser el protagonista".

— "En México 92 de cada 100 delitos se quedan sin castigo, pero
en el caso de la familia del Presidente el porcentaje sube a un 100%
de impunidad. Ahí está Pío, Felipa y ahora Martín, todos Obrador".
¿La contramañanera llegó para quedarse? Hagan sus

apuestas.
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REALIDAD NOVELADA

El agente Fonseca
y Lima XXVIII
/. S. Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Reporta el agente infiltrado Pe
dro Fonseca y Lima que, por el
estrés, abandonó el empeño de
no fumar más (le había durado
un par de semanas) y en la tien

da de la esquina, compró unos cigarrillos co
rrientes, con papel de arroz y sin filtro. No
había de la marca y presentación que prefe
ría, pero en ese estado, daba lo mismo; habría
fumado lo que fuera.

Reporta el agente Fonseca y Lima que se
encontraba harto intrigado por el mensaje que
alguien se había tomado la molestia de resal
tar en el libro que, espías u operadores políti
cos, parecieron utilizar para enviarse
instrucciones de acción en un atentado. "La

clave está en el autor". ¿Se refería a Boris Pas
ternalc, al autor del Dr. Zhivago, sobre el cual
versaba el libro? ¿0 sobre la autora del libro
"Los secretos que guardamos" que novelaba la
vida de Pasternak?

Reporta el agente Fonseca y Lima, que se
le ocurrió visitar a Juan Antonio Fuentes, uno
de los poquísimos pretendientes que le cono
ció a su madre y con quien realmente conge
nió desde pequeño. Don Juan Antonio, era
dueño de una librería de viejo en la colonia
Roma, así que, si alguien pudiese ayudarle a
resolver el entresijo, era justamente, él.

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
Juan Antonio y su madre vivieron una larga
relación de pareja que terminó abruptamen
te cuando ella, un martes que no se le olvida,
le avisó que viajaría de trabajo a la ciudad de
Nueva York de la que tanto hablaban y soña
ban, y por alguna razón que desconoce, no lo
invitó. Juan Antonio, asumió que el amor se
había terminado y nunca volvió a verla.

Reporta Fonseca y Lima que, con cierta fre
cuencia, Juan Antonio iba a saludarlo y a con
versar, hasta que tiempo después, volvió con
una antigua novia, se casó, formó una familia
y la periodicidad sus visitas, se fueron distan
ciando hasta eliminarse por completo.

Reporta el agente Fonseca y Lima que en
cuanto lo vio entrar a su tienda, don Juan An
tonio, de apariencia mucho más vieja de lo que
le había imaginado, le sonrió, le abrazó con
entrañable cariño y le invitó a su despacho,
lejos de las miradas y oídos de los transeúntes.
Le reclamó, reporta, que no le hubiera partici
pado la muerte de su progenitora, pero com
prendió la situación y aceptó sus disculpas.

Juan Antonio Fuentes, lo escuchó atenta
mente el relato y, reporta Fonseca y Lima, le
platicó que existía la hipótesis de que Boris
Pasternak, había sido promovido por la CIA,
pues en su obra, evidenciaba el atroz régimen
comunista ruso, del cuál, tantos intelectuales:
se habían enamorado, víctimas de propagan
da romántica e idealista. ¿Será esa la clave?
¿que la CIA está involucrada en el atentado?

Reporta el agente Fonseca y Lima, que
después de esa observación, Juan Antonio le
preguntó por los datos del libro del Delí.

"Es una extraña coincidencia que la autora
del libro se llame igual que la protagonista del
Dr. Zhivago, ¿no es cierto?", menciona que le
dijo. Reporta Fonseca y Lima, que después de
picar algunas teclas en su ordenador, Juan
Atonio Fuentes se quedó en silencio e hizo
notar un error: "me has dicho que la editorial
es Anagrama, pero nunca la ha publicado otro
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sello en español que no sea Seix Barral".
Reporta el agente Fonseca y Lima que, en

ese preciso momento, comprendió que "Lara
Prescott" era a su vez, un anagrama que de
bía descifrar... ÜS
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NACIONES HUNDIDAS

Vacuna para Zulma
y para miles más
Gabriela

Soto mayor

— Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.
Zulma González García, de 12 años

de edad, tiene razón y debe ser
vacunada contra Covid19 cuanto

antes. Ella y miles de niños entre
12 y 18 años que sufren diabetes

u otras comorbilidades.

Así lo aconseja la Organización Mundial
de la Salud (OMS) cuyas recomendaciones
suele desestimar el gobierno de Palacio Na
cional cuando no le convienen.

Zulma originaria de Xalapa, Veracruz y
quien padece diabetes tipo 1, en un video que
se hizo viral en redes, reclamó al subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell, no haber
recibido su vacuna Pfizer contra el Covid19

a pesar de tener una resolución del Poder
Judicial de la Federación.

Hasta ahora "sólo la vacuna Pfizer/Bion
Tech" está aprobada por la OMS para niños
de 12 años o más y la postura del organismo
de la ONU es clara: "A los niños de 12 a 18 años

con comorbilidades1 que los ponen en un
riesgo significativamente mayor de padecer
enfermedad Covid19 grave, junto con otros
grupos de alto riesgo, se les puede aplicar la
vacuna".

La OMS explica que sigue de cerca ensayos
clínicos que se llevan a cabo con niños me
nores de 12 años y hasta el momento no ha
emitido directrices sobre la vacunación en

este rango de edad. Pareciera que
LópezGatell quiere confundir a los mexica
nos poniendo por delante el nombre de la
OMS diciendo que no avala la vacunación
infantil sin precisar los rangos de edad que
sí aconseja, eso es una bajeza.

Además las declaraciones de LópezGa
tell, el pasado 7 de septiembre sobre este
tema rayan en la negligencia: "Por cada do
sis que por ejemplo por acción judicial por
estas sentencias de amparo se desviara ha
cia un niño o una niña cuyo riesgo es consi
derablemente menor se le está quitando la
oportunidad a una persona que tiene un
riesgo mayor, precisamente por eso la salud
pública piensa en las poblaciones".

¿Entonces no hay política de salud pública
para la población adolescente que sufre co
morbilidades y que están en alto riesgo de
sufrir Covid severo? ¿Las políticas son selec
tivas? ¿Por qué no los vacunan? ¿Será porque
no tienen dosis suficientes de Pfizer?

Así como los adultos con comorbilidades,
los adolescentes que deben ser vacunados en
primera instancia son los que padecen dia
betes, obesidad, cáncer y/o afecciones cardia
cas, entre otros padecimientos. La solución
para miles de menores y sus familias en es
ta situación no debería ser ir a la corte para
obtener un amparo, ni rogar por la vacuna.

En México, según datos del Inegi el grupo
de población de 10 a 18 años suma alrededor
de 21 millones 750 mil personas y de esa can
tidad cuatro de cada 10 tienen algún grado
de obesidad.

Y con respecto a la diabetes tipo 1, cono
cida como diabetes juvenil, México ocupa el
sexto lugar mundial en número de personas
que padecen esta enfermedad con alrededor
de 542 mil niños que viven con diabetes
tipo 1 y 78 mil infantes que la desarrollan ca
da año. Se estima que otros 300 mil padecen
diabetes tipo 2. Es sabido que la obesidad es
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un factor de riesgo para desarrollar diabetes.
Siendo muy conservadores con las cifras,

se puede estimar que al menos 5 millones
220 mil adolescentes de 1218 años padecen
obesidad o diabetes, son un grupo de pobla
ción vulnerable para desarrollar Covid grave
y se necesitan 10 millones 440 mil dosis de
Pfizer para que reciban el esquema comple
to de vacunación. Esto sin contar a los que
padecen cáncer u otra enfermedad.

Zulma al igual que miles de adolescentes
que sufren algún padecimiento como ella se
hunden en la zozobra, el miedo y la impo
tencia porque la 4T no les responde y porque
al parecer no son prioridad del Estado a pe
sar de ser un grupo de alto riesgo. Es urgen
te vacunarlos, garantizar su derecho a la
salud, es necesario que salgan del encierro
y, sobre todo, es primordial hablarles con la
verdad: No hay vacunas para ellos.
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LA CRUDA POLITICA

Migración: dos
presidentes y
un canciller
Guillermo Sesma

*'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

Distintos fenómenos migratorios ha
cia los Estados Unidos tendrán un

alto impacto político no solo en su
territorio, sino en diversas latitudes

del globo y México no es la excepción.
Con tan sólo nueve meses en el cargo Joe Bi

den y su gabinete enfrentan una profunda cri
sis política que ya redujo su popularidad y pone
al partido Demócrata en el ojo del huracán.

El retiro de tropas de Afganistán fue el
arranque del debilitamiento de la imagen de Joe
Biden y el cuestionamiento hacia el partido De
mócrata sobre la manera en que se asumirán
los resultados de esta decisión; para muchos la
duda no estaba en si las tropas debían ser reti
radas, pues tanto demócratas como republica
nos coinciden en que esto eventualmente
sucedería, sino en el desafortunado discurso y
actitud del Presidente. Lo que ahora preocupa a
muchos estadounidenses es la enorme cantidad

de civiles afganos que están migrando hacia su
país en su huida del régimen Talibán.

Para acentuar aún más la sensación de "in

vasión" que sienten los norteamericanos ocu
rren nuevamente las caravanas migrantes,
que desde Sur y Centroamérica emprenden el
viaje para lograr llegar a territorio americano.
Dichas caravanas pudieran ser un tema mu

cho más relevante para la ciudadanía que el
mismo desalojo de tropas en Afganistán, pues
de cara a las elecciones intermedias de 2022

dan al partido republicano todas las herra
mientas para atacar a los demócratas y desca
lificar el actuar del Presidente.

Para Joe Biden, Kamala Harris y Antony
Blinken es primordial resolver de manera sa
tisfactoria el fenómeno migratorio que enfren
ta la sociedad americana, será necesario
impactar directamente en la percepción que
tiene la ciudadanía sobre este fenómeno, pero
será indispensable contar con aliados que les
permitan contener o por lo menos atenuar el
impacto, sobre todo cuando las cosas suceden
de manera tan precipitada.

Aquí es donde México juega un papel pre
ponderante en el tema, el presidente López
Obrador y el canciller Marcelo Ebrard pueden
convertirse en grandes aliados de Biden si ayu
dan a contener las caravanas migrantes que
políticamente lo afectan y con ello gana tiempo
para hacer los ajustes necesarios resolviendo
primero la crisis afgana para poder dar paso a
la migración latinoamericana.

El Presidente de la República que en otros
momentos apoyó a las caravanas migrantes
hoy no solo es más discreto en su postura, sino
que está emprendiendo acciones de contención
y freno de las caravanas migrantes. Es muy di
fícil saber si está decisión la tomó de manera

unilateral o atrás de ella se encuentra Marcelo

Ebrard, quien cuidando la relación con los Esta
dos Unidos y al ser el sucesor presidencial más
seguro no quiere "estirar esa liga" con los veci
nos del norte.

Si López Obrador apoya a las caravanas las
relaciones entre Estados Unidos y México po
drían tornarse complicadas y ese es el peor es
cenario para que Marcelo Ebrard se consolide
como candidato sucesor, si el conflicto se des
borda es muy posible que por su bienestar po
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lítico sea mejor que deje la cancillería mexicana.
Las caravanas tendrán un alto impacto en la

vida política de ambas naciones, el resultado
que se obtenga les hará ganar amigos y enemi
gos; dará elementos y herramientas discursivas
para atacar a los partidos que se oponen a sus
respectivos regímenes en los procesos electora
les por venir.

El desalojo de tropas en Afganistán y definir
una postura ante las caravanas migrantes lati

noamericanas serán la moneda de cambio en
las elecciones intermedias del 2022 en Estados

Unidos, estás ultimas también serán un factor
determinante en la vida política mexicana.

Los cientos de hondureños, salvadoreños,
haitianos y un larguísimo etcétera, que están
buscando migrar tendrán una profunda inje
rencia el futuro político de Estados Unidos y
México, ellos no lo saben, pero tienen en sus
manos a dos presidentes y un canciller. E3
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RUBICOW

Desigualdad rampante
Enrique del Val

* Economista interesado en los temas de
combate a la corrupción y la pobreza.

¦na de las cosas más graves que
ha sacado a la luz la pandemia
es que la desigualdad ha crecido
en casi todo el mundo, pero más
aún en los países ricos, o deno

minados por ellos mismos como desarrollados.
Existe una organización no gubernamental

llamada en inglés "Inequality.org", que lleva
más de una década haciendo acopio de infor
mación y análisis sobre la desigualdad y que ha
logrado obtener cifras ciertas sobre el creci
miento de la desigualdad en el mundo en los
recientes años.

Los datos que proporciono provienen de di
cha organización, reconocida como una de las
más serias en el mundo y con gran capacidad
de allegarse información, básicamente de Esta
dos Unidos, Canadá y la Unión Europea, quie
nes, pese a todo, tienen leyes claras en cuanto a
proporcionar información y no reservarla casi
toda, tal como lamentablemente ocurre en
muchos otros países, como el nuestro en estos
recientes años.

Empecemos con un tema de lo más sinies
tro que existe: la disponibilidad de vacunas.
Mientras que Estados Unidos, Canadá y la
Unión Europea, que tienen 16% de la población
mundial, han obtenido el 47% de las dosis, los
países más pobres, que tiene 9% de la población
mundial, sólo han obtenido el 0.2% de dosis.
Además, aún no se han podido liberar sus pa
tentes y así seguiremos mientras los que domi
nan sean los dueños del dinero y no los
gobiernos nacionales, incluso a pesar de la pe

tición del presidente Biden en tal sentido
Otro dato que refleja la situación es que se

gún los últimos reportes obtenidos en el Credit
Suisse Global Wealth Report, 1% de la población
más rica del mundo tiene casi el 44% de la ri

queza mundial. Este¡l% habita básicamente en
Estados Unidos, Canadá, China, India y Rusia.
De donde se tiene más información y

muestra lo que es en realidad el capitalismo es
de "su Meca", los Estados Unidos, ya que de
acuerdo con el Instituto de Estudios Políticos

(IPS, por sus siglas en inglés), la riqueza com
binada de los billonarios norteamericanos se

incrementó en 1.73 trillones de dólares (casi
60%), entre marzo de 2018 y julio de 2021 y sus
fortunas pasaron de 2.9 a 4.8 trillones de dóla
res. Se destaca entre los más de 700 estadou

nidenses billonarios a los cinco más ricos, Jeff
Bezos, Bill Gates, Marlc Zuckerberg, Larry Elli
son y Elon Mu.sk, quienes tuvieron un incre
mento de 113%, ya que su riqueza combinada
pasó de 349 mil a 743 mil millones.

El documento menciona que habría que po
ner en comparación el paquete de 3.5 trillones
que está proponiendo el presidente Biden al
Congreso para apoyar a la población que más
lo necesita, con que haya menos de 10 nortea
mericanos que tienen una fortuna superior al
monto de la propuesta presidencial.

En cuanto a los ingresos, el estudio men
ciona que 10%. más rico tiene nueve veces más
que el 90% de la población, y si reducimos el
número all% más rico se encuentra que éstos
tienen 39 veces más ingresos que el mismo 90
por ciento.

El mencionado IPS, en uno de sus análisis
encontró que existe una correlación directa en
tre concentración del ingreso e impuestos. Se
gún el informe, entre 1953 y 2018,0.1% más rico
obtuvo una reducción de la tasa de impuestos
de 83 por ciento. Y esto no ha sido solamente
para los individuos, sino también para las em
presas que han visto reducciones en las tasas
de impuestos del 53% en 1960 al 21% en 2017.

En nuestro país no existe información sobre
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estos temas porque, entre otras cosas, los dife
rentes gobiernos han protegido a los ricos más
que a los pobres. El mejor ejemplo es la reforma
fiscal, misma que muchos creemos necesaria
para solventar varias de las necesidades que se

tienen, pero, hasta hoy la negativa de aumen
tar los impuestos a los ricos ha sido tajante.

Lo único que va a generar tal decisión es que
la desigualdad y la pobreza crezcan de una ma
nera acelerada en nuestro país por la falta de
recursos para combatirla. E3
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OBJECIÓN
Los contradictorios

planes de Ornar
María Idalia Gómez

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

La cuenta regresiva, para la unidad de
investigación para el caso Ayotzina
pa, que dirige Ornar Gómez Trejo,
comenzó. Llevan días preparando un

anuncio que esperan sea espectacular sobre
"avances significativos" del caso.

Les apura el presidente Andrés Manuel
López Obrador, que quiere quitarse esa carga
de encima, un caso no resuelto, y ofrecer a los
padres de los 43 normalistas las respuestas
sobre sus hijos que no tienen.

Tal parece que en esta intención de dar a
conocer nueva información se incluye la
confirmación de la identidad de algunos de
los estudiantes a través de supuestos restos
descubiertos por el equipo de Gómez Trejo;
nuevos testimonios de criminales supues
tamente arrepentidos que dirán, ahora sí, la
verdad, y acusarán a autoridades como es
capatoria; y la acusación penal o adminis
trativa contra más funcionarios que habrían
ocultado la verdad verdadera.

Pero el paradero de todos los normalistas y
una narrativa integral de lo que ocurrió en la
noche de Iguala todavía no la darán, porque no
es conveniente. Han dicho que aún tienen que
verificarla, pero el presidente se impacienta.

Lo cierto es que su nueva versión de los
hechos todavía no pueden cuadrarla del todo
pero ya comenzó a hundirse poco a poco, y al
interior del gobierno están preocupados.

Para darse una idea, el 4 de septiembre
fue detenido Patricio Reyes Landa, El Pato,
señalado como integrante de Guerreros Uni
dos y quien de acuerdo a testigos, al segui
miento de su teléfono y a su confesión,
participó de forma directa en el interrogato
rio, asesinato y desaparición de los estudian
tes. Sólo que salió libre porque un tribunal
consideró que su confesión fue arrancada
bajo tortura.. Ahora lo volvieron a detener
por portación de arma, pero como no es de
lito grave seguirá su proceso en libertad.
Aseguran varias fuentes que funcionarios de
la Fiscalía General de la República le han
ofrecido convertirse en testigo colaborador
y obtener beneficios a cambio de que aporte
información sobre el caso de los normalistas,
especialmente contra exfuncionarios.

Es decir, sumarán un nuevo testimonio de
un presunto criminal, a cambio de obtener las
pruebas que no tienen.

Una de sus acusaciones centrales es que
se construyó la llamada "verdad histórica"

para proteger un andamiaje criminal que
involucraba a funcionarios de los tres nive

les de gobierno, por eso solicitaron las órde
nes de a prehensión, que le fueron concedidas,
contra varios exfuncionarios por diferentes
delitos, pero el más importante, desapari
ción forzada.

De acuerdo a su razonamiento, esos!
exfuncionarios con sus acciones y omisio
nes colaboraron con la desaparición de los
normalistas. Es por eso que Gómez Trejo
necesita demostrar, a toda costa, que no sir
ven de nada las investigaciones de la enton
ces Procuraduría General de la República y
de la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos, en muchas de las cuales, por cier
to, participaron los peritos argentinos y el
Grupo Interdisciplinario de Expertas y Ex
pertos Independientes (GIEI), quienes ahora
se sumaron a la cruzada de Ornar Gómez.
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Sin embargo, un juez ya determino que
es imposible esa teoría, no sólo porque la ley
no es aplicable de forma retroactiva, sino
porque no presentaron las pruebas para
sustentarla. Y es aquí donde comenzó a
hundirse su historia, y sus planes. López
Obrador aún no lo sabe, E3
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RAZÓN PUBLICA

No aceptar la
normalización de la

degeneración pública
Juan Antonio Le Clercq
@ja_leclercq

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

Vivimos un contexto marcado por
el deterioro de la vida pública na
cional. Enfrentamos niveles ex

tremadamente altos de violencia,
inseguridad, corrupción e impu

nidad, que se acompañan de un creciente dete
rioro de nuestras instituciones democráticas y
de desconfianza ciudadana en las autoridades.

La percepción de vivir una profunda crisis po
lítica se acompaña además de un peligroso
proceso de normalización social.

La normalización supone la asimilación
cotidiana de patologías públicas y sus conse
cuencias. La sociedad asume y acepta la co
rrupción, la violencia, la inseguridad o el
deterioro institucional como actos o eventos

naturales o inevitables, fenómenos con los
que inevitablemente se debe vivir y ante los
cuales ninguna solución funciona. Normaliza
ción que no se limita a la aceptación de vicios
públicos inaceptables, sino que involucra la
indiferencia social ante las consecuencias de

la violencia o la impunidad y el sufrimiento
que causa a sus víctimas.

La resiliencia se convierte entonces en un

problema antes que en una virtud. Resignación
frente al horror de la violencia, ante la sucesión
de masacres o desapariciones. Adaptación ante
los interminables escándalos de corrupción y

los pactos de impunidad. Degeneración de lo
público que no provoca indignación ciudadana
y que mucho menos se traduce en exigencia de
rendición de cuentas y cambio institucional. La
ineptitud e irresponsabilidad de autoridades
que no tiene costos porque los ciudadanos se
han acostumbrado a aceptar que los grupos
criminales impongan la violencia o que desde
las instituciones se materialice el saqueo de re
cursos públicos.

Encuentro la siguiente cita en M, la novela
sobre Mussolini y el ascenso del Fascismo:
"Siempre se comete el error de esperar que
las catástrofes vengan en el futuro, hasta que
una mañana nos despertamos con una sen
sación de ahogo que nos oprime el pecho, nos
volvemos y descubrimos que el final está a
nuestras espaldas, el pequeño apocalipsis ya
ha tenido lugar y ni siquiera nos hemos dado
cuenta" (pp. 642).

Esto implica también el proceso de norma
lización: suponer que el horror de la violencia
y la inseguridad no tienen lugar en tanto no
nos afecta en lo personal, que la victimización
no es tan grave, a pesar de que cada año se
suman alrededor de 30 millones de víctimas

del delito, porque no toca en nuestro círculo
directo. Imaginamos el riesgo de una catástro
fe potencial en el futuro sin reconocer que el
pequeño apocalipsis ya ocurre, que es cotidia
no y sacude a demasiadas familias en el país.
Las consecuencias de la violencia y la impuni
dad son una realidad cotidiana para millones
de personas y, aun asi, cada vez es mas alto el
umbral de degradación pública que estamos
dispuestos a aceptar.

El contexto de degeneración de lo público
que enfrentamos exige la respuesta articulada
de la ciudadanía por y desde la indignación an
te el horror, exigiendo acción pública transfor
madora y responsabilidad política. "Cuando un
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estado quiere defenderse, siempre puede de
fenderse, y entonces el Estado gana" (pp. 581). El
Estado que quiere defenderse es aquel que ac
túa para proteger a los ciudadanos y sus insti
tuciones. El Estado mexicano, sin importar el
partido político que tenga en sus manos el ti
món, no está dispuesto a defenderse porque no
hay una exigencia ciudadana, porque la dege
neración pública está normalizada y la humi
llación de las personas por las instituciones se
asume cual destino.

No podemos aceptar sin más la normaliza

ción de la degeneración de nuestra vida publi
ca, porque esto supone permitir que se
reproduzca y retroalimente indefinidamente,
porque implica acostumbrarnos al sufrimien
to de sus víctimas actuales y las potenciales.

Una sociedad anestesiada ante los niveles!

extremos de violencia, inseguridad, corrup
ción e impunidad, es una sociedad que re
nuncia propiamente a su futuro, cuya
indiferencia le lleva a justificar más ciclos de
degradación pública. S9
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BITÁCORA DE GUERRA

México suicida
Hannia Novell

* Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Las tasas de suicidio en México han

aumentado significativamente. El
miedo a infectarse de Covid19, los
cambios de rutina y el confinamien

to obligado para evitar los riesgos del conta
gio, así como los efectos económicos de la
pandemia, como el desempleo y la falta de
liquidez para cubrir los gastos de hipotecas,
rentas y colegiaturas han sido algunos de los
factores detonantes.

El Instituto Nacional de Geografía y Esta
dística (INEGI) reveló que en 2020 se regis
traron siete mil 869 casos de suicidio en

México. Es la cifra más alta de los últimos 10

años, con un factor de gravedad adicional:
en mil 150 casos, las víctimas fueron niñas,
niños y adolescentes. Una cifra récord.

Aunque la tasa de suicidios aún no alcan
za los niveles de Estados Unidos y Japón,
donde hay 16 y 15 suicidios por cada 100 mil
habitantes, nuestro país registra una ten
dencia al alza constante, moderada pero
muy significativa con 5.3 suicidios y un cre
cimiento exponencial de llamadas de auxi
lio desde el inicio de la pandemia.

Los detalles que ofrecen las estadísticas
son abrumadores.

Cada hora una mujer o un hombre está al
borde del suicidio en México. Quienes buscan
acabar con su vida son, en su mayoría, muje
res y el 80% de los reportes se refieren a ni
ñas y adolescentes afectadas por problemas;

de violencia familiar.

Las cifras revelan que, históricamente,
son más los hombres que se suicidan, pero
son las mujeres quienes buscan apoyo con
mayor frecuencia.

Unos y otras requieren espacios de con
fianza para expresar sus temores y mani
festar sus sentimientos, porque 72:<i»de las
personas que buscan ayuda se encuentra en
la etapa de ideación, la cual antecede a la
planeación y ejecución del suicidio, mo
mentos decisivos en los que aún es posible
intervenir.

Los especialistas refieren la importancia
de escuchar con atención los síntomas, ad
vertir los cambios: profundos de actitud y
estar alertas a las manifestaciones de de

presión y desinterés por la vida: la tristeza,
el llanto fácil, cambios en la conducta ali
mentaria, problemas de insomnio, el estado
de somnolencia constante o la expresión
explícita de terminar con la propia vida no
pueden ser tomados a la ligera, siempre hay
una rendija abierta para evitar la tragedia.

Son esos pequeños espacios abiertos los
que debemos buscar, en lugar de ocupar el
tiempo en la crítica y en asumir una supe
rioridad moral que señala la capacidad y
madurez de las personas para sobreponerse
a circunstancias difíciles o perderse en ese
círculo individual que advierte la imposibi
lidad de impedir el suicidio de quien ya to
mó la decisión de quitarse la vida.

A veces, las redes de protección que a lo
largo de la vida hemos construido con los
lazos de familiares y de amigos, no son su
ficientes. Requerimos ayuda profesional y
hay diversas opciones disponibles para
atender la depresión, ansiedad, soledad,
desesperanza o estrés.
La salud mental es una prioridad en

nuestros tiempos y hay trastornos que lle
gan a un punto de quiebre sin retorno.

Piénsalo. Antes de sufrir la experiencia
demoledora de encontrar el cuerpo inerte
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de un hijo, un hermano o un amigo, llamar
al 911 y continuar con el calvario posterior,
es preciso tomar cartas en el asunto.

Este 10 de septiembre se conmemora el
Día Mundial para la Prevención del Suicidio,
que sea esta fecha la ocasión para extender
la mano.

Eje Central Fecha: 09/09/2021

Página: 8

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

Hania Novell "Bitácora de Guerra"

Hannia Novell

Costo: 10,273

Página 19 de 21



PENTAGRAMA

11S, 20 años después
Luis M. Cruz

4 Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
1 Veinte años después, el presi

dente Joe Biden habrá de concu
rrir al Memorial de los atentados

terroristas del 11 de septiembre
# en un entorno de percepciones

encontradas. El mundo no es mejor desde
entonces, pues con anterioridad se vivía en
un ambiente de sociedades abiertas, de trán
sito confiable y seguridad interior asequible.
Los atentados recordaron la vulnerabilidad

inherente en una sociedad abierta, cuyos
enemigos suelen encontrarse dentro de ella
misma por las libertades pregonadas, pues
los comandos suicidas que actuaron enton
ces vivían en Estados Unidos desde hacía va

rios meses y años, laborando con normalidad
e infiltrándose en los confiados sistemas de

seguridad prevalecientes.
2 El golpe a varios objetivos en Estados

.Unidos utilizando aviones civiles se
cuestrados como misiles humanos costó mi

les de vidas y llevó la guerra y la persecución
a Afganistán y otras regiones del mundo,
pues la organización terrorista Al Qaeda te
nía y tiene redes en varias naciones islámi
cas, desde Arabia Saudita, Siria, Irak,
Jordania, Egipto, Libia, Somalia y desde lue
go, Afganistán, en donde se encontraba un
régimen propiciatorio como el talibán, cuyo
líder, el mulá Mohamed Ornar, compartía
con Osarna Bin Laden el territorio y la

jerarquía. Finalmente, Bin Laden fue ultima
do en mayo de 2011 por fuerzas especiales
estadounidenses en Abottabad, Pakistán, en
donde contaba al menos con la aquiesencia
de este singular aliado. Podría decirse enton
ces que la misión había concluido, sé comba
tió a los terroristas, derrocó al régimen
comparsa y fue ejecutado el principal insti
gador de los ataques.
3 Sin embargo, la muerte de Bin Laden no

.significó el final de la yihad islámica, la
"guerra santa" convocada en contra de los
enemigos del Islam. Convertido en un mártir,
Osama Bin Laden continuó desafiando a la
coalición occidental e inspirando las luchas de
muchos otros combatientes musulmanes y
"lobos solitarios", desde los propios talibanes,
replegados en zonas remotas de Afganistán y
Pakistán, hasta el poderío alcanzado por ISIS,
el Estado Islámico, así como los Squd iraníes y
el Hizbollá y Hamas en Líbano y la franja de
Gaza. El resultado es que veinte años de gue
rra contra el terrorismo no han concluido con

las amenazas contra las libertades, la econo
mía y la seguridad en el mundo libre.
4 El intento de implantar una democracia

. occidental en una sociedad tribal islámi

ca fue un rotundo fracaso. No fue como en las

experiencias que funcionaron en países ocu
pados tras la Segunda Guerra Mundial, como
Alemania, Japón y Corea del Sur, en donde 75
años después siguen estacionadas fuerzas in
ternacionales en respaldo al diseño constitu
cional; en el caso de la República de Turquía,
proviene de la disolución del Imperio Otoma
no tras la Primera Guerra Mundial y requirió
además de una élite modernizadora y nacio
nalista, capaz de diferenciar la religión de la
política, además de su incorporación a las
alianzas occidentaleSj siendo un singular
miembro islámico en la OTAN.

5 Desgastados, el presidente Joe Biden
. decidió abandonar el rol de policía glo

bal y aplicar el proceso pactado por Donald
Trump hace un año en Qatar con el régimen
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neotalibán. Deberá pagar el costo político de
un retiro desordenado y golpeado por los
extremistas de Isis, que podría reflejarse en
las urnas en las elecciones intermedias de

2022, con un tercio del Senado y la totalidad
de la Cámara Baja por renovarse. Empero,
las encuestas en Estados Unidos muestran

que en realidad no había otra opción, la

vuelta a casa de las tropas siempre trae algo
de respaldo el 60°k considera, según USA
Today, que la salida era lo único posible—si
bien la gran mayoría reprueba el manejo de
la retirada. Ahora, no será cuestión sólo de
recordar a los caídos o evitar un nuevo régi
men extremista en Afganistán, sino sobre
todo, de construir la paz en una realidad
geopolítica multipolar.
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OLA DE RUMORES

El tema no es menor. La salida

de Julio Scherer de la conseje
ría jurídica y el cambio de esta
feta en la Secretaria de Gober
nación desató una enorme ola

de rumores que están moviendo todo que
si Lázaro Cárdenas Batel va a Pemex; o que
la fen de AMLO y banquera Patricia Ar
mendáriz se va a la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores aunque ella lo des
mintió; también se vende la noticia de que
el subsecretario de Desarrollo Democráti

co, Participación Social y Asuntos Religio
sos de la Segob, Rabindranath Salazar So
lorio, va a terminar en la Secretaría del
Bienestar en el muy corto plazo. Otros
cambios de los que se habla tienen que ver
con la Unidad de Investigación Financiera y
Santiago Nieto, total que ya varios políticos
que hoy están en la banca de Morena se
muestran listos para ser llamados.

i como dicen, Emilio Lozoya
cambió su declaración original
para poder ajustar su declara
ción con nombres y fechas ade

  más de ampliarla para precisar
más hechos, otro ex director de Pemex,
Carlos Treviño, mencionado por Lozoya en
su declaración ministerial, decidió deman
darlo por falsedad de declaraciones ante la
autoridad y daño moral porque no hay ma
nera en que se le pueda situar en Pemex o
en la CRE porque el estaba o en la SHCP o
en la Sener de oficial mayor. El pleito se
viene bueno.

El Gobierno Indígena de Micho
acán que forma parte de la Gu
bematura Nacional Indígena de
México y que lidera Candelaria
Lázaro, impulsa en la Costa de

Aquila un Consejo Supremo de la Etnia
Nahua con las autoridades comunales

electas y legalmente reconocidas por el Re
gistro Agrario Nacional Esto es de gran re
levancia pues Juntas las comunidades po
drán gestionar proyectos de alto impacto.
Hace cuatro años el sismo que

sacudió la CDMX dañó va

rias estructuras y La Conde
sa fue de las zonas más

afectadas. Hoy, no uno, sino
varios dictámenes alertan que el edificio
Plaza Condesa tiene un riesgo de colapso
muy alto y que debe ser demolido ¿Qué
esperan en la Alcaldía Cuauhtémoc para
actuar? ¿Un derrumbe?
El informe de la noruega DNV

sobre el desplome de la Línea 12
del Metro sí fue una investiga
ción técnica y puntual que era
lo esperado por la jefe de Go

bierno, Claudia Sheinbaum, cuando los pi
dió, dicen que quiere llegar hasta las últi
mas consecuencias. Hay que esperar.

PD: En el nuevo aeropuerto Felipe
Ángeles ninguna empresa de aviación
quiere firmar por sus posiciones. Ahora
que terminen la reconfiguración de todas
las rutas aéreas del país van a pedir a gri
tos un lugar dicen en la 4T.
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LA REORIENTACIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS
JUAN VELEDÍAZ
Las oficinas del Sistema de Administracióo Tributa

ria (SAT) en el país fueron las que mayor despliegue
militar tuvieron en el último ano, entre septiembre
de 2020 al 30 de junio de 2021 fueron destinados
mil B9 efectivos para vigiar sus 44 edificios. Que

las sedes de recaudación fiscal fueron consideradas este sexe

nio como "instalaciones estratégicas", algo tendrá que ver que
se haya roto el récord de recaudación y los sistemas de infor
mación estén considerados "delicados", y su funcionamiento
sea vital para la buena marcha del gobierno.

El número de efectivos destinados a custodiar al SAT

equivale a dos regimientos, cada uno compuesto por poco
más de 500 soldados, y comparativamente fueron más vigi
ladas que las 56 instalaciones de la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), donde se destinaron 896 soldados.

De acuerdo con los anexos del Tercer Informe de Go

bierno sin contar las 13 tareas que el Ejército realiza como
construcción de obras, apoyo a programas sociales, adua
nas, capacitación policiaca entre otras, la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) destinó 2 mil 465 efectivos para
vigilar 130 instalaciones estratégicas, de las cuales 56 fueron
de la CFE y 44 del SAT. Ambas dependencias concentraron
el mayor despliegue de efectivos del Ejército, muy por arri
ba de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) donde 100
militares fueron desplegados en cinco de sus instalaciones,
mientras que en el Centro Nacional de Control del Gas, ocho
de sus plantas fueron vigiladas por 72 soldados.

Entre febrero y octubre del año pasado, en coordinación
con la Conagua, la Sedeña proporcionó seguridad con 787
elementos a cinco presas del cauce del río Conchos en

Chihuahua, donde estalló un conflicto social por los dere
chos de extracción de los embalses.

La Marina mantuvo un despliegue operativo permanente
en este lapso en 56 empresas paraestatales, de las cuales 44
pertenecen a Pemex, 11 a la CFE y una a la Compañía de
Nitrógeno de Cantarell.

El recuento de labores en este apartado lleva por título
"Repensar la seguridad nacional y reorientación de las
Fuerzas Armadas", donde el registro de las actividades rea
lizadas están aderezadas con la retórica presidencial pre
sente cada mañana en palacio.

Dentro del ámbito de defensa y seguridad nacional, lo
que más resalta es que en septiembre del año pasado milita
res mexicanos participaron en distintas operaciones de paz
en misiones de las Naciones Unidas, como el Referéndum
del Sahara Occidental, en Mali, en Colombia y en República
Centroafricana.

La clave en los anexos asoma como hoja de ruta para las
operaciones de defensa común entre México y Estados Unidos.
Más allá del discurso presidencial que sólo distingue entre
blanco y negro, lo sucedido en octubre pasado en la junta de
Interoperabilidad de Mando y Control, donde participaron los
titulares de Sedeña, Marina y el jefe del Comando Norte esta
dounindese, es que se establecieron las bases de cooperación
bilateral sobre operaciones comunes en ciberseguridad, segu
ridad en las comunicaciones e intercambio de información/

sistemas de enlace de datos tácticos. Por ahí asoma la otra

"reorientación" de las Fuerzas Armadas, la ciberdefensa con
junta como uno de los retos del futuro inmediato.

@velediaz424
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T^óherm —
poli ta
Matías Pascal

Se ve la suave, pero firme
mano de Ricardo Monreal
Casi con el arranque de las fiestas patrias en este mes,

o .sea el 13 de septiembre, comenzarán las pasarelas
de secretarios de Estado para exponer pormenores del

Tercer Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Lo que le llaman glosa.
Asi nos lo hizo saber ayer en un videomensaje el senador

Ricardo Monreal Ávila, presidente de la junta de Coordina
ción Política, quien ha redoblado sus esfuerzos para buscar pun
tos de encuentro y ya no polarizar a las bancadas en el Senado
de la República.
Su mano se ve, se siente suave, pero a la vez firme mano en

las acciones de Ricardo Monreal y hasta ahora, a pesar de los
diferendos, ha logrado avanzar de manera tersa en los asun*
tos que se aprueban en el seno de la Cámara Alta,
Quien lo dude, ahí está la recién aprobada Ley Federal de

Revocación de Mandato, que regulará la consulta que se llevará
a cabo por ahí de marzo de 2022, y que salió casi por unanimi
dad de todos los grupos parlamentarios. Ahí queda.
Pero ahora lo que nos ocupa es la glosa del Tercer Informe de

Gobierno y la pasarela patria que veremos y ayer mismo el
senador nos detalló formato y fechas de glosa y comparecen
cias, las cuales inician el 1S de septiembre.
Nos explicó Monreal que, con el fin de fortalecer el debate

y la rendición de cuentas, este año se llevará a cabo una
nueva modalidad para la Glosa del Informe Presidencial y las
comparecencias de las y los secretarios de Estado.
La Glosa se realizará de las 09:00 a las 13:00 horas para que

inmediatamente se lleve a cabo la comparecencia de la o el titu
lar de la Secretaría en la materia, con el propósito de que "se
genere un mejor debate11 con los funcionarios federales.
Asi las cosas, el 13 de septiembre se prevé la Glosa sobre la

política económica por la mañana, para que a la una de la tarde
comparezca el secretario de Hacienda y Crédito Público,, Ro
gelio Ramírez de la O.
El 14 de septiembre se analizará la política social junto al
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secretario del Bienestar, Javier May Rodríguez; y en materia
de política interior asistirá Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, el 21 de septiembre.
El 28 del mismo mes se abordará política exterior con el titu

lar de Relaciones Exteriores. Marcelo Ebrard Casaubón; y el
secretario de Gobernación. Adán Augusto López Hernández,
se presentará ante el Senado el 29 de septiembre.
El coordinador de Morena indicó que aún están por concer

tar, junto con todos los Grupos Parlamentarios, otras reuniones
con las y los titulares de la Secretaria de Comunicaciones y
Transportes; de Economía y de Salud, entre otros funcionarios.
El objetivo de este ejercicio, subrayó el senador, es analizar

las distintas políticas públicas que el gobierno del Presidente
de la República ha implementado, con la opinión y el cuestio
namiento de legisladoras y legisladores de las distintas ban
cadas.

"Asi queremos continuar, creemos en el consenso, en el diálo
go y en la tolerancia a pesar de la polarización generada por la
transición política y el cambio de régimen", dijo el senador
Ricardo MonzeaL

Queda plasmado que el ejercicio del diálogo sí da frutos
cuando se ejerce el poder de la palabra y se concede, no se
arrebata. Cuando se encuentra el punto medio.
Ojalá así fuera en. todos los ámbitos.
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Columna uno
Kor Kíirina A. Rocha Priego

EN EDOMEX, ENTREGARECEPCION
DE AYUNTAMIENTOS, "POCO A POCO"
El pasado 2 de agosto fueron publicados

los lineamientos que regulan la entre
garecepción de la Administración

Pública Municipal del Estado de México,
recordando que los alcaldes entrantes inicia
rán funciones el 1 de enero de 2022, por lo
que, ediles salientes, ya deben tener sus
equipos de transición trabajando en esa en
trega, pero, pues no. Resulta que hay alcaldes
que ni siquiera han contactado a sus antece
sores, pues piensan que "todavía no es tiem
po".
No está fácil lo que tienen que entregar los
alcaldes salientes. Sabemos que el proceso
de entregarecepción debe ser un acto civi
lizado, en el que se refleje la voluntad políti
ca de garantizar la continuidad de los servi
cios públicos y que no dé lugar a vados de
autoridad.

Este es un proceso de alta trascendencia
para la vida institucional de los municipios y
para el fortalecimiento de la cultura de rendi
ción de cuentas y, por ende, significa la cul
minación exitosa de un gobierno.
EL acto de entregarecepción debe realizarse
con estricto apego a las formalidades esta
blecidas en los lineamientos, siguiendo los
términos, instructivos y formatos estableci
dos; asimismo, debe contener toda la infor

mación y evidencia documental correspon
diente a los siguientes apartados:
1. Laboral

2. Organizacional
3. Información financiera,
presupuestaria, programática
y económica
4. Proyecto de Presupuesto
5. Pasivos

G. Obligaciones periódicas
7. Bancos

S. Fondo fijo
9. Información fiscal

ID. Obligaciones con instituciones
11. Catastro

12. Bienes muebles e inmuebles

13. Obra pública (libros blancos)
14. Sistemas

15. Archivo

16. Atención de observaciones

y recomendaciones
17. La información adicional

correspondiente a asuntos en
trámite y los compromisos a 90 días

La realidad, querido lector, la información
que se requiere para entregar y recibir una
administración es vasta, sin embargo, los ac
tuales alcaldes ocupan este tiempo para
"poner orden" en sus administraciones, so
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bre todo aquellas que entregarán el poder a
"su oposición M. ¿Cuántos no apostaron a la
reelección y perdieron?
Alcaldes emanados de todos los partidos
políticos que se sintieron con la fuerza sufi
ciente para ganar la pasada elección, es que
dejaron "para mañana" poner orden en sus
gobiernos, muchos manchados por la co
rrupción y el abuso. Por el exceso de confian
za de "no pasa nada", sobre todo aquellos
que gobierna Morena, como Toluca, Mete
pec, Tlalnepantla; Atlacomulco, "bastión
priista" que le fuera arrebatado en 2018 al
PRI, La Paz, Naucalpan, Atizapán de Za
ragoza, Cuautitlán Izcalli y, bueno, gracias
a la labor de Enrique Vargas, es que el PAN
conserva Huixquilucan» Otros, se le fueron
de las manos a Morena, y son estos, lamenta
blemente, los que "se rehúsan a dejar el po
der", retrasando los trabajos para la entrega
recepción de su administración.
Como ya lo decía líneas arriba, no debe ser
fácil 11limpiar" las finanzas de aquellos go
biernos que no trabajaron por el bien de sus
gobernados. Retraso o nulos pagos de nómi
nas, proveedores, prestadores de servicios.
Gobiernos que durante tres años "no tuvie
ron tiempo de tapar baches" o entregar una
obra de importancia para la comunidad.
Nada. Gobiernos que se dedicaron a "captar
recursos" para no sabemos qué, aunque se
dice, esos recursos fueron a dar "a un coc/ii
niío,f, alcancía que están guardando para
2023 pues se presume, habrá repartición rni
llonaria de recursos para comprar esa elec
ción.

Como sea, comprobar los millonarios presu
puestos de los ayuntamientos mexiquenses
será bastante difícil, sobre todo cuando, se

dice, "ya no existen las facturas falsas". Nos
preguntamos: ¿cómo le harán para com
probar el presupuesto no ejercido? Si bien
es cierto que para ello nombraron a Míros
la va Carrillo en el Órgano Superior de Fis
calización, para tratar de "tapar" todas las
"instrucciones fraudulentas" que recibie
ran los alcaldes, de "arriba'*, para el desvío
de recursos, también lo es que el dinero "no
se escondesolo hay que seguir su línea y
sabremos a dónde realmente fue a parar.
Aunque, hoy por hoy hay una gran ventaja.
Dentro del Congreso mexiquense existe una
comisión de fiscalización que, entre los dipu
tados en la Legislatura que recién concluyó,
el coordinador de esa comisión también era

morenista y nunca exigió transparencia y le
galidad a Miroslava Carrillo; sin embargo,
hoy, con el cambio de Legislatura deberá lle
var esa comisión un panista o priista y enton
ces sí se verán obligados a pedir rendición
de cuentas al ÜSFEM, inclusive solicitar a la
Contraloría del Poder Legislativo que audite
y hasta dar vista a la mesa de responsabilida
des de los servidores públicos.
Aun así, no esperemos que se hable ya de
una entregarecepción pronta, mucho menos
transparente y limpia, porque muchos no po
drán hacerlo, de ahí el retraso, aunque se
diga "gxre están en tiempo".
Para el 1 de enero de 2022, sin lugar a dudas
debe estar todo listo para un nuevo gobierno
municipal, pero, si la situación se da como en
la Ciudad de México, lamentamos que los
alcaldes entrantes opositores a Morena va
yan a vérselas realmente "negras" pues, sin
temor a equivocarnos, seguro hasta los mue
bles se llevarán los alcaldes salientes, como
ha sucedido ya en anteriores administracio
nes...
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COMENTARIOS

Sustos

LUIS MANUEL
NOVELO

Después del sismo de Guerrero, que
provocó muchos sustos el martes,
sobre todo en Los habitantes del Va

lle de México, puso en evidencia que
los protocolos y simuLacros para
evitar víctimas y resguardar la in
tegridad física de Los mexicanos en
los sismos, de alguna manera han
dado resultados positivos, porque
la gente salió a Los sitios seguros y
afortunadamente los reportes de
daños han sido mínimos, tal como
lo han informado el gobierno del
Estado de México y gobiernos muni
cipales como Atizapán, TLaLnepantLa
y otros de la zona metropolitana.

La diputada Karina La bastida,
informó que La mayoría de fe mini
adlos en el Estado de México son

por arma de fuego, por Lo que pidió
abordar esta problemática de ma
nera inmediata, porque eL tráfico de
armas debe atenderse de manera

interna y externa, ya que La oLa de
vioLencia hacia Las mujeres están
relacionadas por armas ¡Legales,
siendo eL caso que para 2018 seis de
cada diez mujeres fueron asesina
das por arma de fuego en eL país, es
decir en el 60 por ciento de Los femi

nicidios se utilizaron estas armas,
de acuerdo a Los datos de Inter

secta. Vaya cifras tan lamentables
OjaLá escuchen a la diputada
EL Gobernador Alfredo Del Mazo

Maza, entregó a La Secretaria de
Seguridad 415 unidades vehicu
lares, que dijo, tienen eL respaldo
de dispositivos y tecnoLogía para
enfrentar con éxito a la delincuen

cia y brindar más tranquilidad a la
sociedad mexiquense. Y es que. sin
duda, el tema de la segundad es
uno de los reclamos constantes de

la sociedad mexiquense, harta de
los asaltos, extorsiones, asesinatos
y muchos otros delitos.

EL gobierno de Ecatepec trabaja en
23 colonias afectadas por Las Lluvias
y deslaves en este municipio, con
maquinaria pesada, vehículos de
carga y personal del gobierno muni
cipal, informó el alcalde Fernando
ViLchis Contreras, quien acude y
monitorea de manera permanente
los trabajos en la zona, en donde
continúan Las peticiones de apoyo,
porque los daños son verdadera
mente Lamentables.
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Pinta Raya
Adán Augusto López, el
nuevo florero
Francisco Javier Vázquez Burgos
Cómo es posible que una personan

con tantos estudios como los que tiene
Adán Augusto López Hernández, go
bernador con licencia de Tabasco y ac
tual secretario de gobernación pueda
ser tan nefasto e ineficiente, eso sí, con
suerte, porque el presidente en vez
de ponerlo de patitas en la calle por el
desbarajuste que creó en Tabasco, se
lo llevó como su más cercano colabo

rador, aunque queda claro, que lo hizo
para tenerlo cerca y poderlo vigilar, y
evitar más desgarriates, además que en
los hechos no tendrá ningún poder de
decisión este señor, que comprobado
está, no sirve para nada, de florero le
puede ir bien.

De esta manera, Adán ya no va a dis
frutar de los mil 500 millones de pesos
del empréstito que pidió y que dicen
que fue lo que le valió que lo corran de
gobernador y pongan en su lugar a una
persona de otro equipo político para
romper con todos los malos manejos
que se traía en Tabasco.

Mire que Adán dice que tiene estu
dios en el Instituto de Derecho Com

parado de París, un doctorado en
Ciencias Políticas por la Universidad
Sorbona NuevaParís un Diplomado
en Derecho Notarial por la Univer
sidad Nacional Autónoma de México,
y a pesar de todos estos estudios no

mostró, en sus años de gobernador de
Tabasco, que en su cerebro las neuro
nas hicieran sinapsis y le dieran buenas
ideas, al contrario, se distanció hasta de
los aliados, y si bien se pudo sostener
más tiempo del debido en el cargo fue
gracias a su habilidad para engañar y
mentir, pero ya era impresentable, in
tolerable su presencia un minuto más
en Tabasco, y más con la última pillería
que intentó hacer, el préstamo de mil
500 millones de pesos.
Adán, dicen los tabasqueños, re

portaba gastos millonarios, pero no se
observan por ninguna parte obras de
relevancia, luego prometió que la deu
da de Tabasco de 6 mil 591 millones

de pesos la reduciría en mil millones
cuando se fuera, y que para prueba ya
había abonado 600 millones de pesos
a esa deuda que le heredaron, pero de
pronto todo cambio, Adán, quien por
cierto es cuñado del gobernador de
Chiapas, Rutilio Escandón, otro inepto
y pillo, cambió la jugada y decidió, por
el bien de Tabasco, para mejorar la in
fraestructura en seguridad y en salud,
que requería de emergencia mil 500
millones de pesos, y zas, que los pidió,
y "pa fuera" Lo peor es que en esta
deuda, embarró a todos los diputados
de morena de Tabasco, y recordemos
que el presidente ha dicho que cero

deuda, cero préstamos. Pero Adán tie
ne problemas intelectuales severos, no
entiende, su presencia en política me
recuerda la anécdota de la tortuga en
el poste, como llegó hasta donde llegó,
lo mismo Adán, cómo escaló tanto con
tantas limitaciones.

Adán tuvo un pésimo manejo del Co
vid, la inseguridad en Tabasco es ficción,
el narco se ha apoderado de la entidad,
y la economía está tronada, nada más
dejaban a Adán unos meses más y em
peña hasta la casa de gobierno y con
esos antecedentes y resultados se va
de secretario de gobernación, Ni duda
cabe que vivimos en un mundo al revés.
AMLO ha tenido errores, pero como
este ninguno.

Aunque hay que decir que le amarró
las manos a Adán; el exgobernador pen
só que dejarían como gobernador a su
cómplice, a su secretario de gobierno,
José Antonio de la Vega, pero lo releva
ron y colocaron en su lugar a Manuel
Merino, quien será el nuevo gobernador
de los tabasqueños, con fama de buena
persona, pero con cero experiencias
políticas. La verdad qué mala suerte de
los tabasqueños, con el priísmo les fue
mal, con morena les va igual, pura pi
llería.
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Otras transas entre los alegres cuñados

Aprovechando la relación que hay entre los cuñaditos, Rutilio y Adán, se intercambian favores,
intercambian trabajadores, por ejemplo, de Chiapas mandan gente a Tabasco y de Tabasco a Chiapas,
no importan perfiles, es cosa de cuñados.Y hay otras transas por ejemplo el servicio de basura de
Palenque se les otorgó a empresas tabasqueñas, como una petición de Adán a Rutilio.

Dicen que, a petición de Rutilio a su cuñado Adán, se colocó como director general de Servicios
Periciales y Ciencias Forenses al doctor José Zetina Sánchez, un chiapaneco de Palenque, que a pesar
de tener un cargo que reclama tiempo completo, únicamente trabaja de lunes a viernes en Tabasco,
porque sábado y domingo trabaja en el sector salud de Palenque.Y ahí ya se coludió con la directora
de servicios periciales, Laura Acosta, por cierto, ambos ya metieron a parientes y amigos a trabajar
sin que presenten los exámenes, Laurita metió a trabajar a su cuñado, y hasta vehículo de la fiscalía
le puso a su disposición, y no se sabe que haya presentado el examen de confianza, pero eso no es
necesario en Tabasco, tierra de corrupción, ahí los dos cuñaditos hacen y deshacen.

Claro, Laurita también ha sido apoyada por el director administrativo, Jesús Pedrero,y en tanto que
el director general y la directora de periciales hacen y deshacen con las plazas, a ¡os trabajadores a
quienes les prometieron, desde hace dos sexenios, incrementar los salarios cuando entrara el sistema
penal acusatorio, los mantienen con salarios que no representan ni la mitad de lo que deberían ganar,
se habla de 27 mil pesos, y únicamente les pagan I I mil pesos mensuales. Pobre Tabasco, tan lejos de
Dios y tan cerca de los cuñaditos.
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Los gigantes sueltos
Alguien debería regular horario, velocidades, carriles y
casetas especiales para los vehículos pesados, así como
exigir un mayor nivel de mantenimiento a los tráileres: Ayer
se registraron dos accidentes, uno de en la MéxicoPuebla
y otro en la MéxicoToluca, ambos se quedaron sin frenos.
El transporte de insumos es primordial para la economía,
pero habría que empezar a explorar modelos de movilidad
que arriesguen menos a las familias o a los trabajadores que
circulan todos los días por estas carreteras... ¿Algún legis
lador que diga yo, y que no solo se limite a levantar la mano
cuando se lo ordenan? ¿Será?

Buena y mala
En medio de la tragedia que viven miles de mexicanos por
la pérdida de su patrimonio por inundaciones allá en el
estado de Hidalgo, el Presidente tiene agendada una gira
para este fin de semana, pero no a esos lugares, a menos que
cambie de opinión de últimahora. ¿Será?

Nuevas 'conquistas'
.. .Yes que López Obrador visitará tres estados, y no se trata
rá de una visita cualquiera. Esta gira será aprovechada por el
presidente para despedir a la gobernadora priista de Sono
ra, Claudia Pavlovich, al priista Quirino Ordaz de Sinaloa
y al gobernador panista de Nayarit, Antonio Echevarría; y
dará la bienvenida a los gobernadores entrantes de More
na, Rubén Rocha de Sinaloa, Alfonso Durazo de Sonora

y a Miguel Ángel Navarro de Nayarit. Por esto el titular del
Ejecutivo está feliz, feliz pues Morena gobernará en estados
que se veían difíciles de ganar. Pero ¿podrán coordinarse
para resolver el problema de inseguridad? ¿Será?

Sube molestia texcocana
Menudo problema se le avecina a la secretaria de Educación
Pública, Delfina Gómez, quien fue defendiday señala
da por el Presidente de nueva cuenta como candidata al
gobierno del Estado de México ya perdió una elección
contra Alfredo Del Mazo... nos dicen que en Texcoco
algunos exempleados del gobierno municipal se organizan
para pedir con creces el dinero que les fue quitado de ma
nera irregular de su nómina durante la gestión de Gómez
como alcalde. ¿Será?

Solo son economistas
Parece que a los muchachos de Don Rogelio Ramírez de la
O les hizo falta una asesoría en materia de salud, o quizá un
poco más de tiempo para revisar y presentar la Iniciativa de
la Ley de Ingresos de la Federación. Resulta que en la pági
na 58 del documento, donde se establece que se facultará
al Insabi para que concentre en la Tesorería los remanentes
del Fondo de Salud para el Bienestar, se argumenta esto es
con el fin tener recursos para vacunas y atender requeri
mientos derivados de la "enfermedad generada por el virus
COVID19", cuando después de añoymedio casi todos,
menos en Hacienda, saben que el virus es el SARSCoV2 y
la enfermedad es Covid19. ¿Será?
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MéxicoEU: reunión de alto nivel bajo reservas
joseurena2001 @yahoo.com.mx

El Gobierno lo sabe:

Muchas de las negociaciones pre
vistas por México con Estados Uni
dos están destinadas a la frialdad,

eufemismo de fracaso.
En ese ambiente va a dos hechos:

La entrega de una carta a funcionarios de
Washington pero dirigida al presidente Joe
Biden a fin de obtener ayuda para invertir en
el sur de México y en América Central.
Acto denominado allende la frontera hot

opportunities por aprovechar un encuentr o
para tomarse una foto publicitaria con el can
ciller Marcelo Ebrard de actor.

Un tema fuera de la agenda del Grupo Eco
nómico de Alto Nivel ceñida a la promoción de
inversiones y el comer cio entre ambos países.
Eso sí, con personajes de alto nivel como la

vicepresidente! Kamala Harris por Estados
Unidos y Tatiana Clouthiery Ebrard por
México.

La representación empresarial estará en
cabezada por Guillermo Vogel, con largo
curriculum en la indu stria del acero y vicepre
sidente del Consejo de Tenaris.

LA FRONTERA SEGUIRÁ CERRADA
Los negocios pueden avanz ar.
Los estadounidenses son maestros en eso,

pero manejan por vías distintas la diplomacia
y es en este aspecto donde hay reservas de la

Casa Blanca.

El mejor ejemplo es la apertur a de la fronte
ra común, una solicitud muchas veces hecha
por López Obrador pero ignorada so pretex
to de la emergencia sanitaria.
Y su Gobierno tiene reportes sobre la falta

de voluntad de Washington para reabrir la por
muchas raz ones aunque les afecte el comercio
en su territorio, los exitosos shoppingmalls.
Ese será un aspecto pero, más allá de las

inconformidades con el di scurso del Gobier

no mexicano, se pueden encontrar razones
relativamente justificadas.
Por ejemplo, los riesgos sanitarios porque

la población mexicana carece mayoritaria
mente de vacunación y afectaría a la estadou
nidense.

Además, la presión migratoria: relajar los
accesos más allá de los viajes esenciales sig
nificaría exponerse a oleadas de indocumen
tados y reclamos de visas humanitarias.
En adición están los riesgos de terrorismo,

un temor her edado desde 2001 cuando la ad

ministración de George W. Bush investigó si
los autores del 11  S llegaron por la frontera sur.
Seguramente estos temas no estarán pre

sentes en esta reunión de alto nivel, pero
cómo tr ascenderán en el futuro.

DOS PODERES REUNIDOS EN UNO

Ayer mencionábamos cómo Adán Augusto

López concentra las responsabilidades de

dos ex funcionarios de alto nivel.

Por una parte, las de Gobernación con ma
yor influencia sobre la vida nacional a la teni
da por Olga Sánchez Cordero.
Y por la otra, los infinitos nexos y negocia

ciones del consejero jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer.

Los dos se pelearon a muerte y el resultado
fue sacarlos del escenario como José López
Portillo hiz o con Julio Rodolfo Moctezuma

y Carlos TelloMacías.
Con guión similar López Obrador explicó

ayer esa fusión de labores en un solo hombre,
su brody Adán Augusto López: vea "la rela
ción con los gobiernos de los estados, con el
Poder Legislativo, con la FGR, con el Poder
Judicial...".

".. .me libera porque yo también tenía que
hacer eso, porque en esta nueva etapa nece
sito más tiempo para consolidar el proceso de
transformación".
Todo, en teoría, caía en el ámbito de Sán

chez Cordero pero casi todo lo hacía Scherer
al alimón con López Obrador.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

el. punióle vistfie 24 HORAS.
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Revocación de mandato, habemus

Misión cumplida, eso puede decir
el Congreso de la Unión ante la
demanda y exigencia del pre
sidente Andrés Manuel López

Obrador a lo que fue uno de sus compromisos
de campaña: "El pueblo pone y el pueblo qui
ta", ahora solo esperar la publicación de la Ley
Federal de Revocación de Mandato.

Quedó claro que el punto crítico entre los
senadores de Morena y los de la oposición
fue el sentido de la pregunta. El cabildeo de
Ricardo Monreal, presidente déla Jucopo del

Senado, y la sensibilización de sus compañe
ros de bancada fue muy preciso para que en el
en éste se realiz arán los cambios y así evitar la
confusión del término "revocación y no "rati
ficación" de mandato.

La minuta que llegó a la Cámara de Diputa
dos no se modificó nada. Y la pregunta quedó
así: "¿Estás de acuerdo en qué a Andrés Manuel
López Obrador, presidente de los Estados Uni
dos Mexicanos, se le revoque el mandato por
pérdida de la confianz a o siga en la presidencia
de la República hasta que termine su periodo?"
Las opciones de respuestas son: que se le re

voque el mandato por pér dida de la confianz a
o que siga en la presidencia de la República.
Para 2022, ya todo queda en la cancha del

INE, que según lo dicho por su consejero pre
sidente, Lorenzo Córdova, el ejercicio ciuda
dano sería lo que los ciudadanos conocemos
como una elección presidencial, sobre el costo
ha reiterado que se están analizando el pre
supuesto. Ya veremos el presupuesto que le
a signan a la autoridad electoral y la decisión
de los ciudadanos de participar.

SUSURROS

1. Luego de las fuertes lluvias que originaron
el desbordamiento del Río Trrla, con un saldo
trágico de 17 muertos en el Hospital General

de Zonano. 5 delIMSS, donde el agua alcanzó
casi dos metros de altura; mediante lanchas y
maquinaría elementosdebomberosypolicías
han desalojado a los habitantes de la zona.
Ante esta desgracia el diputado federal por
Hidalgo, Cuauhtémoc Ochoa, no se quedó de
braz os cruz ados y desde ayer muy temprano
envió herramientasymaquinariapara apoyar
en las labores de rescate y limpieza que rea
lizan las autoridades municipales de Tula y
Tepeji del Río, Protección Civil y la Secretaría
de la Defensa Nacional y Guardia Nacional,
que pusieron en operación el Plan DNIII.
2. El PAN, en la cámara baja, tiene una opor

tunidad de medalla de oro, Rommel Pacheco,
exclavadista campeón mundial, quien es di
putado federal de mayoría por su natal Méti
da, se ha preparado para el cargo y es uno de
los legisladores que más seguidores tiene en
redes sociales, lo que r epresenta un plus para
los blanquiazules. Jorge Romero, líder de sir
fracción debe valorarlo en la negociación por
las comisiones y no perder la oportunidad de
que Rommel presida la del deporte en la LXV
Legislaturay darle la fuercayreconocimiento
al deporte en nuestro país.
3. Uno de los pendientes que tiene el Tri

bunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF) del proceso electoral del 6 de
jimio, es la definición de de la elección de la gu
bematur a de Campeche ante la denuncia que
hizo Movimiento ciudadano, en el sentido de
que hubo más de 100 mil votos falsos, por lo
que el Tribunal que preside el magistrado Re
yes Rodríguez, ordenó el recuento total de la
votación. La incógnita se despejará el próximo
14 de septiembre en sesión de la Sala Superior
en donde se dará la sentencia definitiva.

¡ndependíentesynoreflejannacesariamente
BlSUJito^e vistaje 24 HORAS.
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Juicio político

En México, durante el viejo régimen,
era usual ver a personas funciona 
ri as públicas escudarse en su pues
to para evadir la justicia. El fuero

fue por mucho tiempo sinónimo de impu
nidad pues, pese a que en su origen tenía la
función de evitar que un representante fuera
víctima de persecución política, en la prácti
ca profundizó la desigualdad y el distancia 
miento entre el Gobierno y la sociedad.
Con el objetivo de eliminar esta distindónin 

justa,el SenadodelaRepública se ha propuesto
reformar el ordenlegalyofrecervíasaccesibles
para proceder jurídicamente contra quienes
recibanacusacionesporhabercometidoalgún
ilídto, sin importar su cargo, comenz ando por
el propio titular del Ejecutivo federal.
En tal sentido, en febrero de este año se

publicó la reforma a los artículos 108 y 111
constitucionales, lo que dio lugar a la labor
legislativa de expedir la ley reglamentaria
que especifique el procedimiento concreto
para hacer aplicables estas disposiciones.
Por ello, en su primera sesión de la LXV Le

gislatura, la Cámara de Diputados aprobó el
dictamen por el que se expide la Ley Federal
de Juicio Político y D eclaración de Proceden
cia, misma que fue aprobada por las comisio
nes de la Cámara alta el pasado martes.
La eventual aprobación y publicación de

este ordenamiento dará certidumbre a pro
cesos como el que actualmente se vive en
Tamaulipas, en donde recientemente estuve
de visita para acompañar al senador Américo
Villarreal en su tercer informe legislativo, y
fui testigo de la zozobra entre la población
por la falta de claridad sobre la situación
jurídica del gobernador del estado, ya que
la Suprema Corte de Justicia admitió la con
troversia constitucional promovida por el
Congreso local contra la resolución de la

Cámara de Diputados, mediante la cual se
aprobó la declaratoria de procedencia contra
el mencionado funcionario.

La ley establece que podrán ser sujetos de
juicio político y declaración de procedencia,
entre otros, la consejera o el consejero pre
sidente, las consejeras y los consejeros elec
torales y la persona titular de la Secretaría
Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral; las
magistradas y los magistrados del Tribunal
Electoral; las y los integrantes de los órganos
constitucionales autónomos; las ministras y
los ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, y las personas titulares de los
poderes ejecutivos locales. Además, señala
puntualmente que la autoridad competente
en ambos casos es la Cámara de Diputados,
la cual procederá ante denuncias formales de
cualquier ciudadana o ciudadano en el caso
del juicio político, y a solidtud del Ministerio
Público para la declaración de procedencia.
Este tipo de acciones refrendan el com

promiso del Poder Legislativo federal de
combatir la impunidad en todas sus formas,
especialmente la llamada impunidad admi
nistrativa, la cual es poco visible y frec uente
mente desestimada en las mediciones, y que
se define como la ausencia de sanciones ante

cualquier irregularidad cometida por perso
nas servidoras públicas que, de acuerdo con
el reciente estudio "La impunidad adminis
trativa en México", en algunas entidades se
aproxima al 100%delos casos.
Por ello, este tema debe ser atendido con

suma responsabilidad por parte de las y los
integrantes del Congreso de la Unión, quie
nes también podremos ser sometidos a estos
procedimientos, cumpliendo con el refrán de
que el buen juez por su casa empiez a.

Lasoplni OffSSgífíSsaiaSper ISs fcolOS n ¡ Sis so n
independientes y no reflejan necesariamente
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Línea 12: la política
se impone a la
justicia

El informe final sobre la tragedia
de la línea 12 del Metro deter

minó que el accidente fue pro
vocado por deficiencias en la

construcción. La empresa noruega DNV
estableció que la causa fue el pandeo de
vigas, falta de pernos y una soldadura defi
ciente que no cumplía con los requisitos de
calidad internacionales.

Sin embargo, no habrá responsables y
las víctimas se quedarán sin justicia. La res
ponsabilidad no pasará por ningún funcio
nario o exfuncionario, porque dos de ellos
son protegidos desde el propio Gobierno
federal, a fin de no coartar aspiraciones
presidenciales.
Así, los tres últimos jefes de Gobierno

quedan ajenos a cualquier responsa
bilidad: Marcelo Ebrard, Miguel Ángel
Mancera y Claudia Sheinbaum podrán
continuar con sus responsabilidades y as
piraciones políticas sin sobresaltos.
Mientras, las familias de las 26 perso

nas fallecidas y las más de 100 heridas se
quedarán sin justicia. La fiscalía capitalina
responsabilizará a personajes menores y
los agarrará como chivos expiatorios.
Quienes tuvieron la responsabilidad de

la construcción y el mantenimiento de la
Línea 12 quedarán impunes. La política se
impuso a la justicia, y Ebrard y Sheinbaum
continuarán buscando la candidatura pre
sidencial de Morena.

Mancera, en tanto, seguirá cómoda
mente en su escaño del Senado como

coordinador del PRD, porque la falta de
mantenimiento no es mencionada en el
informe final.
Desde el Gobierno de la Ciudad de Mé

xico presionaron para que esa parte fuera
borrada del informe, porque la más perju
dicada sería la jefa de Gobierno, quien es
la preferida del presidente López Obrador
parasucederlo.
El documento presentado por DNV no

fiie compartido por el secretario de Obras
y Servicios de la Ciudad de México, Jesús
Esteva, quien aseguró que el pandeo de las
vigas cumplía conlo que marca el reglamen
to. "No fue la causa del colapso", apuntó.
Se pagaron más de 26 millones de pesos

por un dictamen que deja muchas dudas,
porque en un informe preliminar señaló
que el colapso fue por fallas estructurales
por deficiencias en la construcción, lo que
implicaba a Ebrard.
Ahora, la empresa noruega omite el

mantenimiento con lo que deja a salvo a
la propia jefa de Gobierno y, sin querer
lo, también a Mancera, quien podrá estar
tranquilo porque no habrá, al menos por
ese tema, persecución en su contra.
Directo. Rommel Pacheco lucha por una
nueva meta: presidir la Comisión del De
porte de la Cámara de Diputados. Su coor
dinador parlamentario, Jorge Romero,
debe aprovechar la oportunidad que se le
presenta con elyucateco e impulsarlo para
encabezar ese órgano legislativo. Romero
se colgaría medalla de oro.
Indirecto. López Obrador salió a defen
der a su secretaria de Educación, Delfina
Gómez, por el diezmo que esta cobró a los
trabajadores de Texcoco cuando fue alcal
desa. El mandatario dijo que los ataques
son porque la ven como candidata de Mo
rena al Gobierno del Estado de México.

En lugar de politizar, le debería exigir una
explicación.
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La peor chamba
del sexenio

Hace unos días, en uno de esos

Zoom que sirven para consolarte
con que no la agarraste de buró,
discutía con unos amigos cuál es

la peor chamba del sexenio. Uno se inclinaba
por la de Olga Sánchez Cordero. No la actual,
se entiende. O sea, no la del Senado, que con
siste en hacer lo que diga el Presidente, y que
de por sí está piñatísima. Mi amigo se refería
a su paso por Gobernación, marcado por los
"no": no se encargó de la seguridad nacional
o de la migración, ni de la agenda feminista
que iba a súper impulsar y que mejor no por
que ya todos sabemos que la 4T anda como
que muy heteronormada, ni de la despenali
zacióndelamota.

Otro amigo se decantó por la de Octavio Ro
mero. Se entiende. Lunes, 10:00 AM, Palacio
Nacional. El Presidente te recibe de malas: se

tuvo que regresar de Nayarit, madrugó y lue
go de La Mañanera, en vez de la siesta de dos
horas que se echa siempre luego del desayuno
que con sus chilaquiles, que con el jugo, que
con la cecina, que tamales, indispensable para
ir a echar el beis luego del sueñito, tiene que
hablar contigo de Pemex, esa empresa que
debería garantizar que el repartidero de lana
entre los menesterosos, que la soberanía, que

un contratito para X luchador social y que una
chamba para Z. Yuy: tienes que decirle, con un
rubor en los cachetes y una copiosa sudoración
por los nervios, que no, que las pérdidas siguen
de récord mundial.

Desde luego, también Mario Delgado se
llevó una mención. Pues sí. Sales del ITAM

dispuesto a comerte al mundo y acabas aplau
diéndole a Macedonio, abucheado y escondi
do enunSanirent.
En mi opinión, sin embargo, la peor cham

ba del sexenio es la de Gatell. Ya sé lo que van
a decir. Que, 500 mil muertes después, se
merece lo que le pase. Pero a ver. Empiezas
con el aura de ser un super médico, sales en
revistas, las mujeres se lanzan a tus pies por
lo articuladote que resultaste, y terminas
desacreditado como doctor, certificado como
un pésimo político, ridiculizado por impudi
cias como la de la fuerza moral y, en el colmo,
catalogado de "pendejo" por la senadora
Xóchitl Gálvez. Con una peculiaridad: nadie
relevante, en ámbito político alguno, salió a
decir lo habitual: que evitemos los insultos,
que la crítica se vale pero que sea constructiva,
que mantengamos el clima de respeto. Nadie,
ni en tu partido ni en los contrarios, reprochó
realmente el insulto, tal vez porque apostarle
adejaralosniños sin vacunas... Supongo que
me explico.
¿Y ustedes, lectoras, lectores, por quién

votan?

LÍ®pKMjpS®¡l PíMOÉ*?jsta8*
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La Corte va por la objeción de conciencia

Despenalizado el aborto en todo el
país, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) analizará en
los próximos días la constitucio

nalidad de la objeción de conciencia, derecho
del personal médico para decidir si participa
o no en procesos quirúrgicos contrarios a sus
creencias.

Entre ellos la interrupción del embarazo.
La discusión de la Corte se centrará en

la NOM046SSA22005, Norma Oficial
Mexicana para la violencia familiar, sexual
y contra las mujeres, criterios para la preven
cióny atención del maltrato sexual.
La Norma establece la obligación de las ins

tituciones de salud de ofrecer "de inmediato

y hasta un máximo de 120 horas después de
ocurrido el evento (violación) la anticoncep
ción de emergencia.
En el caso de embarazo por violación, las

instituciones de salud deben prestar el servi
cio de interrupción voluntaria del embarazo.
De acuerdo a la NOM046SSA22005,

sólo es necesario presentar una solicitud por
parte de la usuaria mayor de 12 años de edad,
en donde, bajo protesta de decir verdad, ma
nifieste que dicho embarazo es producto de
violación sexual.

Pero dicha norma topa con la objeción de
conciencia establecida en el artículo 10 Bis de
la Ley General de Salud.
El ordenamiento precisa que "el Personal

médico y de enfermería que forme parte del
Sistema Nacional de Salud, podrán ejercer la
objeción de conciencia y excusarse de partici
par enla prestación de servicios que establece
esta Ley.
"Cuando se ponga en riesgo la vida del pa
ciente o se trate de una urgencia médica, no
podrá invocarse la objeción de conciencia,
en caso contrario se incurrirá en la causal de

responsabilidad profesional.
El ejercicio de la objeción de conciencia no

derivará en ningún tipo de discriminación
laboral".

Aquí la discusión es si, a la luz de la juris
prudencia aprobada por la Corte el martes
pasado, se mantiene la constitucionalidad de
la objeción de conciencia en el tema del abor
to o si, dada su despenalización, el personal
médico deberá realizar el procedimiento sí o
sí, independientemente de sus creencias las
cuáles, por cierto, están garantizadas por la
Constitución.

No es un tema sencillo pero, dada la posi
ción que tomó el pleno de la Corte, no sería
raro que se ordenara modificar la Ley General
de Salud para desaparecer o acotar almínimo
la objeción de conciencia

• • • •

En el presupuesto para el 2022, los recursos
para los programas clientela.., perdón, socia
les, registra un aumento sustancial.
Para el 2022 se presupuestó un total de

423,232 millones de pesos, contra los
315,858 millones aprobados para este año y

muy superior a los 283,239 millones que se
ejercieron en el 2019, durante el primer año
de la gestión de López Obrador.
Es cierto que los beneficiarios de los pro

gramas sociales se han incrementado pero la
ineficacia de los mismos quedó exhibida por
el INEGI que informó que en lo que va de la ad
ministración más de 4 millones de mexicanos
se sumaron al ejército de pobres.
¿Entonces?

• • • •

La Comisión Nacional de los Derechos Huma

nosy el Alto Comisionado de las Naciones Uni
das para los Derechos Humanos condenaron
los actos de hostigamiento y obstaculización
de las funciones de defensores de derechos

humanos y de periodistas en la cobertura,
monitoreo y difusión de los flujos migratorios
en Chiapas e hicieron un llamado al Estado
mexicano para que garantice la seguridad de
las organizaciones de la sociedad civily de los
comunicadores en sus legítimas labores de
documentación.
A ver si les hacen caso.

LasoRfní(ji^K0ros8íKisíparlps;c0l.yrttiiMWson
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• Oneroso avión presidencial. El presupuesto del
2022 que entregó la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) para su discusión en el Congreso de
la Unión, mantiene un gasto de más de 331 millones
de pesos para la famosa aeronave, a pesar de estar sin
volar desde el fin del sexenio anterior. Total que ni se
rifa, ni se vende, ni se usa... pero cómo cuesta.

• ¿Divide y vencerás? Eso nos dicen que quiere apli
car la Secretaría de Hacienda al convocar por separa
do a morenistas y oposición en el Senado para revisar
lo concerniente al paquete de ingresos. Ya veremos.

• Las prioridades de la 4T. Habrá que echar lente,
pero lo que son vacunas, ciencia y otros se ven un
poco lastimados, mientras que las obras emblemáti
cas, como el Tren Maya, Dos Bocas o el aeropuerto,
pues no pasan penurias. Y hay otras joyas. Lo que
fue aplaudido fue la tasa cero de IVA a productos de
higiene menstrual.

• ¿Mañaneras en la corte? No, no se asuste. Arturo
Zaldívar, presidente de la SCJN, anunció que al me
nos una vez al mes comparecerá ante periodistas para
una conferencia. Lo bueno es que no la pensó diario...
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ME SIGO CUESTIONANDO QUIÉN
ESTÁ DETRÁS DE NATH CAMPOS

El día de ayer por la mañana una de
las Influencers más conocidas de Mé

xico llamada Nath Campos hija de
el músico Kiko Campos ofreció una
conferencia de prensa en compañía
de terceros para exponer la resolu
ción en el caso contra el Influencers
Ricardo González alias RIX.
La conferencia de prensa fue jus

tamente para exponer que Ricardo
González REX se declaró culpable en
la ten tativa de violación contra Nath

Campos sin embargo existen muchos
recovecos legales que me dejan vis
lumbrar que esto fue completamente
manipulado.

Los medios de comunicación que es
tuvieron presentes en dicha conferen
cia sólo cuestionaron temas respecto a
la hoy ofendida sin embargo existen de
masiados puntos a tratar e investigar de

manera periodística que podrían bene
ficiar la defensa de R icardo González,
Hace unos días estuve dentro del re

clusorio oriente en búsqueda de un caso
periodístico que me interesó y aprove
ché para poder buscar a Ricardo Gon
zález y cuestionarlo al respecto de este
suceso tan penoso.
Ricardo accedió a charlar conmi

go unos cuantas minutos para poder
me explicar su sentir en este caso que
se convirtió en un escándalo mediático
en toda la ciudad de México sin embar

go me dejo en claro que su abogado y él
en su momento saldrán a dar las decla

raciones pertinentes que expongan que
efectivamente dentro efe la fiscalía exis

ten diversas cosas turbias que dejan ver
el vínculo de grupos de poder para con
la defensa de Nath Campos.
Si bien Ricardo González se declaro

culpable hay que preguntarnos si fue
presionado para que esto sucediese o en
su defecto existen otro tipo de intereses
que efectivamente pueden ser en el ám
bito económico.

Me sigo cuestionando quién está
detrás de Nath Campos y por qué hay
tanto interés de los poderes políticos
para apoyarla sin mesura hay que re
calcar que miles de mujeres todos los
días busca en la misma oportunidad
para poder denunciar a sus agresores
y no tienen la misma ayuda que reci
bió la Influencer Campos.
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ES UNA MEDIDA SANA, YA QUE LA
ECONOMÍA ESTÁ DEVASTADA

Uniformar a los escolares, en particular
en los niveles básicas, siempre ha sido
motivo de polémica. Quienes conside
ran indispensable que vistan la misma
ropa, se asegura de no crear diferencias
económicas. Este argumento tiene ple
na validez, más lo cierto es, que muchas
ocasiones, se obliga a los padres a adqui
rir indumentaria que los propios plante
les ofrecen. Otro punto de vista es que,
el permitir a los pupilos ir como gusten,

implica reconocimiento absoluto a la li
bertad, algo bastante aceptable.

Ante lapandemia, la SEP precisó que
para el ciclo escalar 20212022, no será
obligatorio que acudan con uniformes
escolares. Es una medida sana, ya que
las condiciones económicas se encuen

tran devastadas y por tanto, cualquier
apoyo resulta conveniente.

En la circular enviada por la SEP, se
precisa que los alumnos deben llevar ro
pa limpia y mantener los hábitos de hi
giene, lo cual es recomendable.
Definitivamente la compra de uni

formes es una carga, al igual que la ad
quisición de material, como libros de
texto, que, a pesar de que existen los li
bros gratuitos, hay escuelas que exigen
otros no autorizados. El regreso a clases
no será sencillo, por la tanto, entre más
facilidades se le otorguen a los alum
nos y padres, resultará beneficioso y tal
vez, como lo recomiendan las medidas
pedagógicas avanzadas, se compruebe
que los uniformes no son propio de las
escuelas, dando paso así a que los niños
gocen de una amplia libertad.
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¡La:s fichas hablan!

Amigas y amigos, recordarán del regalo
que le obseq uié al Presidente de Lodos los
mexicanos, Andrés Manuel López Obrador,
en diciembre del 2Ü2Ü en el Salón Tesorería
de Palacio Nacional con motivo de loa

festejos de Navidad y año nuevo, pues sí,
efectivamente, fue una caja de dominó de The
Beatles.

De ahí parto, han pasado mil 93 días de
gobomanza y gobonlabilidad, del inicio de la
Cuarta1Transformación del país, en donde la
mayor parte de los intelectuales orgánicos,
comentaristas, columnistas, periodistas y
opínólogos, hasta cuentachistes, todos en
"nado sincronizado" desde sus micrófonos y
espacios aseguran que: "cada día que pase será
uno menos de poder y en el cual, la fuerza del
primer Presidente de la transformación irá
declinando paulatinamente, porque según
ellos el jefe de nación llega derrotado.
Mi análisis es desde una partida de dominó,

en donde el Jefe de la Nación, López Obrador,

en últimas fechas ha realizado "cambios de

fichas" en puntos estratégicos,
El primer cambio de ficha, fue en donde

se administran "los dineros", en la SHCPy
en el Banco de México: el segundo cambio
fue en las compras y vigilancia es decir, en la
Secretaría de la Función Pública, el cambio
enlo político en la Segob y finalmente enla
Consejería Jurídicade la Presidencia de la
República, desde donde diseñan las nuevas
iniciativas de ley del Presidente de México.
El Presidente muestra ya sus fichas fuertes,

y constata que rompe récords históricos y les
calla la boca a muchos voceros de la o Lrora

prensa oficial que aseguraba que el Presidente
no sabía nada de economí ay llevaba a México
al comunismo.

"Las fichas hablan" y muestran que
el Presidente de México, quiere estar
rodeado los mil 89 días que le faltan a esta
administración, sólo de gen Le de su total
confianza y que deni uestra con hechos y no
palabras, la fidelidad hacia él y sus proyectos
de la Cuarta Transformación de México.
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MAESTRO, LA SON NO ADMITIRA APELA
CIÓN A LA DESPEN ALIZACIGN DEL ABORTO
Pues a liberar a mujeres presas por ese
absurdo "delito", para que sigan su ca
mino a su libre albedrío, aunque haya imbé
ciles como Verástegui que digan que tembló
"porque se condena a muerte a miles de bebés".
Académicos dicera que Vox nació pana ani
quilar nacionalismos, la ideología de gé
nero y la migración.
Santiago Abascal se siente un moderno Her
nán Cortés de barba y bigote (sólo le falta el
casco), y aquí Julen Rementería fue su Malin
chea su intérprete y traductor del odio a pue
blas originarios y de aires de conquista que
anidan en su malformado cerebro.

AMLO comparó a Qnadri «son di lito* de
No es para tanto, Gabriel anda en combiyelotro
en limusinas que ni Qbamatuvo,
Erigen Capital indicó qne la estabilidad del
peso es un logro de AMLO, yqoeno tenia tan*
taboaianzadesde tiempos de Díaz Ordaz.
Gustavo asesinó a estudiantes, pero no "ma
tó" a la moneda como sí lo hicieron desde
Echeverría hasta Peña.

Hubo deficiencias de origen en la cons
trucción de la Linea 12 y desde enero de
2017 se sabia de fallas.
¡Sobre constructores y exdirectores del Me
tro!: se les pagó, no cumplieron, y al banquillo
de los acusados.

Estovo duro el sísutol, pero afortunadamente
no eófaipsó inmuebles...
Se debió a un cambio de fecha: se adelantó El Gri
to, y éste será, aparte de "¡Viva México!" "¡Tiem
bla México!".
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¿psíani i lúloca favor de Deífina
(iómez. parad fófoiiiex?
Ante el temblor vivido antier en la CDMX, en
la oscuridad de la noche se podían apreciar
destellos verdes y rojizos; será que Tláloe habrá
querido realizar premoniciones paralas venideras
elecciones en el Edomex, gobernada por la
oligarquía de tres generaciones postradasobre los
hombros de Alfredito del Mazo.

Lo anterior, por aquello que el presidente
Andrés Manuel López Obrador, demostró su
apoyo a la secretaria Deífina Gómez, para que
con t e ndiera por lagubernatura del Estado de
México, al presumir que ía profesora ganó su escaño
en el Senado por más de 2 millones de votos.
Habrá que esperar a ver qué ocurre en los

meses venideros, ojalá antes de regresar a su
terruño, la maestra Gómez Álvarez pueda
apoyar a sus compañeros del SNTE a lener una
verdadera democracia sindical, algo así con
lo ocurrido en el Sindicato de Petroleros y su
excacique Carlos Romero Deschamps. pues
aseguran los confidentes de este tundemáquinas
que le quedan pocos días a Alfonso Cepeda como
Secretario General.

O será acaso que una de las causas del dios
mexica, para teñir el cíelo de rojo habrá sido a
manera de orgullo, debido a que la Jefa Claudia
Sheinbaum, removerá la estatua de Cristóbal
Colón, para poner a una mujer indígena sobre
Paseo de la Reforma, nunca se sabe...
Con quien seguramente si estará molesto la

deidad de la lluvia, hade ser con Omarsito Fayad,
ante la negligencia de la gente a su cargo por
no prever el fallecimiento de 17 personas en un
hospital de Hidalgo, habrá sido esta la razón por la
cual la lancha que transportaba al príista se volcase.
Ante tales actos, quizás las y los hidalguenses

deberían aprovechar la coyuntura con la
cofundadora de la secta NXIVM en México, Nancy
Salzman. que i'ue sentenciada a más de tres años de
prisión, y pedir un juicio político ,i Fayad Meneses
POSTIT Platicando con mi amigo y paisano,
el Titular de la Comisión de Hacienda en el

Senado, Alejandro Amienta. íú compartirme
su Curriculum Vitae, poco le faltó para agregar
próximo Gobernador de Puebla en el 2024,
¿habemus candidato?
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Silencio

De cara al Tercer Informe de ía

Jefa Claudia, que será en unos
días, los focos se comienzan a
encender por los protocolos
sanitarias implementados en
el Congreso de la Ciudad de
México.

Entre pasillos, a más de
uno preocupó la noticia
del contagio por Covid19
del diputado del Congreso
Capitalino, Diego Garrido,
q ule ti de inmediato llamó
a quienes se reunieron con
el legislador blanquiazul y
su equipo de trabajo en los
últimos días, para extremar
precauciones.
Tanto empleados como

asesores, piden que se
extremen los protocolos
sanitarios para entrar al

recinto de Donceles como
se hace en la Cámara de

Diputados, en donde se hacen
pruebas Covid y solo entra
quien tiene que estar en las
sesiones y con ello romper la
cadena de contagios.
Y a quien ya le tiene

declarada la guerra la bancada
blanquiazul es al exalcalde de
Tláhuac, líaymundo Martínez
Vite, a quien los panistas han
acusado en diversas ocasiones

de malversar recursos y daños
al erario, en complicidad con
su hijo Eduardo.
El diputado Federico

Doring le ha pedido a la
alcaldesa electa de Tláhuac,
Berenice Hernández,
investigue y denuncie
los actos de corrupción
del desaparecido alcalde
morenista.
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II Consumidor

Lupita, nuestros amigos de Profeco,
ahora sí se volaron la barda con la
revista de septiembre.
Platíqueme Chabelita, porque no he

tenido tiempo de leerla.
¿Alguna vez ha visto a los

teporochitos que están afuera del
mercado, con sus computadoras o
teléfonos inteligentes?
Que paso Chabelita, me quiere

chamaquear, usted sabe que esas
personas no tienen casa, viven en las
calles. ¿Cómo van a tener computadora
o teléfonos celulares?

Claro que lo sé Lupita, quienes no
lo saben son los editores de la revista

del Consumidor, que publicaron un
estudio de bebidas alcohólicas con un

costo de hasta 130 pesos.
Ahora entiendo comadrita, como

ya no hay edición impresa de la revista,
ahora solo se puede consultar en la

página de Profeco,
Exacto Lupita, ¿quién con

computadora, teléfono celular e
internet, toma Tonayan, Jacalito,
León Dorado. El Mezcalito, No te
Rajes, El Compadre, menos de cien
pesos el litro?
Tiene razón Chabelita, y no es por

menospreciar a quienes las consumen,
pero difícilmente alguien de ese nivel
toma ese tipo de bebidas y los que las
toman no tiene ni pa'comer, menos
para consultar la revista en línea.
La revista del Consumidor

nos ha ayudado a conocer y hacer
valer nuestros derechos, para ser
consumidores inteligentes, su lectura
es imprescindible, pero ahora sí como
dice don Ricardo Shefíield, se pasaron
de rosca Lupita.
Ya me voy Chabelita, va a llegar su

ahijada y me va a ganar la computadora
y no la voy a poder leer. Cuando la
imprimían la compraba cada mes con
don Camilo, el del puesto de periódicos.
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Tiraditos
¿EXPUESTOS
ANTE LA PANDEMIA?
Las¡contratistas gubem
se aiinean con el mandato del presidente
Andrés Manneí López Obrador para
proteger a los que menos llenen, o al
menos ja. encargada de ja limpieza en
organismos como el ÍSSSTC de Luis
Antonio Ramírez, y la Secretaría de
Salud de Jorge Alcocer Varela, genera
sospechas al respecto. Y esto porque
debido ?. ios convenios en curso, debería
tener a 4 mil 800 operarios en funciones,
pero solo hay 3 mil 443 registrados en
cj Instituto: Mexicano dej^S^
(IMSS), bajo ja dirección de Zoé Robledo.
Sobre el asunto se sabe que "la compañía
rejacionada con José Juan Reyes
Domínguez j^
gracias al encargado de Auditoria a
Patrones en l.a subdeíegación 03 del
ÍMSS en Poíanco, Emigdio Eli as
Rósete Ramírez, con quien se
1 ít Áfí i? st: rec h o s j a ^os segií 11
exponentes d el sector.
ORDENA CORTE
DEVOLVER IMPUESTOS
A pesar de los esfuerzos del gobierno
federaj por evitar ja miijonaria

devojución de mpuestps a Carmela
Azcárraga Milmo, ja Segunda Saja
de ja Suprema Corte de Justicia.de la.
Nación resolvió que se debe devolver
jos casi mil mijjones de impuestos
aja ..hija de Éí Tigre Azcárraga. El
monto en..cuestión se debe a jas
.actuajizacionesquesetuy^
hacer durante 14 años; iniciajmente,
debía recibir 338.9 millones cíe pesos
que pagó aj SAT.

AIR CANADA DESDEÑA EL AIFA
•Aún y cuando se trabaja a marchas.
forzadas para que el Aeropuerto
internacional FeíipeAngeles empiece
a operar eí próximo 21 de marzo, ya
hay algunas líneas .aéreas que han
señalado que no tienen pianes de
vojar hacia. esej)uertp aéreo. Luis
Noriega Benet. director de .ventas
para América Latina y ei Caribe de Air
Canadá informó que no contemplan..
en este momento operar er_ ei nuevo
aeropuerto civij.militar..Aj momento,
el AIFA no cuenta con ninguna
aerolínea de "bandera extranjera que
haya manifestado públicamente
su rntención de hacer uso de jas
instalaciones.
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REPORTE DE PRESUPUESTO
PARTICIPATIVO
_ít u ra clcl CÍc)n^rcsc)

de ia. Ciudad se aprobó posponer
la aplicación. de ios recursos deí
Presupuesto Participativo, en caso
de imposibilidad jurídica y una de las
modificaciones para que el dictamen
fyera.apojado por el PAN era
ÍECM enviara en ios primeros días
de septiembre:.aÍ.Con^eso de ía.
Ciudad un reporte del avance "cíe las
Asambleas Celebradas. EÍ documento

k! _n a n ce d c
93.Í3%, con corte ai 30 de agosto, por
alcaldía las que quedan por debajo
deí. 100, son: Iztapalapa 99.32%,
Coyoacán con 99.35% y GÁM con
99.57%

RESGUARDAR INICIATIVAS
*E1 Pleno del Congreso de la Ciudad
fue notificado^gue, en tanto no
estén integradas
Jicomitési.dei Í^isÍatiypÍpcaÍAÍa_
Jucopo determinó..instruir a la
Mesa Directiva a realizar el turno
corrcsp()iicÍicnic cíe los asuntos

f]e.
Servíaos ^
deberá mantener bajo su resguardo
y responsabilidad ios documentos,
hasta que estén debidamente.
conformados ein^l^>s e^s órganos
legislativos, quien remitirá los asuntos
una vez que sean integradas. Por Ío
pronto en ia sesión de este maltes se
presentaron las primeras 9 iniciativas.

POSIBLE SANCIÓN
•Ayuquclodaslaseslacionesd
Linea 2 del Cabíebús cuentan con
una.planta.de eme^encia para
Úabastecimien
cuando sea necesaria: durante eí
sismo de 7.1 grados, ocurrido el"
marLcspor ¡a í](}chc,cnlaCl3MX,
estas plantas de energfe
en operación,Jo que .significó que
duranteai..menos..40.minutpslps.
pasajeros quedaran yarados dentro
de jas cabinas a 20 metros de altura.
í^_ ?_V_ ÍX Ai I í?ic rnc),
Shgobaum, informó que "se está
repisando exactamente qué
todo caso, ia sanción a las empresas,
si. es elcaso".
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D e nueva cuenta volví a sejitir cómo
una enorme bola de boliche roda

ba por debajo del suelo para seguir
un camino recio quién sabe hacia
dónde i' inmedialarííenle despuéi,
ruidos como rugidos. Los primeros
¿segundas, un movimiento (repula

lorio seguido de oscilatorios que como siempre
ijiie se registrg mi sismo se vuelven fiemos. En la
mente no es cuestión de mininos, sino de horas

y horas.
Esa noche» del 7 de septiembre, mientras medio

atropelladamente buscaba salir a la calle donde
había una lluvia pertinaz, me pregunté:si podía stef
considerado un privilegio conven irse en sobrevi
viente fie varios sismos, los principales, los del 19
de septiembre de. 1985 y 32 años después, en una
coincidencia escaloliiante. la misma fecha pero en
el año 2017, cuando un par de horas después de
qué en el país Sé habían llevado acabo diversos
simulacros, la desgraciase presentó en la escuela
primaria "Enrique Rébsameii* donde perecieron
19 menores cuyos padres guardan un lulo eterno
y doloroso.

Cuatro años después, la dueña fie ese plantel,
Mónica García Villegas paga su irresponsabilidad
en el Reclusorio de Santa Martha.

Y entonces el mes patrio se convirtió en algo
más que Iti días de miedo porqué los sismos coin
ciden en septiembre y eso inició con el terremoto
fie 1985, cuando por cieno, no había Celulares ñi
tanta tecnología como existe actualmente y Mé
xico si convirtió en una isla désiruida porque no

había forma de tener contacto con el exterior y la
historia que siguió fué muy larga pero en la que
México demostró su solidaridad fie una forma

impresionante.
Hoy es muy diferente, lo que no cambia es el

pánico, los nervios así como esa sensación de sen
tirse tan vulnerablee,indefenso ante los embates:
fie la nal uraleza. Si las alertas sísmicas lio funcio

nan en su totalidad, a la lima fie sentir el temblor
es lo de menos; hoy puede decirse que vivimos el
primer sismo en pandemia fie Covifl 19 qué afor
l unadamenle t uvo saldo casi blanco:Casi, porque
hubo una persona lallecida.
Sin embargo, no puede, descartarse que en

México sé vive y® époc® muy difícil. Esté tñovi
miento telúrico de7 grafios, t uvo lugar cuando en
Tula,Hidalgo y KtpJMfgt, fistado de México,se lian
registrado inunf(acionescomo la que ocurrió en el
Hospital General fie Zona # 5 en rula, que derivó
en la muerte de 17 personas por falla de oxígeno
y cuando éste llegó,.era demasiado larde. Esto sin
soslayar que ya no hay londen.
El sismo ocurrió justo el mismo flíaque la em

presa noruega DN V, presentó el dictamen técnico
final sóbrela tragedia de la Línea 12 del Metro y
se determinó que ese fatal hecho se dio por "la.
falla de pernos funcionales que permitieron que
las vigas se pandearau y colapsarán'. lililícg
pernos y vigas pandeadas y lo único que fallaba
era el sismo.

•Periodista

morcora@gmail.com
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indudajiax quecelebrarla aprobación,
el martes pasado por la noche, de la
nueva U'v Federal dé Revocación de
Mandato en la Cámara, de Dipulados.
Se logró una altísima votación, confor
marla por lodos los grupos parlamen
tarios. Es una norma necesaria para

reglamentar el manfla!o constit ucional dé diciembre
fie 2019. Por fin tendremos claridad sobre diversas

temáticas que la constó ución no desarrolló y que los
lincamientos del 1NE fie agoslo pasarlo, por razones
obvias, no alcanzaron a prever»pero quéIhorá Segu
ramente lo harán.

Es una norma legal que por fin puso en blanco y negro
los procedimientos indispensables para permitirle al
Inslil uto ctimplir de mejor manera su papel moderno de
órgano garante, defensor y promotor del derecho político
electoral fundamental ciudadano de participar en este,
mecanismo fie democracia directa.

Empero, hay cosa»?'y temas que no. entraron en la ver
sión final del dictamen y que hay que comentar, pues
algunas, creo, merecían mayor estudio y revisión. Por
ejemplo, la diputada. Ochoa Mejia, dé Movimiento Ciu
dadano, propuso una reforma fie los artículos 4 y 27 para
evitar que la ley "dejara fuera a laaútoridad administrati
va; electoral de la declaración fie los resultarlos^. Es inde

bido» dijo, que dicha función la Heve a cabo el Tribunal
Electoral, siendo quesus facultades y competencias son
totalmeftte distintas

En otra, la diputada panista Paulina Rubio propu
so reforma al artículo 19, el qué contiene la pregunta,
para simplificarla, fie tal forma que la respuesta sea
solamente,sí o 110. La redacción del Senario:es equivo
cada, rlijo, y genera.confusión por ambigüedad, pues en
realidad son ríos consultas: la primera,sobre la pérdida
fie confianza, al presidente; y (a segunda, inne&W&ria.
desde su punto de vista, sobre su continuidad hacia el
término fiel mandato.

En otras intervenciones en tribuna se alegaron ríos
lemas adicionales muv relevantes. En primer lugar, la
intervención de los partirlos tanto en la promoción de
la revocación como en la vigilancia y presencia en las
casillas, alegando que desnat uralizan el procedimiento.
En segundo,.legisladores riel PAN, PR1 y PRD propusie
ron contemplar en transitorios una necesaria previsión
presupuestal expresa a favor del INE para una mejor
programación, preparación y desarrollo del ejercicio en
tero. El diputado panista Guillermo Huerta Ling, inclusive,
propuso un innovador mecanismo para que, en caso de
110 realizarse fa revocación, ese monto precautorio PfKí
diera redirigir al fondo fie apoyo a Estados y Municipios.

Hay que dejarlo claro: todas y caria una ríe las reservas
presentadas fueron desechadas por la ásamblea.Oas ríe
la oposición) o retiradas por quienes las propusieron (las
fie la coalición mayoritaria), por lo que reformas
no fueron incluidas. Tengámoslas presentes para una
eu'timal reforma legal, cuando l;»s aguas retornen a su
cauce. Por ahora, felicidades al Congreso.
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"Muchísima gente se ha rucho pesimista
porjinancw a optimistas"

((.[.Jones)

in restar importancia al 'código
rojo'emilido por la ONU sobre
el cambio climático; a la ins
lauiacióii del régimen la libán
en Afganistán; a las amenazas
del « l imen organizado hacia
periodistas en el país; a la es

calada de violencia del narco en nuevas regio
nes; ni mucho menos, restarla prioridad a la
reforma electoral propuesta por el ejecutivo;
a la militarización fie las instituciones civiles
y la crisis humanitaria de la migración quese
vive en el sur; o a la falta de medicamentos,
la vacunación a menores y el regreso a ciaseis
de millonesdé niños y adolescentes o la gflln
tragedia climática que vivimos.

liiesia ocasión cstacolunina rieck lió reinniar
una moraleja que circula fie manera cotidiana en
rerlíífe» ¡f que fíe alguna manera ilustra la impor
tancia de la economía y su reactivación de una
manera "chusca", lo que; nos permitiría revisar
con algo fie humor la presentación fiel nuevo
presupuesto de egresos de la federación para el
ejercicio fiscal 2022;

Se dice que lucen un septiembre* en un pe
queño municipio fie ese gran país en cambio,
en plena temporada turística, cuantío sorpre
sivamente una tragedia climática, impácló pro
fundamente los ingresos de dicha comunidad.
De la nada, el poblado dejó de tener turismo

e ingresos, y eran tales las consecuencias de la
tragedia, que incluso las "remesas históricas®
dejaron de. llegar.

Iue así como H paralizó en su totalidad la
economía local, es decir, los estragos del cambio
climático azotaron a esa legión, obligándolos a
vivir de prest amos y r,fédit os, donde lodas y l ocios
empezaron a endeudarse o a vivir con deudas.
"Por lbrluna, al municipio llegó un hombre

adinerado querieeiriió hacer un alio en su trayec
to; forrado de dinero, miró en el único pequeño
hotel fiel lugar que se mantenía en servicio. Ya en
la recepción, solicitó una. habitación al hotelero.
Quien presto a atenderle, le explicó todas y cada
una fie las bondades fiel liolii, así como fie las
maravillas nal urales que pronto podría conocer
si decidía hospedarse: \cio Seguido, el hombre:
af linerado pone un billete de mil pesos en la mesa
ffe la itwjxioiiista y solicit a ser las ha bit aciones.®
"I'.l jefe del hotel accede de inmedialo a in

dicarle el recorrido que debe realizar para co
noSer cualquiera fie las diez habitaciones que
se encuentran disponibles. En lanío el hombre
adinerado empieasu recorrido, el jefe fiel hol el
agarra el billete y sale corriendo a pagar sus deu
das con el carnicero; Éste toma el billete y corre
a pagar su deuda con el afectar de cerdos; Al
momento éste sale coi riendo para pagar lo que
le debe al molino proveedor fie alimentos para
animales; El diieñodel molino loma el billete al
vuelo y corre a liquidar su deuda con María, la
prostituta a la que lince tiempo que no le paga.
En tiempos de crisis, cualquier oficio o servicio
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se da a crédito; La prostituta con el billete, en
mano sale para el pequeño hotel donde había
iraíflo a sus clientes las últimas veces y que to
davía no había pagado y le entrega él billete ai
dueño fiel hotel. Justo en ese momenlo, baja el
hombre af linerado, quien terminaba fie realizar
su recorrido por el hotel echando un vistazo a
las habitaciones, y seguro y Con firmeza le exprés
sa al jefe del hotel que no le convence ninguna
habitación, así que loma él billete de mil pesos
quese en centraba sobre la mesa riela recepcio
nisia vse \a.;;;\a.ri¡e lia ganario unCeiiiaso. pero
ahora el municipio empieza a vivir sin fleuriasy
mira el ful uro con confianza!!!" La moraleja: ¡Si
el rimero Huye, se acaba la crisis!"

Hoyen el país hay varios millones más dé po
bres que antes, y esa es una. realidad innegable.
Por ello, ai ue el proyeclo depresupueslo 2022 que
se acaba fie presentar a la( ámara fie Dipu'tários,
serequiererieuna revisión minuciosa que incen

tive y promueva polílicas públicas que reactiven
elgasl o y despejen las políi icas tle austeridad mal
Snlendiflas; ptiesfle lo que ge Irataés dé generar
empleos y gastar bien y constante: pues como
diría el clásico,. %1 mercado puede permanecer
irracional más liempo del que usteri puede per
mariecer solvente" (JM Keyñes). Y gusté: ó no, no
hay programas sociales que puedan mantener
a todo el país. Lo que se requiere son empleos.
LA SUPREMA
Grandes los pasos que está dandi la >( |\ en es
tos días; por un lado, reconocieron la iguak laf 1 en
derechos de licencias por maternidad y paterni
dad, y antes, laCorle riespenalizó el aborto en el
país ¡Ya era hora!

«Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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